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Monitoreo y Análisis  

 29/agosto/2023  

SECRETARIO 
 

Sello Internacional 
El anuncio del primer Estándar Internacional de Sustentabilidad de la Industria Porcícola reunió 
a unas 500 personas vinculadas con la actividad pecuaria, empresarial y académica y la 
encabezó el secretario de Agricultura del gobierno de México, Víctor Villalobos 
Arámbula. El secretario felicitó a los impulsores de esta certificación, dijo que está muy 
contento porque es un paso muy importante para elevar el nivel de mejora continua de esta 
actividad.  Diario de Yucatán, 9 

http://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023002149nc.pdf 
 

(B-399) Agricultura protegida crece en México y aporta alimentos y ornamentales 
El Titular de Agricultura, Villalobos Arámbula expresó que hay retos nuevos y añejos que 
se resolverán de manera interinstitucional, con la participación de los sectores público-privado 
y el acompañamiento de la investigación y la innovación, como el mantener el Acuerdo de 
Suspensión del Dumping del tomate, erradicar el trabajo forzoso e infantil y atender 
requerimientos de trazabilidad e inocuidad 
https://www.america-retail.com/mexico/mexico-cuenta-con-un-sistema-de-agricultura-protegida-fuerte-y-
pujante/ 
https://imagenagropecuaria.com/2023/agricultura-protegida-crece-en-mexico-y-aporta-alimentos-y-
ornamentales/ 
https://www.tierrafuerte.mx/impulsa-la-agricultura-protegida-el-potencial-exportador-agroalimentario-de-
mexico/ 

  
(B-396) Trabajan en el ordenamiento del cultivo de aguacate para promover el cuidado 
de los ecosistemas 
Agricultura define polígonos de potencial productivo en diferentes entidades del país para 
sembrar aguacate y ordenar de mejor manera este cultivo, sin comprometer Áreas Naturales 
Protegidas ni provocar cambios de uso de suelo de forestal a agrícola, informó el Titular de 
Agricultura, Villalobos Arámbula. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/trabajan-en-el-ordenamiento-del-cultivo-de-aguacate-para-
promover-el-cuidado-de-los-ecosistemas/ 
  

Presentan solicitud de declaratoria 
El gobernador David Monreal Ávila informó que presentaron la solicitud formal ante la 
Secretaría de Gobernación para declarar estado de emergencia en la entidad por la sequía. 
Por ello, exhortó al titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor 
Manuel Villalobos Arámbula, para que apruebe a Zacatecas en estado de emergencia 

http://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023002149nc.pdf
https://www.america-retail.com/mexico/mexico-cuenta-con-un-sistema-de-agricultura-protegida-fuerte-y-pujante/
https://www.america-retail.com/mexico/mexico-cuenta-con-un-sistema-de-agricultura-protegida-fuerte-y-pujante/
https://imagenagropecuaria.com/2023/agricultura-protegida-crece-en-mexico-y-aporta-alimentos-y-ornamentales/
https://imagenagropecuaria.com/2023/agricultura-protegida-crece-en-mexico-y-aporta-alimentos-y-ornamentales/
https://www.tierrafuerte.mx/impulsa-la-agricultura-protegida-el-potencial-exportador-agroalimentario-de-mexico/
https://www.tierrafuerte.mx/impulsa-la-agricultura-protegida-el-potencial-exportador-agroalimentario-de-mexico/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/trabajan-en-el-ordenamiento-del-cultivo-de-aguacate-para-promover-el-cuidado-de-los-ecosistemas/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/trabajan-en-el-ordenamiento-del-cultivo-de-aguacate-para-promover-el-cuidado-de-los-ecosistemas/
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porque las lluvias no llegaron a tiempo. Monreal Ávila puntualizó que, como parte del apoyo 
que se brindará a los agricultores, se integraron 4 mil nuevos productores al programa de 
entrega de fertilizante y apoyo económico con una suma de 400 millones de pesos de derrama 
económica, que tendrán en sus manos los productores para cuando ellos decidan utilizarlo. El 

Financiero, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001313nc.pdf 

 

 

SECRETARÍA 
 
(B-400) Listos los ingredientes del chile en nogada para acompañar los festejos patrios; 
su abasto está garantizado 
Ciudad de México. Agricultura informó que la producción de chile poblano, granada, cebolla 
y nuez creció en 2022, y para el cierre de este 2023 se estima una cosecha similar, lo que 
garantiza el abasto nacional para la preparación de los tradicionales chiles en nogada durante 
los próximos festejos patrios en el mes de septiembre. 24 Horas, 13 / Excélsior, 25 / Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000964nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001583nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001757nc.pdf 
https://losnoticieristas.com/post/465351/listos-los-chiles-poblanos-para-festejos-patrios-sinaloa-entre-
los-mayores-productores/ 
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/08/28/garantizan-abasto-de-ingredientes-del-chile-en-nogada/ 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/listos-los-ingredientes-del-chile-en-nogada-para-acompanar-los-
festejos-patrios-su-abasto-esta-garantizado/ 
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38760-suma-chile-poblano-
derrama-de-4-247-millones-anuales 
https://meridiano.mx/2023/08/28/garantizado-el-abasto-de-ingredientes-para-chiles-en-nogada/ 

  
(B-397) Decreta Gobierno de México el 22 de agosto como Día del Cañero 
El Gobierno de México emitió un decreto que declara el 22 de agosto como el Día del Cañero, 
con lo que reconocen las aportaciones de la agroindustria al desarrollo productivo y social del 
país, informó Agricultura. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/gobierno-de-mexico-establece-el-dia-del-canero-para-
promover-esta-industria/ 
 

Sequía hunde sector 
La escasez del "oro rosado" en las aguas del Golfo de México tiene en riesgo a la flota 
camaronera, de la cual dependen miles de familias del sur de Tamaulipas y norte de Veracruz. 
Secretaría de Agricultura anunció el 15 de agosto la medida. Queda prohibida la pesca 
comercial de camarones. El Heraldo de México, 22 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000805nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001313nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000964nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001583nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001757nc.pdf
https://losnoticieristas.com/post/465351/listos-los-chiles-poblanos-para-festejos-patrios-sinaloa-entre-los-mayores-productores/
https://losnoticieristas.com/post/465351/listos-los-chiles-poblanos-para-festejos-patrios-sinaloa-entre-los-mayores-productores/
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/08/28/garantizan-abasto-de-ingredientes-del-chile-en-nogada/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/listos-los-ingredientes-del-chile-en-nogada-para-acompanar-los-festejos-patrios-su-abasto-esta-garantizado/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/listos-los-ingredientes-del-chile-en-nogada-para-acompanar-los-festejos-patrios-su-abasto-esta-garantizado/
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38760-suma-chile-poblano-derrama-de-4-247-millones-anuales
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38760-suma-chile-poblano-derrama-de-4-247-millones-anuales
https://meridiano.mx/2023/08/28/garantizado-el-abasto-de-ingredientes-para-chiles-en-nogada/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/gobierno-de-mexico-establece-el-dia-del-canero-para-promover-esta-industria/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/gobierno-de-mexico-establece-el-dia-del-canero-para-promover-esta-industria/
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000805nc.pdf
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Pequeños productores de maíz recibirán su pago: Rocha 

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, hizo un llamado a los pequeños productores 
de maíz que  sembraron hasta 15 hectáreas a no desesperarse, pues aseguró que está 
garantizada la compra de su cosecha, por medio de cualquiera de dos vías, ya sea por 
Segalmex o por el gobierno del Estado. Durante su conferencia semanera, el mandatario 
estatal precisó que el primer millón de toneladas a los que se comprometió comprar Segalmex 
ya casi está cumplido, pues ya se tienen acopladas 966,869 toneladas, por las que se han 
pagado 6,73 a millones 2, 18, 19 pesos en favor de 10,965 productores, de un padrón total de 
11,673 que se Inscribieron en la primera parte del programa, que contempla la compra de un 
millón de toneladas a productores desde una hasta 10 hectáreas. El Economista, 44 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000910nc.pdf 
 
 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural y el Estado de Querétaro. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700030&fecha=29/08/2023#gsc.tab=0 
 
 
 

AGRICULTURA 
 
Paran limoneros por las extorsiones 

Miles de limoneros de Apatzingán iniciaron ayer la tercera semana sin cortar el producto, tras 
amenazas de grupos criminales que se disputan la extorsión al sector agrícola en la Tierra 
Caliente de Michoacán Un productor de la zona informó que el paro se acordó tras estar en 
medio de amenazas por parte de los grupos criminales de Los Viagras, Los Caballeros 
Templarios y el Cártel Jalisco Nueva Generación. Apatzingán está sitiado bajo amenazas y no 
hay forma de trabajar", relató la fuente, "entre productores que no quieren cortar y que no hay 
fruta para pagar esta amenaza Y también los grupos rivales amenazan con que no les des 
dinero al otro grupo. Reforma, 1 / El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001710nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001214nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000910nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5700030&fecha=29/08/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001710nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001214nc.pdf
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Se extienden afectaciones por extorsión a limoneros 

Otras 20 localidades rurales de este municipio ya se vieron afectadas por la paralización del 
corte, empaque y comercialización del limón que inició hace dos semanas por amenazas y 
extorsión del crimen organizado. Se trata de las comunidades de El Guayabo, Las Bateas, El 
Alcalde, La Loma de los Hoyos, Puerta de Alambre, El Mirador, Cahuingas, Holanda, El 
Mezquital, El Morado, Chiquihuitillo, Altamira, El Pino, Ejido Apatzingán, San Fernando, 
Tinajas, Los Cuiniques, Guanajuatillo, Los Laureles y parte de Acaüán. Habitantes de El 
Guayabo se reunieron la mañana de ayer para buscar la manera de sobrevivir, ya que tan sólo 
en ese poblado son más de 100 familias afectadas. El Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001207nc.pdf 

 
Ve AMLO propaganda en violencia de Michoacán 

Sobre los hechos de violencia que se registraron el fin de semana en municipios de la región 
de Tierra Caliente y en Uruapan, tanto el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, 
como el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguraron. La violencia que se ha 
agudizado en la región de Tierra Caliente se debe principalmente aja disputa que mantiene el 
grupo de Los Viagras en contra del Cártel jalisco Nueva Generación (CJNG), la cual ha 
impactado directamente a los productores agrícolas, principalmente los limoneros, quienes son 
blanco de amenazas y extorsiones. Eje Central, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000595nc.pdf 

 
Articulista / Michoacán, enriqueciendo al crimen organizado / Leopoldo Mendívi 
Otro episodio más de la violenta tensión entre los grupos del crimen organizado (CO) y de 
éstos con los productores agrícolas y las autoridades de seguridad. Las bandas del CO se 
disputan el cobro del derecho de piso en todo el sector económico michoacano. La última cuota 
fue la imposición de dos pesos a cada kilo de limón producido en la zona. Agregue usted el 
aguacate, el pollo, la carne, las tortillas, la cerveza y todo aquello que se cultiva, cría, extrae y 
comercializa y distribuye en Michoacán. La Crónica, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000363nc.pdf 

 
Refuerzan tierra caliente 

Un grupo de mil 200 elementos del Ejército y la Guardia Nacional fue enviado a la región de 
Tierra Caliente de Michoacán para reforzar la seguridad tras los ataques y narcobloqueos 
registrados en Apatzingán.  Publicó ayer que los grupos criminales en la zona de Tierra 
Caliente de Michoacán se disputan el control para extorsionar a los productores del llamado 
"oro verde" de la región: el limón y el aguacate. Metro de Toluca, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001987nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001207nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000595nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000363nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001987nc.pdf
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Razones / Michoacán se desangra / Jorge Fernández Menéndez 

En plazas como Michoacán, los negocios ya van mucho más allá que el simple narcotráfico o 
la instalación de narcolaboratorios. Los enfrentamientos más duros se dieron en Uruapan, 
Apatzingán y Buenavista. Es toda la zona de producción de limón y aguacate donde los grupos 
criminales lo que se disputan es el cobro de la extorsión a los productores. La industria de esos 
productos en Michoacán es muy poderosa, genera miles de millones de dólares y ese 
"impuesto" es el que quieren cobrar los grupos criminales. Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001688nc.pdf 
 
Frentes Políticos / 1. Reprobado. 
Una vez más quedó mal parado Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán. El 
domingo, los municipios de Apatzingán, Buenavista y Uruapan vivieron momentos de tensión 
luego de registrarse ataques por parte de grupos armados a negocios diversos de dichas 
zonas. Bloqueos carreteros, quema de vehículos y ataques a tiendas de conveniencia fueron 
algunos de los atentados que reportó el presidente Andrés Manuel López Obrador. Se suman 
a las denuncias por parte de productores limoneros y aguacateros de la entidad, víctimas de 
extorsión. De seguir así Ramírez Bedolla, no habrá frase presidencial que lo salve. Excélsior, 

13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001515nc.pdf 
 
El alza al limón no impacta a inflación 

El cobro de piso que hace el crimen organizado a los productores de limón o aguacate no 
representa un impacto significativo en la inflación general del país, coincidieron economistas. 
La inflación del país se mide a través del crecimiento continuo del índice Nacional de Precios 
al Consumidor (INPC), el cual es un promedio que pondera las cotizaciones de ciertos 
productos, explicó James Salazar, subdirector de análisis económico de CIBanco. "Es un error 
muy común Identificar que el nivel de precios de algunos productos como el limón con el 
proceso de la inflación. El Sol de México, 8 / El Sol de Toluca, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000643nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001417nc.pdf 

 
Industria automotriz salva exportaciones 
La industria automotriz fue el motor de las exportaciones mexicanas durante julio, ya que tanto 
los envíos al extranjero de la industria extractiva, agropecuaria y petroleras mostraron 
descensos anuales, según cifras oportunas de la balanza comercial. El sector agropecuario 
retrocedió 6.0 por ciento. El Financiero, 1,4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001083nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001688nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001515nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000643nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001083nc.pdf
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Empleo femenino da impulso al mercado laboral en el segundo trimestre del año 

Durante el segundo trimestre la incorporación de mujeres a una ocupación se cifró en 200,000 
personas y mantuvo el saldo del empleo en terreno positivo ya que, por el contrario, hubo 1 
70,000 bajas de varones Gerardo Hernández En el segundo trimestre del año, el empleo 
femenino fue el motor principal de la generación de puestos de trabajo, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) El único renglón con pérdidas fue el de 
agricultura, ganadería y pesca con una reducción total de 27,370 plazas. El Economista, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000682nc.pdf 
  
La gran depresión / Maíz biotecnológico, ¿caso perdido o propaganda? / Enrique 
Campos Suárez 

Hay quien podría decir que Canadá no tiene vela en el entierro, o si se prefiere, tortillas en el 
comal, pero lo cierto es que el gobierno de Quebec se suma a la disputa por el maíz 
biotecnológico del lado de Estados Unidos para cerrar una puerta ideológica que afecte otros 
productos. Los argumentos de los ministros canadienses de comercio internacional de 
Canadá, Mary Ng, y de Agricultura, Lawrence McAulay, van más allá del producto modificado 
genéticamente, tienen que ver con la facilidad con la que, sin bases de ciencia y con simples 
creencias, se pueda poner en riesgo el libre comercio norteamericano. El Economista, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000779nc.pdf 

 
Municipios queretanos, en condiciones extremas de sequía 

El impacto de la sequía se agudiza en Querétaro, donde cinco de los 18 municipios ya 
presentan sequía extrema, 11 más están en sequía severa y los dos restantes en sequía 
moderada, de acuerdo con reportes de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), al 15 de 
agosto. Cuando un territorio tiene sequía extrema se presentan pérdidas mayores en cultivos 
y pastos yes extremo el riesgo de incendios forestales; se generalizan las restricciones en el 
uso del agua debido De acuerdo con el secretario de Desarrollo Agropecuario (Sedea) de 
Querétaro, Rosendo Anaya Aguilar, la precipitación pluvial ha sido insuficiente para paliar la 
sequedad que afecta a las presas del estado; de 26, se estima que 10 están prácticamente 
vacías. El Economista, 35 
https:/testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000792nc.pdf 

 
Realizó 28 ajustes en su gabinete 

El Gobierno del Estado de México, encabezado por Alfredo del Mazo Maza, ha realizado 28 
movimientos de secretarias y secretarios de su gabinete y ha tenido 42 titulares de 
dependencias. La secretaría que más titulares ha tenido ha sido la del Campo, antes Desarrollo 
Agropecuario, con seis. El Sol de Toluca, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001160nc.pdf 
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El Asalto a la Razón / Maíz, López-Gatell y Álvarez-Buylla / Carlos Marin 

El panel de controversia con Estados Unidos y Canadá expone al gobierno mexicano al 
ridículo: debe probar científicamente que el maíz transgénico “perjudica la salud” y su cultivo 
daña a las variedades nativas o criollas por el supuesto riesgo de que “se deformen y se 
vuelvan estériles”. La siembra nacional está prohibida, pero la producción de 27 millones de 
toneladas es suficiente para la elaboración de tortillas o tamales. Hacen falta, sin embargo,18 
millones de toneladas más para producir una gran variedad de artículos, muchos de ellos 
consumibles por personas y animales. Milenio Diario, 7/ El Economista,27 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001010nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000827nc.pdf 

 
Desciende la tasa de desempleo 

Durante el segundo trimestre de 2023, los mexicanos sin empleo en el país ascendieron a un 
millón 694 mil con lo que la tasa de desempleo abierto se ubicó en 2.8% de la fuerza laboral, 
0.4 puntos porcentuales menos que en el mismo periodo de 2022, reportó el Inegi. Por tipo de 
unidad económica empleadora, 16 millones 535 mil pertenecen al sector informal; siete 
millones 830 mil a empresas formales, gobierno e instituciones; cinco millones 613 mil al ámbito 
agropecuario, en tanto que dos millones 314 mil realizan trabajo doméstico remunerado. 
Excélsior, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001635nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Atienden en sur mexiquense brote de Rabia Paralítica Bovina 

Luego de que el pasado 23 de agosto se confirmara el Brote de Rabia Paralítica Bovina en 
diversas comunidades del municipio de Texcaltitlán, al sur del Estado de México, autoridades 
sanitarias y del campo, implementaron un plan de acciones, con el cual se está contenido 
satisfactoriamente la propagación del virus, informó el gobierno municipal. A partir del 
miércoles 30 de agosto continuarán con la campaña de vacunación con biológicos para ganado 
bovino que donará el Comité de Fomento Pecuaria del Estado de México; además, el 
Ayuntamiento, adquirió el biológico para aplicar a ovinos, caprinos y equinos. El Financiero, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001313nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
De jefes / Nuevo Mercado de Tampico va por derrama de 1,500 mdp / Redacción 

Con el Nuevo Mercado de pescados y mariscos, La Puntilla, el puerto de Tampico, Tamaulipas, 
busca convertirse en una potencia en la comercialización de productos del mar en el centro y 
noreste del país. El gobierno municipal que encabeza Jesús Nader invirtió más de 70 millones 
de pesos para la modernización de este punto de acopio y distribución de pescados y mariscos, 
mientras que los empresarios pesqueros destinarán una cantidad similar para la captura y 
comercialización diariamente de 30 toneladas de productos del mar, lo que generará una 
derrama de mil 500 millones de pesos anuales. El Financiero, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001172nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Kenneth Smith. Reconoce que México estaría violando acuerdo 

Una vez que Canadá se sumara a Estados Unidos en el panel para resolver la disputa sobre 
el maíz transgénico con México, Kenneth Smith, exjefe negociador del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (TMEC), señaló sobre la entrada de maíz americano amarillo de 
origen genéticamente modificado al territorio, que ese decreto se cambió de lo que era en 2020 
a febrero de 2023 para restringir la utilización de maíz para la producción de harina y de tortilla. 
Unomásuno, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000191nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Precio del trigo cae a su nivel más bajo en casi tres años 

Futuros de trigo cayeron debajo de los 5.9 USD por bushel, manteniéndose en niveles Sistos 
en noviembre de 2020, las fuertes ‘señales de oferta' coincidieron con apuestas de baja 
demanda. Rusia aumentará los envíos de cereales en la actual campaña comercial, además 
el clima favorable próximo a la cosecha superó las preocupaciones sobre la sequía en Siberia 
e impulsó la producción. El Economista, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000743nc.pdf 
 
Precios de futuros del azúcar repuntan a máximo de casi dos meses 

Los futuros del azúcar sin refinar en EU se ubican arriba de 25 centavos por libra, máximo de 
un mes. Las crecientes preocupaciones de que las condiciones climáticas secas antes de El 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001172nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000191nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000743nc.pdf
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Niño obstaculicen la producción en India generaron temores de que el segundo mayor 
importador del mundo prohíba las ventas al exterior en la zafra 2023/24, que inicia en octubre. 
El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000962nc.pdf 
 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Abre Alito la puerta a retirada de Beatriz 

Al considerar que Beatriz Paredes está en desventaja en encuestas, el líder del PRI, Alejandro 
"Alito" Moreno, abrió la posibilidad de que ella decline y los tricolores den su respaldo a la 
panista Xóchitl Gálvez, para encabezar la candidatura del Frente Amplio por México. El priista 
no especificó a qué encuestas se refería ni mostró datos; solamente anunció que mañana 
miércoles su partido fijará un posicionamiento sobre la participación de Paredes. "Hemos visto 
que las encuestas no la favorecen, estamos trabajando, pero, siempre, el partido buscará la 
unidad y el trabajo del Frente Amplio; y el partido está haciendo una reflexión profunda para 
tomar la mejor decisión", dijo. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001654nc.pdf 
 

Austeridad y apoyos, prioridades para 2024 

El gobierno federal anticipa que el Presupuesto 2024 será de austeridad, en el cual se 
mantengan las principales apuestas de gasto social, a la vez de preservar la disciplina fiscal. 
La Secretaría de Hacienda proyecta que el gasto total del próximo año totalizó 8.422 billones 
de pesos, lo que implica una caída de 2.7% real frente a lo aprobado este año. Al interior, el 
gasto programable, aquél que se destina a prestar bienes y servicios a la sociedad vía gasto 
corriente e inversión, se proyecta con un monto de 5.952 billones de pesos, una caída de 4.0% 
real frente a lo aprobado en 2023. Excélsior,  P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001491nc.pdf 
 

El Poder Judicial pretende gasto de 84 mil mdp 

El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en que se deben "limitar los gastos 
excesivos del Poder Judicial", por lo que llamó al Legislativo a que, con base en sus 
atribuciones constitucionales, analice si hace un ajuste presupuestal a ese sector. "No se 
deben permitir excesos, que ganan muchísimo los jueces, los magistrados, los ministros, 
mucho, mucho, mucho, 600,700 mil pesos mensuales, ¿escucharon? 600 y hasta 700 mil 
pesos mensuales (en el caso de los ministros)". Y agregó que tienen un guardado de 20 mil 
millones de pesos de un fideicomiso. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023001156nc.pdf 
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CDMX, la segunda por desaparecidos 

Las personas entre 15 y 29 años, con el mayor riesgo, según el Registro Nacional de Personas 
Desaparecidas CDMX. Ivonne Hernández Arellano sufrió la desaparición de su hijo de 16 años 
en 2017, pero luego de un año de búsqueda dejó de intentar que las autoridades le dieran una 
idea de dónde podría estar. Su decisión 110 fue voluntaria. Fue orillada por la depresión en la 
que cayó y las circunstancias económicas que le impedían poder pagar sus traslados hacia las 
diferentes dependencias. El Sol de México, Alfredo Fuentes, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_29082023/29082023000609nc.pdf 
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MAL ANDAN las cosas en México cuando el gobierno
federal y sus funcionarios culpan a jueces y magistrados
de la inseguridad... y no a la falta de resultados
de su política en contra de la delincuencia.
EN DÍAS recientes, desde el Presidente de la República
hasta el subsecretario de Seguridad, pasando por el
vocero presidencial y hasta el gris director del Sistema
Público de Radiodifusión han venido diseminando

la especie o habría que llamarle mentira de que los
delincuentes salen libres por culpa del sistema judicial.
ACUSAN a jueces, magistrados y ministros de
liberarlos... pero nada dicen sobre el fracaso de las
Fiscalías, tanto federal como estatales, para armar
casos sólidos a partir de investigación y peritajes, no
de supuestos o venganzas políticas. Desmantelar
el sistema de justicia suele ser uno de los objetivos de
los regímenes totalitarios para perpetuarse en el poder.
EN MEDIO de este ambiente resalta el mensaje de
la ministra presidenta, Norma Piña, quien advirtió
sobre los intentos del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador de asfixiar al Poder Judicial, lo que
sólo beneficiará a quienes violan la ley. ¿Por el bien
de todos, primero los impunes?

POR CIERTO: en lá presentación del proyecto de pre
supuesto para el Poder Judicial, que pidió apenas un
4% más que el año pasado, fue notoria la ausencia de lá
ministra Yasmín Esquive! Y no es por ser fijados pero
también se notó que los otros dos ministros fieles a la
4T, Loretta Ortiz y Arturo Saldívar, fueron los únicos

que no aplaudieron el fuerte discurso de Norma Piña.

PARA festejar el Día de los Abuelos, el gobernador
poblano Sergio Salomón subió a sus redes un video
bailando con su esposa. Nomás que hubo un detalle
que se sintió un poquito fuera de lugar. En el video es»
cribió: "La idea es morir joven lo más tarde posible".
Aunque plagiada, es una bonita frase salvo por el hecho
de que el morenista asumió el cargo, precisamente,
porque su antecesor falleció. ¡Ups!

• • •

TRATÁNDOSE de Alejandro "Alito" Moreno, medio
México podría echarle en cara al PAN: "¡Te lo diiije!". Y es
que suena bastante sospechosa la repentina decisión del
dirigente del PRI de querer bajar a Beatriz Paredes de la
contienda ante Xóchitl Gálvez. De ahí que hay quienes
se preguntan por qué de pronto quiere desbaratar la
elección primaría del Frente Amplio por México.
LAS SOSPECHAS apuntan, por un lado, a que quie
re regalarle a AMLO el pretexto perfecto para atacar a
Xóchitl, haciendo parecer que su candidatura ya estaba
decidida. La otra sospecha va por el ladode que busca
ceder la nominación presidencial a cambio de decidir la
de la CDMX, que le tocaba al PAN.
HABRÁ que ver si Beatriz Paredes se presta al juego de
"Alito" o si se la juega por ella misma hasta la elección
del domingo próximo. No es por desconfiar del campe
chano, pero por más que la honestidad lo persigue, él
corre más rápido.
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La favorita
T no por nada, no lo digo yo, lo dicen
los medios, hasta nuestros adversarios
lo dicen, llevamos un año arriba en las

encuestas".

Claudia Sheinbaum

Claudia Sheinbaum tiene razón.
Hoy es la favorita. Si las elec
ciones para la Presidencia se

llevaran a cabo esta semana, tendría
casi asegurado el triunfo. No lo digo
yo, sino las encuestas. Y no es porque
ella tenga las mejores propuestas, ya
que no las hemos podido conocer has
ta este momento, ni porque tenga un
gran carisma personal, que no lo tiene,
sino simplemente porque se le percibe
como la candidata que desea impulsar
un Presidente muy popular.

López Obrador está logrando la
designación que dijo su dedito sin te
ner que recurrir a un dedazo tradicio
nal. Le levantó la mano a Sheinbaum
mucho antes de que se iniciara el pro
ceso/impuso reglas en la selección
interna de Morena que favorecían a
la candidata que ya se encontraba en
primer lugar, hizo caso omiso de un
gasto enorme en espectaculares y de.
otras formas de promoción anticipada
Marcelo Ebrard protestó en varias oca
siones por las ventajas que recibía la fa
vorita, y también Ricardo Monreal, pe
ro las protestas nunca prosperaron. De
hecho, los aspirantes han firmado un
compromiso de que no cuestionarán
el proceso sin importar las irregulari

dades que se registren. Claudia tiene
así la mesa servida desde un principio.

Del lado de la oposición, se espe
ra que Xóchitl Gálvez resulte la se
leccionada; pero no hay duda de que
después de su primera irrupción en el
panorama de la contienda presidencial,
cuando tuvo un gran salto inicial por
la promoción que recibió del propio
presidente López Obrador, al negarle
derecho de réplica y atacarla en repe
tidas ocasiones desde la mañanera, se
ha estancado. Xóchid simplemente no
ha seguido creciendo en las encuestas
a pesar de su fuerte impacto inicial. De
hecho, quien sí lo ha hecho es Beatriz
Paredes, a pesar de que ayer el presi
dente del PRI, Alejandro Moreno, reco
noció que las encuestas no la favorecen.

La elección presidencial de 2024,
sin embaigo, no será una contienda en
tre dos. Dante Delgado se ha resistido
a que Movimiento Ciudadano se una
al Frente Amplio por México, a pesar
de que así lo querían Enrique Alfaro,
el gobernador de Jalisco, y otros eme
cistas. Algunos ven en esta decisión de
Dante un intento por dividir el voto de
la oposición y favorecer a los partidos
oficialistas. Yo veo en cambio razones
para pensar que esta medida fortale
cerá a Movimiento Ciudadano. En una
contienda de tres, MC puede terminar
siendo el partido bisagra en el Congre
so, el que decida las votaciones más
cerradas, y ser un partido bisagra trae
consigo muchos beneficios políticos.

Dante parece inclinarse por Samuel

García, gobernador de Nuevo León, co
mo posible candidato presidencial de
MC. Nadie espera que pueda ganar la
elección; su función sería simplemente
atraer votos para darle al partido una
bancada más nutrida en el Congreso.
Sería un candidato de sacrificio, aun
que las encuestas sugieren que Luis
Donaldo Colosio Riojas tendría mejor
resultado.

Por lo pronto, sin embargo, Clau
dia va a empezar esta contienda, que
las leyes electorales dicen que todavía
no puede empezar, con una ventaja
importante.so^re,^ rosíbles rivales,^
Quizá su mayor problema es que fal
tan todavía más de nueve meses para
la eleccióa Esto es consecuencia déla ,
decisión del Presidente de adelantar el
proceso. Si faltaran 90 días para la vo
tación, como dice la ley, sería virtual
mente imposible para nadie alcanzar a
Claudia Pero en nueve meses muchas
cosas pueden cambiar.

• REQUISITOS

El Presidente regresó ayer al tema de
los libros de texto y acusó nuevamente
al ministro de la Suprema Corte Luis
María Aguilar de resolver "que no se
distribuyan los libros" en los estados
de Coahuila y Chihuahua Sigue ocul
tando el hecho de que la razón por la
cual el ministro falló de tal manera es
porque el gobierno decidió publicar
los libros sin haber cumplido con los
requisitos de ley
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Construir fachadas
Rasan los días, los meses
y los años y cada vez es
mucho más difícil encontrar

políticos con pensamientos
valiosos para la sociedad,
porque lo único que abunda
son desfiles de políticos
enmascarados, de mentirosos
intolerables.

Es un hecho que cinco
o más años de mentiras

no pueden desaparecer
con palabras vacías,
en informes amañados
o en concentraciones

populares de unas horas.
Han sido largas horas

de palabrería para
acomodarse a los tiempos
de elecciones; nada
de trascendencia puede
esperarse de palabras cuyo
único objetivo es construir
fachadas para ser aceptados,
para engañar voluntades.

J. Jesús Arévalo Hernández

Atizapán, Estado de México
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Tan pequeño es el colibrí
que casi no es colibrí.
Tan desvaído es el color azul de la flor

que llaman "plúmbago"
que casi no es plúmbago,
ni es azul, ni es flor.

Igual sucede conmigo.

Tan pequeño y desvaído soy yo
que casi no soy yo.

Voy al jardín; miro al colibrí y veo
a las flores, pero no me acerco.
Temo que el colibrí se vaya y que
las flores se oculten entre las hojas
de la planta. Sin el colibrí y sin las flores
el jardín sería menos jardín
y yo sería menos yo.

El colibrí es un ave más pequeña
que la palabra "ave".

La flor del plúmbago tiene un azul
menos azul que la palabra "azul". .

Yo apenas alcanzo a ser un poco yo.

No importa. La flor, el ave y yo existimos.
Somos la vida. Efímeros y eternos somos,
igual que ella. El plúmbago es todo flor;
el colibrí es todo ave, yo soy todo yo,
y la vida es siempre vida.

¡Hasta mañana!..
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Tendenciosos
Don Cucurulo, añoso caballe

ro, casó con mujer en flor de
edad y caballona Este último

vocablo es un mexicanismo para des
cribir a la fémina alta, fornida y de
abundante grupa Dos cosas debió oír
y desoyó el maduro galán. La primera,
el refrán que vaticina "Casamiento a
edad madura, cornamenta o sepultu
ra". La segunda, el símil acuñado por
uno de sus amigos. A más de viejo don
Cucurulo era de corta estatura y esmi
rriado. Le dijo el tal amigo, majadero:
"Cuando estés sobre tu esposa vas a pa
recer lagartijo en peña". Vulgar com
paración, a fe El caso es que a pocos
días del desposorio el provecto mari
do se veía desmejorado, desmadejado
y desmedrado. Les explicó a sus hijos:
"Son efectos de la juventud". "¿Juven
tud? se extrañó uno. Papá: tiene us
ted 70 años". "De la juventud de ella"
aclaró don Cucurulo... Solida, cua
rentona célibe, fue a confesarse con el
padre Arsilio. Le dijo: "Acúsome, padre,
de que en la cama tengo malos pen
samientos". Le aconsejó el sacerdo
te: "Recházalos con energía". Solida
se alarmó: "'¿Y luego si no vuelven?"...
Tirilita, muchacha pubescente, le pi
dió a su padre: "Quiero saber acerca
del sexo". El señor, aturrullado, le in
dicó: "Habla con tu mamá". Objetó Ti
rilita "No quiero saber tanto"... "Men

daz" es una palabra poco usada Casi
todas las palabras que vienen en el
lexicón de la Academia son poco usa
das, entre ellas la palabra "lexicón". Yo
empleo las de escaso empleo porque
pienso que se han de sentir menos
preciadas, pobrecitas. ¿Qué significa
el término "mendaz"? Significa sen
cillamente "mentiroso". El calificativo,
pienso, puede aplicarse
a quienes urdieron los
nuevos libros de texto
para uso de los niños y
jóvenes de las escuelas
oficiales. Tendenciosos,
tales autores incurren
en hipocresías que dan
a ver con' claridad su
voluntad de adoctrina
miento. Cuando tratan
de la acción en la cual
perdió la vida don Eu
genio Garza Sada recurren a eufemis
mos como "error" y "accidente" para
describir lo que en verdad fue un acto
de violenda cometido con torpeza por
extremistas desmañados que ni siquie
ra contaban con apoyo popular. En vez
de decir "secuestro" dicen "retención",
disimulo que seria risible si no fuera
culposo. Tal ejemplo es sufidente para
descalificar a dichos textos y a quienes
los pergeñaron, pero a eso habría que
añadir los errores y erratas que contie

nen; las insuficiencias y mescolanzas
que exhiben; su falta de rigor peda
gógico y método didáctico; en fin, sus
numerosas fallas, resultado de la pre
mura con que los libros fueron hechos
y de la intención política que los presi
de Así las cosas, el primer día de clases
no debió ser visto como ocasión festiva,
sino de preocupación para los padres

y madres conscientes
que no pueden pagar el
costo de la educación
privada y que verán a
sus hijos expuestos a
una labor de propagan
da más que de educa
ción. Bajo el actual ré
gimen los mexicanos
hemos perdido insti
tuciones muy valiosas.
¿Acaso vamos en el ca
mino de perder tam

bién a nuestra niñez y juventud? Del
círculo más cercano al presidente Ló
pez salen consignas fincadas en doc
trinas obsoletas cuyo fracaso está de
sobra comprobado y que burócratas
radicales y anacrónicos se encargan de
operar. Son esas consignas las que ins
piran la tendencia de los libros que au
toritariamente se han impuesto. Pobre
México, tan lejos de la verdad, de la
razón y la modernidad y tan cerca de
Cuba de Nicaragua y Venezuela.. FIN.
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TAK" ALTA como

un rascacielos puso
la vara Nueva York

con la regulación del
hospedaje de alquiler.
COMO MUCHAS

ciudades, también en
la Gran Manzana han

padecido el aumento
de los alquileres
por la explosión de
espacios para renta
vía plataformas.

AHORA VOLVERÁN
a los orígenes del
modelo y sólo
permitirán rentas
compartidas o,
de ser inmuebles

completos, única
y exclusivamente
a largo plazo.

LO INTERESANTE

es que no tuvieron
que crear un aparato
burocrático para
implementar las
restricciones,

pues todo se hará
aprovechando que
se trata de un negocio
digital.

LO DIGO John, para
que lo entiendas,
Peter.

Y YA entrados en

temas de plataformas,
alguien debería poner
doble lupa a lo que
está pasando con
el cobro de derecho

de piso a taxistas de
aplicación.

ES una cuota diaria

de dos cifras, pero
que multiplicada por
cientos —o tal vez

miles—, sin duda
tiene un impacto
significativo.

Y NO, quienes ya
tienen el pretexto
en el lengua deben
saber que no hay
denuncias, pues las
bandas que la cobran
se han encargado de
dar ejemplos de que
castigarán a quien
. alce la voz.
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GúDer de Slnaloa lee la cartilla
a aspirantes a chapulines
::::: Desde Sinaloa nos comentan que varios se
quedaron "con la ceja levantada", luego de que el
gobernador Rubén Rocha Moya (Morena) les
dejó muy claro a los suspirantes y chapulines que

pudiera haber en su gobierno
cómo iban a estar las cosas. Nos
indican que en el pasado, don
Rubén había hecho un tibio
mensaje para invitar a funcio
narios que se quieran aventurar
por una candidatura para 2024
a que renuncien y no anden
"en dos pistas", pero don Rubén

Rubén Rocha ya subió el tono y advirtió que
"las puertas están abiertas paraMoya
los que deseen irse del gabinete,

sólo que tendrán que entregar la llave", o lo que
es lo mismo, quien se va ya no regresa, lo que ca
yó como balde de agua helada a más de uno.
¿Quién dice yo?

Compiten por Grito mas tuerte
::::: Como si fuera competencia de "quién apapa
cha más a su gente", nos cuentan que en Coahui

la se preparan a sacar "su mejor
í artillería musical" para la cere

monia del Grito de Indepen
dencia. Nos detallan que, en
Saltillo, el alcalde Jesús María
Fraustro Siller (PRI) anunció
"con bombo y platillo" que
amenizarán la ceremonia los
grupos Traileros del Norte y el

Román A. Poder del Norte. Pero el presi
dente municipal de Torreón,Cepeda
Román Alberto Cepeda Gon

zález (PRI), anunció, "ahí humildemente", que en
su jolgorio estarán los Tigres del Norte, dejando a
varios "con la boca abierta" y aunque entre ediles
niegan rivalidad, ese golpe sí dolió.

Por una reelección sin tm
::::: Desde Tamaulipas nos comentan que al ce
rrarse los registros para la secretaría general del
sindicato de la burocracia del estado, cuatro suspi

rantes se apuntaron, aunque
una lleva pie y medio de venta
ja. Nos detallan que se trata de
Blanca Valles Rodríguez, la
actual líder gremial, quien busca
reelegirse (de nuevo), pues sólo
lleva en la dirigencia ¡29 años
consecutivos! Nos señalan que
en este tiempo guarda todos los
secretos de la relación entre losica Valles

Rodríguez gobernantes y sus 13 mil traba
jadores, y ha sido aliada del PRI,

del PAN y ahora de Morena, y presume cercanía
con el gobernador Américo Villarreal, y ya hay
quien la llama Doña Porfiria. ¡Qué llevados!
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Una prueba para el Congreso de la
Ciudad de México
::::: Una nueva prueba se presenta para el Congre
so de la Ciudad de México. Nos recuerdan que es
te 1 de septiembre iniciará el periodo ordinario de
sesiones, y entre los múltiples temas pendientes,
está la ratificación o no del magistrado del Tribu
nal Superior de Justicia de la Ciudad de México,

Manuel Cavazos, quien fue
5 acusado por su esposa de abu
a sar de sus dos hijas, lo que él
| rechaza y ha combatido legal
° mente, tanto su caso personal,
como el de su proceso de rati
ficación. Por ello, un juez orde
nó al Congreso capitalino que

 revise el caso, lo cual ya se
Manuel presentó en la Comisión de
Cavazos Procuración y Administración

de Justicia que encabeza el
morenista Octavio Rivero, pero, nos platican, to
davía no está muy claro el sentido del voto de los
grupos parlamentarios sobre este tema que han
empezado a recibir la presión de grupos feminis
tas. Ya se verá cómo sale el Congreso capitalino
de esta prueba.
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Salen a repartir libros en escuelas
::::: Si bien desde el gobierno capitalino aseguran
que ningún funcionario salió a repartir libros de
textos gratuitos, lo que nos dicen otras voces es
que sí se desplegó a servidores públicos para ha
cer presencia en los planteles escolares y ayudar a
la distribución en este arranque del año escolar.
Por ejemplo, el secretario de Desarrollo Urbano y
Vivienda, Carlos Ulloa, subió fotografías en sus
redes sociales. A alguien le falló la coordinación,
pues si el mensaje oficial es que no habría funcio
narios repartiendo libros, se tendría que haber
asegurado de que nadie lo hiciera, y que, si se
iban a ir por la libre, al menos no lo subieran a
sus benditas redes sociales.

Alertan por cifras de violencia
contra mujeres
::::: A menos de un mes de que asuma las riendas
del Estado de México la morenista Delfina Gó
mez Álvarez, son varios y varias quienes realizan

balances. Una de ellas es la di
putada local de Morena Rati
na Labastida Sotelo, presi
denta de la Comisión de Gé
nero en el Congreso mexi
quense, quien externó que en
lo que va del sexenio se han
registrado 755 feminicidios,

 pero no sólo eso, nos dicen
Karina que la legisladora hizo hinca
Labastida pié en que delitos como abuso

sexual, hostigamiento y viola
ción simple crecieron en lo que va de 2023 —el
feminicidio va a la baja— , por lo que insistió en
que la gobernadora electa tome en sus manos el
tema para erradicar la violencia hacia la mujer.
Ahí está el reto.
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Poder Judicial, polarizado
::::: Ayer, en una sesión solemne, la ministra pre
sidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, Norma Lucía Piña Hernández, reunió a
los tres Plenos que integran el Poder Judicial de

la Federación, con el fin de en
viar un mensaje de unidad, pe
ro el acto también desnudó fi
lias y fobias de los integrantes
de este Poder de la Unión. Nos
hacen ver que fue notoria la ac
titud de la ministra Loretta Or

tiz y del ministro Arturo Zal
dívar, quienes no aplaudieron
al final del mensaje de la presi
denta. Nos dicen que la autolla
mada Cuarta Transformación

ha generado polarización en varios de los sectores
de la vida nacional, y el Poder Judicial, no ha si
do la excepción.

Norma Lucía

Piña

Morenistas dicen no
a "Alito" Moreno para
presidencia de la Cámara
::::: Nos platican que al interior de Morena hay un
grupo bastante robusto de morenistas y petistas
que han dicho no a la posibilidad de que Alejan
dro Moreno, líder nacional del PRI, presida la
Cámara de Diputados en el periodo que inicia el
próximo 1 de septiembre. Los legisladores guindas
no quieren a "Alito", ni a su incondicional "Pablo
Angulo" en ese cargo, por lo que nos dicen que
promoverán una negociación en la que sea una
priista quien ocupe la presidencia en San Lázaro.
Las diputadas Marcela Guerra o Carolina Vig
giano, nos aseguran, serían aprobadas por los
morenistas sin problema alguno.
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La mejor decisión de Beatriz Paredes
::::: Ayer, el presidente nacional del PRI, Alejan
dro Moreno, reconoció que las encuestas publi
cadas por diversos medios y casas encuestadoras
no favorecen a la priista Beatriz Paredes, quien
al igual que Xóchitl Gálvez, busca ser la candida
ta presidencial del Frente Amplio por México. Di
cho lo anterior, don "Alito", dijo que se está ha
ciendo una reflexión profunda y el miércoles el
PRI dará una posición clara y se dirá lo que pien
sa el partido a través de un mensaje. Cuando le
preguntaron al dirigente si Paredes declinará el
respondió que ella "es una mujer de Estado, es
una mujer responsable con este país, es una mu
jer comprometida, y estoy seguro que Beatriz to
mará siempre la mejor decisión que es estar al la
do de México". Como se sabe, el resultado de la
encuesta que levantará el Frente será la mitad del
valor en la determinación de la candidatura, la
otra mitad, dependerá del resultado de una vota
ción ¿Cuál será la mejor decisión para Beatriz Pa
redes, dejarle el camino despejado a Xóchitl Gál
vez, o ir hasta el final y ver el resultado de la en
cuesta y la votación? Ella ha sido clara en que no
declinará. ¿Se mantendrá en esa postura?
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La última corcholata
En muchos sectores de More

na y en el cuarto de guerra
de Ricardo Monreal están

dando por hecho que él será el can
didato del oficialismo al gobierno
de la Ciudad de México. Se habla de

reuniones con el presidente López
Obrador y con Claudia Sheinbaum
para amarrar el que sería un ape
titoso premio de consolación a
quien se postuló para buscar la can
didatura presidencial.
Aparentemente, fue definitorio

el más reciente gesto político de
Monreal, cuando cedió el lugar de
su casa encuestadora que salió en el
sorteo de Morena para que entrara
la encuestadora de Ebrard y con es
to se sofocara ese amago de rom
pimiento del canciller.
¿Le van a dejar la candidatura

de la Ciudad de México a Mo
nreal? Pongo varias dudas sobre
la mesa:
1. La candidatura de Morena a

la jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México no estaba en la lis

ta de premios de consolación que
diseñó personalmente el presi
dente López Obrador para las cor
cholatas que no se quedaran con
la candidatura presidencial. Es
taban coordinaciones en el Con

greso, espacios en las cámaras de
Diputados y Senadores y también
en el próximo gabinete.
2. Muchas de las fuerzas mo

renistas más rudas operan en la
capital del país. ¿Va a ceder Clara
Bragada una candidatura que ca
si tiene en la bolsa? ¿Se la va a ce
der a Monreal, a quien culpan de
haber perdido la ciudad en el 2021
porque Sandra Cuevas, su cerca
na operadora, se pasó a la oposi
ción y les arrebató la alcaldía de
Cuauhtémoc, inclinando la ba
lanza? ¿Y Mario Delgado, que ha
hecho campaña a la sorda para
ser el candidato capitalino, se va
a quedar cruzado de brazos?
3. El presidente López Obra

dor le perdió la confianza a Ricar
do Monreal hace un par de años.
No soportó que el zacatecano tu
viera vida propia en el Senado.
No le gustó que no se sometiera
a sus órdenes e instrucciones.

cholatas que no se quedaran con
la candidatura presidencial. Es
taban coordinaciones en el Con
greso, espacios en las cámaras de
Diputados y Senadores y también
en el próximo gabinete.
2. Muchas de las fuerzas mo

renistas más rudas operan en la
capital del país. ¿Va a ceder Clara
Bragada una candidatura que ca
si tiene en la bolsa? ¿Se la va a ce
der a Monreal, a quien culpan de
haber perdido la ciudad en el 2021
porque Sandra Cuevas, su cerca
na operadora, se pasó a la oposi
ción y les arrebató la alcaldía de
Cuauhtémoc, inclinando la ba
lanza? ¿Y Mario Delgado, que ha
hecho campaña a la sorda para
ser el candidato capitalino, se va
a quedar cruzado de brazos?
3. El presidente López Obra

dor le perdió la confianza a Ricar
do Monreal hace un par de años.
No soportó que el zacatecano tu
viera vida propia en el Senado.
No le gustó que no se sometiera
a sus órdenes e instrucciones.
Sheinbaum ha mandado las mis
mas señales de desconfianza.

4. En el escenario del presi
dente (en el que sus candidatos
ganan las elecciones), ¿quiere te
ner a Claudia de presidenta y a
Monreal de vecino, jugándole a
las venciditas como siempre, pe
ro ahora con todo el presupuesto
y los reflectores de la Jefatura de
Gobierno?

Ya veremos en los próximos días
qué premio de consolación le toca
a Monreal. Cuando pudo romper,
en el climax de su poder, no lo hizo.
En ese momento el obradorato es
taba herido y él gozaba del control
de la mayoría de la bancada oficia
lista en el Senado. Un rompimiento
suyo le hubiera costado la mayoría
al presidente. No rompió. A partir

La candidatura de Morena a la jefatura de Gobierno de
la CDMX no estaba en la lista de premios de consolación
que diseñó personalmente el presidente López Obrador.

de ahí fue un poder en declive, que
ha tenido como más reciente exhi
bición una presencia apenas testi
monial en la carrera de corcholatas,
un porcentaje diezmado en las en
cuestas, un apagado y triste final de
campaña en el que lo hicieron víc
tima de todos los desdenes, y un
cierre de campaña que fue un video
de 20 minutos en redes.

No hay que olvidar que en po
lítica nunca nadie está muerto
del todo. Si Monreal amarró la
candidatura capitalina puede re
surgir. Pero le tocará la más feroz
de las batallas contra la oposi
ción. O en una de esas se acomoda
con un asiento plurinominal en el
Congreso, y a ver qué hace desde
ahí el próximo sexenio. •

historlasreportero@gmall.com
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Peras y manzanas
La informalidad
sí importa
I VALERIA MOY
En más de una ocasión me han dicho que

dentro de los miles de problemas que azo
tan México la informalidad no es uno de

ellos; que más que un problema, es una realidad.
En los hechos, las decisiones de política pública
muestran que en efecto la informalidad no es con
siderada como un asunto que se tenga que aten
der. El problema no es únicamente económico; va
más allá de cuántos contribuyen o cuántos reciben
subsidios. Es un problema con muchas aristas que
incluye una política y una más relevante, la social.
Ayer salieron los datos más recientes de la f

ENOE. La tasa de informalidad del segundo tri
mestre de 2023 fue 55.2% de la población ocupa
da, menor al 55.7% del mismo periodo del año
pasado; pero en valores absolutos, en personas,
hay más de 284 mil personas en la informalidad
en solo un año.
Sería incapaz de argumentar con la solidez

con la que lo hace Santiago Levy en su artículo
más reciente publicado en Nexos en coautoría
con Luis Felipe LópezCalva las razones tras la
importancia —o la gravedad— de la existencia
de este sistema dual en el que conviven la infor
malidad con la formalidad.
Si bien ambas condiciones conviven, la realidad

es más compleja. Un trabajador no es solo formal o
solo informal, al igual que una empresa puede mo
verse entre ambos mundos. Los trabajadores pue
den tener un empleo formal y otros informales pa
ra complementar su ingreso, o moverse, como es
muy común, entre la formalidad y la informalidad
a lo largo de su vida laboral. Como la informalidad
no es en estricto sentido ilegal, las empresas pue
den ser formales y tener trabajadores informales. El
problema es de arquitectura institucional.
Los trabajadores formales, por definición, obtie

nen ciertas prestaciones a partir de sus contribu
ciones y las de sus patrones —en caso de los tra
bajadores subordinados— a la seguridad social,
pero en un país con más de la mitad de personas
que trabajan haciéndolo desde la informalidad tie
nen que surgir mecanismos alternativos para do
tar de servicios como salud, pensiones, cuidados,
entre otros, a la población informal. Es un reme
dio insuficiente para un gran mal.
Este acuerdo tácito que ha repercutido en un

sistema laboral y contributivo dual ha estado
acompañado de los incentivos inadecuados, co
mo muestra la caída en productividad a la que
hacen referencia Levy y LópezCalva. No ha sido
suficiente mejorar la escolaridad, ni contar con
mayor acceso a salud, tampoco participar en la
región comercial más importante del mundo, ni
haber invertido a la par que otros países para si
quiera mantener la productividad. Hemos hecho
todo eso y la productividad ha caído.
Estamos ya en época electoral. Los aspirantes

a gobernar este país deberían de saber que para
resolver los problemas estructurales hace falta
algo mucho más complejo que tener recursos. El
problema es de origen, es estructural. •

@ValeriaMoy

Para resolver los problemas
estructurales hace Jaita alejo
mucho más complejo.
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CARLOS LORET
DE MOLA

HISTORIAS DE REPORTERO

La última corcholata
En muchos sectores de More

na y en el cuarto de guerra
de Ricardo Monreal están

dando por hecho que él será el can
didato del oficialismo al gobierno
de la Ciudad de México. Se habla de

reuniones con el presidente López
Obrador y con Claudia Sheinbaum
para amarrar el que sería un ape
titoso premio de consolación a
quien se postuló para buscar la can
didatura presidencial.
Aparentemente, fue definitorio

el más reciente gesto político de
Monreal, cuando cedió el lugar de
su casa encuestadora que salió en el
sorteo de Morena para que entrara
la encuestadora de Ebrard y con es
to se sofocara ese amago de rom
pimiento del canciller.
¿Le van a dejar la candidatura

de la Ciudad de México a Mo
nreal? Pongo varias dudas sobre
la mesa:
1. La candidatura de Morena a

la jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México no estaba en la lis

ta de premios de consolación que
diseñó personalmente el presi
dente López Obrador para las cor
cholatas que no se quedaran con
la candidatura presidencial. Es
taban coordinaciones en el Con

greso, espacios en las cámaras de
Diputados y Senadores y también
en el próximo gabinete.
2. Muchas de las fuerzas mo

renistas más rudas operan en la
capital del país. ¿Va a ceder Clara
Bragada una candidatura que ca
si tiene en la bolsa? ¿Se la va a ce
der a Monreal, a quien culpan de
haber perdido la ciudad en el 2021
porque Sandra Cuevas, su cerca
na operadora, se pasó a la oposi
ción y les arrebató la alcaldía de
Cuauhtémoc, inclinando la ba
lanza? ¿Y Mario Delgado, que ha
hecho campaña a la sorda para
ser el candidato capitalino, se va
a quedar cruzado de brazos?
3. El presidente López Obra

dor le perdió la confianza a Ricar
do Monreal hace un par de años.
No soportó que el zacatecano tu
viera vida propia en el Senado.
No le gustó que no se sometiera
a sus órdenes e instrucciones.

cholatas que no se quedaran con
la candidatura presidencial. Es
taban coordinaciones en el Con
greso, espacios en las cámaras de
Diputados y Senadores y también
en el próximo gabinete.
2. Muchas de las fuerzas mo

renistas más rudas operan en la
capital del país. ¿Va a ceder Clara
Bragada una candidatura que ca
si tiene en la bolsa? ¿Se la va a ce
der a Monreal, a quien culpan de
haber perdido la ciudad en el 2021
porque Sandra Cuevas, su cerca
na operadora, se pasó a la oposi
ción y les arrebató la alcaldía de
Cuauhtémoc, inclinando la ba
lanza? ¿Y Mario Delgado, que ha
hecho campaña a la sorda para
ser el candidato capitalino, se va
a quedar cruzado de brazos?
3. El presidente López Obra

dor le perdió la confianza a Ricar
do Monreal hace un par de años.
No soportó que el zacatecano tu
viera vida propia en el Senado.
No le gustó que no se sometiera
a sus órdenes e instrucciones.
Sheinbaum ha mandado las mis
mas señales de desconfianza.

4. En el escenario del presi
dente (en el que sus candidatos
ganan las elecciones), ¿quiere te
ner a Claudia de presidenta y a
Monreal de vecino, jugándole a
las venciditas como siempre, pe
ro ahora con todo el presupuesto
y los reflectores de la Jefatura de
Gobierno?

Ya veremos en los próximos días
qué premio de consolación le toca
a Monreal. Cuando pudo romper,
en el climax de su poder, no lo hizo.
En ese momento el obradorato es
taba herido y él gozaba del control
de la mayoría de la bancada oficia
lista en el Senado. Un rompimiento
suyo le hubiera costado la mayoría
al presidente. No rompió. A partir

Sheinbaum ha mandado las mis
mas señales de desconfianza.

4. En el escenario del presi
dente (en el que sus candidatos
ganan las elecciones), ¿quiere te
ner a Claudia de presidenta y a
Monreal de vecino, jugándole a
las venciditas como siempre, pe
ro ahora con todo el presupuesto
y los reflectores de la Jefatura de
Gobierno?

Ya veremos en los próximos días
qué premio de consolación le toca
a Monreal. Cuando pudo romper,
en el climax de su poder, no lo hizo.
En ese momento el obradorato es
taba herido y él gozaba del control
de la mayoría de la bancada oficia
lista en el Senado. Un rompimiento
suyo le hubiera costado la mayoría
al presidente. No rompió. A partir

de ahí fue un poder en declive, que
ha tenido como más reciente exhi
bición una presencia apenas testi
monial en la carrera de corcholatas,
un porcentaje diezmado en las en
cuestas, un apagado y triste final de
campaña en el que lo hicieron víc
tima de todos los desdenes, y un
cierre de campaña que fue un video
de 20 minutos en redes.

No hay que olvidar que en po
lítica nunca nadie está muerto
del todo. Si Monreal amarró la
candidatura capitalina puede re
surgir. Pero le tocará la más feroz
de las batallas contra la oposi
ción. O en una de esas se acomoda
con un asiento plurinominal en el
Congreso, y a ver qué hace desde
ahí el próximo sexenio. •

historlasreportero@gmall.com

La candidatura de Morena a la jefatura de Gobierno de
la CDMX no estaba en la lista de premios de consolación
que diseñó personalmente el presidente López Obrador.
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»"La X en la frente
El Comandante Supremo, en

su afán por disminuir a una
ciudadana con aspiraciones

políticas que se llama Xóchitl, de
cidió desaparecerla con toda la
fuerza del Estado, asestándole un
sobrenombre nulificador: "la seño
ra X". Ha sido curioso: la letra X,
que suele emplearse para ocultar
un nombre, es decir, como volun
tad de reducir a alguien a calidad de
incógnito, logró lo contrario: la "Se
ñora X" es hoy el anonimato más
reconocible en México.
Es una letra proteica, la X, una

letra multitask que sirve para todo:

el primer signo que trazaron los
neandertales, el cruzamiento bási
co de rayas opuestas, hechas de iz
quierda y derecha, de arriba y aba
jo, y en su centro el reconciliado
punto de todas las confluencias. Es
la letra más letra, la X: sinónima del
enigma y el misterio, sede de las va
riables matemáticas, el cromoso
ma plenipotenciario, el destino del
pirata, la letra sexuada del porno, el
sitio clave del encuentro, el tache
selectivo y, desde luego, el voto.
No deja de ser intrigante que hoy,

cuando la sacudida Patria urde su
camino electoral, la inasible X ad

quiera rango de símbolo y cifra, to
temy tabú. UnaPatriacuyo nombre
mismo, marcado por la X contun
dente, fue motivo de tantas dispu
tas, cuando los mexicanos con X

aborrecían a los españoles con J;
cuando se decía que "la verdadera
pronunciación del vocablo es Mes
hico y no Méksico" si se pronuncia
ba la X como en España (como evo
ca mi maestro José Moreno de Al
ba). Los tiempos en que hasta Mi
guel de Unamuno ladraba contra
"el ridículo emperramiento de los
mejicanos" por meter la X a su nom
bre, y exigía que, por congruencia,
escribiesen Guadalaxara, Guana
xuato y Kuauktemok. Tiempos en
los que ValleInclán, en su autoexi
lio, "siguiendo la cábala de las le
tras", escoge México "porque se es

cribe con X" y le faltaban enigmas.
En fin, el asunto es tan raro que Al
fonso Junco ( "Xunco") propuso
que Méjico debía ser con jota, que es
una letra "viril", mientras que la X,
como su nombre lo indica...
Ha sido divertido, en todo caso,

el afán del Supremo y sus supremi
tos por asociar la letra X con lo que
llaman la reacción conservadora.
Ignoran que a lo largo de la historia
la liberal era la X, y así hasta el to
sudo nacionalismo de los treintas,
cuando el México con X luchaba vi
rilmente contra el Méjico con jota,
aún cargado de ribetes hispanistas,
católicos y conservadores, aunque
así lo hubieran escrito Benito Juá
rez, Lucas Alamán y José María
Luis Mora.

Alfonso Reyes, por cierto, explica

que, si de congruencia se trataba,
los liberales tendrían que haber es
crito "Mégico", si bien en la lengua
patria "liberales y conservadores
han bailado al son de la jota o se han
santiguado con la cruz de la equis".
Y remata famosamente que si bien
no tiene nada contra la jota, que es
el fonema menos conservador y
más revolucionario, "le tengo apego
a mi X como a una reliquia histó
rica, como a un discurso santoyse
ña en que reconozco a los míos, a los
de mi tierra, igual que en el dejo o
acento, o en el uso de tal o cual tér
mino o manera dialectal que me re
sucitan toda mi infancia..."
Y esa X, motivo de desdén de po

derosos y clave de identidad aspi
racionista, terminó por fin, escribe
Reyes, como "la X en la frente". Esa
X que portamos ya los mexicanos
todos, con donaire y ya sin ufanía
pues, como dice Reyes, la Patria se
llama con X porque ella misma es
un enigma y un cruce de caminos.
Sí, la Patria, ella misma una señora
X...»

@CmoSherídan
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HECTOR
DE MAULEÓN
EN TERCERA PERSONA

Guerrero cambia de dueños:
el horror es el mismo
El Centip de Derechos de las

Víctimas de Violencia "Mi
nerva Bello" denunció que

este fin de semana, el poblado Nue
vo Caracol, del municipio de He
Ííodoro Castillo, Guerrero, sufrió un
ataque con drones artillados. Se
gún los pobladores, la Familia Mi
choacana hizo estallar más de 20
drones entre sábado y domingo.
En mayo pasado, 600 personas

tuvieron que dejar este poblado y
se refugiaron en Tlacotepec. La ra
zón fue la misma: ataques con ar
tefactos explosivos que están lle
vando a la ribera del Balsas a una
forma nueva de vivir en el miedo,
el olvido y la desesperación.
El 13 de agosto, habitantes de El

Caracol habían subido los prime
ros videos para informar en redes
sociales que un grupo criminal es
taba atacando con drones "para
apoderarse del pueblo".
Ayer, el poblado de Chichihual

co, en el municipio de Leonardo
Bravo, fue sacudido por segunda
vez en dos meses por persecucio
nes y balaceras. Semanas atrás, la
gobernadora Evelyn Salgado
acompañada de su padre, Félix
Salgado Macedonio acababa de
visitar Chichihualco para inaugu
rar un camino asfaltado.
Por ese camino rugieron las ca

mionetas que desde la una de la
mañana del lunes escupieron fue
go contra vehículos y domicilios.

Caracol habían subido los prime
ros videos para informar en redes
sociales que un grupo criminal es
taba atacando con drones "para
apoderarse del pueblo".
Ayer, el poblado de Chichihual

co, en el municipio de Leonardo
Bravo, fue sacudido por segunda
vez en dos meses por persecucio
nes y balaceras. Semanas atrás, la
gobernadora Evelyn Salgado
acompañada de su padre, Félix

Salgado Macedonio acababa de
visitar Chichihualco para inaugu
rar un camino asfaltado.
Por ese camino rugieron las ca

mionetas que desde la una de la
mañana del lunes escupieron fue
go contra vehículos y domicilios.

A la entrada de la población ha
bía un Torton medio quemado y
más allá dos vehículos completa
mente incinerados. Había también
dos muertos frente a la puerta de
entrada de un bar.

Policía Estatal, Sedeña y Guar
dia Nacional aseguraron cinco ve
hículos blindados, casi 1,500 cartu
chos y seis cartucheras con 487
proyectiles... La misma historia del
26 de junio pasado, cuando el ta
bleteo de fusiles de asalto arrancó

a las tres de la mañana y continuó
a lo largo de dos horas.
En 2015 apareció la llamada "fo

sa de Chichihualco", formada por
19 cadáveres. Aquel horror fue atri
buido a Isaac Navarrete Celis, jefe
del Cártel de la Sierra, conocido co
mo don Isaac o El Señor de la I.
Don Isaac había sido líder de un

movimiento de autodefensas que
pretendía detener los excesos de Los
Rojos. Se alió con Los Ardillos y ter
minó apoderándose de la puerta de
entrada y de los negocios de la sierra
(goma de opio y venta de protección
a las compañías mineras).
A principios de 2020, un grupo

criminal asentado en Tlacotepec
bajo el disfraz de policía comuni
taria, Los Tlacos, le dio al gobierno
del priista Héctor Astudillo 30 días
para detener a Navarrete Celis. De
lo contrario, amenazaron, sus pro
pios hombres entrarían a Chichi
hualco a darle caza.

Alanís y Marquina cumplieron la
amenaza en mayo de ese año. Los
Tlacos avanzaron hacia Iyotla y Te
pozonalco. Se dio un enfrentamien

a las tres de la mañana y continuó
a lo largo de dos horas.
En 2015 apareció la llamada "fo

sa de Chichihualco", formada por
19 cadáveres. Aquel horror fue atri
buido a Isaac Navarrete Celis, jefe
del Cártel de la Sierra, conocido co
mo don Isaac o El Señor de la I.
Don Isaac había sido líder de un

movimiento de autodefensas que
pretendía detener los excesos de Los
Rojos. Se alió con Los Ardillos y ter
minó apoderándose de la puerta de
entrada y de los negocios de la sierra
(goma de opio y venta de protección
a las compañías mineras).
A principios de 2020, un grupo

criminal asentado en Tlacotepec
bajo el disfraz de policía comuni
taria, Los Tlacos, le dio al gobierno
del priista Héctor Astudillo 30 días
para detener a Navarrete Celis. De
lo contrario, amenazaron, sus pro
pios hombres entrarían a Chichi
hualco a darle caza.
Alanís y Marquina cumplieron la

amenaza en mayo de ese año. Los
Tlacos avanzaron hacia Iyotla y Te
pozonalco. Se dio un enfrentamien

to que duró cuatro días. La Sedeña
halló más tarde 24 casas y varios ve
hículos calcinados en la zona Entre
esas casas arrasadas estaba la de El
Señor de la I. Fuentes federales in
formaron que el jefe criminal había
huido por las brechas de la sierra y
logrado salir del estado. Lleva ya tres
años prófugo.
En Chichihualco, sin embargo,

el horror no terminó. Solo cambió
de dueño. Los Tlacos tomaron el
control casi absoluto de la sierra.
La manera en que este grupo ha

extendido su poder y su dominio
territorial ha llevado a que se inten
sifiquen las guerras que Los Tlacos
sostienen con Los Ardillos en las
proximidades de la capital del es
tado, y con La Familia Michoacana
en la zona de Heliodoro Castillo.
Los jefes criminales desfilan por

Guerrero. A unos los matan, a otros
los aprehenden, unos cuantos hu
yen. Pero las noches y los amane
ceres bajo el ruido de la metralla, las
madrugadas de fosas y cuerpos
tendidos, no han cambiado, siguen
siendo los mismos. •

Los Tlacos tomaron el control casi absoluto

de la sierra de Guerrero.
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Rayuela
Qué miedo le tuvieron,

al oficio político.
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CIUDAD PERDIDA

Morena, entre el capricho y la razón
MIGUEL ANGELVELAZQUEZ

AL VEZ PORQUE la presidencial
representa el futuro del país másT allá de un sexenio, la contienda por
la jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México ha quedado un tanto en

el olvido.

LOS LIDERAZGOS IMPORTANTES en
Morena, por ejemplo, se han guardado, hasta
ahora, y sólo sacan la cabeza y se anuncian en
las radios a las que el Presidente recomendó no
ir, quienes por incapacidad dejarían a la capital
en manos de la derecha.

Y NO HAY muchos nombres en el tintero. La
decisión de Rosa Icela Rodríguez de no dejar la
Secretaría de Seguridad y la reiterada declara
ción de Ornar García Harfuch para que no se le
tome en cuenta para la lista de posibles, deja en
un peligro mayor la permanencia de Morena
en el gobierno de la CDMX.

PARA NADIE ESCAPA el pleito de Morena
con varios grupos arraigados en la ciudad, y
desde luego el muy mal trabajo de la totalidad
de las y los alcaldes que han gobernado en es
tas tierras y que no tienen nada contentos a los
habitantes de sus demarcaciones.

LO PEOR: LAS alcaldías centrales, salvo
Venustiano Carranza, es decir, Cuauhtémoc,
Miguel Hidalgo y Benito Juárez, son gober
nadas por la oposición, que poco o nada han
hecho para beneficiar a sus habitantes.

BASTA CON RECORDAR al cártel inmobilia
rio manejado por el panismo para establecer el
abuso que han cometido las autoridades azules
en contra de una comunidad que les brindó
apoyo y lealtad en todo momento, para poder
decir que se abrió una gran oportunidad para
arrancar de manos de la derecha el gobierno de
las alcaldías que ya anotamos.

PERO EL TEMA es Morena en la capital, por
que puede convertirse en principio y fin del pa
so de la izquierda por el gobierno del país. Aquí
se inició el camino para la transformación y si
por un capricho o la idea de manipular a quien

gobierne se equivocan los trazos, la derrota se
rá el principio del fin, como anotamos arriba.

LA CAPITAL ESTÁ convertida en un factor
obligado cuando se tiene que pensar en la Pre
sidencia de la República. La fuerza política de
la Secretaría de Gobernación se ha desvaneci
do y a casi cualquier otra secretaría no le alcan
za para meterse en la competencia; es más, si
alguien quiere encontrar el talón de Aquiles de
este gobierno lo podrá hallar con abundancia y
facilidad en el gabinete, pero ese es otro tema.

ASÍ QUE EL momento está dado. Si hay una
buena candidatura no habrá oposición, pero si
el capricho triunfa sobre la razón y se toma un
derrotero equivocado las consecuencias serán
desastrosas.

YES QUE la oposición sólo tendría a Ricardo
Monreal como candidato de Movimiento Ciu
dadano, donde tiene más aceptación que en
Morena; los demás, salidos del PRI o del PAN,
hasta el momento serían un fracaso.

COMO LE VENIMOS diciendo desde hace
mucho tiempo, un par de años cuando menos,
Monreal buscará, como precandidato fracasa
do en la carrera por la Presidencia, la jefatura
de Gobierno, pero habrá que tener en cuenta,
entonces, que el zacatecano ya fracasó.

PERO LO FRACASADO no le quita lo maño
so y sin ningún rubor enfrentará a quien vaya
por Morena, que en caso de cometer un error
le dejará el camino libre. Por lo pronto, Morena
no tiene candidata o candidato ganador, pero
pueden mejorar las cosas. ¡Que así sea!

Depasadita

BIEN, POR LO pronto y para ganar simpa
tías perdidas, ya es hora de que se empiece
a auditar a las alcaldías y que de algún modo
se impida que las y los alcaldes bajo sospecha
brinquen, por ejemplo, al Congreso local, don
de también hay diputadas y diputados impre
sentables no todos que en bien de sus intere
ses han hecho del cargo su mejor negocio, así
que empezar por los alcaldes sería una buena
señal, ojalá se impulse la intención.

cd_perdida@jomada.com.mx
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Beatriz Paredes:"estamos jodidas51 // Alito
esboza declinación // "Modelo patriarcal
de arreglos" //Xóchitl: larga fila de cruces

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PENAS ESTE SABADO en Méri
da, durante el último de los forosA regionales que organizó el Frente
Amplio por México, la aspirante
Beatriz Paredes abordó el tema

del elefante en la sala: "decidí no declinar, por
que comprometerme con un proceso tiene que
ver con entender la naturaleza del Frente Am
plio, tiene que ver con entender que estamos
cambiando la historia de cómo se hace política
en México". Y agregó un esbozo de sentencia
que este miércoles se sabrá si se cumple: "por
que si las mujeres vamos a repetir el modelo
patriarca] de los arreglos, perdónenme, ¡esta
mos jodidas!"

LA ORATORIA PREVENTIVA de la priísta,
que lleva medio siglo en cargos y representacio
nes, pareció haberse producido con intención
de dique ante lo que ya preparaba Alejandro
Moreno, presidente nacional del Partido Revo
lucionario Institucional (PRI), y este lunes dio
a conocer: que Paredes no ha avanzado en las
encuestas, que la élite tricolor informará de una
decisión tomada este miércoles y que lo sustan
cial es tener una candidatura competitiva con
tra Morena y sus aliados. ¿Declinará Beatriz?, se
le preguntó a Alito y éste dio vueltas sin negar la
especie que de inmediato se esparció.

EN CASO DE consumarse lo que el dirigente
nacional del PRI ha esbozado quedaría de
manifiesto que el proceso de instalación de
Xóchitl Gálvez ha sido una farsa, sin pizca de
participación real de la "sociedad civil", toma
das las decisiones por las élites partidistas y
eludida significativamente la posibilidad de
una amplia y real competencia interna.

YA A ESTAS alturas, la construcción de la
candidatura de Xóchitl implica una fila de ad
versarios internos caídos en aras de blindar un
"triunfo" predeterminado: el panismo empujó
a Santiago Creel a declinar, para "no dividir" el
voto blanquiazul, el PRD, al que ni siquiera de
jaron contar con aspirantes (Silvano Aureoles
y Miguel Ángel Mancera), acabó decantándose
abiertamente por Xóchitl, y el PRI, luego de

que cerraron el paso a Enrique de la Madrid,
ahora está valorando la posibilidad de desmon
tar a la política tlaxcalteca.

LAS BURDAS MANIOBRAS cupulares para
limpiar el camino a Xóchitl y dejarla como as
pirante única no se compaginan con la narrati
va de medios nacionales y extranjeros que pro
claman la irrupción de un "fenómeno" social y
electoral apellidado Gálvez. Los "obstáculos"
que le han quitado hasta ahora confirman que
el "fenómeno" es inflado.

EN PARTICULAR RESALTA que Beatriz
Paredes haya podido situarse casi a la par de
Xóchitl en encuestas de opinión demoscópica
y cuentas internas del Frente Amplio. Mucho
se ha hablado de la fuerza de las "estructuras"
de un partido, el Revolucionario Institucional,
que habría generado un apoyo a Paredes que
los estrategas frentistas no esperaban y que
han temido se repita en la fase final. Vaya
ironía: la representante del partido social y
electoralmente más repudiado casi habría em
patado a la "revelación" del año, la senadora
hidalguense que, además, ha mostrado su falta
de oficio político e incluso ignorancia frente a
la experimentada priísta.

ESE PRI "PELIGROSO" para el plan
xochitleco está en su peor momento, dividido (la
más reciente escisión fue encabezada por el ex
secretario de Gobernación Miguel Angel Osorio
Chong), con un liderazgo sumamente impug
nado y colindante con lo judicial, con fracciones
legislativas muy reducidas y sólo dos gobiernos
estatales en curso (Durango y Coahuil a) y otro
de salida (el estado de México).

YA SE SABRÁ este miércoles si los retobos sa
batinos de Paredes se convierten en aplastante
realidad: el patriarcado representado por Alito
Moreno anunciará la suerte de la retadora
inconveniente. Repetido que fuera "el modelo
patriarca] de los arreglos", Beatriz podría con
firmar: "¡estamos jodidas!".

Y, MIENTRAS MARIO Delgado jura y perjura
que son inalterables las encuestas finales para
definir ganador o ganadora en el proceso de
Morena y aliados, ¡hasta mañana!
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Que la mayoría de More
na en la Cámara de Diputados,
liderada por Ignacio Mier, le
abrió de par en par las puertas
de la presidencia de la Mesa Di
rectiva en San Lázaro al legis
lador y dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, pues
tan solo una semana después
de deslizar un amago de veto,
finalmente dijo que la banca
da guinda le ha quitado ya cual
quier "pero" al campechano.
Solo falta que la fracción tri
color confirme a Alito como su

propuesta durante la reunión
plenaria de hoy y mañana.

Que hablando del tricolor,
Beatriz Paredes debió salir al
paso del intento de madrugue
te de su dirigente, Alejandro
Moreno, quien adelantó que

su partido ya piensa sacrificar
a la senadora en la búsqueda
de la candidatura presidencial,
porque "no le favorecen las en
cuestas", y dando por hecho
que ella tomará la mejor deci
sión para el frente opositor. La
tlaxcalteca respondió ayer mis
mo que la única consulta que
vale es la que organizó la propia
alianza y hay que esperar esos
resultados. Así se llevan en In

surgentes Norte.

Que Alfonso Durazo se su
mó al optimismo de Mario Del
gado y aseguró que la unidad de
Morena está garantizada des
pués del carpetazo definitivo
que dieron a las denuncias de
Marcelo Ebrard contra Clau

dia Sheinbaum, pues a pesar
de que el gobernador de Sono
ra primero reconoció que hubo
"personal identificado" de la

Secretaría del Bienestar fede
ral que pudo tener "iniciativas
aisladas" en favor de la aspiran
te, luego dijo que nada está do
cumentado. Bueno.

Que aunque la instrucción
de veda en el proceso interno
de Morena es tajante, las cor
cholatas no resistieron del todo

y solo Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López y Manuel Ve
lasco cumplieron el silen
cio absoluto en el primer día,
mientras que los demás siguie
ron tuiteando. Ricardo Mon

real reportó su último infor
me de gastos, lo que ya provocó
un manotazo para advertir que
quien no cumpla, estará vetado
en 2024, y Claudia Sheinbaum
posteó una felicitación por el
Día de los Abuelos y replicó un
spotpresidencial.
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El IMSS y el trabajo
del hogar

II
ace unas semanas, mientras me encon
traba grabando un pódcast sobre la afi
liación de las personas trabaj adoras del

hogar al Seguro Social, explicaba varios de los mitos en
torno a este tema. Aclaré que es mentira que sea difícil,
que hacer el trámite no te lleva todo un día, que no tie
nen que ir todas las empleadoras o empleadores a ha
cer el registro a una subdelegación, que no hay plazos
forzosos. Justo al terminar la grabación iba llegando
una compañera y al saber cuál era el tema del pódcast lo
primero que me dijo fue: ¡Ay, es que es superdifícil afi
liar, es muy complejo!
En abril de 2019 se puso en marcha el Programa Piloto

Fecha: 29/08/2023

Página: 8

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Zoé Robledo

Costo: 35,136

Página 24 de 195 Índice



para la Incorporación de las Personas Trabajadoras del
Hogar al régimen ordinario del IMSS, con eso dimos el
primer paso para garantizar las condiciones de inclusión,
igualdad y justicia social a uno de los sectores de la pobla
ción más desprotegidos, muchas veces mal remunerados
y socialmente poco reconocidos.
Tiempo después, en colaboración con Marcelina Bau

tista, fundadora del Centro N acional para la Capacitación
Profesionaly Liderazgo de las Empleadas del Hogar, y Al
fonso Cuarón presentamos la campaña
de medios "Fregamosyfregamos,ylolo
gramos", que buscaba hacer consciencia
sobre la importancia de afiliar a quienes
se dedican a las labores del hogar y a in
formar que no es un favor, no es una ayu
da, sino un trabajo digno que implica de
rechos y obligaciones.
El siguiente paso fue una reforma a

la Ley del Seguro Social en octubre de
2022, con lo que este programa se volvió definitivo y obli
gatorio, y el esfuerzo institucional se dirigió a hacer que
esto fuera cada vez más fácil y así quienes se dedican a es
tas labores accedan a la atención médica, a incapacidades
en caso de accidentes o enfermedades, a una pensión por
invalidez o por retiro en edad avanzaday por supuesto, ac
ceso a guarderías y a prestaciones sociales.
Gracias a esta nueva política laboral del gobierno de la

cuarta transformación tenemos avances: 60 mil 114 per
sonas registradas en julio, 16 mil 828 ya cuentan con una

pensión, 12 mil personas cotizan por primera ocasión y
hoy 76 mil 143 personas son beneficiarías de los servi
cios que presta el Seguro Social. En los 76 años previos a
esto, solo 4 mil personas trabajadoras del hogar habían
estado inscritas.

Aunque podemos hablar de resultados, no podemos
tener una visión triunfalista, aún hay brechas importan
tes por cubrir. Por eso, el 16 de mayo pasado liberamos un
nuevo aplicativo digital que establece facilidades y pro

cedimientos simplificados para la in
corporación. Sus principales caracte
rísticas son: que el pago se efectúa por
cada empleador de acuerdo con el sa
lario diario y los días trabajados de ca
da persona trabajadora del hogar (se
puede realizar por día, mes, bimestre,
semestre o año).
Y lo más importante, atendiendo a

una serie de recomendaciones: el IM

SS extiende el beneficio del aseguramiento por todo el
mes completo, cuando se cubra al menos el monto de las
cuotas obrero patronales equivalentes al valor del salario
base de cotización mínimo mensual de CdMx.
En la página https://www.imss.gob.mx/personastra

baj adorashogar, se encuentra toda esta información, un
tutorial, una calculadora de cuotas, un listado de pregun
tas frecuentes, datos para establecer contacto con el IM
SS ante cualquier duday el registro se realiza en menos de
15 minutos.
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Maíz, LópezGatell
y ÁlvarezBuylla
T?
¦4 lpaneldecontroversiaconEstados Unidos

j y Canadá expone al gobierno mexicano al
 ^4 ridículo: debe probar científicamente

que el maíz transgénico "perjudícala salud" y su cultivo
daña a las variedades nativas o criollas por el supuesto
riesgo de que "se deformen y se vuelvan estériles".
Como sea, su siembra en el territorio nacional está

prohibida, pero la producción de 27 millones de tone
ladas para consumo humano es suficiente para la ela
boración de tortillas o tamales.
Hacen falta, sin embargo,18 millones de toneladas

más para producir una gran variedad de artículos, mu
chos de ellos consumibles por personas y animales. Se
importan deEUysonde maíz transgénico, donde lo
consume la población, sin que se sepa de un solo caso
de estragos a la salud.
Se venden en México alrededor de cinco mil pro

ductos que lo tienen como insumo, lo mismo pastas
de dientes que edulcorantes, almidones, pastillas de
casi todos los medicamentos, aceites de cocina, jugos,
mermeladas, cremas de afeitar, carne de cerdo, pollo,
barnices, pinturas y j abones, por citar algunos.
El problema con el maíz transgénico empezó a for

malizarse en 2016, cuando un juzgado impuso la me
dida cautelar de prohibir su siembray el impedimen
to cobró carta de legitimidad por fallo de la Suprema
Corte de Justicia en 2021.

Fecha: 29/08/2023

Página: 7

Area cm2: 258

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,486

Página 26 de 195 Índice



La satanización de lo transgénico (verbigracia Eu
ropa) no se limita a este ce
real, sino a cualquier planta
o animal genéticamente mo
dificados (casi 100 por ciento
de la soya de todo el mundo
es transgénica), sobre la pa
traña de que pueden provo
car "cáncer, malformaciones
congénitas y abortos espon
táneos", lo que j amás ha su

cedido en donde las personas consumen esos alimen
tos con toda naturalidad como China, Estados Unidos,
Argentina, Brasil o Canadá.

Bien abien, se ignoran los efectos de lo que se deno
minan inserciones de transgenes en elgenomay
proteoma, pero, en el caso mexicano todo parece una
defensa románticay patriotera del maíz natural que, se
sabe, es originario de Tehuacán, en el estado de Puebla
En febrero, el gobierno de Andrés Manuel López

Obrador suavizó su inicial y extrema oposición (di
ciembre de 2020) a la importación de maíz transgéni
co, abriendo las fronteras para las importaciones des
tinadas al uso industrial y de forraj e, a fin de evitar una
batalla comercial con EU y Canadá en el contexto del
TMEC, pero al par de socios comerciales no les bas
tó la enmienday lo que viene son seis o siete meses de
discusiones para ver quién tiene la razón.
Gran, pero gran aprieto para quienes tendrán que

presentar evidencia científica de una patraña: los
integrantes del Grupo Intersecretarial de Salud, Ali
mentación y Medio Ambiente, entre quienes sobre
salen el teórico de que "los cubrebocas sirven para lo
que sirven y no sirven para lo que no sirven", el im
presentable Hugo López Gatell, y la funesta directo
ra del Conacyt que se propone "acabar con la ciencia
neoliberal", María Elena AlvarezBuylla, quien in
cumplió con los ventiladores y la vacuna Patria du
rante la pandemia...

El panel de
controversia con

EU y Canadá expone
al gobierno

mexicano al ridículo
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70 días

La y los cinco aspirantes que buscamos la
CoordinaciónNacionalde los Comités de
Defensa de la 4T (Morena, PT y PVEM)

concluimos nuestros recorridosy es obligadohacer un
balance más allá de losposicionamientospersonales.
¿El ejercicio fue favorable o desfavorable para el

movimiento de la 4T? Fue altamente favorable, por
que sirvió para cohesionar, movilizar y nuclear a la
base social de apoyo del lopezobradorismo en el país.
Estos 70 días de recorrido de seis aspirantes tuvieron
un efecto similar al de movilizaciones anteriores, co
mo las de las consultas ciudadanas para enjuiciar a
los ex presidentes y sobre la revocación de mandato.
Fue una operación de realineamiento de militantesy
simpatizantes de la4T y de los partidos que la apoyan
Para no quedarse atrás, el Frente Amplio por Mé

xico (FAM) tuvo que realizar una práctica similar de
posicionamiento, aunque con metodología diferen
te, que también le sirvió para reagrupar a sus bases,
notablemente menores que las de Morenay aliados,
pues mientras el frente opositor agrupó un padrón
interno de poco más de 2 millones de simpatizantes,
la y los seis aspirantes de la 4T tuvimos la oportuni
dad de hablar, en conjunto, para 7 millones de ciuda
danas y ciudadanos. El crecimiento de las marcas en
70 días reflej a también esta situación: el bloque de
la 4T aumentó un promedio de 11 puntos, mientras
que el Frente lo hizo en 5 (un promedio de 4, en en
cuestas publicadas ayer).
¿Qué riesgo puede enfrentar la 4T? La fractura o

una mala operación cicatriz. Una vez que se conozca
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quién ganó la encuesta, el de
safío será cómo sumar e inte

grar a los equipos y simpati
zantes de las otras cinco per
sonas participantes. No solo
es un tema de qué candidatu
ras y puestos se podrían acor
dar en la mesa (habrá casi 20
mil cargos por elegir en 2024,
en los tres órdenes de gobier

no), sino de sumar orgánicamente a simpatizantes y
operadores de cinco equipos de trabajo. Es una labor
que no debe distraer mucho tiempo ni desconcentrar
aquientriunfeenlaencuesta, pero que tampoco ten
dría que subestimar o delegarla a segundas instan
cias. Sin embargo, hoy no se ve un riesgo de fractura
o quiebre al interior de los partidos pro4T.
¿Será posiblela "enchilada completa" parala4Ty

sus aliados en el 2024? Es decir, ¿ganar la Presiden
cia de la República, la mayoría calificada en el Con
gresodelaUnión,lamayoríasimple (17 de 32) enlos
congresos locales y la mayoría de las nueve guber
naturas enjuego? Sí, lo es, siempre y cuando conver
j an puntualmente algunas estrategias:

• Hacer de la elección presidencial un plebiscito
sobre la continuidad o no de la 4T.

• Postular a las y los candidatos más competitivos
en las 100 alcaldías más importantes del país, donde
se ubican también dos terceras partes de las diputa
ciones federales, y hacer campañas conjuntas.
• Atender con la misma prioridad que las guber

naturas en disputa la renovación de los congresos
locales en los 23 estados donde ya gobierna la 4T,
pues en cuanto el FAM perciba que no podrá obte
ner la Presidencia del país buscará concentrar sus
recursos y discursos en evitar a toda costa que la 4T
alcance la mayoría legislativa aescalafederaly local.
La primera fase del proceso de selección de quien

representará a la 4T (los recorridos de seis aspiran
tes) se cumplió exitosamente. Hay que cuidar el res
to de las etapas para que haya más transformación
en todo el país.
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lie Eras Tour. nostalgia
y esperanza

17
¦ 1 1 jueves pasado tuve la fortuna de acud ir al

i primer concierto de Taylor Swift en nues
tro país y en América Latina. Por cerca de

tres horas y media, Taylor deslumhró a más de 60 mil per
sonas por noche durante cuatro días seguidos con su ta
lento, carisma y energía. Desde que aparece en el escena
rio y hasta el último acorde de Karma, el recinto se trans
forma en un estallido de colores, emociones y sonidos
como nunca había presenciado en mi vida
La gira global de Taylor Swift — The Eras Tour— es un

viaj e en el tiempo a través de su discografía, y con ello, un
recorrido personal por las distintas etapas de su vida: cre
cer, enamorarse, enfrentarla soledad, tener miedo a fa
llar. Una tras otra, Taylor revive ante su público las eras de
su trayectoria, y con ello, reaviva la nostalgia de millones
de personas que han crecido con su música.
Las eras cobran vida enun escenario deslumbrante que

nos transporta a bosques encantados, cabañas remotas y
cielos de colores imposibles. Los magníficos vestuarios, el
espléndido equipo de bailarines y un juego de luces fuera
de serie conforman lo que, para muchos, se convirtió en
una noche inolvidable.

Taylor es una artista excepcional que se entrega plena
mente a su público. Su concierto fue simplemente espec
tacular. Pero lo más imponente de esa noche fue experi
mentar en carne propia la profunda conexión que tiene
con su audiencia, y dej arse envolver por el cariño y la cali
dez de esa comunidad extraordinaria.

Taylor Swift es una narradora potente que ha encon
trado en sus experiencias personales una fuente de ins
piración y que ha sabido compartirlas con plena autenti
cidad. Su música retrata vividamente lo que significa ser
joven, crecer con inseguridades, pensar que nunca se es
suficiente. Al mismo tiempo, nos ofrece una lección de la
fuerza que existe en caer, ser vulnerable, reconocer nues
tros errores y aceptarnos plenamente. Sus canciones han
tocado las fibras más sensibles de millones de personas
que se identifican con su historia, y que han encontrado
en ella un refugio, una amigay un ejemplo.

Por ello, más que un "público", lasylos swifties sonunaco
munidadprofundamente entrelazada por laempatíay la so
lidaridad. Una comunidad que ha crecido, soñado y recupe
rado la esperanza con su música, en la que todas las personas
se sientenbienvenidas sin importar de donde vengan, cómo
se vean o a quien amen. Un espacio seguro para sanar viejas
heridas,paracompartiranhelosydesilusiones,para celebrar
con fuerza nuestras diferencias, en el que todas las personas
se pueden sentir vistasy acompañadas. Esa energía nos abra
zó y conmovió intensamente de inicio afín.
Al finalizar el concierto, reafirmé que no hay nada de

trivial en Taylor Swift. Su música es un referente para los
feminismos, para las personas jóvenes, para las personas
de la diversidad sexual y para la promesa de una sociedad
más justa e igualitaria.
Porque sus canciones denuncian el machismo, la co

sificación, los dobles estándares y la violencia de género.
Porque sus letras son un grito de rebeldía en un mundo
donde se dice alas mujeres que deben quedarse calladas.
Porque relatan lo que implica crecer en una sociedad ma
chista y patriarcal.
Porque en cada era, Taylor le dice a miles de niñas y j ó

venes que sus anhelos son posibles, que nadie ni nada pue
de detenerlas, y que merecen las mismas oportunidades
para vivir una vida plena. Porque halevantado la voz con
tra el odio y la violencia hacia las personas LGBTI+. Por
que ella misma es un ej emplo de valentía, de resiliencia y
una voz potente a favor de la igualdad sustantiva
Por ello, Taylor Swift es la artista más importante de

nuestro tiempo.
Agradezco profundamente las innumerables muestras

de cariño que recibí de las y los swifties esa noche. En un
mundo tan polarizado como el nuestro, me conmovieron
intensamente. Su entusiasmo y energía me dan razones
parala esperanza. Su ilusión reafirma en mí que los cam
bios son posibles; que un mundo con armonía, igualdad y
dignidad para todas las personas es posible. En ustedes —
las y los j óvenes de nuestro país— descansa esa promesa.
Ustedes, sin lugar a duda, serán las protagonistas de ese
cambio. Por mi parte, seguiré escuchando sus voces, se
guiré visibilizando sus causas y seguiré trabaj ando todos
los días para contribuir a hacerlas realidad.
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Con uno que
salga bueno
Ayer fue el aniversario del discurso ar

ticulado por Martin Luther King Jr.
en 1963, sobre las escaleras del Monu

mento a Lincoln. Apenas ocho años antes, un mis
mo 28 de agosto, Emmett Louis Till, un mucha
chito negro de 14 años, fue desfigurado a golpes y
ahogado luego de haber sido señalado por Carolyn
Bryant, la dueña de una tienda de abarrotes local
que muchos años después confesaría haber men
tido, de haberla ofendido. Los agresores fueron
absueltos sin mayores consecuencias, detonando
una reacción en cadena que 100 días después lle
varía a Rosa Parks a negarse a ceder su asiento en
el autobús y años más tarde a King a imaginarse en
un país donde se juzgue a los hombres por el tem
ple de su carácter y no por el color de su piel.

También ayer, la jueza Tanya Chutkin, quien
lleva el caso relativo al asalto al Capitolio el 6 de
enero y a la concertada intentona de revertir ¿le
galmente el resultado electoral por parte del ex
presidente Trump, le comunicó a éste que ese jui
cio, que el agente naranja quería posponer has
ta 2026, comenzaría el 4 de marzo de 2024.
Ese no es el único escollo entre quien hoy en

carna todo lo que Luther King veía como ame
naza mortal para la República —la supremacía
blanca, el patriarcado misógino y la autocracia
populista— y su regreso al poder. Hace apenas
unas semanas la fiscal del estado de Georgia, Fani

Willis, le fincó a Trump car
gos similares en el estado
sureño. Willis hizo que, co
mo cualquier otro acusado,
Trump fuera hasta Atlanta a
entregarse, a dejar sus hue
llas digitales y a ser fichado.
Luego están los docu

mentos supersecretos que

Trump sustrajo ilegalmen
te de la Casa Blanca, y que guardaba sin seguridad
alguna en el baño, en la sala de fiestas y en las bo
degas de su hotel y casa de Florida, Mar a Lago. La
indagatoria es llevada por Jack Smith, el mismo fis
cal que encabeza la investigación alrededor del 6 de
enero y que hasta hace poco se dedicaba aperseguir
criminales de guerra en el tribunal de La Haya.
El cuarto caso es el criminal de Manhattan,

donde el fiscal Alvin Bragg lo acusa de falsear las
declaraciones de sus gastos para encubrir su affai
re con la estrella porno Stormy Daniels. Quizá es
te sea el más endeble, o el único endeble; los otros
tres, los de más gravedad y consecuencia, han de
jado entrever que llevan la suficiente solidez co
mo para, si el proceso legal sigue su curso sin sa
botajes, refundir a Trump en la cárcel por los años
que le restan.
Es falso que Trump encabece alguna encuesta

creíble de cara a 2024. Sin embargo, la brecha en
tre él y el presidente Biden es estrecha, y lleva una
ventaja indiscutible en la precandidatura del Par
tido Republicano, uno que ha elegido abrazar de
lleno la posverdad corrupta, violenta y tóxica que
diario vomita Donald Trump. Así, en Estados Uni
dos lalucha por el poder en este 2024 que viene no
será, como de costumbre, entre conservadores y li
berales, ni entre izquierdas y derechas, sino entre
democracia y fascismo.
Al margen de lo que pase en las cortes, temo que,

a pesar del camino avanzado en estos 60 años, la
unión americana sigue teniendo tanto de sueño
como de pesadilla.

La lucha por el
poder en EU es

entre quienes creen
en la democracia o

defienden el fascismo
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El hecho de que Morena y el Frente se presenten con la casaca más popular posible nos habla de las particularidades del
momento y revela, entre otras cosas, el éxito que tuvo López Obrador en "normalizar' la necesidad de prior i zar a los pobres

El triunfo del huipil o
todas son de "izquierda"

ice mucho de los

tiempos que vivi
mos el hecho de que
las tres mujeres y

  el hombre que se
disputan la Presidencia se digan
de izquierda o centro izquierda
o expresen su simpatía por es
tas banderas. Lo hacen por razo
nes obvias Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard, al pertenecer a
una fuerza política que así se de
fine. Pero sorprende que también
lo hagan las candidatas de la opo
sición. Una oposición variopinta,
pero claramente dominada por
los sectores conservadoresy con
trarios a las políticas populares
del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Va más allá de la
anécdota de que las dos conten
dientes a las que ha recurrido la
oposición suelan vestir de huipil.
No es casual que sea Beatriz

Paredes la abanderada del PRI y
no sus correligionarios Enrique
de la Madrid o José Angel Gurría,
quienes buscaron la candidatura
con más ahínco y anticipación. A
estos dos se les vincula con el ala

neoliberal del partido, mientras
que Paredes ha cultivado una ima
gen asociada a la tradición asisten
cialista del PRI, sea real o ficticia.
Más aún, recordemos que ella hi
zo campaña en 2012, en sus aspi
raciones fallidas de gobernarla ca

pital, bajo el lema "que la verdade
ra izquierda gobierne a Ciudad de
México". Ya en 2008 fungió varios
años como vicepresidenta de la In
ternacional Socialista, una agru
pación mundial de los partidos
socialdemócratas y socialistas del
mundo. Nada de eso ha impedido
que por lo general, en tanto legisla
dora o dirigente delPRI, hayaapo
yado las agendas de los gobiernos
neoliberales y conservadores, sal
vo honrosas excepciones cuando
gobernó el PAN. Pero en política
lo que cuenta es la imageny es jus
tamente esa imagen lo que lahace
más competitiva que a sus pulcros
yelegantes compañeros priistas.
Algo similar sucede por el lado

del PAN. Xóchitl Gálvez muy pro
bablemente gane la candidatura
de la oposición justamente por
que es la opción menos "fifí" que
pudo encontrar el partido asocia
do ala derecha o ala centro dere

cha. No es un secreto que Santiago
Creel era la opción preferida de la
dirigenciadelpartido,perodebie
ron rendirse ante los categóricos
sondeos de intención de voto que
descartaban toda posibilidad de
triunfo de su preferido. La incli
nación por Xóchitl no solo remi

te al atractivo que sus orígenes
humildes ofrecen para una
campaña mediática, tam
bién porque sus ambi
guas posiciones ideo
lógicas favorecen
la construcción
de una narrativa

populachera. La
única de las op
ciones de la opo
sición que cla
ramente se había
mostrado favorable

a los apoyos sociales
que derrama la 4T.
Y dicho sea de

paso, justamente
este fue el motivo,
o el pretexto, que
originó la polémica con Andrés
Manuel López Obrador, quien
erróneamente la acusó de ser

contraria a tales apoyos socia
les. Ella pidió derecho de réplica
para corregirlo, él se lo negó y lo
demás es historia. En este espa
cio he argumentado que esa po
lémica, que catapultó en térmi
nos mediáticos a Xóchitl, puede
ser leída como un error de López
Obrador, pero también como
una astuta estrategia para elimi
nar a la candidata más peligro
sa para la batalla por Ciudad de
México, donde Morena enfrenta
un escenario mucho más frágil.
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Lo cierto es que los comicios
presidenciales este verano se
rán dominados por la disputa
del voto de las grandes mayorías.
En cierta manera siempre lo son,
pero en esta ocasión el interés de
esas mayorías claramente está
asociado a agendas tradicional
mente vinculadas a la izquierda.
Más allá de las muchas o pocas

posibilidades que hubiese teni
do Lilly Téllez para avanzar en
la búsqueda de una candidatura,
llama la atención la rapidez con
la cual desapareció de la contien
da una vez que ella se decantó
por una agenda explícitamente
de derecha, con rasgos ultra in
cluso. Pese al arrastre mediático
que habían conseguido sus inter
venciones estridentes y llamati
vas, que la llevaron a puntear las
encuestas entre los precandida
tos de la oposición, nunca calibró
que los tiempos eran contrarios a
esas posiciones.
El hecho de que unos y otros

intenten presentarse con la ca
saca más popular posible nos ha
bla de las particularidades de es
te momento y revela, entre otras
cosas, el éxito que tuvo López
Obrador en "normalizar" la ne

cesidad de priorizar a los pobres.
De una u otra manera impuso un
paradigma político al que la pro
pia oposición se ve constreñida.
La candidata de la de re cha y par
te del centro político seráXóchitl
o Beatriz, porque es más factible
que el votante las creaportadoras
de una preocupación por las ma
yorías empobrecidas que a San
tiago Creel, sea o no cierto.
La clave de este desplaza

miento de prioridades en rea
lidad reside en que las propias
mayorías empobrecidas se
identificaron con este paradig
ma y no exigen menos que eso.
La oposición nunca se dio cuen
ta de que algo había cambiado en
2018 y fue incapaz de desarrollar

estrategias y proyectos para res
ponder a esas exigencias a partir
de su propia visión del mundo.
Creyeron que bastaba con criti
car y "desenmascarar" a López
Obrador. Hoy sus candidatos
tienen que camuflarse con colo
res que antes habrían repudiado.

Hace seis años ni en sus peo
res pesadillas las élites ha
brían estado de acuerdo en
recurrir a Xóchitl Gálvez o a

Beatriz Paredes para gober
nar al país.

Lo anterior no se res

tringe a México. La ola
de triunfos que ha te
ñido de rojo el mapa la
tinoamericano remi

te al hartazgo por la
desigualdad social, la
desconfianza a las éli

tes tradicionales y la mo
lestia frente a los excesos

de las políticas neolibera
les. Es el signo de los tiempos
en esta parte del mundo. No

así en las llamadas metrópolis,
Europa y Norteamérica, en que
el populismo político es clara
mente de derechas. No solo se
advierte en el crecimiento de

los partidos conservadores des
de Escandinavia hasta la Euro

pa mediterránea, también en el
desplazamiento de las agendas
de los propios partidos socialde
mócratas. Nadie puede permi
tirse una política abiertamente
favorable a la migración y espe
rar ser elegido, por ejemplo.
Me temo que llegará algún

momento en que las prioridades
de las mayorías se desplazarán a
otra exigencia. En algunos países
de Centroaméricala inseguridad
comienza a convertirse en una

pulsión cada vez más importan
te para efectos electorales. La du 
reza de Bukele en El Salvador en
contra de la delincuencia alien

ta imitadores. Espero que no sea
esta la "narrativa" determinan
te en 2030 en México. Sería te

rrible para todos que el próximo
leitmotiv en la intención de voto

sean las promesas de mano dura
de los candidatosy dejen de lado
las propuestas para ver por los
que menos tienen.
Hoy la prioridad es otra, por

fortuna, aunque exijavestirse de
huipil, físico e ideológico.
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Michoacán como
el (mal) ejemplo

uentalaleyendaqueelproce
i so de militarización del país,

^ " el combate contraías drogas
y la explosión de la violencia homicida
arrancó en 2006 cuando el entonces go
bernador de Michoacán, Lázaro Cárde
nas Batel, le pidió al entonces presidente
Felipe Calderón la intervención federal
en el estado porque la entidad simple
mente ya no podía con las fuerzas crimi
nales que ahí operaban, sobre todo enlo
que conocemos como Tierra Caliente.
Este domingo, bandas criminales cau

nitario como Hipólito Mora puede ad
vertir diez años que lo quieren matar y
al final... lo matan, porque ahí el gobier
no es de otros, de los que en verdad do
minan el lugar.
En aquellos años calderonistas los

medios se movilizaron todos para cu
brir aquella violencia y las acciones de
los militares. El mejor trabajo se hizo
aquí en MILENIO Tv, con compañe
ros que contaron con profesionalismo y

método lo que pasaba.
Pero quince años des
pués todo parece ha
berse normalizado, en
ese lugarvivimos.
"Fue un acto más que

nada publicitario, pro
pagandístico. Tomas y quemas de vehí
culos (sic), dos incendios en tiendas yya
Afortunadamente, nada de violencia en
cuanto apérdidas de vidas humanas", di
jo ayer el presidente López Obrador.

Coneso nos conformamos treslustros

después. Michoacán: ejemplo delfracaso
de tres gobiernos federales con tres logo
tipos de partido diferentes, aunque en el
fondo conlas mismas ideas.

saron incendios en locales y vehículos,
bloquearon carreteras y sembraron te
rror como para recordar quién manda
Tres sexenios. Casi 18 años de aque

lla petición. Las muertes se han acu
mulado, los líderes locales han sido ase
sinados o encarcelados para ser susti
tuidos por otros, los grupos criminales
cambian de nombre y las cosas no han
cambiado en lo sustancial.

Gobernadores han ido y venido, uno
renunciado, una espe
cie de "gobierno susti
tuto" se impuso desde
el gobierno federal en
tiempos de Peña Nieto
con Alfredo Castillo a

la cabeza; ha goberna
do el PRI y el PRD y Morena.. nada
Botónde muestra: un diputadofederal

perredista, primero protegido por sus co
rreligionarios en el Congreso, fue exhibi
do en su relación con Servando González,
La Tutu, desaforadoy desde entonces na
die sabe dónde está. Trece años prófugo.
Buen ejemplo de cómo funcionalajusti
cia mexicana en Michoacán.
Michoacán: donde un líder comu
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Borrar la memoria

Mañana es el Día Interna
cional de las Víctimas de
Desaparición Forzada.

En mi país, la crisis es mayúscula Es uno
de los lugares en donde más se perpetra
esta atrocidad con total impunidad.
México, a pesar de sus gobiernos, es

una gran nación Pero, por sus gobiernos,
es también una fosa clandestina. Una
madre rascando la tierra Unahermana

tratando de encontrar paz en un resto
óseo. Un padre portando el retrato de su
ser querido. Una juventud en riesgo. Un
político coludido. Un cártel dominando
la región Un mandatario queriendo ma

Recordemos que la propia Karla me
dijo, en entrevista en MILENIO 20 ho
ras, tres cosas:
1. En este sexenio aumentó el número

de víctimas de desaparición forzada
2. El subregistro es grande. Se rebasan

las 111 mil y en algunas regiones hay que
multiplicar este escalofriante datooficial
por dos, tres, cuatro o hasta por cinco.
3. Ante la desconfianza en laFGR, la

comisión de la cual era titular estaba reci
biendo denuncias para acercarse lo más
posible ala realidad.
  La salida de Quin

tana era cuestión de

tiempo. Las presiones
se agudizaron. Lo úni
co que podía mante
nerla era el apoyo de
Alejandro Encinas.

Ni Adán ni Luisa María defenderían su

trabajo. Y ese apoyo terminó.
Mientras tanto, miles de hogares

mexicanos siguen de luto y la trage
dia no cesa.

Aquí entre nos
Lo que Felipe Calderón desató llegó ala
cúspide con López Obrador.

quillar cifras. Un funcionario intentando
borrarla memoria

Como saben, este delito no prescribe
y se continúa cometiendo todos los días,
mientras no se dé elhallazgo.
Además, el término "forzada" implica

que están involucradas autoridades. Es
decir, las administraciones actuales, lo
cales yfederal, civilesymilitares sonres
ponsables y cometen el crimen. Necesi
tamos empezar aenfatizar este hecho pa
ra entender lo que nos sigue sucediendo.
En medio de esta oscuridad, la cabeza

de la Comisión Nació
nal de Búsqueda Karla
Quintanase vio obliga
daarenunciar.Noqui
so ser parte de la "es
trategia" que puso en
marchaAMLO.

Y es que la trampa es: reducir el so
brerregistro e ignorar el subregistro.
El truco es usar alos "servidores de la

nación"y alas "fiscalías autónomas" para
que,porunlado, se depurenlistasy, por el
otro, no se alimente más el registro nacio
nal de personas desaparecidas y no loca
lizadas. Y claro, dej ar en el olvido el gran
subconteo que se tiene.
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Palacio: operación
distracción
Han pasado delhazmerreiralhazmellorar

Florestán

¦4 sta semana se agolpan las especu
i laciones, acusaciones y amenazas
desde el palacio presidencial para

distraerla crisis de violencia que se traduce al
día de hoy en 164 mil 425 mexicanos asesina
dos y 43 mil desaparecidos en lo que va de este
gobierno.
Esta realidad inaceptable ha caído en una

normalización de lo anormal hasta llegar al
punto, ayer en la mañanera, cuando al referirse
a la violencia en la Tierra Caliente de Michoa

cán donde se registraron tiroteos, bloqueos con
autos incendiados y tiendas quemadas, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador salió a
apagar ese fuego diciendo que eran actos depu
blicidadypropaganda del crimen organizado, lo
que es inaceptable. Un j efe de gobierno recono
ciendo la existencia de esos cárteles y tratando
de maquillar la gravedad de sus ataques dicien
do eso, que son actos de publicidad y propagan
da, declaración que confirma y respalda la pre
sencia del crimen.

Que pregunte alas víctimas, asus deudosyfa
milias, alos habitantes de esa zona michoacana,
si en verdad ya fue pacificada, como dij o ayer. Y
le pregunto, Presidente, ¿hace cuánto no visita
esa región y por qué no ha ido?
Por eso, ante esta crisis de violencia incontro

laday en ascenso, quiere j alar la atención con lo
de la sucesión, sus corcholatas, los colores que

llevará el bastón demando que entregará, ha di
cho, a su candidato(a) el miércoles 6 y la ofensi
va contra la oposición, los periodistas y la Corte.
Hasta ahora le ha funcionado, con su grey to

do le funciona, pero ya no con quienes crecien
temente han tomado distancia de su apuesta se
xenal, que quiere prolongar.

RETALES

JL AVISO. La ministra Norma Piña sentó al
triángulo del Poder Judicial, pleno, Tribunal
Electoral y Consejo de la Judicatura, para ade
lantar que pedirá un aumento presupuesta! de
4 por ciento, cuando López Obrador ha reitera
do que va a quitarles de 15 mil a 25 mil millones
de pesos. La mayoría morenista de San Lázaro
hará el recorte en diciembre, ayer lo confirmó
Ignacio Mier;
2. RETIRO. Contra lo que ha operado, Alej an
dró Moreno, el impresentable presidente del
PRI, salió a anunciar la ventaj a que tiene Xó
chitl Gálvez sobre Beatriz Paredes y que maña
na habrá un anuncio. Lo peor que podría hacer
es retirarla, a lo que anoche reiteró Beatriz que
no está dispuesta, y evitar el impulso electoral
que el proceso dará aXóchitl y al Frente; y
3. RECURSO. El domingo, a las 23:54, faltan
do seis minutos para el inicio de la veda more
nista, Claudia Sheinbaum subió a su cuenta de
Equis un post: ¡Ya terminamos los recorridos!
Así vamos en las últimas encuestas. Y apare
cía ganadora en las cuatro que publicó. En una
de ellas hasta por más del doble que Marcelo
Ebrard: 47.9 contra 22.9. Ni Marcelo ni Adán
Augusto las comparten.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Más de la Corte

La Corte se vio firme y clara
en el caso del INAI, pero
también en el caso de los

nuevos libros de texto que, sin haber
cumplido con los procedimientos lega
les, mandaron a la imprentay andan ya
repartidos, como hecho cumplido, por
las escuelas de la República.
Entre las quejas que llegaron a la

Corte sobre los libros, estuvieron las
de los estados de Chihuahuay Coahui
la, sobre la previa determinación de un
juez que había declarado ilegales los li

bros, en respuesta a una querella de la
Unión de Padres de Familia
Los estados acudían al criterio de la

Corte porque, del otro lado, como autori
dades, estaban obligados a colaborar en el
proceso de distribución de los libros.
El ministro Luis María Aguilar au

torizó a los estados a no distribuir los

libros, con fundamento en la ilegalidad
de todo el proceso.
La respuesta del Ejecutivo no se hi

zo esperar. Acusó al
ministro de corrupto,
imputándole una su
puesta complicidad
para facilitar la eva
sión de impuestos de
una empresa
Ha sido el tono de Palacio contra la

Corte en los últimos meses, pero las in
vectivas lejos de amedrentar a los mi
nistros, parecen afirmarlos en su deci
sión de rigor.
Poco apoco la Corte ha ido aparecien

do como la cabeza confiable de lo que es,
un poder autónomo, que juega en su te 
rreno y no se deja llevar al ruedo político
por las provocaciones del poder vecino.

Son poderes literalmente vecinos.
Tienen sus sedes en la misma manza

na. Vecinos pero no mezclados, dirán
los ministros: Goodienees makegood
neighbors ("Buenas cercas hacen bue
nos vecinos").
La Corte resolvió otro asunto impor

tante al definir que los ingenieros milita
res que participaron en la construcción
delAIFAestánobligadosahacerpúblicas
sus declaraciones patrimoniales, igual

que todos los funciona
riospúblicos.
El criterio adelan

ta una definición más

genérica respecto de la
obligación de transpa
rencia de militares en

tareas del gobierno civil.
Deberían quedar obligados por las

mismas normas que el resto de los fun
cionarios civiles, entre ellas presentar sus
declaraciones patrimoniales.
Con lo cual regresamos al valor de

instituciones de transparencia como el
INAI, al que la Corte le ha devuelto la ca
pacidad de sesionar.
La Corte va
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Y le aplaudieron
como focas

or culpa de un hombre llevaPmos más de una semana sin
hablar del extraordinario

papel de la Selección Española de Fútbol
Femenil que ganó el Mundial.
Se trata del hombre más poderoso del

fútbol español. El presidente de la Real Fe
deración Española, Luis Rubiales, que hoy
está suspendido por la FIFA luego de ne
garse a dimitir tras justificar el comporta
miento que tuvo en lafinal del Mundial.
Ese hombre sigue sin reconocerlos

errores que cometió. Y por el contrario,
se victimiza Que si la jugadora Jennifer

de esa posición de poder y del momento
efusivo parabesarla

La simple solicitud, que él ya reconoció
haber hecho, estuvo fuera de lugar. El solo
debía celebrar al equipo de mujeres que lo
gró lahazaña de ganar un Mundial de fútbol.
El tema exhibe el atraso que tenemos

para comprenderlo que está mal de lo ocu
rrido. Tanto hombres como mujeres han
querido cuestionar alajugadoray los ata
ques hacia el directivo, cuando el único que
se equivocó fue él.
Un jefe no debe insinuar, motivar o

proponer un beso por
más emoción y cariño
que un momento de
gloriagenere.
Pero si lo hace, no

hay que aplaudirle.
Y si lo niega, hay que

enfrentarlo.

¿Cómo es posible que a Rubiales le
aplaudieran en el discurso que dio cuando
justificó su comportamiento, cuando lla
mó "falso feminismo" alas críticas genui
nas ante su actitud?

Sí se trata de tomar postura, pero sobre
todo de entender por qué lo que hizo Rubia
les estuvo mal.

Hermoso lo cargó, que si antes de plan
tarle un beso le preguntó y ella accedió,
que si está siendo presa del falso feminis
mo. "¡No dimitiré!, ¡No dimitiré!, ¡No di
mitiré !", repitió cinco veces al ofrecer un
discurso frente a sus cuates, otros hom
bres, que le aplaudieron como focas.
Abogados españoles explican que con

esa postura busca mantenerse como
inocente, pues aceptar el error lo habría
hecho culpable y en los tribunales, don
de terminará de resolverse la disputa, es
más fácil defenderse así.

Otros, como su pro
pia madre, sí tiene
madre, le creen. Cues
tionan a la jugadora
y se preguntan cómo
es que si no estaba de
acuerdo aceptó el beso
y celebró con él después de lo ocurrido.
Les explicó. Primero, ella niega haber

aceptado el beso, pero suponiendo que fue
consensuado, como sujefe nuncale debió
solicitar unbeso.

Al ser el presidente de la Real Fede
ración Española, Rubiales está en una
posición superior ala de cualquier juga
dor o jugadora. Y por ello se aprovechó
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Carreteras de terror...

¿Y la Guardia Nacional?
Viajar por carretera se ha vuelto una lote

ría. No hay premios, sin embargo. Lo que sí
te puede tocar es que te asalten con mayor
o menor salvajismo: con una escalofriante
brutalidad o, en el menos infortunado de los

casos, sin mayores violencias pero despojándote de tu co
che y todas tus pertenencias para dejarte en el arcén del
camino, andando a la buena de Dios, hasta que un viaj ero
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decida encarar el riesgo de detenerse para prestarle ayuda
a un perfecto desconocido.
Hace algún tiempo, antes de que el régimen de la 4T se

hiciera cargo, es un decir, de garantizarle seguridad a los
ciudadanos de este país, en las autopistas te cruzabas va
rias veces con los coches policiales de la
antigua Policía Federal. Tenías que mo
derar tu velocidad precisamente por ello,
porque en cualquier momento se te podía
aparecer en el retrovisor uno de esos vehí
culos, con las intimidantes luces de aler
ta, para ordenarte que te orillaras y poder
entonces endosarte una morrocotuda
infracción.
Hoy puedes conducir a 200 kilómetros

por hora sin ningún problema, recorriendo comarcas en
teras. No verás ninguno de esos coches pintados ya no
de negro sino de blanco y con el águilajuarista de alas ex
tendidas como escudo oficial— patrullando el camino o, si
acaso, te encontrarás con uno parado en el área de estacio
namiento de algún peaje.

Un paraíso para los conductores alocados. Y... para los
delincuentes.

Los transportistas iban a realizar un bloqueo nacional en
estos días, hartos de que los roben, los extorsioneny los ma
ten. Las autoridades, al parecer, han podido apaciguarlos a

punta de promesas y ofrecimientos.
Los automovilistas privados no tie

nen esa capacidad de movilización. Lo
que está haciendo la gente, entonces, es
dej ar de viaj ar. El escribidor de estas lí
neas, afincado en Aguascalientes, cono
ce a muchas personas que han cancela
do viaj es de fines de semana a destinos
como San Miguel de Allende, Queréta
ro o la mismísima Guadalaj ara par a no

afrontar los peligros de las carreteras de Jalisco y Guana
juato. Y sabe también de mujeres y hombres que han ma
tado, seres humanos con nombre y apellido.
La Guardia Nacional, ¿dónde está? Habían puesto a 6 mil

de sus efectivos a vigilar el Metro de CdMxpara impedir "sa
botaj es". Pues sí, pero eso fue antes. Hoy, ¿dónde andan?
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La salud, devastación criminal
El gobierno desmontó todo aquello que funcionaba bien, mal o regular; un
médico amigo de Gil, Amoldo Kraus, le confió; en el Instituto Nacional de

Nutrición, una de las joyas de la corona del sector en México, faltan diuréticos..

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
leía en su periódico La Razón
una nota interesante de Clau
dia Arellano: "En el año 2022

y el curso del 2023, el servicio de farmacia
homeopática del Hospital Nacional Ho
meopático de la Secretaría de Salud ha sur
tido en forma gratuita 20 mil 413 recetas a
pacientes hospitalizados que reciben es
te tipo de medicamentos en especialidades
de pediatría, medicina internay ginecolo
gía En el 2021, en cambio, se registraronl4
mil 560 recetas, lo que significa que ha au
mentado 40 por ciento el uso de la homeo
patía para curar distintas enfermedades".
El vertiginoso viaje de la salud mexi

cana al pasado, una locura. Si no hay al
prazolam denle valeriana y asunto arre
glado. Van a perdonar los homeópatas,
pero la herbolaria sirve apenas para unos
cuantos padecimientos menores, y eso a
veces. O sea, un timo la homeopatía. No
se necesita gran cacumen para darse
cuenta de que el desabasto de medicinas
y su alto costo, cuando las hay, obliga a
los pacientes a tomar chochitos de azú
car, tés bien calientes, pomadas. Termi
naremos poniéndoles ventosas a los en
fermos y realizando sangrías en los cuer
pos de los pacientes.
Gil ve el retrato preciso de la destruc

ción de todo el sistema de salud durante el

sexenio de Liópez. El gobierno desmontó
todo aquello que funcionaba bien, mal o
regular, pero que funcionaba. Un médico
amigo de Gil, Arnoldo Kraus, le confió: en
Nutrición faltan diuréticos, leyeron bien:
en el Instituto Nacional de Nutrición, una
de las joyas de la corona de la salud en Mé
xico. La esposa de otro amigo de Gil inter
nado en el Hospital General tenía que ir
ella a la calle a comprar las sondas que su
esposo necesitaba. Muy bonita la cuarta
transformación.

Medicinas al alza
También lo leyó Gilga en su periódico La

Razón en una nota de Fernando Franco:

"los precios de los medicamentos regis
tran su mayor alza desde 2004 según da
tos del Inegi". Así las casas (muletilla pa
trocinada por Chuchuchu, ah! qué ca
tarro), se comprueba una vez más la tesis
de que los ingresos de los pobres aumen
taron sólo para quedar reducidos a la ho
ra de atender su salud y comprar medici
nas. 50 millones de mexicanos no tienen

protección social. Muy bonita la cuarta
transformación.
"Desde la segunda mitad de octubre de

2022, el precio de las medicinas registró
tasas anuales mayores a 7 por ciento, es de
cir, de los niveles más altos en las últimas
dos décadas. Gil con los pelos de punta: no
crean la lectora y el lector que hablamos de
momento de medicamentos complejos,

difíciles, no: los expectorantes subieron
10%, antigripales 9.8, analgésicos 9.6, Anti
inflamatorios 9. ¿Y la farmaciota? Es que de
veras, a la mentira presidencial debe agre
garse la perversión. A este cuadro criminal
hay que añadir la falta de insumos en hos
pitales y servicios médicos. Una maldad,
para qué más que la verdad.

Zoé destapador
Gil vio al Presidente en el púlpito pedirle
encarecidamente, mjú, a Zoé Robledo, di
rector del IMSS, que se quedara en su cargo
y renunciara a su pretensión de contender
por la gubernatura de Chiapas. Zoé lo hace
muy bien y le pido que siga a acá luchando
por la transformación, se lo he pedido con
el corazón en un puño. Total, donde man
da capitán, Zoé se queda a apagar las luces.
Ni hablar.
En ésas estaba Gil cuando se enteró de

que el mismísimo Zoé destapó en Chiapas
a Manuela Obrador, prima hermana del
Presidente, como precandidata o candida
ta, o lo que sea que suene, a la gubernatura
de Chiapas. Se llama tragar sapos, y de los
grandes, se llama capricho del caudillo, se
llama abuso de poder y humillación inde
bida. Aigoeei.
Cuando le preguntaron a doña Manuela

si quería ser candidata a la gubernatura de
Chiapas, ella contestó: "Lo que diga el pue
blo, el pueblo es sabio". ¿Dónde ha oído an
tes Gilga estas palabras? A la señora Obra
dor Narváez la acompañó Delfina Gómez
para hacerle fuerte. Diantres. El pueblo, no
todo, una parte de él, le gritaba: "¡Manueli
ta, gobernadora!".
La verdad, nada es imposible en este go

bierno. Naday mucho menos que la prima
hermana del Presidente se conviertaengo
bernadora de Chiapas por que así lo deci
dió su primo del alma.
Todo es muy raro caracho, Gil lo oyó en

una cantina: "aquí el más chimuelo mas
ca rieles".^™

Gils'enva
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1 Reprobado. Una vez más quedó mal parado
•Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador

de Michoacán. El domingo, los municipios de
Apatzingán, Buenavista y Uruapan vivieron
momentos de tensión luego de registrarse ataques
por parte de grupos armados a negocios diversos
de dichas zonas. Bloqueos carreteros, quema de
vehículos y ataques a tiendas de conveniencia
fueron algunos de los atentados que reportó el
presidente Andrés Manuel López Obrador. Se
suman a las denuncias por parte de productores
limoneros y aguacateros de la entidad, víctimas de
extorsión. De seguir así Ramírez Bedolla, no habrá
frase presidencial que lo salve.

2 Mix legislativo. En el Senado, Morena arranca
• el periodo ordinario de sesiones inmerso en

diferencias internas. Está ahora dividido en tres
grupos, como efecto del proceso interno de elección
de quien será su candidato presidencial en 2024,
pues hay 22 legisladores claramente partidarios
de Claudia Sheinbaum; 12 que están con Marcelo
Ebrard, mientras que un bloque de 22 se divide entre
monrealistas, adansistas y legisladores que prefieren
no hacer pública su preferencia. En la oposición
padecen de la misma afección. La división persistirá
hasta que uno y otro definan a sus candidatos para el
2024. Ojalá que no lleguen fracturados.

3 Contagio. El PRI también comienza el
• periodo legislativo fraccionado en dos grupos

parlamentarios: el formal, que integran los afines al
dirigente nacional del partido, Alejandro Moreno,
y los cuatro legisladores que renunciaron al partido
por las profundas diferencias con el dirigente

nacional: Miguel Osorio Chong, Claudia Ruiz
Massieu, Eruviel Avila y Nuvia Mayorga, quienes
se integraron a lo que llaman "una nueva bancada
independiente", que, como adelantó Ruiz Massieu,
"permaneceremos en el bloque de contención,
porque seguimos estando en la oposición a este
gobierno". Queda claro que a Alejandro Moreno el
PRI se le diluye entre las manos.

4 Estertores. Movimiento Ciudadano sufre

• internamente un proceso de desencuentro
entre dos grupos: los alfaristas, que en el Senado
están representados por Clemente Castañeda, y
en otro Dante Delgado, líder nacional de! partido.
La semana pasada, Enrique Alfaro, gobernador
de Jalisco, se distanció de su partido, que confirmó
su intención de ir solo a la elección de 2024. Y, así,
un nuevo nombre se sumó a la lista de aspirantes
a la candidatura presidencial, la senadora Indira
Kempis, quien confirmó que buscará ser la
representante de MC en la boleta electoral. Dante
Delgado no da su brazo a torcer... todavía.
5 ¿Desconfianza?. A una semana de que se

• defina la elección interna en el Frente Amplio
por México, las dirigencias del PAN y del PRD
siguen buscando que Movimiento Ciudadano
se sume a este bloque opositor. Marko Cortés
expuso que el Frente ha cobrado fuerza y que por
eso el mandatario federal busca desprestigiar a
la senadora Xóchití Gálvez, aspirante a conducir
esa opción. Dice que hay presión sobre MC. Y para
que les quede claro tanto a Cortés como a Jesús
Zambrano, líder perredista, Dante Delgado volvió
a confirmar que no harán alianzas. ¿PAN, PRI, PRD,
tres "grandes", no pueden solos?
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En mis viajes por la República, a menudo me encuentro con
carteles y letreros de gente buscando a sus familiares. Agradecen
cualquier información que pueda darse sobre el paradero de
Fulanita o Zutanito. Publican las fotos de esas mujeres, hombres
y hasta niños que se han esfumado como por arte de magia.

O
Me temo que son muchísimos en México.

La Comisión Nacional de Búsqueda (CNBS, dependiente de
la Secretaría de Gobernación, ha desarrollado un Registro Na
cional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNPD
NO), La última cifra disponible es de 111 mil 49
"personas desaparecidas y no localizadas". 

En lo que va de este sexenio, se tiene un regis
tro de más de 43 mil desapariciones en todo el
país: "un promedio de 25 personas por día". 

Voy a repetir este dato verdaderamente espe
luznante en México desaparecen un promedio de
25 individuos cada día, es decir, alrededor de uno
por hora. 

La mayoría de los expertos creen que esta cifra
está subestimada. Sospechan que hay más porque
muchas familias no los reportan. Saben, y tienen
razón, que las autoridades no harán nada para
encontrarlos. 

Quedémonos, sin embargo, con el dato oficial
que ya es de terror.
La desaparición me parece una de las situaciones más

crueles que puede enfrentar una familia. Peor, creo, que el
asesinato. En más de 111 mil hogares mexicanos se vive con
la esperanza permanente de encontrar al pariente ausente.
Conforme pasa el tiempo, es cada vet más evidente que muy
probablemente estén muertos, pero no tienen cien por ciento
de certeza que así sea.

No puedo imaginarme el dolor de no contar con una tumba
donde ir a depositar unas flores. No puedo pensar en algo más
violento y, por tanto, insufrible para las familias.

Hace unos días renunció Karla Quintana Osuna como ti
tular de la CNB. De acuerdo a Proceso, la dimisión "tendría
de fondo su inconformidad por la realización del censo para
confirmar la consistencia del número de personas desapare
cidas en el país, proceso de! que fue marginada la institución y
en el que se incluyó a personal de la Secretaría del Bienestar"

Efectivamente, el gobierno federal, por medio de las se
cretarías de Seguridad y Protección Ciudadana y de Bienestar,
junto con los gobiernos estatales, están llevando a cabo un
nuevo registro de desaparecidos. Los llamados "servidores de

la nación", que reparten los programas sociales, están visitan
do los domicilios de los desaparecidos para ver si ya fueron
localizados.

No parece una mala idea. Sin embargo, no le corresponde
a la Secretaría de Bienestar realizar estas labores. No obstante,
ya sabemos que a este gobierno le valen un pepino las forma
lidades legales. Aquí no importan los cargos, sino los encargos
y el presidente López Obrador ya le encargó esta labor a ia
secretaria Ariadna Montiel.

Por otra parte, de acuerdo a fuentes consultadas por Pro
ceso, el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, le
habría encargado a la comisionada Quintana "que buscara

"la manera' de reducir el número de reportes de
desaparición, porque el Presidente sostiene que
están 'inflados' los números del RNPDNO".

"Ante la negativa de Quintana para aceptar
modificar el Registro sin elementos contundentes
de prueba. Encinas le habría pedido entonces la
renuncia; Karla Quintana le habría solicitado a
su vez 9ue se 1° P^iera por escrito, en un texto
que incluyera la explicación de que ella no había
aceptado realizar los cambios solicitados desde
'a Presidencia".
Vino un estira y afloja entre Encinas y

Quintana que, al cabo de dos meses, finalmente
renunció.

¿Estamos frente a un proceso de corrección
del RNPDNO o de un vil maquillaje de cifras que

le molestan a! jefe del Ejecutivo federal?
Esperemos el nuevo censo que se está levantando para ver

su calidad.
Durante el sexenio de Calderón, después de la declara

ción de la guerra en contra del crimen organizado, se ace
leraron el número de desaparecidos. Esto ocurrió hace más
de una década. Y aquí estamos en una discusión sobre las
cifras cuando el gobierno debería estar buscando un meca
nismo para detener la desaparición de un promedio de 25
mexicanos por día.

El Estado debe invenir más recursos con el fin de encontrar
a los desaparecidos. Pero también para evitar que siga crecien
do el macabro número, muchas de ellas jóvenes que acaban
en la trata de blancas y jóvenes que se convierten en sicarios,
Y ni hablar de todos los desaparecidos porque autoridades del
propio Estado los ejecutaron extrajudicialmente.

0
X: @leozuckermann
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Algo de lo que vi
En los meses previos tuve el privilegio de poder platicar con
prácticamente todos los aspirantes a la candidatura presi
dencial, tanto de Morena como del Frente Amplio por Mé
xico. Estas conversaciones fueron recuperadas por Imagen
Televisión, Imagen Radio y. Excélsior. Están todas disponibles
en su versión completa en el portal de! Imagen Multícast. Pero
en estos encuentros, a veces, lo más valioso para un periodista
está en la información que no se ve a cuadro ni queda registra
da ante el micrófono. Quiero hoy compartir lo que más llamó
mi atención e intentar hacerlo con los o)os del cronista. En
orden de realización y aparición de las entrevistas:

1 Claudia Sheinbaum. Todo el mundo la percibe como
una política demasiado seria, de risa difícil o exigente, pero la
verdad es que, acompañándola un día completo de gira en ex
tremo demandante, y recorriendo dos estados de la República,
realizar cuatro asambleas informativas, como 10 entrevistas,
además de desayuno y comida con ciudadanos, me volví a en
contrar esa persona que hará todo por preservar aquello que la
vuelve humana: una carcajada honesta cuando la interacción
se lo propicia, unos pasitos de baile o una ternura inespera
da al hablar de Pablo (su nieto) o de Jesús (su compañero).
Claudia se sabe puntera y no ha parado un minuto para estar
a la altura de esa realidad, pero intuye también que el escudo
más poderoso ante los oleajes del poder y las campañas es lo
que ella construye y nutre, precisamente, al margen del poder

2. Xóchitl Gálvez. Como siempre, Xóchitl toda carisma,
arrojo, chispa; 45 minutos de entrevista en que el personaje
en el que se ha convertido fue protagonista de todas sus res
puestas. Acostumbrada a nadar contra la corriente, incluso en
esa mañana en la que los embates desde Palacio subieron tres
rayas de tono, Xóchití no perdía el foco en transmitir lo que
la llevó a competir por la candidatura. Y, sin embargo, algo se
mueve; a Xóchid se le rueda una lágrima discreta que yo deci
do no mencionar ni preguntar el motivo (nada me parece más
bajo). Sólo por atravesar este andar, Xóchid ya merece toda
nuestra admiración. "Yo, la verdad, respeto mucho a Claudia",
me dice en una muestra de lo mucho que puede cambiar el
tono de la política cuando la contienda es entre mujeres.

3. Adán Augusto López. Era 1a única corcholata a la que
no conocía de tiempo atrás. Y me llevé varias sorpresas. Cla
ramente, no ha tenido el tiempo suficiente para encontrar
todavía el tono de su "persona pública". Mucho más culto y
estructurado de lo que yo creía, vacío generado quizá por ese
padecer de muchos políticos: una suerte de glosofobia (miedo
a las cámaras y los micrófonos) que lo ha llevado a aparecer
mucho más duro y hosco de lo que es en un templete (donde
lo vi desenvolverse con mucha soltura). Un político que hace
mucha política y seguro que lo seguiremos viendo.

4. Marcelo Efarard Nació para lo que hace. Ha dedicado
su vida entera a trabajar para el Estado y entenderlo. Tiene la
claridad de lo que quisiera hacer con México. Le ha tocado
ser protagonista de varios de los episodios más intensos de la
historia reciente de! país. Ante el muy complicado escenario
(todas las encuestas lo colocan en segunda posición), decidí
preguntarle, offthe recorcl si ya había visto Oppenhetmer, "no,
fíjate, todavía no la he visto". Ya mejor no le dije lo que pensé
de la historia de ese genio que fabricó una bomba atómica. Y
todo lo que fue para él vivir tras haberla hecho explotar.

5  Ricardo Monreal. Político de cabo a rabo. Me contestó
todo lo que le pregunté, con la astucia que lo ha caracterizado
siempre. Menos si la Ciudad de México le gustaba particular
mente. Literalmente, me dejó en las mismas.

6. Beatriz Paredes. La mujer que pudo ser presidenta,
pero nunca lo buscó, que esperó hasta bien entrado el arran
que del siglo XXI para buscar lo que, al final del siglo XX, estaba
mandado a hacer para ella. Su entendimiento del Estado (su
perior al de casi todos los contendientes) la llevó a intentarlo
hasta ahora. Porque quizá hasta ahora están las condiciones
para que realmente se pueda dar eso que denominó "el salto
cuántico" de una mujer presidenta.

7. Manuel Velasco. A su corta edad (comparado con el
resto de los contendientes), ya conoce al derecho y al revés los
pasillos y las costuras y grietas del poder, y presenta propuestas
para atender la polarización (como el gobierno de coalición,
por ejemplo). Me encantó verlo haciendo videollamada con sus
hijitos que no estaban en México en ese momento.
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Regionalismos en
la carrera presidencial
"No podemos permitir que desde una oficina de la Ciudad de
México se quiera imponer una visión que no compartimos",
dice el desplegado que mandó publicar, el miércoles pasado,
un grupo de legisladores y alcaldes jaliscienses, elegidos por
Movimiento Ciudadano, para expresar su apoyo al gobernador
Enrique Alfaro en su polémica con Dante Delgado, líder na
cional de esa organización, sobre si ésta debe integrarse en la
coalición opositora o participar sola en las elecciones de 2024.
Difícilmente puede leerse esa frase sin recordar las pulsiones
regionalistas que a ratos aparecen en la política mexicana. És
tas se habían reducido, a finales del siglo pasado, en la me
dida en que el gobierno federal empezó a ceder atribuciones
y presupuesto a las entidades federativas, pero han vuelto a
resurgir por la recentralización política que puso en marcha
el expresidente Enrique Peña Nieto y que ha continuado con
fuerza Andrés Manuel López Obrador.

Habrá que ver cómo se expresan esos regionalismos en los
próximos comicios presidenciales. Lo cierto es que, además
de la concentración de poder que se ha hecho desde Pala
cio Nacional vista con recelo en muchos estados, en esta
temporada electoral habrá una circunstancia especial: es casi
seguro que quien aparezca en la boleta por el oficialismo sea
una figura identificada personal y políticamente con la Ciudad
de México y con pocos o nulos vínculos con los estados.

Gaudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard tienen esa carac
terística. Sheinbaum, jefa de Gobierno capitalina con licencia,
busca ser la primera persona en pasar directamente de gober
nar la Ciudad de México a presidir la República, desde que lo
hiciera el poblano Martín Carrera a mediados del siglo XIX.
Ebrard también quiere romper una sequía centenaria para los
excancilleres, pues el último de su estirpe en alcanzar la Presi
dencia fue el campechano Francisco S. Carvajal, en 1914, a la
caída de Victoriano Huerta. Como digo, una y otra posición
tienen poco que ver con los estados del país. Las únicas acti
vidades que han llevado a los mandatarios capitalinos a salir
de la Ciudad de México han sido su asistencia a reuniones de

la Conago, hoy moribunda, o para cortar un listón en la zona
conurbada del Estado de México. Por lo que toca a los canci
lleres, éstos sólo salen de la Ciudad de México para viajar al
extranjero y, ocasionalmente, para encabezar alguna reunión
internacional en alguna otra parte del país.

Por si fuera poco, Sheinbaum y Ebrard las dos personas
con mayores posibilidades de ganar la postulación por parte
de Morena y sus aliados son chilangos hasta la médula. Am
bos nacieron en esta capital y han hecho aquí su carrera polí
tica. Es cierto que México ya ha tenido a lo largo de su historia
diez presidentes en cuyo currículum ha estado haber sido la
principal figura política de la capital. Entre ellos, nada menos,
López Obrador. Sin embargo, la última vez que alguien pasó
directamente de un cargo a otro fue en 1855, cuando Carrera
ocupó la Presidencia de manera interina por un mes, luego de
que la Revolución de Ayutla hizo huir del poder a Santa Anna.

Los mandatarios de la Ciudad de México han sido par
ticipantes frecuentes en los procesos de sucesión, pero casi
siempre se han quedado en el camino, sin alcanzar siquie
ra la candidatura presidencial. La llegada al poder de López
Obrador trece años después de dejar la Jefatura de Gobierno
del entonces Distrito Federal dio nuevas esperanzas a quie
nes han pasado por el Palacio del Ayuntamiento. Tan es así que
Sheinbaum y Ebrard se pelean hoy la postulación.

Sin embargo, eso no significa que los mexicanos de otras
regiones particularmente aquellas donde ha sido fuerte el
localismo vean con buenos ojos que alguien con tal pedigrí
capitalino se encargue de los destinos de toda la República.
Pronto sabremos qué tan bien cae en estados como Jaliscd,
Sonora, Chihuahua, Nuevo León y Yucatán una candidatura tan
chilanga dicho sea sin carga peyorativa como la que, todo
indica, tendrá el oficialismo. Y si bien las principales aspirantes
de la oposición, Xóchiti Gálvez y Beatriz Paredes, son origi
narias de la región central del país, ambas al menos tienen his
torias que contar de sus entidades natales, Hidalgo y Tlaxcala.
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Alito le mete suspenso
al proceso del Frente
Amplio; ¿se baja Beatriz?
El reconocimiento que hizo ayer Alito Moreno en el sentido de
que las encuestas no le favorecen a Beatriz Paredes frente a
Xóchitl Gálvez huele a que la tlaxcalteca va a declinar.

El jefe nacional del PRI abonó a la idea en declaraciones a
los reporteros. Adelantó que este miércoles su instituto políti
co hará un "importante posicionamiento" en torno al proceso
interno del Frente Amplio. Preguntamos aquí y allá "Es obvio!
nos dijeron. Beatriz acusó recibo. No despejó la incógnita. Dijo
que le parece conveniente que, antes de que tome cualquier
decisión, conocer los resultados de las encuestas que mandó a
hacer el Comité Organizador del Frente Amplio, las ünicas que
reconoce como válidas. "Conocerlos resultados de las encues
tas que mandó a hacer el Comité Organizador puede clarifi
car muchas cosas. En la construcción democrática se gana, se
pierde, se avanza, se retrocede. Las convicciones prevalecen".
* En la trinchera de Morena el dedazo disfrazado de encuestas

apunta hacia la postulación de Claudia Sheinbaum, una vez
que el rally de las corcholatas terminó. Los morenos dejaron
atrás la precampaña, mítines incluidos, que disfrazaron de
"asambleas informativas" para sacarle la vuelta a la ley. Las
precampañas legalmente empiezan hasta la tercera semana
de noviembre. Se adelantaron nada más que dos años.

El proceso de Morena fue un ejercicio de simulación que

estuvo marcado por el derroche de recursos, el acarreo, las bri
gadas del bienestar al servicio de Claudia Sheinbaum, según
denuncias de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal.

Pero también por un Presidente de la República que, una
y otra vez, se pasó por el arco del triunfo la ley y los llamados
del INE a no meterse en las elecciones. Una vez que alcanzó el
poder, López Obrador se olvidó del célebre "¡Cállate chacha
laca!" que le dedicó en el 2006 a Vicente Fox, para convertirse,
en las mañaneras, en una de esas aves voladoras y vocingleras.

Todavía el sábado, en su cierre de campaña, Monreal dijo:
"Esta campaña interna fue desigual, dispar, inequitativa.

Bastaba ver en las carreteras los miles de espectaculares o los
miles de bardas o lonas instaladas en casas, en comercios y
en la vía pública. Pero, aun así, fue más fuerte mi sentimiento
por la unid ad y por mantener cohesionado el movimiento y no
poner en riesgo lo que, hasta ahora, hemos logrado".

Desde ayer en Morena se empezó a levantar la encuesta
nacional y otras cuatro "encuestas espejo" para ratificar lo que
es un mero trámite: la entrega del "bastón de mando" a quien
desde hace mucho tiempo AMLO le levantó el brazo: Claudia

El nombre de la corcholata ganadora se hará oficial el
próximo 6 de septiembre, tres días después de que a Xóchiti
—no veo cómo le pueda ganar Beatriz— los dirigentes del
Frente le levanten el brazo.
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* Nos amanecimos ayer con dos encuestas que colocan a
Claudia como la favorita en 2024 y a Xóchiti como la más
competitiva del Frente. Una de Reforma y otra de El Financie
ro. Entre corcholatas, Reforma dice que Sheinbaum pasó de
un 31% de preferencias en mayo a un 37% en agosto. Mientras
que el excanéiller bajó de 26% en mayo a 22% en agosto. Y en
la intención de voto de cara a la elección presidencial del 2024
pone a Claudia 17 puntos arriba de Xóchiti.

La de El Financiero coincide en que Gálvez y Sheinbaum
lideran en sus canchas. Pero en las proyecciones de la elección
presidencial la exjefa de Gobierno de la CDMX aventaja a la
senadora del PAN con sólo nueve puntos.
* El presidente López Obrador no le da tregua al Poder Judi
cial. Ahora pretende "asfixiarlo" financieramente en el Presu
puesto 2024. Argumenta, sin probarlo, que ministros, jueces y
magistrados perciben salarios hasta de 700 mil pesos mensua
les. El Presidente le quiere recortar entre 15 y 20 mil millones
al Poder Judicial. Lo puede hacer a través de los sumisos dipu
tados de mayoría oficialista en San Lázaro. La Cámara de Di
putados tiene la facultad exclusiva en materia de Presupuesto.

La presidenta de la SCJN, Norma Piña, a la que no ha po
dido doblar AMLO, dijo ayer en inédita sesión solemne de
los plenos del máximo tribunal, el Consejo de la Judicatura y
el Tribunal Electoral: "La consecuencia directa de asfixiar, a
través de un recorte presupuestal al PJF, es colocar inmedia
tamente a los rjiás vulnerables en una condición de aún mayor
desventaja para acceder a sus derechos".

La Corte solicita un incremento del 4% —a 84 mil 774 mi
llones de pesos— en su Presupuesto para el año próximo. Piña
argumenta que, en términos reales, el Presupuesto del PJF ha
caído en 15.4% respecto a 2018. Justificó el aumento solicitado
"considerando la inflación proyectada para 2023".
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A cinco años de la Cuarta
Transformación
• En temas de política exterior, México se mantuvo
como uno de los principales socios comerciales de EU
en el mundo, y hemos sostenido una relación
de cooperación y amistad basada en el respeto
a las soberanías y en la política de buena vecindad.

En México existen periodos establecidos constitucionalmen
te, como parte de una estructura jurídica que rige el com
portamiento de la división de Poderes. De manera que, en
nuestra Constitución Política, el artículo 69 establece que
el Presidente presenta un informe de gobierno anualmente
cada Io de septiembre, como parte de la labor de anunciar
el estado de las cosas (statu quo) del Estado mexicano, de
esta forma también se da Inicio al periodo ordinario de se
siones del Congreso de la Unión. Podemos decir que el go
bierno federal en cuestión hace una especie de rendición de
cuentas ante la Federación.
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En este sentido, y a cinco años de la Presidencia
que encabeza Andrés Manuel López Obrador,
resulta una gran oportunidad para destacar la
importancia política de este suceso, pero sobre
todo para recapitular los logros más importan
tes de este gobierno, pues se han hecho cosas
muy significativas; por ejemplo, en relación con
el campo, la producción de maíz, frijol, arroz y
trigo fue de 31.2 millones de toneladas en 2018;
en 2022 llegó a 32.3 millones de toneladas,
3.5% más.

En materia de salud, el IMSS atendió durante
2022 a 52 millones 319 mil 721 derechohabien
tes. La inversión pública en obras de infraestruc
tura y desarrollo creció en 78 por ciento.

Por otro lado, en temas económicos, al prohibir la condo
nación de impuestos a grandes contribuyentes, así como el
combate frontal a la evasión fiscal, se recaudaron ingresos
excedentes en la Hacienda Pública por un billón 700 mil
millones de pesos. El combate al robo de combustible detu
vo la fuga al erario de 200 mil millones de pesos. El Plan de

Austeridad Republicana en su conjunto significó liberar más
de 300 mil millones de pesos para el desarrollo. Los ingresos
del gobierno federal incrementaron en 2.4%, en términos
reales, con relación al año pasado (20212022), con todo y
la inflación de 8.2% y el subsidio a las gasolinas y el diésel
por 293 mil millones de pesos.

En temas de política exterior, México se man
tuvo como uno de los principales socios co
merciales de Estados Unidos en el mundo.
Asimismo, hemos sostenido una relación de
cooperación y amistad con esa nación, basada
en el respeto a las soberanías y en la política de
buena vecindad.

De tal manera, en el Senado de la Repúbli
ca y haciendo valer el artículo 76 de nuestra
Constitución, nos hemos esforzado por man
tener relaciones fructíferas con otras naciones,
pero mayormente por seguir en concordancia
con este nuevo modelo de gobierno, el Huma
nismo Mexicano, encabezado por el presidente

Andrés Manuel López Obrador, que se materializa en gran
des resultados en beneficio de las y los mexicanos.

O
* Senador de la República

En temas
económicos,
se recaudaron

ingresos
excedentes en la
Hacienda Pública

por un billón
700 mil millones

de pesos.
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Negación criminal
• Más allá de los presidentes en turno, como país
no hemos encarado la situación.
Para Nacho Solares, un alma buena,
rebosante de humor e Inteligencia.

Será pasmo, ese "asombro o sorpresa exagerada que impide
a una persona hablar o reaccionar". O quizá es algo aún más
grave: indiferencia, atrofia o incluso la muerte de nuestra
sensibilidad. El ocultamiento, la mentira, literalmente nos
están matando.
Todos los días sabemos de actos de una crueldad in'

usitada. Cabezas colgando en vialidades, niños asesinados
mientras jugaban, bolsas con pedazos de cuerpos humanos,
etcétera. Llevamos alrededor de un cuarto de siglo sabiendo
tan sólo de algunas de ellas. Es nuestro país. Ya con cier
ta resignación, aceptamos que en la mayoría de los casos
son perpetrados entre bandas de narcos, y también en en
frentamientos con las diferentes corporaciones policiales y
militares. Santiago Corcuera, un distinguido abogado, aca
démico y defensor de los derechos humanos, ha recordado
(El Universal, 7/01/2023) cómo, a principios de este sexenio,
la entonces secretaria de Gobernación, afirmó tener "carta
abierta" para proceder a la legalización de ciertos estupe
facientes. Nada ha ocurrido. Otro sexenio está por terminar
y no existe una verdadera estrategia de Estado para pacifi
car a México. Entre muertes violentas, homicidios dolosos y
desapariciones forzadas, podría
mos rondar los 30 casos por 100
mil habitantes. ¿Qué es esto? Más
allá de los presidentes en turno,
como país no hemos encarado la
situación.

La semana pasada otro bri
llante jurista y ministro en retiro,
José Ramón Cossío, planteó (El
Universal 22/08/2023) con toda

claridad el dilema del cual ni si
quiera se habla. A partir de los

Convenios de Ginebra de 1949, la protección jurídica hacia
los prisioneros de guerra, los heridos, enfermos y simples
civiles, ha evolucionado notablemente. Diferentes protoco
los humanitarios han establecido una clara distinción entre
conflictos internacionales y los no internacionales. En los
primeros intervienen las fuerzas armadas de uno o varios
estados. En los "no internacionales", las partes beligerantes
pertenecen al mismo Estado, nuestro caso.

A diferencia del EZLN o del EPR, que fueron esencial y
públicamente contrarios al orden institucional, las bandas
de narco traficantes que hoy actúan en todo el territorio ridi
culizando el monopolio estatal de la violencia, obedecen a
intereses meramente mercantiles. Desde la perspectiva del
poderío armado y esquemas de organización y operación,
son enemigos cada día más amenazantes. Cossío refiere a
un estudio referencial realizado por la Comisión Mexicana
de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos y el
ITESO sobre la violencia relacionada con las drogas en el
periodo de 2006 a 2017, en el que se concluye que México
vive un "conflicto armado no internacional", así de simple.
Corcuera nos recuerda las opiniones del relator especial
sobre ejecuciones sumarias, arbitrarias o extralegales y las
del alto comisionado de Derechos Humanos de la ONU, que
coinciden en su diagnóstico.

A ningún gobierno, del color que sea, a la corta, le con
viene reconocer esta realidad. Esa negación, a la larga, todo
lo empeora. En 1993 ante la entrada en vigor del TLC se
ocultó información de la actividad beligerante en Chiapas.
Había una lógica política, pero el conflicto afloró y estuvo
frente al mundo. Lo mismo está ocurriendo ahora con el
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fentanilo: se destruyen decenas de laboratorios pero en
el discurso oficial aquí ni se produce, ni se consume. Que
se den una vuelta por la estación Candelaria del Metro, no
necesitan ir más lejos.

La sucesión presidencial está en curso. Gane quien gane,
el conflicto armado interno será su mayor desafío: territo
rios perdidos, penetración en todos los niveles, muertes y
más muertes. México necesita explicar al mundo las trágicas
consecuencias del tráfico de estupefacientes. La solución
es internacional.
Sólo exponiendo el tema al mundo sin mojigaterías,

con realismo, podríamos encontrar una vía para restable
cer la paz.

La negación es criminal, mata.

No existe una
verdadera

estrategia
de Estado

para pacificar
a México.
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GRANDE O PEQUEÑA
¿Qué es más conveniente, vivir en una casa grande lejos de los
servicios o en una más pequeña, pero cerca de los servicios?

R. Todo depende de sus necesidades y gustos. Hay para todo.
Aquí le comparto algunos pros y contras de vivir en una casa
grande y de vivir cerca de los servicios.

Ventajas de vivir en una casa grande:
Más espacio para relajación y esparcimiento, importante si
tiene una familia numerosa o si recibe invitados a menudo.
Tendrá más privacidad, que es especialmente importante si

trabaja desde casa o si valora su espacio personal. Sensación
de libertad: una casa grande puede darle una sensación de
libertad. Tendrá más espacio para hacer lo que quiera, cuan
do quiera.

Desventajas de vivir en una casa grande:
Costo más alto de construcción y de mantenimiento. Si vive en
una casa grande en una zona rural, o semirrural es posible que
esté más lejos de los servicios como supermercados, restau
rantes y escuelas, y sitios de esparcimiento como teatros cines,
museos y servicios de salud: médicos, hospitales, etcétera.
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Ventajas de vivir cerca de los servicios:
Es más conveniente vivir cerca de los servicios, ya que puede
caminar o ir en bicicleta a la tienda, al restaurante o a la escue
la. También ahorrará tiempo en los desplazamientos. Puede
ser más seguro vivir cerca de los servicios debido a que hay
más gente, lo que puede disuadir el crimen. Vivir cerca de los
servicios puede ayudar a sentirse más conectado con tu co

munidad. Es más probable que se encuentre con los vecinos y
participe en eventos locales.

Desventajas de vivir cerca de los servicios (especialmente no
table para quienes viven un una gran urbe como ésta y en
edificios de departamentos):
Ruido, vivir cerca de los servicios puede ser ruidoso. Esto es
especialmente cierto si vive cerca de una calle concurrida o de
un destino turístico popular o tiene la mala suerte de que cada
semana lo visite el "mercado popular". Tráfico: vivir cerca de
los servicios puede significar más tráfico. Esto puede dificultar
la movilidad, especialmente durante las horas pico. Costo más
alto: vivir cerca de los servicios suele ser más caro que vivir
en una zona más remota. Esto se debe a que la tierra es más
valiosa en las zonas deseables.

Por ejemplo, yo vivo en una zona suburbana y por más que
invité a mis papás a mudarse cerca de mí, ellos no podían des
pegarse de sus amistades, sus restaurantes favoritos, sus cines,
teatros, museos, etcétera, de su muy establecida atmósfera de
vida. Bueno, cada uno con sus prioridades.

KARAOKE

¿Cuál es el significado de la palabra karaoke?

R. La palabra karaoke se deriva de dos palabras japonesas:
"kara", que proviene de "karappo", que significa vacío o vacío;
y "oke", que proviene de la palabra "okesutura" o orquesta. Las
canciones de karaoke suelen ser reproducciones de música sin
la voz del cantante.
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Buscan los duros
acabar a Marcelo
• Nadie cree que el excanciller pueda remontar
la desventaja, pero hay un detalle que no se puede
pasar por alto.

Aunque todo el mundo da por hecho que Claudia
Sheinbaum tiene en la bolsa la candidatura de Morena
para 2024, sería conveniente recordar cómo se manejan
los procesos internos en el partido oficial.
En 2017 no había encuesta que no diera a Ricardo

Monreal como seguro ganador de la candidatura more
nista a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Tenía
en todas una amplísima ventaja sobre los demás aspirantes
de su partido.

Casualmente, eran cuatro los suspirantes y también, ca
sualmente, entre ellos estaba Sheinbaum. Todo el mun
do decía que la doctora era la favorita de Andrés Manuel
López Obrador, líder del partido y candidato presidencial.

Pero la mayoría se preguntaba cómo se podrían desco
nocer las encuestas, que ponían en la punta a Monreal. Los
otros participantes eran Mario Delgado —hoy presidente
nacional de Morena— y Martí Batres, actual jefe de Gobier
no sustituto en la CDMX.
Cuando se llegó el día de los resultados, la encuesta
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interna de Morena no sólo indi
có que Claudia era la ganado
ra, sino que el exgobernador de
Zacatecas se había ido hasta el
cuarto lugar, detrás de Delgado
e, incluso, de Batres.
Aunque protestó ante el pro

pio López Obrador, Monreal se
tuvo que tragar lo que él y Adán
Augusto López siguen llamando
un atraco. Desde el cuarto lugar
no podía reclamar y se alejó del
movimiento obradorista, hasta

que en 2018 fue invitado a ser senador.
Ayer, algunos periódicos publicaron encuestas en las

que Sheinbaum aparece arriba de Marcelo, incluso hasta
por dos dígitos, lo que, indudablemente, la pone como in
minente ganadora en los ejercicios demoscópicos que se
realizan en el país.

Nadie cree que el excanciller pueda remontar esa ven
taja, pero hay un'detalle que no se puede pasar por alto: el
activismo de la mayoría de los gobernadores en favor de
Adán Augusto, que cuando fue secretario de Gobernación
tejió importantes alianzas con ellos.

Lo más probable es que el número de simpatizantes del
tabasqueño crezca durante estos días y a quien le estaría
quitando votos sería seguramente a Sheinbaum, ya que
ambos se disputan el mismo voto duro de Morena.

Probablemente Marcelo no sufrirá mucha merma y la
lucha encarnizada entre sus dos principales adversarios
acabe beneficiándolo a él. Si le alcanza o no, ése será otro
cantar, pero en 2017 la cosa estaba peor y el partido mani
puló sin miramientos el resultado de la CDMX.

En el exterior del país seguramente prefieren al excanci
ller, pues su constante activismo no sólo en Estados Unidos,

sino en Europa y especialmente en Latinoamérica, le generó
muchas simpatías.

Dicen que al interior de Morena los duros trabajan para
mandarlo hasta el tercer lugar, abajo de Claudia y de Adán
Augusto, para que el excanciller no tenga oportunidad de
inconformarse o de pensar en otra opción política.

En su equipo lo ven muy tranquilo y confiado, como si
trajera un as bajo la manga, pero lo más seguro es que le
apliquen la misma dosis que a Monreal en 2017.

O
CENTAVITOS

Por cierto, en la 4T especifican que la encuestadora que
colocó Adán Augusto en el proceso morenista no es de
Chiapas, se trata de Heliga, de Tabasco, y que la que colocó
Ebrard es Mercaei, mientras que la de Sheinbaum, efecti
vamente, es Buendía, empresa que tendría varios contratos
con el gobierno local. La cuarta es Demotecnia, que, aunque
no fue propuesta por ella, también simpatiza con la causa
de la exjefa de Gobierno, por lo que los marcelistas se que
jan de que la doctora está sobrerrepresentada.

Dicen

que al interior
de Morena
los duros

trabajan para
mandarlo hasta

el tercer lugar.
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Lo que está ocurriendo en Michoacán es el paradigma del fracaso
de una estrategia de seguridad que no puede, ni quiere, ir al fondo,
a la raíz de los problemas.

Por supuesto que el crimen organizado se alimenta de muchos
desafíos sociales y carencias, pero la creación, el desarrollo y la
operación de las grandes organizaciones criminales se determina
por otros factores, pero sobre todo por uno: son organizaciones
cuyo único objetivo es obtener ganancias, todas las posibles y
desde fuera de cualquier ámbito legal. Por definición, estas orga
nizaciones reemplazan al Estado y expolian a la sociedad. Y, por
ende, deben ser combatidas y destruidas por el Estado, al que le
disputan, además, el monopolio de la fuerza. Una estrategia que
no parte de la exigencia de doblegar y romper estas organizacio
nes no tiene sentido.

El fin de semana pasado ha sido un verdadero infierno en
Michoacán. Ataques, incendios, asesinatos, bloqueos, enfrenta
mientos feroces entre grupos del crimen organizado, ciudadanos
encerrados en sus negocios o casas durante horas, aterrorizados
y sin poder salir, [ornadas donde las autoridades se quedaron
simplemente al margen. Los dueños de calles y de la violencia
fueron los criminales.

En plazas como Michoacán, los negocios ya van mucho más
allá que el simple narcotráfico o la instalación de narcolaborato
rios. Los enfrentamientos más duros se dieron en Uruapan, Apat
zingán y Buenavista. Es toda la zona de producción de limón y
aguacate donde los grupos criminales lo que se disputan es el
cobro de la extorsión a los productores. La industria de esos pro
ductos en Michoacán es muy poderosa, genera miles de millones
de dólares y ese "impuesto" es el que quieren cobrar los grupos
criminales.

Tres grupos son los principales actores de estos enfrentamien
tos, aunque hay autoridades que dicen que en la zona operan
hasta 22 grupos criminales (en realidad la mayoria termina subor
dinado a alguno de los que tienen trascendencia fuera del estado).
Allí se confrontaron la Nueva Familia Michoacana, que estaría
aliada con los grupos de Los Templarios, que han resurgido en la

zona, el CJNG y Los Viagras, que algunas fuentes de inteligencia
dicen que han pasado de ser rivales a aliados del CJNG. Puede ser,
pero lo cierto es que se trata de una violencia inconmensurable.

Lo que asombra es la prescindencia de las autoridades. Sí hubo
presencia policial o de Guardia Nacional ante los bloqueos para
tratar de retirarlos, incluso en uno de ellos cinco policías resulta
dos heridos, pero no vimos ningún operativo para evitar o inter
venir en los enfrentamientos. Se exhibieron decenas de videos de
lo sucedido, sobre todo en Uruapan, pero sólo aparecen los sica
rios que parecían tener mucha mayor capacidad que cualquier
fuerza de seguridad. En realidad, se rehuyó el enfrentamiento.

Pero terminados los mismos, que se extendieron de una u otra
forma casi tres días, tampoco hemos visto algún operativo espe
cial que buscara a los culpables, rompiera la estructura de esos
grupos criminales y tratara de detener a sus líderes. Es como si no
hubiera pasado nada. La norma volvió a ser la impunidad.

Los productores de limón y aguacate ya impulsaron en alguna
ocasión grupos de autodefensa, que terminaron siendo cooptados
por criminales, hoy están nuevamente en ese camino porque las
autoridades no intervienen. En esa zona fue asesinado Hipólito
Mora, el exjefe de las autodefensas: fue emboscado en pleno día
por varias camionetas en las que viajaban decenas de hombres
armados con fusiles de asalto y Barrett, dispararon contra la ca
mioneta de Mora más de mil tiros, el tiroteo duró largos minutos
e, incluso, su camioneta se terminó incendiando por los disparos.
Mora y sus custodios fueron asesinados, los sicarios se fueron en
el mismo convoy de camionetas en las que llegaron y no apareció
en todo este tiempo, casi 20 minutos, ninguna autoridad.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, explicó que le había
dicho a Mora que para poder protegerlo se tenía que mudar a Mo
relia, que no podía hacerlo en la entrada a Tierra Caliente. No sé
qué les dirá ahora a los productores de limón y aguacate, porque
ahí, en su tierra, es donde trabajan y producen. En la mañanera
de ayer, el Presidente explicó que no había problemas, que ya se
recobró la paz en Michoacán. Que todo lo demás era propaganda.
Ya podemos estar tranquilos.
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MOCTEZUMA Y LOS LIBROS

Alguna vez dijimos que la actual secretaria de Educación, Leticia
Ramírez no tuvo el menor involucramierito en el proceso de ela
boración de los libros de texto y que incluso se oponía a mu
cho de lo que esos libros establecen. Pero lo debe guardar en la
privacidad.
Su antecesora, Delfina Gómez, fue quien dio luz verde a Marx
Arriaga y su equipo para elaborar estos libros, pero además lo
hicieron vulnerando todo el mecanismo legal que había estable
cido Esteban Moctezuma cuando fue el primer titular de la SEP
en la administración de López Obrador.
Si bien en el periodo de Moctezuma se dio marcha atrás a la
reforma educativa de Peña, se avanzó una norma legal explíci
ta para evitar lo que se hizo después que Moctezuma dejó ese
cargo: imponer un nuevo modelo educativo, la nueva escuela
mexicana, sin consensos y que los libros de texto no tuvieran el
periodo de consulta y de elaboración colectiva que la ley exige.
El equipo original de Moctezuma estaba integrado por especia
listas en educación, en forma destacadísima Gilberto Guevara
Niebla, que se terminaron alejando de la 4T por las barbaridades
que se comenzaron a cometer luego de que Esteban fue designa
do embajador en Washington, y los espacios en la SEP quedaron
en manos de Luciano Concheiro, Marx Arriaga y sus amigos.
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¿Qué hará Paredes?
De fuentes cercanas al Frente Opositor, corrió ayer la versión de que
Beatriz Paredes anunciaría su declinación a la coordinación del
Frente tal vez el día de hoy o mañana, lo que le dejaría vía libre a
Xóchitl Gálvez. En este ámbito, todo puede ser posible, desde que
sea un rumor con ganas de pegarle a la priista, hasta que se trate de
un real escenario político. Lo veremos muy pronto. Mientras tanto,
en el Comité de Organización siguen los trabajos para el domingo,
día en que se llevará a cabo la consulta a la ciudadanía.

Robles lanza spot
contra Sheinbaum
Ya había anunciado Rosario Robles que participaría en política. Y
en redes sociales ha lanzado un video que, a todas luces, va dirigido,
sin nombrarla, a Claudia Sheinbaum. En él se menciona: "Ella va a
tocar a tu puerta fingiendo que es buena, que trae medicinas, que va
a continuar con el proyecto de él. Pero la verdad es que le va a dar a
nuestro país pastillas para dormir. Se vende como 'doctora', pero está
claro que dejará morir a México". Y después, voces distintas de perso
nas a las que sólo se les ven ojos o boca dicen siete veces: "No tengas
miedo"... La séptima voz, ésta sí con el rostro completo a cuadro, es la
de Robles, diciendo: "No tengas miedo, sólo tienes que decirle ¡No!".

Morena quita "peros"
y perdona a Alito
El jefe de la mayoría de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier,
abrió la puerta, quitó los "peros" y aseguró que el presidente del PRI,
Alito Moreno, hasta puede ser el nuevo presidente de la Cámara de
Diputados. "Se han especulado varios nombres, entre ellos los de
Alejandro Moreno y también de Marcela Guerra y la diputada Caro
lina Viggiano". Y fue más a detalle: "Los 'peros' se los ponen ellos, yo
no uso 'peros', yo utilizo siempre 'punto y aparte'. Alejandro Moreno
tiene todo el derecho de ser presidente de la Mesa Directiva; de los
70 diputadas y diputados, es uno de los que tiene derecho. Punto y

aparte, ya no hay pero", aclaró.

Loretta desentona
La cúpula del Poder Judicial se unió para rechazar un inminente
recorte en su presupuesto, y la ministra presidenta, Norma Piña,
recibió aplausos por 35 segundos. Fue notoria, aunque no sorpre
siva, la forma en que desentonó la ministra Loretta Ortiz, quien no
aplaudió ni para aparentar unidad. La ministra Yasmín Esquivel de
plano mejor se ausentó.

Debaten Calderón y Mercado '
Los que se enfrascaron en una discusión en TVvitter (X) fueron
Patricia Mercado y Felipe Calderón. El expresidente hizo ver que una
oposición dividida "es la estrategia que conviene a López Obrador",
por lo que "seguir esa estrategia hace que surjan muchas dudas sobre
MC, cuyo dirigente (Dante Delgado) ha sido aliado de AMLO al
menos década y media. Está en él probar que ya no es asi"'. La sena
dora respondió que la lógica de MC "no es hacer lo que digan desde
un partido o desde otro" y que "tampoco es válido el emplazamiento
a que nuestro coordinador se defina aliado tuyo o de él, como si ahí
se agotaran las posibilidades". Mercado sostuvo que "aportamos más
a la democracia siendo una opción diferente a las otras dos donde
quieren concentrar toda nuestra diversidad como sociedad".

Meten freno a recorrido del tren
Nos cuentan que, aunque el Presidente perfilaba adornar su quinto
Informe de Gobierno con un recorrido del Tren Maya de Campeche a
Mérida, frente a las cámaras, las pruebas aún no son certeras para ha
cerlas con cuatro vagones llenos. Parece que se optó por la prudencia.

Todo listo para el Grito
Los gobiernos federal y de la Ciudad de México tienen todo listo ya
para el Grito de Independencia 2023. Quedó definida la logística y
confirmada la actuación de Grupo Frontera. Un pendiente menos del
Presidente en la agenda apretada que tiene durante este mes.
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Cuando el INAI impone multas a
privados, la Federación suma ingresos
• abías que las mul
y tas que impone el
V> Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI) al sector
privado por mal tratamiento de
datos personales es dinero que
cobra el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) y el titular
del Ejecutivo Federal puede
utilizarlo para ciertos ámbitos
públicos?

En México, el INAI es el res
ponsable de proteger la priva
cidad de la ciudadanía a través
del ejercicio de los derechos de
Acceso, Rectificación, Correc
ción, Oposición y Portabilidad
(ARCOP) en los sectores público
y privado.

A pesar de que la protección de
los datos personales es reciente
en nuestra cultura, pues apenas
en 2007 se publicó una adición
al artículo sexto constitucional
que sentó los principios de la
protección de datos personales en
el ámbito público, las herramien
tas jurídicas para salvaguardar
nuestra intimidad han evolucio
nado gradualmente hasta incluir
también a las personas tísicas

y morales que recaban nuestra
información.

En julio de 2010 se publicó
la Ley Federal de Protección de
Datos Personales en Posesión
de los Particulares (LFPDPPP),
la cual contempla la imposición
de multas administrativas a los
particulares que hagan mal uso
de los datos personales recaba
dos con o sin consentimiento de
los usuarios.

Se trata de una facultad única

del INAI, lo que significa que los
32 órganos locales de transpa
rencia no pueden realizar este
procedimiento sancionador. El
panorama se agrava si considera
mos la inactividad que ha tenido
el Pleno del INAI desde el primero
de abril a la fecha, ocasionada
por omisiones legislativas en los
nombramientos de comisionados
del Instituto desde abril de 2022.

El Pleno del Instituto ha estado

casi cinco meses detenido para
llevar a cabo las sesiones ordina
rias públicas y privadas donde se
resuelven un promedio de 500
medios de impugnación en ma
teria de acceso a la información,
pero también la imposición de
sanciones en el ámbito privado.

Esto representa no solo la
imposibilidad de defender a los
usuarios de la vulneración de sus

datos personales, sino también
una pérdida considerable de
ingresos para la Federación. Del
1 de enero al 30 de junio de este
año, el INAI impuso multas por
más de 11 miHones de pesos con
tra personas físicas y morales que
infringieron la LFPDPPP.

No se trata de una cantidad
menor; según el último informe

de labores del Instituto, entre oc
tubre 2021 y septiembre 2022, el
total de multas impuestas por el
INAI ascendió a 60 millones 678
mil 292 pesos, principalmente de
los sectores de servicios financie
ros, de salud y asistencia social e
industrias manufactureras.

Los recursos ingresan a la
Tesorería de la Federación y, de
acuerdo con el Código Fiscal de
la Federación, tienen carácter
de aprovechamientos, es decir,
ingresos que percibe el Estado y
que son distintos a otro tipo de
ingresos como los impuestos o los
derivados de financiamientos.

Así, una de las funciones exclu
sivas del INAI, la imposición de
sanciones a particulares no solo
representa el cumplimiento de
una garantía constitucional, sino
también una fuente de ingresos
públicos que estuvo suspendida
por la imposibilidad de sesionar.

La resolución de la Corte del
pasado 23 de agosto nos ha dado
oxígeno para sesionar de manera
válida con los cuatro comisio
nados en funciones y podremos
continuar con esta tarea. Si la

obligación de garantizar dos
derechos fundamentales no es
suficiente incentivo para que el
Senado realice los nombramien
tos pendientes, ojalá la disminu
ción de ingresos necesarios para
soportar el gasto del gobierno sí
lo sea.
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Los juicios de Trump

Las consideraciones son múlti

ples. La defensa del expresi
dente pretende postergar a

toda costa cada uno de los juicios,
para que tengan lugarinicial
mente después de las elecciones
o, de hecho, mucho más allá de
2025.

Las fiscalías, cada una con su
propio proceso (Florida/papeles
de MaraLago; Georgia/intento
por manipular y desviar el resul
tado electoral; Nueva York/dinero
sucio en campaña y casos de
defraudación fiscal, y, finalmente,
el Departamento de Justicia de
Estados Unidos (caso a nivel fede
ral) con el ataque del 6 de enero
al Capitolio y el intento de desco
nocer su derrota en el resultado
electoral), intentan acelerar los
tiempos. Adelantar en el calenda
rio la realización de los juicios para
evitar la contaminación con una

campaña electoral.
Si todo sale como las encuestas

señalan, Trump será nuevamente
el candidato republicano a la Pre
sidencia en 2024, lo que significa
que todos los juicios estarían diri
giendo sus esfuerzos, testimonios,
interrogatorios o comparecencias,
en contra de un candidato en plena
campaña a la Presidencia de Esta
dos Unidos.

Muy complicado. No hay nin
gún impedimento legal que pro
hiba a Trump ganar la candidatura
y contender en las elecciones, aun

sujeto a cuatro procesos penales en
diferentes estados.

Más aún, en el hipotético caso
de ser condenado y enviado a
prisión, podría, de acuerdo con
la ley, continuar en la contienda y
creálo usted o no ganar las elec
ciones y convertirse en presidente
de Estados Unidos, tras las rejas.
Lo cual, suponemos, le permitiría
otorgarse un autoperdón de todo
cargo o sentencia y asumir la ma
gistratura presidencial.

Nunca ha sucedido en la histo

ria, pero todos los expertos jurídi
cos de Washington establecen que
esta desafortunada y calamitosa
serie de acontecimientos podría,
en estricto sentido legal, suceder.

Después de consultar con varios
abogados americanos, penalistas,
quienes defienden el proceso y
lo avalan como un ejercicio de
auténtica libertad de justicia
democrática, los seguidores y sim
patizantes de Trump lo consideran
un montaje para evitar que llegue
a la Casa Blanca.

Donald es un experto en la
victimización, en presentarse ante
sus seguidores como un inocente
vulnerable acosado y perseguido
por el "Estado profundo", dice su
asesor de otros tiempos, Steve
Bannon, otro criminal sentenciado
en su caso.

Los analistas políticos señalan
otra cosa. Afirman que, argumento
con el que concuerdo, los juicios se
tardaron mucho tiempo. Trump
tendría que haber sido llamado a
cuentas con la ley por sus múltiples
atropellos al Estado de derecho, y
sus innumerables abusos de poder
durante su estancia en la Oficina

Oval, mucho antes. No más allá
de 2021, para que el impacto, los
cargos, las presumibles sentencias,
fueran impuestas antes siquiera
de que el proceso electoral hubiera
comenzado.

Hoy es demasiado tarde.
Trump está en plena campaña por
conquistar la candidatura de su
partido que tiene prácticamente
en la bolsa con cerca de 40 puntos
por encima de su más cercano con
tendiente, Ron DeSantis y todos
los juicios se ven, en efecto, como
un tardío esfuerzo del gobierno

por detener que este orate de la
peluca platinada regrese al poder.

Son comprensibles los traba
jos y las investigaciones de las
fiscalías, la integración de expe
dientes, interrogatorios, pruebas
y evidencias. Sin embargo, se
tardaron mucho y hoy los juicios,
que debieran ser estrictamente
judiciales, están contanminados
por la política electoral.

Tal vez no pudieron hacerlo
más rápido. O tal vez aceleraron
los expedientes en cuanto Trump
anunció su intentención por
contender una tercera vez (2016,
2020,2024), pero lo cierto es que
frente a sus simpatizantes, cada
acusación fortalece al aspirante,
en vez de debilitarlo.

Este señor, un crápula mayús
culo de la política y la empresa,
resultará ahora víctima y potencial
héroe por derrotar a los que con
trolan al gobierno, a los jueces, al
aparato de justicia. Una auténtica
desgracia. Un criminal levantado
en hombros y llevado hasta el
sillón del presidente.

Se han fijado algunas fechas,
como la del 4 de marzo para el
caso de Georgia, y probablemente
enero para los ataques al Capitolio.

Sin embargo, para ese mo
mento, muy probablemente sea
ya, sin lugar a dudas, el candidato
republicano y el factor del respaldo
popular y su infinita capacidad
de difundir mentiras y falsedades
estarán por todo lo alto.

Es cierto que Biden, en caso de
ser confirmado como el conten

diente demócrata, ya lo venció
una vez; no obstante, se anticipa
como una elección profundamente
dividida.

La única posibiidad mediana
mente creíble que pudiera sostener
la versión de que Trump no ganará
otra vez las elecciones tiene su
argumento en el posible daño
que los juicios, sus sentencias y
condenas, pudieran causar frente
a la ciudadanía.

Por lo que hemos visto hasta
ahora, ni siquiera eso lo detendrá
entre sus fanáticos seguidores, cre
yentes ciegos de que Trump ganó
en 2020 y es víctima de un fraude
electoral.
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Libros de texto gratuitos,
en la ilegalidad

En un acto de total ilegali
dad, llegan los libros de *
texto gratuitos a las aulas

de educación básica que comien
zan el ciclo escolar 20232024.
¿Por qué se habla de ilegalidad?
Por varias razones. Para empe
zar, los materiales fallaron a un
proceso de elaboración que dicta
la ley y en el que, entre otras co
sas, contempla la participación
de diversos actores de la socie
dad —más allá de las autorida
des educativas—, a través de la
creación de los planes y progra
mas de estudio.

De entrada, el diseño de di
chos planes, y cuya importancia
radica en sustentar las bases de
los libros escolares, fue hecho
sin el consenso debido y de un
modo poco transparente. Hoy
la información sobre la confor
mación de las asambleas que
implicó la elaboración de los pla
nes y programas de estudio está
reservada por cinco años, según
por contener datos personales
susceptibles a ser vulnerados.

Otro punto a destacar es
que los libros de texto gratui
tos fueron hechos sin haberse
tenido los planes y programas de
estudio publicados en el Diario
Oficial de la Federación, como lo
marca la Ley General de Educa
ción.
Aun sin los fundamentos

esenciales para la conformación
de los materiales educativos, la
Secretaría de Educación Pública
(SEP) convocó a los docentes a
participar en la elaboración de
los libros, quienes en muchos
de los casos no vieron reflejadas

sus propuestas didácticas en los
trabajos finales.

La serie de inconsistencias

que presentan los libros de texto
gratuitos han detonado que
especialistas, como la investiga
dora del Cinvestav, Alma Mal
donado, propongan la creación
de materiales adicionales para
subsanar las fallas de los actua
les, derivadas de la forma con la
que se han hecho.

A pesar de que en el artículo

tercero de nuestra Constitución

se señala que "El Estado priori
zará el interés superior de niñas,
niños, adolescentes y jóvenes en
el acceso, permanencia y parti
cipación en los servicios educati
vos", es claro su incumplimiento
ante la serie de irregularidades
que están presentando los mate
riales que debieran ser las princi
pales herramientas en la garantía
del derecho a la educación.

Esto sin duda es un retroceso

en materia educativa, pero
todavía más grave en el desarro
llo de toda una nación, y si bien
distintos sectores de la sociedad
mexicana han promovido que la
distribución de estos materiales
no se efectúe, las autoridades
gubernamentales han decidido
continuar con su entrega.

Para Early Institute —el
único think tank mexicano con
más de 17 años de experiencia
en mejorar la salud, el cuidado,
la educación, la seguridad y
la protección de la vida de la
primera infancia a través de la
incidencia en políticas públi
cas— nos parece gravísimo
que se atente contra uno de los
derechos fundamentales de las
niñas, los niños y los adolescen
tes, como lo es la educación.

En este caso se están come
tiendo atropellos que exhiben la
nula aplicación de la ley, la cual
claramente expresa el modo para
elaborar los materiales que son
base en la educación mexicana.

Así, hacemos un llamado a que se
respeten cabalmente los linca
mientos que establece nuestra
Constitución y las leyes deriva
das en un afán por proteger el
interés superior de niñas, niños y
adolescentes y no para privilegiar
intereses privados o políticos.

... los libros de texto fueron hechos sin
haberse tenido tos planes y programas
de estudio publicados en el DOF.
listo sin duda es un retroceso en materia

educativa, pero todavía más grave en el
desarrollo de toda una nación...
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"LA FLOR"

Ciudad Satélite, desa
rrollo urbano de los
años cincuenta que
nació con la idea de
"Una ciudad fuera

de la ciudad", creado por los
arquitectos Mario Pañi y José
Luis Cuevas. Inspirados en los es
tudios urbanísticos de Hermann

Herrey de los años cuarenta.
Toda una revolución de aquella
época dorada de un México muy
distinto al de ahora. Otro genio
de la arquitectura mexicana, Luis
Barragán, diseñó las icónicas
Torres de Satélite, monumental
escultura que marca la entrada

a lo que en aquella época era un
sueño.

En 1967 se inauguró, ahí, en
Satélite una plaza de toros: La
Florecita, coqueta y muy taurina,
ha tenido desde aquellos años un
rol trascendente en el desarrollo
taurino de México. Inolvidables

e importantes las novilladas de la
Peña Taurina Don Difi, de donde
surgieron importantes toreros que
llegaron a la alternativa y más de
uno a figura del toreo, a finales
del siglo pasado La Feria del Toro
Fundador fue toda una revolución,
demostrando que con trabajo y
cariño a la Fiesta se pueden hacer
las cosas bien, con justicia taurina
y categoría, el resultado fueron
buenas entradas y el surgimiento
de muchos toreros con capacidad
que, desgraciadamente, el sistema
taurino podrido de aquella época
devoraron, con la típica sentencia
cobarde de "Si toreas en La Flor, no
toreas en La México".

Así han pasado los años, déca
das ya, se han seguido haciendo
esfuerzos a los que el aficionado
y el público con cierto desaire ha
dejado pasar, esto es grave, es
peligroso y estamos a tiempo de

no dejarnos contagiar por la falta
de entusiasmo que por momentos
amenaza nuestra cultura; lo peor
es que los antitaurinos lograrán su
objetivo si en los tendidos no hay
público y aficionados.

Nunca ha sido sencillo para
los toreros abrirse camino, son
muchas las vicisitudes y la política
taurina es compleja, visceral y
rencorosa. Siempre han existido
injusticias, pero también es justo
decir que a todo torero le llega su
oportunidad y lo duro es, una vez
aprovechada, ser constante, man
tenerse triunfando en cada tarde
ante cada toro y nunca aflojar, por
eso es sumamente complicado.
Reza el dicho: "En el toreo, el
toro es el menos malo y te quiere
matar".

El domingo se dio una corrida
de toros en La Floreáta, 4 astados
de la ganadería de don Juan Flores,
hombre amable y apasionado del
toro que, desde su barrera con
bigote y cabeza en plata, disfrutó
ver a dos de sus toros embestir bien

y por abajo.
Mano a mano de toreros

jóvenes, Angelino de Arriaga con
ya una década como matador de
toros y Sebastián Ibelles de reciente
alternativa. Tras la sequía taurina
en La Plaza México, supuse que
La Florecita albergaría una muy
buena entrada. Mi sorpresa fue
ver poca gente en los tendidos;
los taurinos de hueso colorado
solamente; no esperaba público
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ocasional, pero sí a los de paliacate,
habano y tertulia quejumbrosa.
Con la mano conté a los profesio
nales en el tendido, matadores y
novilleros, ganaderos y la escasa
prensa taurina que sigue en funcio
nes. Pretextos siempre habrá, que si
el golf, que si como con mi suegra,
que estoy fuera, que no sabía, etc.

Estoy seguro de que si la entrada
hubiera sido buena, si salieran
los gastos de montaje, se darían
más toros en La Florecita, pero si
el mismo taurino da la espalda,
estamos jodidos, nos han ganado
por culpa nuestra.

Y lo peor es que los toreros estu
vieron enormes, Angelino pasa por
un gran momento, ha triunfado en
su tierra, en Tlaxcala hace dos años
arrolló, triunfo en la Feria Nacional
de San Marcos 2023, y meses des
pués lo dejan fuera de Huamantla
y de Tlaxcala. Cosas del toro, males
del toro. No lo entiendo, la justicia
y criterio taurino deben ser los
caminos para que esta industria se
renueve y se revitalice.

Lo bueno del domingo: los
toreros, el juego de dos toros y que
una plaza que está a la venta abrió
sus puertas.

Lo malo: la ausencia de los

profesionales y taurinos deTwitter,
la pobre entrada y la presencia
del toro de reserva que hubo de
lidiarse por lesión del segundo de
Angelino, en los detalles está la
grandeza de esta Fiesta, no debe
mos descuidarlos.
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pasa por un
gran momento,
ha triunfado
en su tierra, en
Tlaxcala hace
dos años arrolló,
triunfó en la Feria
Nacional de San
Marcos 2023, y
meses después
lo dejan fuera de
Huamantla y de
Tlaxcala. Cosas
del toro, males
del toro.
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La Suprema Corte sale
"al quite" por el cine mexicano

Tras rechazar un primer pro
yecto de la ministra Loretta
Ortiz Ahlf, que negaba el

amparo a la empresa Springall
Pictures, la Segunda Sala de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación se alista para discutir de
nueva cuenta la constituciona

lidad del decreto que eliminó al
Fondo de Inversión y Estímulos al
Cine (Fidecine).

Este 30 de agosto se evaluará
un nuevo proyecto de sentencia
elaborado por el ministro Alberto
Pérez Dayán, donde se propone
conceder un amparo que obli
garía al Congreso de la Unión
a establecer un nuevo fondo de

apoyo al cine mexicano, en la Ley
Federal de Cinematografía.

Recordemos que hace tres
años el presidente López Obra
dor decretó la extinción de 109
fideicomisos a los que calificó
de "opacos y corruptos". Entre
esos instrumentos se encontraba

el Fidecine, que junto con el

Foprocine mantuvo a flote al cine
mexicano durante las últimas dé
cadas. Desde 1998, estos fondos
ayudaron a financiar en conjunto
más de 600 largometrajes, algu
nos de gran trascendencia como:
"La Ley de Herodes", "Sexo,
Pudor y Lágrimas" y "El Infierno".

Ante los reclamos de la

comunidad cinematográfica, el
gobierno federal trató de calmar
las aguas mediante la creación
del Programa de Fomento al
Cine Mexicano (Focine), pero
a diferencia de su antecesor, el
Focine es un programa que no
está previsto en una ley federal y
podría desaparecer en cualquier
momento, además de que los
criterios para asignar apoyos
quedaron completamente al
arbitrio del gobierno federal.
Una cinta de crítica al estilo de

"La Ley de Herodes" difícilmente
habría obtenido apoyo bajo la
estructura actual.

El extinto Fidecine tenía un

mecanismo para evitar actos de
censura por parte del gobierno,
los artículos 37 y 38 de la Ley
Federal de Cinematografía
detallaban un método para
evaluar y distribuir fondos. Este
sistema aseguraba autonomía y
diversidad, ya que la elección de
los filmes que recibirían finan
ciamiento estaba en manos de

un comité diverso. Este grupo,
conformado por siete miembros,
tenía representantes tanto del
sector público como del civil, con
solo dos del primero y cinco del
último.

Contar con mecanismos per
manentes para financiar al cine
mexicano es indispensable para
mantener viva a una industria

que genera miles de empleos y
donde nuestro país ha destacado
como en muy pocos ámbitos.
Pero, además, defender al cine
mexicano es defender nuestra
libertad de expresión y nuestro
derecho a formar parte del dis
curso cultural.

Las diez películas más ta

quilleras del año pasado fueron
todas extranjeras, cinco de
Disney, dos de Universal, una
de Paramount, una de Warner y
una de Sony. En un país que, de
acuerdo con cifras del INEGI y de
Canacine, cada año lee menos,
pero va al cine con mayor fre
cuencia, Hollywood propone su
modelo de valores sin contrapeso
alguno. Lo dijo alguna vez muy
bien el escritor Carlos Monsivais:
"si perdemos nuestro cine, perde
mos nuestra voz, nuestra visión
y ya no se diga parte de nuestra
alma:'

Post scriptum: Y hablando de la
Corte, el que se la está tomando
con mucha calma es el ministro
Javier Laynez Potisek. Desde
hace tres años metió a la con

geladora un expediente impor
tantísimo en materia de libertad
de expresión, es la acción de
inconstitucionalidad 217/2020
promovida por la CNDH en
contra de las reformas a la Ley
Federal del Derecho de Autor
que establecieron el sistema
de "notificación y retirada",
hoy es el día en que ni siquiera
aparece en la lista de pendientes
del Pleno.

IíI 30 de agosto la
SCJN evaluará un

nuevo proyecto de
sentencia, donde se
propone conceder
un amparo para
un nuevo fondo de
apoyo al cine.
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El triunfo del Frente

Hay buenas noticias para el
país: la oposición salió de
las tinieblas y está en po

sibilidad de ganar la Presidencia
de la República dentro de nueve
meses.

Salvo que se cuartee el PRI por
una decisión inconsulta de Alejan
dro Moreno sobre una inminente
declinación de Beatriz Paredes,
todo va mejor de lo esperado.

La encuesta publicada ayer
en El Financiero muestra a

Xóchitl Gálvez a nueve puntos de
la precandidata oficial, algo que
parecía inimaginable hace dos o
tres meses.

Es una buena noticia para Mé
xico, porque sí es posible frenar el
dispendio demencial en elefantes
blancos, rescatar el valor de la
seguridad personal y patrimonial
de los ciudadanos, trabajar en la
reconstrucción del Estado de dere
cho y en la reconciliación nacional.

Incluso si gana Claudia Shein
baum la Presidencia, el país tendrá
una oposición fortalecida y un
Congreso sin mayorías calificadas
para modificar la Constitución a
placer del gobernante.

Lo que se refleja hasta ahora
en las encuestas es que nadie será
"dueño" del Legislativo, y quien
gobierne tendrá que acatar el

mandato de lo que se vislumbra
que traerán las urnas: pónganse
de acuerdo.

En la ruina estaba la oposición
hasta hace muy poco, y la sociedad
civil la levantó para dar la pelea
por México.

La ola rosa, esa que el gobierno
dijo que la componían 7 mil per

sonas, se extendió por el país, y sí
será posible frenar la marcha hacia
un régimen totalitario, de cha
vismo a la mexicana, sin división
de poderes, con odio de clases, y
que inevitablemente nos lleva a la
bancarrota.

Sí, a la bancarrota. Sí, inevita
ble.

O se les frena en junio, o no
habrá reversa.

Hasta ahora el gobierno puede
presumir que ha gobernado sin
quebrar al país (vaya logro).

En efecto, las reformas que
desprecian por "neoliberales", han
evitado la ruina y la dictadura.

Tratado de Libre Comercio con
Estados Unidos y Canadá, Banco
de México autónomo, Instituto
Nacional Electoral, Tribunal
Electoral, apertura a la sociedad
de espacios que eran monopolio
del gobierno, como el Inai. Prensa
libre.

Pero nada es suficientemente
fuerte para evitar la ruina si la
pesadilla continúa otro sexenio.

Enrique Quintana explicó
en estas páginas ayer que, entre
enero de 2024y junio de 2027,
Pemex debe pagar 34 por ciento
de su deuda total. Es decir, en el
siguiente trienio deberá pagar 38
mil millones de dólares.

¿Con qué dinero? ¿De dónde?
Pemex no puede hacerlo, ya

que en los últimos cuatro años sus
pérdidas ascendieron a un billón

28 mil millones de pesos.
Es sólo un botón (importante)

de las bombas económicas que
dejará el actual gobierno a quien
le suceda.

¿Quién va a pagar eso?
Usted, si conoció los estragos de

la docena trágica (19701982), ya
lo sabe.

Y si lo sabe, es indispensable
que se lo explique a sus hijos para
que nadie se quede sin votar.

Para fortuna del país, los
partidos de oposición fueron
sensibles al clamor de la ola rosa y
con humildad antepusieron el bien
de México por sobre sus intereses
partidistas.

Que hubo, hayy habrá jaloneos
al interior del Frente, es inevitable.
Es política.

Hasta ahora ha sido encomiable

la actitud de PAN, PRI y PRD, para
evitar el colapso de la democracia
y la economía, que no resisten
otros seis años de conducción

irresponsable.
No les ha ido mal a los partidos:

el PRI ha dado una sorpresiva
muestra de fortaleza: Beatriz
Paredes tiene 32 por ciento de las
preferencias en el Frente.

Por la noche, a través de un co
municado, Beatriz manifestó que
no compartía, por ahora, la idea
de declinar, que sugirió Alejandro
Moreno; sin embargo, confió en
que se ponderará la unidad del
Frente.

Pero su precandidatura co
laboró para poner al PRI nueva
mente en el mapa.

Se consolidó la personalidad de
Enrique de la Madrid, destinado a
grandes cosas en los meses y años
que vienen, pues a su talento aña
dió una indudable vocación para
servir a México.

Acción Nacional se levantó del
descrédito que le dejó su proceso
de selección de candidato presi
dencial en 2018.

Es una fuerza política seria, con
buenos y malos ejemplos (como en
todos los partidos y grupos socia
les), pero que sí es capaz de poner
el bien común por delante de las
legítimas aspiraciones de sus líde
res. La actitud de Santiago Creel es
tan digna como impensable en el
bloque que hoy gobierna.

El PRD puede ser, otra vez, la
casa de la izquierda.

Una izquierda comprometida
con los valores de la democracia

y las luchas sociales, así como por
equilibrar el terreno para que en
nuestro país no pierdan siempre
los mismos.

Enorme éxito del Frente. Pase
lo que pase, los mexicanos no
estaremos solos, como lo estuvi
mos en el primer trienio del actual
gobierno.

Salvo que el diablo meta su cola
y algún dislate inesperado desca
rrile esta gran oportunidad que
partidos y sociedad han creado.
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Beatriz y el camión
de los payasos
En una elección contra Clau

dia Sheinbaum, Beatriz
Paredes, dicen las encues

tas publicadas ayer, sería hoy
prácticamente igual de competi
tiva que Xóchitl Gálvez.

Desde hace dos meses, los
medios se llenaron de reseñas o
pasajes sobre la biografía de la
senadora Gálvez. Con Paredes
no noto lo mismo a pesar de su
buen desempeño en los foros
organizados por la oposición.

En lo que sale el humo blanco
de la mezcla de la encuesta y la
consulta opositoras, anuncio
programado para el domingo,
presento unas notas, publicadas
hace 19 años, por Beatriz Pare
des sobre sí misma. Provienen de
Gritos y susurros (compiladora
Denise Dresser, Aguilar, 2004).

Beatriz arranca su texto acla

rando que no comparte "como
estilo periodístico el modelo
intimista (...) dudo que tenga
algún sentido para los lectores
conocer anécdotas personales,
no sé si porque soy odiosamente
solemne". A pesar de ello, su
autorretrato es muy interesante
hoy rumbo a 2024.

"Mi manera de vivir siem

pre dispuesta a fantasías, a lo
heterodoxo, abierta a lo mágico

"El payaso que iba
en algún asiento se
corrió para dejarme
el lugar. Yo quería
retroceder. Estaba
asustada. Sin

embargo, el vehículo
estaba en marcha"

me coloca de forma permanente
ante lo inusual, no diría lo
intempestivo", contesta cuando
le cuestionan sobre experiencias
intempestivas.

"Cuando no se trata de respon
sabilidad profesional, siempre
estoy dispuesta a conocer nuevas
cosas, a vivir sin agenda, a viajar
a lugares insólitos, a dormir
en sitios fabulosos. A recorrer
kilómetros por escuchar buena
música, una cantante favorita. A
embriagarme con el mar, en la
madrugada. El mar, cotidiana
mente, me hace falta".

"¿Qué ha sido aquello que
ha constituido un reto inusual
y desconcertante para ti? Con
honradez, muy pocas cosas. Tal
vez porque de tiempo atrás acuñé
una máxima: no hay que dar las
peleas que no vayas a ganar. O
sea, entra a los desafíos cuando
tengas claro el terreno que pisas,
cuando sepas lo que vas a enfren
tar y cuáles serán los resultados".

"La pregunta sobre en qué
momento y ante qué circuns
tancias me he sentido poco
preparada, tiene una respuesta
simple y una respuesta compleja.
La simple es que en términos
generales procuro estar siempre
preparada, con un bagaje de co
nocimientos y de previsión para
lo cotidiano y en permanente
estado de alerta para que lo
extraordinario no me tome por
sorpresa. Estoy bien entrenada y
ante situaciones de emergencia
o conflicto, soy confiable. Mu

chos años de estar en el 'ojo del
huracán' van templando el ca
rácter, y te dotan de una suerte
de serenidad que a veces a mí
misma me sorprende..

"La respuesta compleja es
que siempre me siento limitada,
poco preparada, incluso estú
pida, cuando asisto a eventos
bilingües, y está restringida mi
capacidad de comprensión, de
comunicación, de aprendizaje,
de debate, por mi falta de domi
nio de la lengua inglesa. ¡Con
lo que admiro el lenguaje! (...)
¡Con lo que aprecio la palabra!".
Ante la pregunta de qué le ha

tomado por sorpresa, Paredes
cierra su texto contando que en
sus años preparatorianos vivía
entre Huamantla y Xalapa, y que
como cinéfila "viajaba a México
para ir al cine, a veces tres fun
ciones en un día 'para reponer el
tiempo perdido'".

En una de esas ocasiones pide
raid en la carretera tras perder el
último camión a la capital. Pasó
un autobús:

"Se detuvo. Abrió la puerta.
Subí. Pisé el primer peldaño, el
segundo. Veía al chofer. Arrancó.
El tercer peldaño. Volteé el rostro
hacia los asientos y ¡oh sorpresa!
Los pasajeros eran payasos, dos
docenas de rostros maquilla
dos. .. El payaso que iba en algún
asiento se corrió para dejarme
el lugar. Yo quería retroceder.
Estaba asustada. Sin embargo,
el vehículo estaba en marcha. El
autobús continuó su camino".
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La caída de Zoé

La candidatura de Morena
para la gubernatura de
Chiapas estaba prácti

camente asegurada para Zoé
Robledo, el director del Seguro
Social que inició el gobierno
como subsecretario de Gober
nación y que se encontraba en
el pequeño grupo de las nuevas
querencias del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Pero su
carrera en la recta final se acabó
antes de iniciar el último tramo.

Apenas hace una semana, el Pre
sidente anunció que se quedaba
en su puesto a terminar el sis
tema IMSSBienestar. Ahí quedó
todo por parte del Presidente,
que engrandeció a Robledo,
cuando en realidad lo destituyó,
para ocultar los presuntos actos
de corrupción e incompetencia
en los que se ha visto envuelto,
porque, en su racional, pudie

ran mancharlo a él y dañar a su
proyecto.

Los elogios de López Obrador
a Robledo "es un gran servidor
público", "no se lucha por cargos,
se lucha por principios, por
ideales, por encargos" fueron
una gran farsa montada en la
mañanera de hace dos lunes. La
decisión presidencial fue una
semana después de que la prensa
reveló que el Seguro Social había
asignado contratos por más
de mil millones de pesos a una
empresa fantasma. Robledo negó
las imputaciones, y luego de que
se anunció que no contendería
por la gubernatura, aseguró que
la decisión no tenía que ver con
empresas y contratos.

Falso.
La historia de la caída de

Robledo no fue tersa, pero sí fue
rápida. La revelación de esa asig
nación, publicada por Reforma,
puede ser considerada como la
puntilla que provocó la debacle
de las aspiraciones políticas
del chiapaneco. La reacción del
Presidente fue contundente. Eno
jado, López Obrador le pidió a su
vocero, propagandista y uno de
sus principales operadores políti
cos, que buscara otra alternativa
para la gubernatura. La suerte
de Robledo se había sellado,
con el colofón de una cadena de
molestias del Presidente con él
en un mes.

El quiebre se dio por la muerte
de una menor de seis años de
edad que fue aplastada el pasado
11 de julio en un elevador en
la clínica 18 en Playa del Car
men, en las instalaciones del
Seguro Social, como resultado

de problemas de mantenimiento
desde 2019. A López Obrador no
le gustó la reacción de Robledo
para sacudirse la tragedia, y en
una llamada telefónica le gritó,
incluso con algunas obscenida
des, para reclamarle su falta de
empatia, pero no con la niña,
sino con el proyecto de la cua
troté, y su falta de cuidado para
evitar temas y problemas que lo
perjudicaran. No satisfecho, el
Presidente le hizo una segunda
llamada donde le dijo que ese
tipo de problemas pudieran im
pedirle aspirar a la gubernatura.

A finales de julio, todavía en
vuelto en el escándalo de Playa
del Carmen, el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, le
entregó informe sobre el movi
miento de doctores, enfermeras
y personal administrativo del
Seguro Social, con una crítica
a Robledo por la forma como
estaba manejando el problema.
El informe fue acompañado por
uno más sobre las irregularida
des en el equipamiento de hos
pitales, compra de medicinas y
dinero presuntamente desviado
de las cuotas patronales, desde
cuentas de delegaciones regio
nales hacia cuentas de personas
y empresas allegadas al director
delIMSS.

Un tropiezo muy fuerte, ante
los ojos de Palacio Nacional,
fue la adjudicación de contratos
para anestésicos el 8 de agosto,
que se entregó a dos empresas
vinculadas a grupos políticos
que son enemigos abiertos del
Presidente, y en el caso de una de
ellas, sospechosa de ser presta
nombres de uno de los grandes
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laboratorios farmacéuticos

vetados y vilipendiados por el
mandatario.

El problema de fondo no sólo
fue la adjudicación per se, sino
que aparentemente se otorgaron
con un sobreprecio de alrededor
de 30%, que significan 500 mi
llones de pesos adicionales, y que
provocó una impugnación ante
el Órgano de Control Interno
del Seguro Social por parte de
la tercera empresa dado que fue
descalificada porque no presentó
un accesorio un cepillo que
en la especialidad de anestesia,
de acuerdo con los expertos, no
se utiliza, por lo cual no debería
siquiera de haberse solicitado,
pese a tener la propuesta más
baja en la licitación.

La adjudicación sigue un
patrón de favoritismos en la asig
nación de contratos, como fue
el que dio el IMSS a la empresa
fantasma que reveló Reforma,
que ya había tenido observacio
nes de la Auditoría Superior de la
Federación. Hasta ese momento,
otras denuncias periodísticas
había caído en los oídos sor

dos presidenciales, como una
primera muy fuerte, en junio de
2020, cuando Latinus reveló que
Robledo había beneficiado a una

empresa de su hermano Gabino
con un contrato de adjudicación
directa ese año, aunque desde
2019 en mayo de ese año Zoé
asumió la dirección del IMSS la
empresa de la que fue socio y
director el funcionario ya había

recibido contratos no sólo de
la institución, sino también del
Banco del Bienestar y del go
bierno de Puebla.

López Obrador tomó la
decisión de bajar a Robledo de
la competencia por Chiapas en
vísperas de anunciarlo en la
mañanera. El Presidente habló
directamente con el director del

IMSS para comunicarle que no
sería candidato y que se queda
ría, por lo menos por ahora, al
frente de la institución. López
Obrador no le dio ninguna ex
plicación sobre sus razones, y el
chiapaneco tampoco se las pidió.
Lo único que le solicitó fue que le
permitiera ser él quien anunciara
su intención de no contender,
pero ni siquiera eso le dejó. Fue el
Presidente quien lo informó.

Robledo corrió a Chiapas
para levantar la mano de la
prima hermana del Presidente,
la diputada federal Manuela del
Carmen Obrador Narváez, como
aspirante a la candidatura. No
se sabe si fue petición de Palacio
Nacional, pero por el manejo
político vertical del Presidente,
una iniciativa de esa naturaleza,
que contradice sus críticas al
nepotismo, no podría darse sin
su aval.

La caída de Robledo es un es
tudio de caso de encubrimiento

y cinismo, coronado por la
diputada, que tras ser destapada
dijo que Morena no permitirá
que "los saqueadores del erario"
recuperen el poder en 2024.

La decisión presidencial fue una semana
después de que la prensa reveló que el IMSS
había asignado contratos por más de mil
millones de pesos a una empresa fantasma
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¿Al carajo también
el Poder Judicial?

Desde que en las mañaneras el presiden
fe Andrés Manuel López Obrador decidió
culpar, primero a jueces y magistrados y
luego a ministros de la Corte de las insu
ficiencias e ineficiencias de su política de

seguridad, se inició un peligroso desencuentro.
Fue decisión presidencial convertir las oficiales

inercias del principio de autoridad y las cada vez
más visibles pulsiones autoritarias del régimen y lle
varlas al nivel de una confrontación entre poderes.
Con la sexenal coartada de "corrupción y derro

che" dieron la consigna de asfixiar presupuestalmen
te al Poder Judicial. Como si a la creciente crisis cons
titucional. ¿Qué sigue?

Modelo educativo: ¿un salto al vacío?
Haiga sido como haiga sido, ayer la inmensa mayo
ría de los alumnos de educación básica entraron, por
decisión del gobierno en turno, al nuevo modelo edu
cativo concebido por los ideólogos favoritos de Pala
cio Nacional.

Casi nadie atendió la advertencia contra la trampa
de discutirlo en el terreno de la ideología y el Gobier
no de la República, porque quiere, y puede, impuso
el nuevo modelo educativo, a pesar de alegatos lega
les por desahogar.
¿Por el nuevo modelo habrá generaciones jóvenes,

competencias, eficaces y eficientes que con las nue
vas instituciones de la República construyan un me
jor y justo futuro? Si no, ¿quién asumirá la histórica
responsabilidad de lanzar a la Nación a un salto al
vacío?

Avanza el guinda
sindicalismo corporativo
Con el expertise de abogados laborales de larga tra

yectoria, el régimen de "la revolución de las concien
cias" empieza a apoderarse del control de organi
zaciones sindicales que afilian a los servidores del
Estado.

La nueva ley laboral, aunque impuesta por el
TMEC, le abrió al oficialismo la puerta para contro
lar, primero, al sindicalismo oficial, incluidos los más
poderosos, como los del sector salud y del sector
energético.

Y los que alegan ser distintos resultaron ser ¡guales
al añejo régimen corporativo que se consolidó en los
años 30 y le dio al gobierno el control y, ¡imagínese!,
el respaldo político de la mayoría de los sindicaliza
dos de la República. Ah, Lampedusa.

Notas en remolino
Dijo el presidente que la violencia e incendios en
Apatzingán el pasado fin de semana son "actos pro
pagandísticos". Y uno recuerda que la organización
Creyentes, de San Cristóbal de las Casas dijo que el
gobierno parece vivir en un universo paralelo... La
exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum demostró te
ner claro el objetivo de la 4T. Dijo el domingo que "ni
un paso atrás ni a la derecha". Mensaje registrado...
El Frente Amplio de la oposición sabe que para ga
nar, su candidato a la Presidencia de la República
aprovechará el descontento, el desaliento, el enojo
y frustración de los votantes, emocionar a los votan
tes, no adormecerlos con añejas narrativas... Alejan
dro Encinas dijo a los familiares de los miles de desa
parecidos que no se preocupen por el nuevo censo.
¿Seguro?... Está en México la expresidente chilena
Michelle Bachelet. ¿Se disculparán por acusarla de
derechista?... Sabia frase de GeorgeOrwell: "sabe
mos que nadie toma el poder con la intención de re
nunciar a él" ...
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Cero recortes en la Corte

Convocados por Norma Piña Hernán
dez, dos ministros y un magistrado se
ausentaron de una sesión solemne en la

que la ministra presidenta de la SCJN
y del Consejo de la Judicatura Federal

advirtió sobre los riesgos de un recorte presupuestal.
Con su ausencia en esta reunión conjunta, Yasmín

Esquivel, Alfredo Ortiz Mena y José Luis Vargas pa
tentizaron su postura sobre el endurecimiento del dis
curso de la titular del Poder Judicial de la Federación.
En el salón de plenos, Loretta Ortiz y Arturo Saldívar
no aplaudieron a la ministra presidenta, quien optó
por la eficacia, por encima de la racionalidad.
La sanción del proceso electoral más grande la

historia contemporánea y la implementación del nue
vo de justicia laboral (con la creación de 45 órganos
jurisdiccionales especializados) y del nuevo Código
Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares se
sumarán al desahogo de 1.3 millones de nuevos ex
pedientes y el fortalecimiento del Instituto de la Defen
sorio Pública.

A casi nueve meses de asumir la presidencia de
la SCJN, Piña Hernández ha tenido que pagar el
costo de dos nombramientos polémico: María Fer
nanda Casanueva, como secretaria ejecutiva de ad
ministración del Consejo de la Judicatura, y Ricardo
Márquez Blas, como coordinador de Fortalecimien
to Institucional.

Casanueva quien fue oficial mayor en las secreta
rías de Hacienda y Relaciones Exteriores, en el sexe
nio pasado estuvo a cargo de elaborar la propues
ta integral de presupuesto que Piña Hernández envió
al titular del Ejecutivo federal. En tanto que Márquez
Blas definió la estrategia de seguridad que será des
plegada para garantizar la integridad de los impar
tidores de justicia, sus colaboradores y sus familias.
"La independencia judicial exige establecer las

medidas y las salvaguardas necesarias para que
no existan restricciones, influencias indebidas, pre
siones, amenazas o interferencias de ningún tipo
en la actividad jurisdiccional", definió la ministra
presidenta.
Adiós a la austeridad republicana. La ministra pre

sidenta advirtió que en los últimos cuatro años hubo
una disminución del 15.4% en términos reales a los
recursos canalizados a la Judicatura Federal. El incre
mento solicitado para el año fiscal 2024, insistió, es
necesario e indispensable para garantizar la conti
nuidad de sus funciones.
"El debilitamiento de las atribuciones esenciales

de uno de los tres poderes del Estado ante una in
suficiencia presupuestal, no implica una política de
austeridad, sino nos lleva al rompimiento del Estado
de Derecho", sentenció. "Lamentablemente, la con
secuencia directa de asfixiar a través de un recorte
presupuestal al Poder Judicial Federal es colocar, in
mediatamente, a los más vulnerables en una condi
ción de aún mayor desventaja para acceder a sus
derechos".

En la víspera, la ministra presidenta autorizó el lan
zamiento de una campaña publicitaria para visibili
zar su esfuerzo por impulsar una justicia centrada en
las personas, a través de un spot que transmitirá por
radio, televisión y redes sociales, acompañado de
materiales publicados en espacios exteriores y difun
didos al interior de la institución.

En la misma línea discursiva que otros órganos au
tónomos bajo asedio de la 4T el INE, primero, y
posteriormente el INAI los contenidos de #LaCorte
Contigo y #SoyLaConstitución buscan "robustecer la
confianza de la sociedad en la SCJN" y están pro
tagonizados por servidores públicos... ninguno de
ellos togado.
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Elección popular
de jueces, solución
simplista de AMLO

Es difícil, si no imposible, defender el poder
judicial, tanto el federal como los de los esta
dos, de las críticas que constantemente lan
zan en su contra el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, los morenistas, diversos

estudiosos del sistema judicial, abogados que litigan
en los tribunales federales y locales, y muchos de los
que han tenido que enfrentar juicios largos y costo
sos ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
el Tribunal Federal Electoral, los juzgados regiona
les, tribunales colegiados de circuito y de apelación,
juzgados de distrito y los diversos tribunales y juzga
dos que existen en cada entidad federativa. También
es imposible justificar los casos de nepotismo y tráfi
co de influencias que se dan dentro de los consejos
de la judicatura, tanto el federal como los estatales.
Tan mal esta la situación que, en el Indice del Es

tado de Derecho 2022 elaborado por la ONG esta
dounidense World Justice Project (WJP, que en espa
ñol significa Proyecto de justicia Mundial), el sistema
de impartición de justicia de México ocupa el lugar
115 de entre 140 países incluidos en el estudio. En
lo que a la eficiencia de los tribunales civiles se refie
re, México ocupa el lugar 131 y el 1 28 en lo que to
ca a los penales. Posiciones nada envidiables y no
sorprendentes.
La imagen que la mayoría de los mexicanos tie

nen de los impartidores de justicia es contradictoria.
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimiza

cióny Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE
2002) realizada por el Inegi, el 58.3% de las per
sonas confían en los jueces, pero al mismo tiempo el
67.3% opina que estos son corruptos, solo por de
bajo de los policías de tránsito, que así son vistos por
el 73.9 por ciento.

La poca confianza en el Poder Judicial se refleja
en la encuesta Latinobarómetro 2023, la cual señala
que el 67% de los encuestados no confía en él. Peor
aún, en la encuesta de 2020, el 57.3% expresó que
el sistema judicial no castiga a quienes son culpables
de cometer algún delito.
Para intentar remediar las deficiencias del poder

judicial, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor ha dicho que someterá a la siguiente Legislatu
ra de la Unión una reforma constitucional con el fin

de que los jueces sean elegidos por el voto secreto
y universal de los ciudadanos. Los gobernadores y
legisladores morenistas han expresado su apoyo in
condicional a su simplista propuesta, la cual solo se
convertirá en un hecho si en la elección de junio de
2024 Morena y sus aliados ganan las dos terceras
partes de ambas cámaras legislativas.
Y es una propuesta simplista porque la deficien

te impartición de justicia que hay en el país no so
lo depende de la eficiencia y honestidad de los jue
ces, sino que también es esencial que los criminales
sean capturados y efectivamente acusados y que los
policías, investigadores y fiscales no sean corruptos,
cuenten con los recursos adecuados y actúen de ma
nera competente.
¿Sería beneficioso que los mexicanos eligiéra

mos a nuestros jueces federales y locales? No mu
cho, pues los países en donde son electos por el pue
blo están peor posicionados que el nuestro dentro
del Indice del Estado de Derecho 2022. Honduras

está en el lugar 121, Bolivia en el 130, Nicaragua
en el 133 y Venezuela en el 140.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Rubiales, fuera de lugar

El tema de hoy rebasa el fútbol, sobrepasa el en
torno español y, además, involucra como vícti
ma a una mujer, Jennifer Hermoso, jugadora
del Club Pachuca de la liga femenil mexicana.
Al coronarse la selección femenil española

campeona del mundo el pasado 20 de agosto, Luis Ru
biales, presidente de la Real Federación Española de Fút
bol (RFEF), aprovechó la euforia del festejo para tomar,
con sus dos manos, la cara de Jennifery después de de
cirle una palabras le dio un beso en la boca sin el con
sentimiento de la delantera. "No me ha gustao" se es
cucha decir a la futbolista en el video.

Por la controversia que causó su degradante acción,
Rubiales, ante la Asamblea de la RFEF, explicó su versión
del hecho: "el deseo que podía tener en ese beso era el
mismo que podría tener dándoles un beso a una de mis
hijas" ¿en la boca? Prosiguió: "Por lo tanto no hay deseo
y no hay posición de dominio (...) Fue un beso espontá
neo, mutuo, eufórico y consentido (...) En el momento en
que apareció Jenni, ella me levantó a mi del suelo¿es
futbolista o halterófila?(...) ella fue la que me subió en
brazos y me acercó a su cuerpo, nos abrazamos, y yo le
dije olvídate del penalti el que falló Jennifer en la final
has estado fantástica sin ti no hubiéramos ganado este
mundial. Ella me contestó: eres un cracky yo le dije: ¿un
piquito? Y ella me dijo vale. Durante todo el proceso (del
beso, alias piquito) me dio varios manotazos en mis cos
tados que como lodos sabemos es la señal universal pa
ra que un piquito devenga en picotazo, despidiéndose
con un último manotazo en el costado, yéndose riéndo
se". (En el vídeo el que le tira un manotazo en la parte
baja del costado, casi donde éste cambia de nombre, y
se ríe es él). Luego de contar, a su manera, lo aconteci
do, proclamó: ¡No voy a dimitir!

Pero la versión de la futbolista del Pachuca fue otra.
En la parte medular de un comunicado manifestó: "en
ningún momento se produjo la conversación de la que el

Sr. Rubiales hizo referencia y que, mucho menos, su be
so fue consentido. De la misma manera quiero reiterar
como ya hice en su momento que este hecho no había si
do de mi agrado. La situación me provocó un shock por
el contexto de celebración (...) siento la necesidad de
denunciar ese hecho ya que considero que ninguna per
sona, en ningún ámbito laboral, deportivo o social debe
ser víctima de comportamientos no consentidos. Me sen
tí vulnerable y víctima de una agresión, un acto impulsi
vo machista, fuera de lugar y sin ningún tipo de consen
timiento por mi parte". Apoyaron la protesta de Jennifer
86 futbolistas españolas, entre ellas las 23 selecciona
das campeonas.

En 2017 Rubiales fue acusado de acoso sexual por To
mara Ramos, directora de Marketing de la Asociación de
Futbolistas Españoles. Llegó a decirle delante de sus em
pleados: "Venga a ver, que tú has venido aquí a ponerte
las rodilleras". Y en muchas ocasiones según Tamara le
preguntó por el color de su ropa interior. ¡Qué asco de tío!
Por supuesto que su equipo, el Pachuca, se solidarizó

con Jennifer, mostrando una manta de apoyo en su par
tido contra Juárez. El caso trascendió al fútbol varonil es
pañol, el sábado los jugadores del Cádiz FC salieron a
la cancha con una pancarta con la leyenda "Todos so
mos Jenni";y los futbolistas del Sevilla portaron en su uni
forme #SeAcabó.

Ayer hubo una concentración en Madrid, para apo
yar a la futbolista y pedir que el fútbol esté libre de vio
lencias machistas.

La Comisión Disciplinaria de la FIFA suspendió a Ru
biales, de toda actividad relacionada con el fútbol, por un
período inicial de 90 días, mientras se tramita el procedi
miento disciplinario al que se hizo acreedor este barbaján.

Punto Final

Conduce tan mal su auto que el GPS no habla, reza.
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Por un gobierno
comprometido
con las mujeres

Esta semana empeza
rá a definirse el pa
norama preelectoral
en vista de las elec
ciones de 2024. Aun
que la elección de las
Cámaras será tan

to o más importante
que la de la Presiden
cia, el adelanto de
las candidaturas pre
sidenciales ha cen
trado la atención en

quienes aspiran a es
te cargo. Entre ellas
han destacado, como
candidatos del Frente
Amplio por México,
Beatriz Paredes y Xó
chitl Gálvez, quienes
han demostrado, con
distintos matices, vo
cación democrática y
visión de Estado.
Aunque el diagnós
tico que presentaron
el sábado en Mérida
sobre la situación de
las mexicanas es de
solador, ambas nom
braron con claridad
los retrocesos que se
han dado bajo este
gobierno y los retos
que enfrentamos, un
paso fundamental pa
ra impulsar el urgente
cambio en la política
de Estado que requie
ren mujeres y niñas
en México.

Texto completo:
eleconomista.mx
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BAILARINA. Con la participa
ción de más de 30 editores es

pecializados en áreas jurídicas;
cuatro conversaforios; 16 presen
taciones dg libros y eventos musi
calesentre otras actividades, ayer
fue inaugurada la 14a Edición de
la Feria Nacional del Librojurídico.
Es un compromiso .el llevar la cul
tura jurídica a la sociedad, así c£>
mo la actualización constante de

los y las impartidoras de justicia del
Tribunal Superior de Justicia de la
CDMX, dijo el Magistrado Rafael
Guerra Alvarez, quien preside el
Poderjudicial de la CDMX, duran
te la inauguración.
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Consumo de alcohol y la salud

La adicción al alcohol es un impor
tante problema de salud pública en
México, donde alrededor de 20 mi
llones de personas sufren de alcoho
lismo. El consumo de alcohol es fac

tor de riesgo para más de 200 condiciones
de salud que incluyen enfermedades respira
torias y crónicas y se relaciona con factores
sociales y sicológicos como la falta de valo
res, la desintegración familiar, la violencia, la
depresión, el suicidio y la ruina económica.
Es el sexto factor de riesgo de muerte y disca
pacidad en nuestro país.

El confinamiento del Covid19 definió pa
trones de consumo de alcohol que son inte
resantes. Un estudio del Instituto Nacional
de Salud Pública, con base en la ENSANUT
de 201 8 y 2020, examinó los cambios en
la prevalencia de consumo de alcohol an
tes y durante la pandemia de Covid19
para adolescentes (de 10 a 19 años) y adul
tos (20 años o más). Se obtuvieron prevalen
cías de consumo actual y excesivo de alcohol
(de acuerdo con una definición) y de fuma
dores actuales y exfumadores. El consumo de
alcohol en mujeres adultas se incrementó de
33.5% en 2018 a 42.5% en 2020, mientras
que en los hombres no hubo cambios signifi
cativos. En cambio, la prevalencia de consu
mo excesivo de alcohol disminuyó de 11.1 %
a 5.5% en mujeres y de 36.7% a 1 8.3% en
hombres entre 2018 y 2020. Es decir, se con

sumió más alcohol pero sin exceso. La pre
valencia de consumo de alcohol en adoles

centes no tuvo cambios significativos y se
mantuvo superior a 20%: 21.7% en 201 8
y 21.3% en 2020. Tampoco se observaron
cambios significativos en el consumo excesi
vo de alcohol en los adolescentes.

La ENSANUT de 2022 no permite hacer
una comparación directa con los resultados
anteriores, pero presenta datos de interés.
Así, en el grupos de adolescentes el consu
mo actual fue 20.ó% y el excesivo en los últi
mos 12 meses y 30 días fue respectivamente
de 13.9% y 5.2%. Son datos que preocu
pan, si consideramos que la mayoría de este
grupo son menores de edad para quienes el
consumo de alcohol está prohibido. En adul
tos, las prevalencias de consumo de alcohol
actual, excesivo en los últimos 12 meses y
excesivo de 30 días fueron 55.5%, 40.4%
y 19.1 % respectivamente. Las prevalencias
fueron mayores en hombres que en mujeres,
con diferencias significativas en adultos.

En cada categoría se presentan subgru
pos de edad. Así, como es de esperarse,
la prevalencia de consumo actual aumentó
con la edad, de 3.8% en el subgrupo de
10 a 12 años, a 52.1 % en el de 18a 19
años. En los subgrupos de adultos, se obser
vó que las prevalencias de consumo y de ex
cesos disminuyen fuertemente con la edad,
aumentan con el grado de escolaridad y su
ben con el nivel socioeconómico. Son resul

tados interesantes, algunos inesperados,
que dan pauta para definir políticas públi
cas al respecto.
En nuestro país el mayor consumo es

de cerveza (40.8%), luego los destila
dos (1 9.1 %) seguido del vino de mesa
(8.2%). Frecuentemente las políticas de
salud chocan con los intereses de la in

dustria del alcohol por lo que se requiere
un trabajo conjunto entre la industria y las
autoridades para lograr el cumplimiento
regulatorioy un responsable consumo de
alcohol.
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Edomex. buena calificación
Dato relevante, nos comentan, el de que la agencia Standard & Poor's acaba de ratificar la
calificación crediticia "mxAA" al Estado de México, con lo cual la entidad se ubica como la
segunda mejor calificada de todo el país. Y es que lo anterior da cuenta de que en el estado
que gobierna Alfredo Del Mazo una de las prioridades durante el actual sexenio ha sido la de
un buen desempeño presupuesta! disciplina financiera y capacidad para garantizar la soste
nibilidad fiscal. Lo anterior, vía el fortalecimiento en la recaudación, la aplicación de medidas
de austeridad la contención del gasto operativo y un nivel de deuda muy bajo. La calificadora,
por cierto, junto con su registro de nota, dio a conocer que "el balance general de ingresos y
gastos, la transparencia, la rendición de cuentas y el respaldo al sistema reflejan un margen
de mejora". Ahí el dato.

El sobrino y el tío
Con la novedad de que uno de los principales críticos del Frente y de los partidos que lo con
forman, incluido el PAN, es Juan Zavala, sobrino del presidente Felipe Calderón. El joven,
secretario general de Movimiento Ciudadano y afín al dirigente nacional Dante Delgado, ayer
ratificó la idea de que su partido compita solo en las elecciones presidenciales del 2024. Así,
en las benditas redes, le dijo al líder panista Marico Cortés que la mayoría de mexicanos no
quiere que los naranjas se unan a la "vieja política" y por eso "ustedes son el pasado al que no
volveremos". Ah, pero su tío piensa distinto sobre la estrategia naranja, pues 'hace que surjan
muchas dudas sobre MC, cuyo dirigente ha sido aliado de AMLO al menos década y media.
Está en él probar que ya no es así". Uf.

Rocha escurre el bulto

A quien, nos cuentan, le falta un poco de creatividad, por decir lo menos, es al gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha Moya. Porque le es más fácil replicar la estrategia de culpar a los me
dios de comunicación de las cosas negativas que ocurren en el estado. Ayer, durante su confe
rencia semanal, Rocha arremetió en contra de la prensa, a la que culpó de tener una campaña
permanente en contra del Presidente; de la aspirante a sucederlo, Claudia Sheinbaum, y... de
él. Ya escurrir el bulto y evadir su responsabilidad en la ola de violencia que azota a su estado
es bastante criticable. Pero al compararse con el Presidente y con la exjefa de Gobierno, de
plano se voló la barda, nos dicen. Nada ha hecho Rocha en el tema de los tableados, ni en el
de los desplazados, ni en el de los desaparecidos. ¿Para qué, si es más fácil culpar de todo a los
medios?, nos hacen ver.
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ElCuau de siempre
Y quien no canta mal las rancheras es el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pues
ayer aseguró que la situación en el estado mejorará cuando llegue un nuevo fiscal. Urge que
alguien le explique que el fiscal tiene la función de perseguir los delitos, pero a quien le corres
ponde prevenirlos es al gobierno, que, hasta donde se sabe, lo encabeza él. Decir que un nuevo
fiscal compondrá todo equivale a reconocer que la autoridad no ha hecho su trabajo, pues
si hubiera una adecuada prevención, la Fiscalía no tendría que perseguir delitos. Poner de
antemano la responsabilidad de corregir el rumbo en un funcionario que todavía ni siquiera
ha sido nombrado es lavarse las manos, algo que no debería hacer quien por el voto popular
recibió el mandato de gobernar un estado. El exfutbolista está por cumplir cinco años en el
cargo y, nos señalan, parece que no le ha caído el veinte... ni le caerá. Uf.

Las razones del PJ

En la defensa presupuestal que el Poder Judicial ha decidido emprender, nos recomiendan
no comprar el garlito de los números globales y los señalamientos generalizantes y sí tratar
de entender por qué preocupa a jueces, magistrados y ministros la "asfixia" que les impediría
acometer proyectos de justicia altamente necesarios. Entre ellos, la instalación de seis cen
tros de justicia penal para sumarlos a los 42 existentes; la creación de 22 tribunales laborales
federales, la implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, la
creación del Instituto Federal de Justicia Alternativa y la elaboración de un modelo de mejora
del desempeño y de reingeniería del modelo administrativo. Postergar la atención de estos
retos de la impartición de justicia, nos comentan, no puede verse como un logro político.

Asila descortesía

Y nos cuentan que, en el Senado, Morena continúa aplicando la aplanadora a las minorías
legislativas. Ahora lo hizo en la decisión de quien será la próxima presidenta de la Mesa Di
rectiva, cargo para el que se apuntaron las morenistas Ana Lilia Rivera y Marybel Villegas
Canché. Aunque las otras bancadas no tienen posibilidades de aspirar a dicha posición, desde
el PAN recordaron que anteriormente con Ricardo Monreal se tenía la cortesía de mostrar
respeto a los grupos parlamentarios de oposición, aunque no les dejaran participar de la de
cisión final. Pero ahora resulta que se pasarán casi directos de la celebración de su plenaria,
este jueves, a la elección de la próxima presidenta. Legisladores ironizaron que ya sólo falta
que a Morena se le olvide convocarlos para la sesión de apertura de los trabajos del Congreso.
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SE VIENE LA LARGA

CEREMONIA DEL ADIÓS

Se ve difícil que la oposición pueda ganar la Pre
sidencia. La mayoría de las encuestas muestra

una superioridad de Morena que, si no hay impon
derables, difícilmente podrá ser revertida. Sí bien las
encuestas son fotografías del momento en este caso
son una tendencia.

Es cierto que se está tratando de crear un ánimo en este sen
tido, pero también en los hechos no se alcanza a apreciar que el
partido del Presidente vaya a perder.

Crear la idea de que el resultado está definido desalienta la
participación y forma parte de estrategias que buscan definir la
elección antes de que se lleve a cabo.

Todo indica que la sociedad mexicana está dispuesta a darle
una segunda oportunidad a Morena. Es probable que no haya
mucho que presumir en función de resultados en el sexenio hasta
ahora; sin embargo, la esperanza sigue siendo en algún sentido el
fiel de la balanza en el imaginario colectivo.

Seguramente en esta parte final se van a ponderar al máximo
los resultados de su administración. Seguramente también el "yo
tengo otros datos" aflorará, pero tarde que temprano llegará la
terca realidad, la cual tendrá que enfrentar la futura gobernante.

Algunos de los problemas que tenemos y otros que nos apare
cerán, derivado de las políticas y no políticas actuales, están bajo
el síndrome de patear el bote.

El gran dilema para quien gane está en el cómo enfrentar los
problemas en materia de salud y educación. No va a ser fácil la
gobernabilidad sin tener rompimientos por más que sean cuida
dosos con la presente administración; cómo se van perfilando los
escenarios no le va a quedar de otra a la corcholata favorita.

Lo que no está definido es como se acabará armando el rompe
cabezas político en función de organizaciones como Movimiento
Ciudadano. A pesar de las críticas cartas públicas que el máximo
dirigente de MC le ha enviado al Presidente en estos años no se
vislumbra del todo un rompimiento con el tabasqueño, quien ha
ido llevando al partido, digan lo que digan en MC, por los rumbos
en que ha querido.

Las campañas adelantadas nos mostraron lo que se nos viene.
Con los escenarios definidos vamos a tener una extensión de los

riesgosos terrenos de la legalidad e ilegalidad que se nos ha cru

zado. No es aventurado adelantar que vamos a tener en nuestra
cotidianidad una infinidad de demandas y denuncias, las cuales
no necesariamente van a tener espacios que permitan y fortalez
can el Estado de derecho.

Éste va a ser uno de los principales problemas que se vienen.
El cuestionamiento sistemático a los aparatos de justicia es una
manera de crear un ánimo en contra de ellos, lo cual va a acabar
siendo utilizado cuando entremos en terrenos que podrían ser
adversos para el Presidente y su partido.

No vemos cómo López Obrador vaya hacerse a un lado para
dejarle el terreno a su candidata. Será un escenario nuevo, pero
el Presidente seguirá pesando y las mañaneras seguirán siendo
el elemento para la gobernabilidad sin que la narrativa vaya a
cambiar.

Lo que por ahora va quedando claro es que la oposición está
lejos de ganar la Presidencia, pero cerca de ser competitiva en
algunos estados, sobre todo en el Congreso. Uno de los procesos
más atractivos, políticamente hablando, es lo que pueda suceder
en la capital, la cual, como se ha visto desde finales de los 90, tarde
que temprano acaba teniendo una influencia electoral en el país.

Va a ser una larga ceremonia del adiós. La incógnita es cómo se
va a ir y si en verdad lo hará, o dirigirá el tránsito hasta donde le sea
posible desde su rancho de nombre "la chingada". López Obrador
apunta para ser el Presidente más fuerte y popular de la historia
reciente en su último año.

RESQUICIOS.
Reconoce el presidente del PRI que no le está siendo favorable la
tendencia a Beatriz Paredes. Está adelantando lo que viene. Como
fuere, la tlaxcalteca se reinventó y como están las cosas es un per
sonaje que la oposición debe colocar en primera fila.

NOVEMOS
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Un ejemplo de que este
Gobierno es autoritario,

es la intención de reducir el

presupuesto del Poder Ju
dicial bajo la premisa de la
austeridad. Creen que con
recortarle el presupuesto
a la Suprema Corte, ésta
se alineará a los deseos del
Presidente.
Es verdad que el único que tiene facultad
para modificar el Presupuesto de Egresos
de la Federación (PEF), es el Congreso de
la Unión, en específico, la Cámara de Dipu
tados; sin embargo, el Presidente ha hecho
un llamado a su grupo parlamentario y a
sus aliados, para que reduzcan el presu
puesto del Poder Judicial, debido a que le
molesta que los ministros hagan valer la
Constitución.

Al Presidente le gusta que las institu
ciones sean débiles, odia la autonomía y
el equilibrio de poderes. Él lo que quiere
es estar por encima del Poder Legislativo y
Judicial, aunque debido a su mayoría par
lamentaria ya tiene cooptado al primero,
y ahora busca que a través de los recursos
públicos pueda hacerse del segundo.

Tiene razón la ministra presidenta
Norma Piña cuando señala que "México
demanda un Poder Judicial fuerte, inde

pendiente y autónomo. Un Poder Judicial
responsable y profesional que pueda ga
rantizar el ejercicio de nuestros derechos
(...)"; recortarle el presupuesto a éste es
debilitarlo.

No es la primera vez que se habla de
recortarle el presupuesto al Poder Judicial,
tampoco de presentar una reforma, ése es
un deseo que ha estado presente desde que
comenzó la actual administración federal.

Al Presidente le incomoda mucho la

división de poderes, le molesta que haya
quienes piensen diferente a él, pero sobre
todo, que se hagan valer la ley y nuestros
derechos.

Qué razón tiene Edna Jaime, directora de México
Evalúa, cuando señala que la historia del Poder Judicial
sería distinta si en estos momentos otra ministra fuera

la presidenta de la Suprema Corte, no cabe duda que
fue muy atinada la denuncia pública.

Aunque de haberse quedado esa ministra, hoy
desde el Ejecutivo no se estaría hablando de un

recorte presupuestal al Poder Judicial, por el con
trario, habría aplausos y menciones positivas, pues
los deseos del inquilino de Palacio Nacional esta
rían resueltos a la orden del día.

Reducir el presupuesto del Poder Judicial de la
Federación, es sin duda un castigo por no acceder
a los caprichos del Presidente. Al dueño del púlpito

mañanero le gusta destruir las instituciones, debi
litarlas, porque eso es lo que hace un gobernante
mezquino y autoritario.

Al Presidente no le interesa la justicia, los de
rechos humanos, la Constitución, las leyes, a él lo
que le interesa y mueve es la venganza política, el
odio y el rencor.
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E l caso criminal abierto contra

el expresidente Donald Trump
en el estado de Georgia es el más pe
ligroso para el magnate. Este caso,
basado en sus intentos de influir en

los funcionarios electorales para que
le "encontraran" los 12 mil votos que
necesitaba para ganar, presenta pe
culiaridades que le preocupan real
mente a su equipo legal.

Alterar los resultados electorales puede llevarlo
a la cárcel tanto como los casos de fraude y otras
monadas que ha cometido en su larga y cuestiona
ble historia en los juzgados, pero esta causa es esta
tal, por lo que, de llegar a la presidencia nuevamen
te no podría autoindultarse para salirse con la suya.

En efecto, Donald Trump tiene pensado llegar

al extremo de competir nuevamente por la presi
dencia y ganarla para poder otorgarse a sí mismo el
perdón presidencial en un círculo sin fin de corrup
ción y desvergüenza. Esta actitud no es rara en él.
Toda su vida ha transcurrido entre acciones ilegales
cubiertas y solucionadas con más acciones ilegales.
El señor está seguro de que la ley es algo que no se
aplica a su persona y no tiene reparo en violarla y
manipularla a su antojo.

Su mundo se complicó cuando notó que la vida
de un funcionario público es mucho más restringi
da que la de un magnate. No pudo cumplir del todo
sus caprichos. Fracasó en su intento de construir el
muro. Gobernó a base de decretos presidenciales
que luego fueron uno a uno tumbados en las cor
tes. Cuando perdió la elección, hizo lo que siempre
hace: tratar de imponer su capricho a toda costa.
Sin embargo, jugó con fuego en Georgia y ahora
realmente podría pisar la cárcel.

Un presidente puede otorgar el perdón a cual
quier persona condenada por un crimen federal.
Jamás nadie ha considerado siquiera que esto pu
diera aplicarse a un presidente autoperdonándose.
Es tan absurdo que no está contemplado y prohibi
do en la ley, por lo que es factible que Trump lo haga.
Por eso está tan ávido de ganar nuevamente y está
apostando el todo por el todo para salvar su pellejo.

En todas las causas que tiene abiertas la estra
tegia es la misma: retrasar el juicio lo más que se
pueda para poder aparecer como un mártir ante
sus votantes, movilizarlos, ganar y luego darse el
perdón en el acto de corrupción más despreciable
que pudiera pensarse. Sin embargo, tiene el caso
estatal en Georgia. Si su equipo no logra cambiarlo
de jurisdicción, podría estar en serios problemas.

Ante esto, toda la caballería se ha ido contra la
fiscal. Ella, dicen, es una racista que odia a Trump
y está prejuiciando al potencial jurado. Por eso es
"necesario" mover el juicio al fuero federal. La rea
lidad es otra. Trump está preparando su siguiente
movida en su interminable juego de corrupción y
desvergüenza.
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ARISTA

LA ÓPTICA DEAMLO
ANTE LAS ELECCIONES

POR ANTONIO MICHEL

El Presidente López Obrador se ha
caracterizado por engañar con la

verdad. Suele dar una primicia, después
hace parecer que se irá por otro rumbo
para confundir y finalmente se inclina
por lo que pronunció inicialmente. Lo
ha hecho una vez más. Mientras los ana

listas y políticos dilucidan sobre quién
será la corcholata favorita, tomando
como señales algunos gestos o tenden
cias, el Presidente lo dejó saber desde el
inicio: es Claudia.

De igual manera, desde que empezó a especular sobre
la oposición, AMLO advirtió que sería Xóchitl la candidata.
Hay que analizar las elecciones no desde la lógica común,
sino desde la óptica de AMLO.

Independientemente de la validez y contundencia
de la famosa encuesta, Claudia Sheinbaum tiene la mejor
combinación de factores. Aunque no es más cercana al
Presidente que Adán Augusto, Claudia lidera las encues
tas, por lo cual sería creíble que ella gane la encuesta (con
trario al exsecretario de Gobernación). Claudia permitiría
al Presidente mayor incidencia en el siguiente gobierno
que Marcelo. Si bien al interior de Morena no hay un con
senso en favor de Claudia, tampoco lo hay para otro rival.
Claudia es mujer.

La prioridad para el Presidente ha sido su trascendencia.
Además de la lucha contra la pobreza, uno de sus estandar

tes ha sido jactarse de lograr la igualdad de género en su Go
bierno. Retirarse como el mandatario que permitió el paso
a la primera mujer en la presidencia es un aliciente. Desde
la óptica del Presidente, Xóchitl no ganará, pero el hecho
de tenerla como rival garantiza que sea una mujer y es un
logro del cual él puede recoger frutos.

Morena gobierna 23 de los 32 estados más de 90 millo
nes de mexicanos y López Obrador colocó a una aliada al
frente del INE. Ese escenario, aunado a la amenaza de per
der los beneficios de los programas social es, traza un cami
no bastante plano y directo hacia la victoria. La maquinaria
electoral de Morena ha teñido la administración pública de
guinda en 5 años. ¿Por qué habría de fallar en la sucesión?

Muchos han cuestionado la astucia del Presidente al

mencionar constantemente a Xóchitl Gálvez en sus confe

rencias, pues la ha dotado de inercia y popularidad. No obs
tante, su estrategia quizá vaya un poco más allá. Al elevarla
a la presidencial, la removió de la contienda por la CDMX,
donde habría sido una contendiente fuerte. Al no ser tan

conocida en el país, los ataques en la conferencia mañanera
le han adjudicado una imagen negativa es decir, es más
conocida pero no necesariamente con la mejor impresión
ante el público. Esto quiere decir que, ante los ojos de
AMLO, se vislumbra un triunfo para su partido, pero no
con el margen que él quisiera, pues los resultados de los
últimos comicios y encuestas no han sido tan favorables
como le gustaría.

El error de los pronósticos y análisis políticos ha sido
afrontar las situaciones desde la teoría, la lógica y el senti
do común. Para anticipar sus jugadas, hay que mirar con los
mismos ojos que él. Eso implica entender sus estrategias y
sus miedos. Es cierto, desde su óptica ha manipulado las
corcholatas en el tablero para ganar el juego, pero su miedo
radica en lo que esa perspectiva no al canza a ver.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras advertir que el acceso real y
efectivo de los mexicanos a la

justicia no debe ser negociable, la
presidenta de la Suprema Corte de
Justicia, Norma Lucía Piña Hernán
dez, anunció ayer que para el año
próximo el Poder Judicial Federal
solicitará un incremento presu
puestal de tres mil 101 millones 779
mil 645 pesos que, de aprobarse, as
cendería a 80 mil 646 millones 270

mil 771 pesos, un 4% en relación al
actual, que fue de 77 mil 544 millo
nes 491 mil 126 pesos.
En una sesión solemne conjunta de los Plenos del
alto tribunal, el Consejo de la Judicatura Federal y el
Tribunal Electoral, la ministra presidenta reiteró el
compromiso del Poder Judicial Federal con México,
no sólo de someter todas sus actuaciones al marco

legal y constitucional sino también de hacer valer la
fuerza vinculante de la Carta Magna, para no dar ni un
paso atrás en la tutela de la dignidad de las personas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En medio de tensión, nervios y barruntos de rup
tura, se iniciaron las encuestas de las "corcholatas"

presidenciales promovidas por Morena, previas a la
elección del miércoles 6 de septiembre, de quien será
postulado para suceder al Ejecutivo federal y al que,
según él, ha declarado, le entregará el mando de ese
movimiento, rumbo al proceso electoral de junio del
año próximo, que está seguro de ganar.
Si los actos de brutal violencia de los grupos de
lictivos que se registran a lo largo y ancho de la Re
pública son "propagandísticos", según declaración
del presidente López Obrador, se explica por qué el
crimen organizado y el narcotráfico han sido exitosos
gracias a la política de "abrazos no balazos", que le ha
permitido el control absoluto en comunidades, muni
cipios y hasta capitales de estado.
Una de las consecuencias de ello es que produc
tos como aguacate y limón, del llamado "oro verde",
en regiones bajo dominio de cárteles de la droga en
Michoacán, se han encarecido exageradamente y
además de afectar a quienes los cultivan, repercute
severamente entre las clases populares, cuyo gasto
diario se ha disparado escandalosamente.
Tan preocupa en Palacio Nacional que Xóchitl Gál
vez se enfile a ser candidata presidencial del Frente
Amplio por México, que José Ramón López Beltrán se
sumó a los señalamientos en su contra, sugiriéndole
"que reconsidere su participación en la vida pública", lo
que también podría parecer una ominosa advertencia.
Por cierto que el líder del PRI, Alejandro Moreno,
confirmó lo que era sabido: que las encuestas no fa
vorecen a la senadora Beatriz Paredes y que mañana
dirigirá un mensaje para reiterar la unidad y fortaleza
del Frente opositor.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPol¡t¡co

Fecha: 29/08/2023

Página: 6

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 31,557

Página 84 de 195 Índice



BAJO SOSPECHA

A LA CARCEL POR NO CASARSE

POR BIBIANA BELSASSO

Para mi mamá Bibi. Hoy el cielo está de
fiesta por tu cumpleaños.
Te extraño todos los días.

Hace unos días nos entera

mos del caso de Adriana,
quien fue enviada a prisión por
escapar y no cumplir con el com
promiso que habían hecho sus
padres de casarla con un hom
bre 26 años mayor que ella.
Como se supone que por ley están prohibidas
estas prácticas de usos y costumbres en las co
munidades indígenas, se le dio la vuelta a la ley
y el delito por el cual estuvo retenida fue el de
"alterar el orden público". La sancionaron con
una multa de 60 mil pesos tras discutir en la vía
pública con su prometido. El novio argumentaba
que la joven le dio una cachetada y que se negó
a casarse, lo que le generó una pérdida económi
ca de 60 mil pesos, por ello, exigía ese dinero de
regreso.

No fue hasta que el caso de Adriana salió en
medios de comunicación y en redes sociales,
que la justicia de San Tomás la liberó. Le habían
dado la razón a un hombre de 45 años que en rea
lidad no residía en la comunidad, pues de acuer
do con reportes, viajó desde Tijuana para casarse
con la joven, a la que iba a llevar con su familia
para que sirviera principalmente en actividades
domésticas.

No tengo la certeza de que en el caso de Adria
na, esta joven hubiera estado en riesgo de ser
cooptada por personajes dedicados a la trata de
personas, pero sí es el modo de operar de estas
personas. Lo que sí declaró Adriana, es que este
señor la quería para que sirviera a su familia.

Adriana es originaria de Santo Tomás, una
comunidad de Atlapexco, uno de los 84 muni
cipios que conforman el estado de Hidalgo. Ahí,
un grupo de topiles, guardias comunitarios, la
mantuvieron retenida esperando que aceptara
cumplir con lo que en la región se conoce como
"usos y costumbres".

La comunidad de Santo Tomás, de donde
es originaria Adriana, apenas supera los 700
habitantes.

El entregar a las hijas para casarse en los usos
y costumbres está prohibido por la ley, pero bajo
cualquier otro argumento, las niñas y jóvenes
son obligadas a contraer matrimonio con quien
los padres se hayan arreglado a cambio de un be
neficio económico. Es muy común, por ejemplo,
en estados como Hidalgo, Oaxaca y Guerrero.

Les he platicado en este espacio que en el
2002 me tocó hacer un reportaje que marcó mi
vida, y fue precisamente la venta de niñas y mu
jeres en la zona triqui de Oaxaca. Ahí, la venta
de mujeres era una práctica común, las niñas
eran vendidas entre dos mil y ocho mil pesos,
hombres de edad avanzada adquirían jovencitas,

Como se supone que por ley están prohibidas
estas prácticas de usos y costumbres en las co
munidades indígenas, se le dio la vuelta a la ley
y el delito por el cual estuvo retenida fue el de
"alterar el orden público". La sancionaron con
una multa de 60 mil pesos tras discutir en la vía
pública con su prometido. El novio argumentaba
que la joven le dio una cachetada y que se negó
a casarse, lo que le generó una pérdida económi
ca de 60 mil pesos, por ello, exigía ese dinero de
regreso.

No fue hasta que el caso de Adriana salió en
medios de comunicación y en redes sociales,
que la justicia de San Tomás la liberó. Le habían
dado la razón a un hombre de 45 años que en rea
lidad no residía en la comunidad, pues de acuer
do con reportes, viajó desde Tijuana para casarse
con la joven, a la que iba a llevar con su familia
para que sirviera principalmente en actividades
domésticas.

No tengo la certeza de que en el caso de Adria
na, esta joven hubiera estado en riesgo de ser
cooptada por personajes dedicados a la trata de
personas, pero sí es el modo de operar de estas
personas. Lo que sí declaró Adriana, es que este
señor la quería para que sirviera a su familia.

Adriana es originaria de Santo Tomás, una
comunidad de Atlapexco, uno de los 84 muni
cipios que conforman el estado de Hidalgo. Ahí,
un grupo de topiles, guardias comunitarios, la
mantuvieron retenida esperando que aceptara
cumplir con lo que en la región se conoce como
"usos y costumbres".

La comunidad de Santo Tomás, de donde
es originaria Adriana, apenas supera los 700
habitantes.

El entregar a las hijas para casarse en los usos
y costumbres está prohibido por la ley, pero bajo
cualquier otro argumento, las niñas y jóvenes
son obligadas a contraer matrimonio con quien
los padres se hayan arreglado a cambio de un be
neficio económico. Es muy común, por ejemplo,
en estados como Hidalgo, Oaxaca y Guerrero.

Les he platicado en este espacio que en el
2002 me tocó hacer un reportaje que marcó mi
vida, y fue precisamente la venta de niñas y mu
jeres en la zona triqui de Oaxaca. Ahí, la venta
de mujeres era una práctica común, las niñas
eran vendidas entre dos mil y ocho mil pesos,
hombres de edad avanzada adquirían jovencitas,

muchas veces niñas que apenas se convertían en
adolescentes, de entre 11 y 14 años.

Lo que me tocó ver como reportera es que en
esa región no se le venden a cualquiera, existe
una tradición en la cual el interesado tiene una

conversación con un señor de edad avanzada,
que es elegido por la comunidad por representar
la sabiduría, quien consulta al padre de la mucha
cha para hacer el trato.

Además, interviene una mujer que "lee las
cartas" para pronosticar el futuro de la pareja. Si
el resultado es bueno, se cierra el trato. Nunca
se toma en cuenta la opinión de la futura esposa.

Una vez negociado el asunto, se espera a que
sea miércoles por la noche; con antorchas y be
bida en mano, el hombre va acompañado de su
familia a pedir la mano de la niña. Se da enton
ces una plática con el padre y la madre, pero a la
prometida no se le permite cruzar palabra alguna
con el que será su marido.

Cuando le pregunté a la niña que si estaba de
acuerdo con ese matrimonio, ella me dijo: "Yo
hago caso a lo que mi padre me pide".

Han pasado 21 años y aún seguimos viendo
estas prácticas que deberían estar erradicadas.
En la montaña de Guerrero ocurre lo mismo,
donde en 2021 documenté que se estimaba
habían vendido u obligado a casarse al menos
a 300 niñas y adolescentes a cambio de 40 mil
pesos.

Esto pese a que en 2019 firmaron un acuerdo
alcaldes y pobladores, para prohibir esta prácti
ca que atenta contra la dignidad de las niñas y
adolescentes.

Según un estudio de la organización Save the
Children, una de cada 100 niñas menores de 12 y
14 años son obligadas a contraer matrimonio con
hombres mayores de edad.

El Instituto Nacional de Geografía y Estadísti
ca (Inegi) señala que 326 mil mujeres mexicanas

muchas veces niñas que apenas se convertían en
adolescentes, de entre 11 y 14 años.

Lo que me tocó ver como reportera es que en
esa región no se le venden a cualquiera, existe
una tradición en la cual el interesado tiene una

conversación con un señor de edad avanzada,
que es elegido por la comunidad por representar
la sabiduría, quien consulta al padre de la mucha
cha para hacer el trato.

Además, interviene una mujer que "lee las
cartas" para pronosticar el futuro de la pareja. Si
el resultado es bueno, se cierra el trato. Nunca
se toma en cuenta la opinión de la futura esposa.

Una vez negociado el asunto, se espera a que
sea miércoles por la noche; con antorchas y be
bida en mano, el hombre va acompañado de su
familia a pedir la mano de la niña. Se da enton
ces una plática con el padre y la madre, pero a la
prometida no se le permite cruzar palabra alguna
con el que será su marido.

Cuando le pregunté a la niña que si estaba de
acuerdo con ese matrimonio, ella me dijo: "Yo
hago caso a lo que mi padre me pide".

Han pasado 21 años y aún seguimos viendo
estas prácticas que deberían estar erradicadas.
En la montaña de Guerrero ocurre lo mismo,
donde en 2021 documenté que se estimaba
habían vendido u obligado a casarse al menos
a 300 niñas y adolescentes a cambio de 40 mil
pesos.

Esto pese a que en 2019 firmaron un acuerdo
alcaldes y pobladores, para prohibir esta prácti
ca que atenta contra la dignidad de las niñas y
adolescentes.

Según un estudio de la organización Save the
Children, una de cada 100 niñas menores de 12 y
14 años son obligadas a contraer matrimonio con
hombres mayores de edad.

El Instituto Nacional de Geografía y Estadísti
ca (Inegi) señala que 326 mil mujeres mexicanas

fueron "robadas" en contra de su voluntad para
casarse y que 193 mil se casaron a cambio de di
nero, propiedades o regalos a sus padres, para
que celebraran matrimonios "arreglados".

Desde el 2019, el matrimonio infantil está
prohibido en nuestro país, y en marzo de este
año, el Senado de la República avaló endurecer
las penas con hasta 22 años de cárcel a quienes
organicen o celebren "cohabitaciones forzadas".
Pero sigue ocurriendo muchísimo.

Como sociedad mexicana nos espantamos
cuando supimos del caso de Mahsa Amini, la
joven de 22 años, quien murió en Irán tras ser de
tenida por no llevar de manera correcta su hiyab,
y que poco después de entrar a la sede de la po
licía fue trasladada en coma al hospital y murió
a los tres días.

Las protestas se hicieron mundiales. Esto
provocó que en Irán cientos de jóvenes, en su
mayoría mujeres, salieran a las calles a protestar
contra la policía de la moral. Por varias semanas
vimos las escenas de jovencitas quitándose el
hiyab, exigiendo justicia por Mahsa.

Más de 450 personas fueron asesinadas por
protestar y 14 mil más fueron detenidas en un
país donde las mujeres no pueden quitarse el
velo o traerlo mal puesto sin ser expuestas a que
la policía de la moral pueda acabar con sus vidas.

Mientras que en Afganistán, el régimen de
los talibanes prohibe a las mujeres salir solas
a la calle, sólo pueden ir acompañadas por un
hombre de la familia. Ya no pueden estudiar, ni
trabajar, ni manejar un coche y mucho menos
pueden elegir su ropa, porque se les tapa con
un burlca.

Con estas prácticas que se tienen en algunas
zonas de México, de forzar a menores de edad a
casarse al mejor postor, estamos en cuestión de
derechos humanos de la mujer al nivel de Irán o
Afganistán.
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BARBARIE EN EL SIGLO XXI

PRISIÓN municipalde Santo Tomás Atlapexco. donde estuvo detenida Adriana.
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Falta mucho para que el
próximo gobierno tome

posesión, sin embargo, el
futurismo mexicano anda

desbocado haciendo qui
nielas. ¿Cuál sería el gabine
te de Claudia Sheinbaum?

¿Cuál sería el de Xóchitl Gál
vez? Las combinaciones que
imaginamos pintan escena
rios muy distintos. A estas
alturas, el ejercicio quizá re
sulte ocioso, pero no deja de
resultar entretenido.
Para quienes estén jugando a las apuestas,
quisiera recordarles una de las teorías más
conocidas de la política mexicana, una teo
ría que ha sido gestada a lo largo de muchos
sexenios de experiencia histórica: la de los
tres gabinetes.

La teoría, fundada en la cuidadosa
observación de nuestra realidad política,
sostiene que un sexenio se divide en tres
periodos de más o menos dos años. El pri
mero es el de la consolidación del poder, el
segundo es el del ejercicio pleno del poder
y el tercero es el de la preparación para la
entrega del poder.

A cada uno de estos tres periodos co
rresponde un gabinete distinto.

En el primer gabinete el nuevo presi
dente tiene que pagar deudas, sofocar mie
dos y sembrar esperanzas. El primer gabi
nete de Sheinbaum o de Gálvez tendría que

ser, de manera inevitable, de esa condición.
Sheinbaum se vería obligada a incluir en su
gobierno a personas muy ligadas a López
Obrador, y Gálvez no podría dejar de incor
porar en su equipo a individuos apoyados
por las jerarquías del PRI, el PAN y el PRD.
En esos dos años, tanto Sheinbaum como
Gálvez tendrían que maniobrar para tomar
el control absoluto del poder dentro de su
gobierno. Para ello tendrían que deshacer
se de las figuras que les fueron heredadas
del pasado.

El verdadero gabinete de un presidente
mexicano, tal y como sostiene la teoría que
aquí recordamos, es el segundo, en el que
todos y cada uno de los que lo integran son
de la confianza absoluta de quien encabeza
el poder ejecutivo. En esos dos años, en el

mediodía de su sexenio, el poder del presidente de
México alcanza su punto más alto.

Dos años antes del final, el presidente tiene que
hacer cambios en su gabinete para preparar su sa
lida y organizar su sucesión. En esa circunstancia,
tanto Sheinbaum como Gálvez buscarían que su
legado quedara inscrito como un nuevo episodio

de la historia nacional. En el caso de Sheinbaum,
el de la superación del lopezobradorismo para
construir un cuartotransformacionismo más insti

tucional, mejor planeado y ejecutado. En el caso de
Gálvez, para fundar una democracia postpopulis
ta, pero también postpartidocrática, que, en esta
coyuntura, se entendería como más ciudadana.

Quienes ahora estén pensando en su futuro
político no pueden dejar de recordar la teoría de
los tres gabinetes. ¿En cuál de esos tres gabinetes
pretenden integrarse?, ¿en el primero, el segundo
o el tercero? Pocos logran quedarse en los tres de
manera consecutiva. ¡Hagan sus apuestas! ¡Hagan
sus apuestas!
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POR CARLOS U RDI ALES

Rumbo a la candidatura de Mo

rena a la presidencia nada está
en el aire, el plan C es la decisión po
lítica más trascendente de Andrés

Manuel López Obrador.
Elegirá sucesora, le designará compañeros de viaje y
encargo en el Congreso y quizá hasta en la Ciudad de
México. Además, la herencia estará condicionada a la
revocación de mandato en 2027.

A diferencia de la marca AMLO, el Presidente
supo construir un membrete más capaz que todos
los personajes juntos en su entorno.

Ahora no hay líder moral más potente que él y su
partido. Nadie, excepto él, se impone, sea por justicia
o méritos.

Son Morena y la imagen de AMLO las que ganan
elecciones. Lo supo Delfina, lo sabe Claudia, Monreal
y Adán Augusto. No se hacen bolas.

Incluso los negativos sobre el inquilino de Palacio
Nacional no superan a los del PRI, al tándem PRIAN o
al agonizante PRD. Por eso es, que juntos, necesitan
a una externa como Xóchitl, más que a una sorpren
dente, pero orgánicamente tricolor, Beatriz Paredes.

La probabilidad de triunfo para la inesperada Gál
vez tendrá que construirse sobre la marcha y con las
circunstancias que se presenten hasta el 2 de junio
del próximo año. Su basa es la esperanza.

Marcelo en MC es similar a Samuel García o Luis

Donaldo Colosio en preferencias de voto. Su valor
electoral fuera del partido presidencial, no es mayor

al de Xóchitl Gálvez en el frente opositor.
Es más, el fenómeno X sí ofrece mejor desempe

ño a los naranjas que el de sus jóvenes prospectos
norteños.

Especular sobre el futuro de Ebrard cuando la en
cuesta apunte ganadora, es asumir que el excanciller
cree que su nombre fuera de Morena vale lo mismo.
Y no.

Las encuestas, gusten o disgusten a Marcelo coin
ciden: Sólo Claudia Sheinbaum y él, dan al partido en
el poder una relativa certeza de triunfo al inicio del
proceso. Pero justo en ese orden.

Claudia suma más. Eso junto con la férrea volun
tad presidencial, inclinan la balanza de la encuesta.
Sheinbaum hizo campaña en pos de la coordinación
para la defensa de la 4T con y para quien tenía que
hacerla, el gran elector.

El excanciller fue por los electores, tras los que
no son afines a Morena y los consiguió. La prueba de
lealtad y compromiso con su líder no fue superada, a
pesar de haberse expuesto al ofrecer un ministerio
de la 4T al hijo del Presidente.

Tampoco le sumó un círculo de colaboradores afi
nes a otros membretes y a otros tiempos, en lugar de
gente igualmente talentosa, pero leal al movimiento.
La búsqueda del centro político en tiempos de radi
calismo ideológico, lo han sentenciado.

El viernes desde Campeche el Presidente ofrecerá
su último informe de Gobierno, antes de que el final
de su sexenio comience a partir de una nominación
y dos campañas.

urdiales@prodigy.net. mx
Twitter: @Carlosllrdiales
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Agil transparencia

Pese a la parálisis por la falta de nombramiento de tres
comisionados por casi cinco meses, el Instituto Nacional
de Transparencia (Inai) dio seguimiento a la resolución de
asuntos, por lo que en la próxima sesión resolverá de un
solo jalón al menos 6 mil de los 8 mil pendientes acumu
lados, con lo que se aminorara el retraso por la falta de sus
miembros. ¿Será?

Una más de Alito
Alejandro Moreno, líder del PRI, salió ayer de manera
apresurada a dar a entender que al interior de lo que queda
de ese partido ya analizan una posible declinación en
favor de Xóchitl Gálvez en el llamado Frente Amplio por
México. Pero los que realmente conocen a Alito saben que
se adelantó a todos, la senadora Beatriz Paredes incluida,
porque lo que quiere es ser él el que negocie y sacar pro
vecho para sus intereses de la declinación. Y realizar un
evento en el tricolor para llevarse los aplausos y quedar
como un salvador de la situación. Lo que no sabe Alito es que
todos coinciden que esta es una más de las triquiñuelas de
Alejandro Moreno. ¿Será?

Invitada sin ratificar
El próximo jueves acudirá a la Plenaria de los senadores
de Morena la "secretaria de Relaciones Exteriores" Alicia

Barcena; sin embargo, parece que a los legisladores se les

olvidó que no ha sido ratificada por el Senado, como marca
la Ley. Dicen algunos que quien hizo la agenda es despistado
y otros asegura n que lo que menos les interesa a los more
nistas es la Ley ¿Será?

Asesor derrotado
Aunada a su lista de derrotas electorales, el otrora con
sultor estrella calderonista, Antonio Sola, ahora puede
agregar en sus fracasos a Guatemala, en donde asesoró a
Sandra Torres, quien quedó a más de 20 puntos del gana
dor, Bernardo Arévalo. A Guatemala se suman derrotas
enEcuador, El Salvador yEspaña. Dicen que sus clientes
guatemaltecos andan muy irritados por la mala suerte de su
gurú electoral. ¿Será?

Guión de austeridad
Muy indignado salió ayer el líder de los diputados federa
les de Morena, Ignacio Mier, a descalificar la propuesta
presupuestaria del Poder Judicial. Acusó hasta prácticas
mafiosasyreclamó que se quieran aumentarlos sueldos de
ministros y magistrados. Lo que el legislador olvidó es que
enjulio el ministro Javier Laynez le recordó que el Poder
Judicial no son los 11 del pleno de la SON, sino 45 mil
servidores que no laboran en las mejores condiciones. Pero
qué fácil es seguir el guión de La Mañanera y montarse en
las descalificaciones. ¿Será?
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PANCHO
GRAUE

Desaparecer al desaparecido
Conforme el sexenio de Andrés Ma

nuel López Obrador llega a su fin,
quedan claras las razones del Pre
sidente para elegir a 2023 como

"el año de Francisco Villa". En un país como
México, muchas veces, las leyendas tienen
más peso que los datos concretos. Así hemos
forjado una parte muy importante de nuestra
historia pasada y reciente, en leyendas.
AMLO ignora la historia, pero entiende el

valor de las leyendas, lo que le permite forjar
una narrativa a partir de medias verdades y
completas mentiras. Y qué mejor figura para
esta narrativa que la imagen institucional
del héroe morenista Francisco Villa. Le viene
como "anillo al dedo" (AMLO dixit).
Villa, un delincuente al que la leyenda que

no la historia ha elevado a héroe nacional,
jamás creyó en la ley. Al mando de su ejército
murieron asesinados, con crueldad inusitada,
decenas de miles de mexicanos inocentes.

A cualquier persona que él consideraba su
enemigo lo eliminaba sin piedad. Su despre
cio por las mujeres lo llevó a cometer innu
merables violaciones y si algo lo distinguió
en su vida fue ser un astuto ladrón que jamás
se avergonzó de todo el mal causado. Nunca
pidió perdón.
AMLO necesita urgentemente construir

una leyenda de sí mismo, que le permita no
sólo imponer su poder al siguiente Gobierno,
sino construirse un lugar legendario en el
imaginario colectivo. En esa ruta no importa
cuánto tenga que mentir "tengo otros da
tos" o a quién tenga que destruir para cum
plir con sus objetivos.
Uno de los puntos más débiles y vergonzo

sos del régimen son las desapariciones for
zadas de miles de personas ejecutadas por
el crimen organizado, al que el Gobierno de
López Obrador no ha querido ni enfrentar ni
detener. Sólo abrazosy más abrazos.
Con las cifras publicadas en julio, hay 44

mil personas desaparecidas en la actual ad
ministración. México ocupa un deshonroso
segundo lugar mundial de desapariciones for
zosas. Cada hora desaparece una persona en
nuestro país. Cada hora una familia mexicana
vive la peor de las tragedias posibles.
La responsable de la Comisión Nacional

de Búsqueda, Karla Quintana, presentó su
renuncia "en virtud de los contextos actua
les", es decir, la indiferencia del Gobierno de
AMLO para resolver este infame problema de
seguridad nacional.
Para enfrentar la renuncia de Karla Quinta

na, el Presidente la redujo a "un fin de ciclo".
Pero eso no es suficiente para él; siempre tiene

que inventar otros datos, maquillar las cifras,
negar la realidad y, sin más, presenta una nue
va estrategia: desaparecer alos desaparecidos.
Según López O brador, sus enemigos "infla

ron las cifras de desaparecidos" por politique
ría y sólo con el ánimo de desprestigiarlo, pero

él tiene nuevos datos: "En muchas partes hay
buenas noticias porque se están encontrando
jóvenes, personas que se habían considerado
desaparecidas en el censo que tenía original
mente, vamos a corregir el censo".
¿Qué pensarán y sentirán los familiares de

estas víctimas ante esta "nueva estrategia"
del Presidente? ¿A cuántas personas piensa
AMLO desaparecer del censo de desapareci
dos para limpiar su imagen y su sagrada po
pularidad? ¿No es suficiente tragedia el tener
un familiar desaparecido para que ahora por
voluntad presidencial, desaparezca inclusive
su nombre?

Desaparecidos e ignorados. La infamia no
conoce límites.
De igual forma López Obrador anunció

muy orgullosamente que una encuesta telefó
nica lo ubica como el tercer mejor Presidente
del mundo. Tal vez ese mundo del que AMLO
presume sean países como Cuba, Venezuela,
Corea del Norte, Rusia, etcétera. En ese mun
do, sí es posible que sea el tercero.
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JOSE
UREÑA

La silenciosa toma del INE por Morena
Es una toma sigilosa.

Impulsada desde elGobiernoysu
aparato político, el Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena),

pero con varios operadores.
Los más influyentes son Alfonso Durazo,

gobernador de Sonora y a la vez presidente
del Consejo Nacional del nuevo partido de
Estado, y por supuesto el dirigente Mario
Delgado.
Los consejeros del INE están sorprendi

dos de su ascendencia sobre la paisana de
ellosypresidenta del organismo, Guadalupe
Taddei.

Pero han descubierto parte de las manio
bras y tal vez por eso rechazaron con seis votos
la designación de funcionarios cuestionables
a su vistay por su filiación política.
Público fue el escándalo del rechazo de

Flavio Cienfuegos como secretario técnico
del Instituto en lugar de Edmundo Jacobo
Molina.

Unaposiciónclave porque es elresponsable
del manejo de la estructura y organizará los
procesos electorales de 2024.
Jacobo Molina recibió muchos amagos

desde Palacio Nacional y debió renunciar a
su larga carrera y saber cuando advirtió la

proclividad del nuevo Consejo General hacia
la autoridad.

Entonces Taddei invitó a la exconsejera
Adriana Favela para esas funciones adminis
trativas yjurídicas, pero como declinó, se de
signó de encargada a María Elena Cornejo.

VENIDOS DE SONORA

Hay nombramientos sospechosos.
Puestos administrativos secundarios, res

ponsables de obrasy contratos, son ocupados
por personas venidas casualmente de Sonora.
Varios de ellos intervinieron en la elabora

ción del proyecto de presupuesto para el año
próximo, el más grande de la historia: más de
23 mil 757 millones de pesos.
Cifra de escándalo para muchos y contraria

al discurso de austeridad del Presidente en

tiempos de Lorenzo Córdova y Ciro Mura
yama.
Había odio hacia ellos, pero las críticas se

acabaron en cuanto llegaron vía tómbola
como propuso Adán Augusto López como
secretario de Gobernación Guadalupe
Taddei, Rita Bell, Arturo Castillo y Jorge
Montano.

Mucho dinero pero insuficiente porque
diez mil444millones de pesos irán a partidos
y quedará poco para labores ordinarias del

INE, como detallaremos en otra entrega.

BEATRIZ A UN LADO
De mucha trascendencia es la decisión de la

cúpula priista.
Alejandro Moreno, Alito, no cedió a la

tentación sugerida por viejos cuadros afín de
imponer a Beatriz Paredes sobre la populari
dad de Xóchitl Gálvez.
Con esta acción vuelve a salvar al Frente

opositor, cuyas vicisitudes son crecientes y
todavía tiene muchos retos por atender para
transitar hacia una postulación tersa.
La vez anterior fue cuando Claudio X. Gon

zález comparó a este régimen con lo peor
del viejo PRI, y tanto las dirigencias panista y
perredista, así como organizaciones sociales,
vieron un distanciamiento.

Alito habló con el empresario, éste pidió
disculpas y fue posible dar oportunidad a 33 y
culminar con dos mujeres.
Ahora el reto es hacer una encuesta incues

tionable, organizar la instalación de casillas
móviles reto también del morenismo y faci
litar la participación de dos millones de ciuda
danos con derecho a voto.

Porque sigue la depuración y se estima re
chazar a un millón de inscritos con errores o

de plano fraudes a la plataforma.
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ADRIAN
TREJO

Paredes da un paso al Frente
El reconocimiento explícito, llano, sin

medias tintas, del presidente del PRI,
Alejandro Moreno, en el sentido
de que las encuestas no favorecen

las aspiraciones presidenciales de Beatriz
Paredes, no deja lugar a dudas de que la tlax
calteca declinará el miércoles.

Moreno dijo que su partido hará todo lo
necesario para fortalecer al Frente Amplio por
México y adelantó que mañana el PRI fijará
una posición institucional.
¿Qué otra cosa podría ser sino la declina

ción de Paredes?

La tlaxcalteca ha tenido una brillante parti
cipación en los foros realizados por el Frente
en los que ha participado.
En cada uno, ha dejado muestras de su co

nocimiento sobre la problemática del país
y ha ofrecido soluciones mediatas para ella,
lejos de la estridencia y la megalomanía, tan
características en este tiempo.
Qué decline no parece ser la mejor decisión

para el proceso de selección del Frente, que
ya se preparaba para realiz ar, por primera vez,
una elección primaria, el domingo próximo.
Pero para la estrategia de la oposición es lo

mejor que puede ocurrir porque se construirá
una candidata única y fortalecida por la par
ticipación social con el respaldo de PANPRI
yPRD.
Xóchitl Gálvez será la candidata de la opo

sición por su rápido ascenso en las preferen

cias electorales.

Es la candidata dismptiva que requería la
oposición para hacer frente a la que hoy por
hoy se ve como la favorita de López Obrador,
Claudia Sheinbaum, por más que el dedazo
trate de disfrazarse con cinco, seis o 20 en
cuestas.

Hay que reconocerle a Beatriz Paredes su

visión de estadista y altura de miras para pri
vilegiar la unidad del Frente en su lucha por
disputar en las mejores condiciones el poder
a Morena.

Solo falta que la declinación se oficialice
para que comience la verdadera campaña
opositora.
Ya tienen al personaje, ahora falta el pro

grama.
• • • •

Nadie había volteado a verla en todos estos

meses de debates sobre los candidatos presi
denciales y de pronto Luis Donaldo Colosio
Riojas la puso en el tablero y habla como la
candidata.

Patricia Mercado, que compitió ya una
vez por la Presidencia, hoy senadora por Mo
vimiento Ciudadano, fue destapada por Colo
sio Jr. como la candidata presidencial del MC
y con ello le dio vuelta a la discusión sobre las
posibilidades de Samuel García y el propio
Dante Delgado como presidenciables.
Quién sabe si fue una decisión para evitar

una fractura en el MC, dado que los alfaristas
conforman la fuera a del partido, están a favor
de una alianz a con la oposición para enfrentar
a Morena.

Si fuera Mercado la candidata, cosa que
está por verse, la contienda presidencial sería

entre tres mujeres, algo inédito en el mundo,
pero que jugaría a favor de Morena pues le
restaría votos importantes a la oposición.
Vamos a ver qué dice el dueño del partido

en estos días.
• • • •

Ah que donNacho Mier.
El coordinador de los diputados de Morena

se dijo amenazado por una reunión plenaría
del Poder Judicial en la que participaron la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, el
Tribunal Electoral y el Consejo de la Judica
tura Federal para defender su propuesta de
presupuesto para el próximo año.
Mier dijo que "así no, con amenazas ma

ñosas no", en respuesta a las declaraciones
de la ministra Norma Piña, quien dijo que
utilizarían sus atribuciones constitucionales

para defender el presupuesto demandado
que suma 84,774 millones de pesos.
Mier había declarado en días anteriores

que revisaría la petición pues "había detec
tado entre 15 y 25 mil millones de pesos de
gastos innecesarios en el Poder Judicial".
¡ Pues si usted empez ó!
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Ansiedad y libros
Si la política no es la manera agre

gada de gestionar la incorporación
de las necesidades cotidianas de la

ciudadanía, sostengo, a estas alturas
de la administración, puede parecerse a eso
actualmente referido mediante el término

"politiquería".
Es el caso de las vulnerabilidades psicoe

mocionales. En tiempos de inicio de clases,
de niñas, niños, adolescentes y por supuesto
de sus madres y padres con ansiedad por to

das las cosas de la casa y el trabajo, lo menos
que puede pensarse es que es inútil la disputa
sobre si los libros de texto de sus hijos, los que
menos van a escuelas privadas, es un tema
central de su vida como familia.

Apostar por el éxito del ciclo escolar 2324
demanda procurar espacios adecuados de
aprendizaje. Implica construir estrategias
educativas comunes a pesar de las minori
tarias y reaccionarias divergencias por los
contenidos. Textos ignorados en las últimas
dos décadas por quienes tienen a sus hijos en
escuelas privadas, quiz á el 14 por ciento déla
población, son mayor síntoma de oposición
política que un tema pedagógico.
La mayoría de las y los gobernadores res

paldaron la entrega de 95.6 millones de libros
de texto gratuitos, incluso el mandatario de
Durango, el príista Esteban Villegas Villaneal.
Muestra de voluntad mayoritaria aludida en
la conferencia mañanera del presidente An
drés Manuel López Obrador.
Desde la Ciudad de México, el jefe de Go

bierno, Martí Batres Guadarrama, enfati
zó el derecho de niñas y niños a contar con
textos gratuitos para su formación. "Son un

factor de cohesión social, de cohesión cul
tural, de cohesión de identidad nacional",
mencionó.

En 1960, con argumentos conservadores,
quienes se opom'an al gobierno representati
vo de una de las últimas etapas del nacionalis
mo, tacharon de comunistas a autoridades,
promotores y textos; en 1992 hubo reclamos
ante la mención a la participación del Ejército
en la matanza del 2 de octubre; en 2005 por
que se dejaron fuera los acontecimientos de
Tlatelolco, y cuatro años después, en León,
quemaron libros de biología por su contenido
de educación sexual.
Con esos libros de texto deberán atenderse

problemas inerciales focalizados "fuera del
texto" y dentro de la escuela. De acuerdo con
una muestra de las atenciones del Consejo
Ciudadano de la CDMX a más de 3 mil 600

estudiantes de todo el país, se identificaron
a la ansiedad por rendimiento escolar y al
bullying o ciberbullying como los principales
problemas escolares.
Además, el porcentaje de quienes piden

apoyo es mayor en las mujeres—74 por cien
to—y en quienes están entre los 12 y 15 años,
la edad coincidente con la secundaria.

Una comunidad con auténticos propósitos
educativos, esperablemente enardecida de
bería salir en Monterrey a protestar contra el
abuso y el acoso a niñas y niños, de clérigos,
de docentes o de cualquier otro abusador.
La ansiedad escolar, la vulnerabilidad psi

coemocional, ahora es atizada por la activa
reacción ante los obstáculos al uso genera
lizado de una herramienta sustantiva del

aprendizaje.
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Entre visiones y divergencias
Recientemente, Johannesburgo se

convirtió en el epicentro de la di
plomacia internacional al albergar
laXV Cumbre de los BRJCS. Un blo

que que, desde su nacimiento, ha aspirado a
desafiar la hegemonía occidental y dar voz a
las economías emergentes.
Esta ocasión, la cumbre tuvo un matiz par

ticular. Los líderes de estas naciones se reu

nieron con el propósito de abordar una serie
de asuntos fundamentales que afectan tanto a
sus intereses nacionales como a la agenda glo
bal. Y aunque si bien el presidente ruso parti
cipó de manera virtual debido a las tensiones
con la Corte Penal Internacional, este evento
posibilitó la participación de otros líderes in
ternacionalesyfiguras representativas clave.
La cumbre tuvo un enfoque ambicioso, tra

tando temas desde la integración de monedas
nacionales en el comercio global, hasta la
transformación de instituciones multilatera

les como el Consejo de Seguridad de la ONU
y las entidades financieras internacionales.
No obstante, lo que genuinamente resaltó
fue la resolución de incorporar a partir de
2024 a Egipto, Argentina, Etiopía, Irán, Ara
bia Saudita y Emiratos Árabes como nuevos
miembros del bloque.
En ese contexto, la declaración final dejó en

claro la intención de los BRICS de fortalecer

y aumentar la colaboración entre sus miem
bros. Sin embargo, a pesar de esta voluntad de
unidad y coherencia, se hicieron evidentes las
diferencias entre los países miembros, como
es el caso de las distintas relaciones de impoi
tancia con Estados Unidosy la Unión Europea
por parte de los países miembro; así como el

hecho de que tanto China como Sudáfrica
buscaban una expansión rápida del bloque,
mientras que Rusia abogaba por un proceso
más gradual.
Por otro lado, no se puede obviar el papel

de la geopolítica para entender su influencia
en el panorama global. El bloque busca ex
pandirse en áreas estratégicas como el Indo
Pacífico y el Atlántico Sur. Además, destaca
su control conjunto de una parte significativa
de las reservas de petróleo, gas y minerales
estratégicos, lo que les confiere un poder con
siderable en la economía mundial.

El futuro de los BRICS plantea intrigas, ya
que mientras aspiran a consolidarse como

una fuerza coordinadora y contrapeso al G7,
las discrepancias en sus intereses nacionales
y la complejidad de los asuntos que abordan,
suscitan interrogantes sobre su capacidad
para lograr una verdadera cohesión.
En ese sentido, la perspectiva a futuro pa

rece optimista, aunque con precaución. Los
BRICS están en un momento crítico. Han pa
sado de ser una simple categoría económica
a una entidad con implicaciones políticas y
estratégicas trascendentales. Sin embargo, su
habilidad para traducir su visión en acciones
concretas, determinará si se erigen como
actores fundamentales en la configuración
de un nuevo orden mundial, o si continúan
siendo un potente símbolo de la creciente
multipolaridad en el escenario global.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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DOLORES
COLÍN
Momentos de decisión
En la ruta al proceso electoral para 2024,

en el que se decidirán 20 mil cargos de
elección popular como presidente de
la República, las cámaras de Senado

res y Diputados federales; nueve gubernaturas
(Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Pue
bla, Tabasco, Veracruz, Yucatán y la Ciudad de
México); 16 alcaldías en CDMX; mil 580 ayun
tamientos y 31 comicios estatales concurrentes,
estamos a tres días del inicio oficial de las eleccio
nes 20232024.

Los seis aspirantes o mejor dicho corcholatas
de Morena y aliados cerraron sus "asambleas in
formativas" que en la vida real son campañas, a
partir de ayer iniciaron las labores demoscópicas
(una interna y cuatro para hacer trabajos espejo
que realizan encuestadoras externas) paradar los
resultados el 6 de septiembre. Los 70 días de reco
rridos de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Manuel
Velasco y Gerardo Fernández Noroña a pesar de
los llamados de unidad, se aprecian fracturas y
denuncias entre ellos.
Mientras tanto, el Frente Amplio por México

llega a la última etapa de su selección con dos
mujeres, las senadoras Beatriz Paredes y Xóchitl
Gálvez, después de participar enForos Regionales
y recorrer el territorio nacional. En el camino se
quedaron Enrique de la Madrid, no favorecido
por la primera encuesta, y Santiago Creel, quien
declinó a favor de Xóchitl.

La encuesta, instrumento de la investigación
científica, tiene ahora una actividad fundamental
en la definición que tomarán los partidos políticos
en la selección de sus candidatos a la presidencia
de la República, unos le llamarán coordinador de
la defensa de la 4T y la oposición lo define como
responsable de la construcción del Frente Amplio
porMéxico.

SUSURROS

1. Los hidrocarburos líquidos que produce
Pemex, de Octavio Romero, sumaron sie
te meses al hilo por encima de la barrera del
millón 800 barriles por día, y es que, en julio,
la producción alcanzó un total de un millón
835 mil barriles diarios, lo que representó un
crecimiento de 3.2% anual, mientras que en
el acumulado de los primeros siete meses de
2023, promedió un total de un millón 863 mil
barriles diarios, cantidad 5.9% mayor, si se le
compara con el mismo periodo del año previo.
Lo anteriorse hadado gracias ala aportación de
la terminación de pozos en la estrategia de de
sarrollo de campos nuevos y por la producción
temprana, yes que esta estrategia les ha dado
buenos resultados, por lo que, para el tercer
trimestre de este año, tienen planeado terminar
21 pozos adicionales y con ello mantener la
tendencia de crecimiento para lo que resta del
año y los que le siguen.

2. El ingreso de vehículos pesados chatarra regis
tra un vertiginoso asenso. En julio las cifras de
comercio exterior apuntaron a que su impor
tación se catapultó 119.9%, mientras que de
enero ajulio el salto tampoco es menor, se ubicó
en 98.3% con un total de 8 mil 538 unidades.
Ante este fenómeno desde la Asociación Na
cional de Productores de Autobuses, Camiones
yTractocamiones (ANPACT), conducida por
Miguel Elizalde, se invita a la reflexión, pues
aunque dicha flota no tiene que ver con la regu
larización de autos chocolate, locierto es que sus
condiciones no se apegan a las de suelo mexica
no, porloquelaseguridadvaalabaja, sobre todo
porque su diseño es para cargar pesos menores,
sin olvidar que dichos vehículos no e stán obliga
dos a cumplir la NOM044SEMARNAT por lo
que sus emisiones tampoco están control adas.
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Del plato a la boca
La próxima semana a estas alturas ya

sabremos el nombre de quien será la
responsable para la construcción del
Frente Amplio por México (FAM) y

que llegado el momento se convertirá en la
candidata a la presidencia de la República de
la oposición en 2024; y por lo que nos dicen, si
todo sale como se ha planeado, la buena será
la senadora Xóchitl Gálvez.

Fuentes de primer nivel al interior del fren
te opositor nos comentan que es cuestión de
horas para que los dirigentes del PR1 y del PAN
lleguen a un acuerdo para que la hidalguense
sea proclamada ganadora del proceso electo
ral del próximo domingo.
Y es que a pesar de que Beatr iz Paredes se

ha colocado en un lugar muy competitivo , al
interior del FAM se comenta que Gálvez pue
de tener más posibilidades de competir al tú
por tú a cualquiera de las corcholatas more
rristas que resulte ganadora de la encuesta
interna; no por cuestiones de capacidad po
lítica, sino por la simpatía y arrastre que ha
concitado la panista entre algunos sectores
de la sociedad.

Del lado del PRD, las cosas quedaron más
que planchadas desde la semana pasada
cuando la dirigencia del PAN le llegó al precio
a su similar del Sol Azteca, razón por la cual
desde el viernes los amarillos salieron a exter

narle su apoyo incondicional a la senadora.
Así que, si no sucede alguna catástrofe que

le ponga freno a la negociación, es cuestión
de horas para que el PRI y el PAN alcancen un
acuer do para repartirse el pastel de manera
que ambos salgan beneficiados, aunque nos
comentan que del lado del tricolor, Alejandro
Moreno podría vender más caro su amor y
estirar la liga lo más que se pueda, de tal modo

que pueda sacar mayor ventaja del supuesto
acuerdo.

Habrá que esperar a ver si es que desde Pala
cio Nacional no le hacen una oferta a Alito que
no pueda rechazar y que le lleve a descarrilar
la negociación con el PAN.
¿Le llegarán al precio?

ENCUESTA BIDENTRUMP

La más reciente encuesta realizada por The
Associated PressNORC Center For Public

Affairs Research revela que la opinión que
tienen los estadounidenses sobre el presi
dente Joe Biden y el expresidente Donald
Trump no es muy elogiosa, pues Biden, con
80 años, es considerado como un anciano ,

por lo que no estar ía capacitado para dirigir
el destino de la Unión Americana para un
segundo periodo; mientras que Trump,
quien es ligeramente más joven, con 77
años a cuestas, es visto como un corrupto y
mentiroso.
Un 26% de los consultados calificó a Biden

como anciano o anticuado; 15% sugirió que
era lento y confuso; mientras que sólo 5% le
otor gó opiniones positivas.
En tanto, las críticas dirigidas hacia Trump

se centraron, predominantemente en su con
ducta moral y su personalidad, con califica
tivos como ruidoso, inestable, peligroso y
narcisista.

De esta forma, 62% de los encuestados tie
ne una opinión negativa de Donald Trump,
contra 5 2% de Joe Biden.
Así las cosas en la Unión Americana.
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RAÚL LOZANO PIDE SOLUCIÓN
PARA EL TELEFÉRICO Y QUE NO
QUEDE IMPUNE

El diputado del Partido Verde
Ecologista de México, Raúl
Lozano, solicitará a la Secretaria de

Turismo, a cargo de Maricarmen
Martínez Villarreal, que informe
cuándo se solucionará el problema
del Teleférico de las Grutas de

García.

Lozano reveló que se ha visto
muy afectado el sector turismo en
este municipio pues se trata del
atractivo principal de esta localidad.

El legislador enumeró todas
las acciones que ha realizado para
apurar a la dependencia a que
resuelva este tema; recordemos
que el pasado fin de semana,
indirectamente, una persona perdió
la vida debido a las fallas en el

teleférico.

Aquí lo más lamentable es que la
Secretaría no emite mensaje alguno,
al menos para lamentar la muerte
del turista fallecido que venía de
Tampico, Tamaulipas, de paseo
con su familia. Parte de lo que espera
concretar Lozano es una reunión

pública con la funcionaría para que
rinda cuentas acerca de las razones

por las cuáles no se ha reparado este
transporte, que ya va para dos años
de estar descompuesto.

La Fiscalía General de Justicia,

cuyo encargado del despacho es

Pedro Arce, tendría que hacer todo
lo necesario para que no quede
impune la agresión perpetrada
por parte de aficionados del Club
Monterrey contra el paramédico
Aurelio Jiménez.

En imágenes que circulan a
través de redes sociales se observa

claramente a los agresores de
Jiménez, quien fue intervenido por
un traumatismo craneoencefálico,

por lo que la Fiscalía no tiene ningún
pretexto para no iniciar con la
investigación.

Sin duda tendría que aplicarse
una sanción ejemplar, y cortar la
violencia que se vive en los estadios

de fútbol, pues de no aplicarse la ley
seguirán ocurriendo este tipo de
sucesos.

Y, por otro lado, la Secretaría de
Seguridad Pública del municipio
de Guadalupe, a cargo de Cristina
Díaz, tendría que reforzar los
operativos, sobre todo cuando el
equipo Rayados pierda, que es
cuando se intensifica la molestia.

Veremos qué acciones anuncia
la policía de este municipio.

Algo que no se veía desde hace
tiempo, hoy es una realidad en
Nuevo León, gracias a la Secretaria
del Trabajo que encabeza Federico
Rojas. No solo ha sido un boom la

llegada de TESLA y otras empresas
al estado, sino que, nos dicen, la
dependencia puede presumir de
tranquilizar y hacer funcionar en
paz a diversos sindicatos como el
CATEMylaCTM.

Basta con recordar que la
Presa Libertad la cual ya está
casi terminada en el municipio de
Montemorelos, en su momento
fue motivo de pleitos entre las dos
centrales obreras.

Hoy la gestión de Rojas parece
haber logrado la paz, tranquilidad
y estabilidad laboral entre el
sindicalismo y la generación de
empleo en Nuevo León.ó
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Dante pierde control

El reciente "destape" de la senadora
InditaKempiscomo aspirante ala
candidatura emecista a la presi
dencia de la República, también
vino: a confirmar que a cada día
que pasa, el coordinador nacional,
Dante Delgado, continúa perdien

do peso al interior del partido. Ya no
solo es la pérdida de capital político
que tendrá MC con la ruptura con
Enrique Alfaio y su grupo político,
sino que con la incursión de la
legisladora por Nuevo León y la
aparición de otras expresiones de
pluralidad al interior del partido, los
dictados o la línea que quiere mar

car Dante, ya dejaron de ser ley. No
es para nada un tema menor, pues
la voz del líder va perdiendo fuerza
y sin el control que presumía, se va
quedando cada vez más y más solo.

La incongruencia de Riquelme

Con sus declaraciones, el gober
nador de Coahuila, Miguel Ángel
Riquelme, parece querer justificar
el desastre que dejará en muchos
rubros de la administración pública
estatal. Vaya que apuntar hacia el
Gobierno federal afirmando que
el estado dejó de recibir miles de
millones de pesos de recursos fede
rales es pasarse de vivo. Pareciera

que el gobernador no recuerda las
cuentas que tiene por aclarar ante la
Auditoría Superior de la Federa
ción, precisamente por el destino
de recursos federales etiquetados
para salud o educación, o bien,
el subejercicio en algunas áreas
claves para el estado. Que poca me
moria o que audacia, de verdad.

El negocio de los parquímetros

En Texcoco nos cuentan que veci
nos comienzan a inconformarse

sobre la operación de los parquí
metros. pues no saben a ciencia
cierta en qué gasta exactamente el
Ayuntamiento los más de440mil

pesos que se generan al mes por
este concepto. Datos de la propia
Tesorería Municipal detallan que
se reciben de 40 mil a 60 mil pesos
quincenales por la ocupación de
los cajones de estacionamiento en
el primer cuadro de este munici
pio. Si bien, la administración que
encabeza la morenista Sandra

Luz Ealcón jura que estos recursos
son destinados a "necesidades"

de la administración, residentes
de este municipio piden claridad
y rendición de cuentas sobre los
contratos que giran en torno a la
operación de estos parquímetros,
los cuales fueron instalados a pesar
del descontento vecinal.
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ALFARO SE VUELVE FACTOR

El rompimiento que se ha suscitado entre
el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro
Ramírez, y el dirigente de Movimiento
Ciudadano Dante Delgado Rannauro, ha
reposicionado al primero como un actor
relevante del tablero político nacional, y
que podría desempeñar un papel clave
en el realineamiento de los bloques
políticos que estarán contendiendo por la
Presidencia de México.

Sin embargo, hay un elemento de
riesgo que, con toda probabilidad, ya debe
estar siendo analizado por el alfarismo,
y ese es que Alfaro Ramírez ha resurgido
en los últimos días como unafigura que
podría volverse fundamental para el
futuro del Frente Amplio por México, es
decir, para la coalición que está buscando
ponerle un alto al proyecto político del
presidente López Obrador y eso, por
supuesto, no debe estarle agradando en
absoluto al mandatario.

La prensa nacional ha estado desta
cando que buena parte de lo que hoy
llamamos Movimiento Ciudadano,
en realidad, está bajo la conducción

directa de Alfaro Ramírez, y no de
Delgado Rannauro, y que el jalisciense
ha enviado señales claras de que podría
apoyar una candidatura encabezada
por la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz,
con quien recientemente se reunió.

Así que, en palabras llanas, mientras
el aislacionismo que sostiene Delgado
Rannauro está siendo incluso defendido

por el presidente desde sus mañaneras,
puesto que le resulta favorable para faci
litar el éxito de sus "corcholatas", la ruta

autónoma que ha emprendido Alfaro

Ramírez sin duda que lo está develando
como un adversario con capacidades
suficientes para, al menos, volver más
competitivo al bloqueopositor de la
llamada CuartaTransformación

TEJIENDO FINO CON AMLO

No por nada, este 25 de agosto, cuando el
presidente expresó su opinión sobre el
rompimiento en MC, dijo "Entonces, ¿qué
quieren?, que todos se unan en contra de
nosotros. Entonces, como hay algunas

resistencias, Cómo esta del Movimiento

Ciudadano, que ellos dicen No, vamos
solos', dicen: '¡No, traidores, no se alinean!'.

O sea, es muy intolerante. O sea, todos
tienen que entrarle al aro, todos tienen
que estar con la mafia del poder; todos
tienen que ser aplaudidores, alcahuetes
de los potentados. (...) Entonces se enojan,
porque un partido dice: 'Lo vamos a anali
zar' y entonces: Eres un traidor!"'.

Alfaro Ramírez aún tiene en marcha

proyectos centrales que requieren del
apoyo federal, como la Línea 4 del Tren
hacia Tlajomulco, y el sistema hídrico
que tiene como su principal eslabón a
la presa el Zapotillo, así que todo indica
que tendrá que tejer fino para que su
proyecto político no termine por romper
alguna hebra sensible en su relación con
la administración de López Obrador

Quizá justo por eso este lunes se
anunció lo que podría ser unaflexibiliza
ción de la postura inicial del Gobierno de
Jalisco sobre los libros de texto gratuitos,
para que, pese a los amparos, se inicie ya
finalmente con su distribución

Fecha: 29/08/2023

Página: 9

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de poder GDL

Redacción

Costo: 61,205

Página 99 de 195 Índice



Fecha: 29/08/2023

Página: 9

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de poder GDL

Redacción

Costo: 61,205

Página 100 de 195 Índice



Un gran reto para el próximo gobierno será una
política exterior de Estado que asimile ¡os cambios
globales g promueva un mundo multipolar

n el debate del Foro del FAM sobre polí
Etica exterior, celebrado el 24 de agosto,

Xóchitl Cálvez habló de un mundo bipolar
encabezado por EU y China. Beatriz Pare
des no estuvo de acuerdo y se refirió a un
mundo multipolar. Para los candidatos de
Morena el papel de México en el mundo ha

sido irrelevante. Pero el mundo gira. Del 22 al 24 de agosto
se celebró en Sudáfrica la XV cumbre del BRICS, acrónimo
acuñado en 2001 (excluyendo Sudáfrica) por un banquero
para agrupar 4 economías emergentes: Brasil, Rusia, India y
China. Como señalan analistas, el término BRICS ha pasado de
ser un concepto de mercadotecnia a un proyecto geopolítico.

La cumbre fue relevante. Admitieron a 6 nuevos miembros:

Argentina, de América Latina, Arabia Saudita, Emiratos Árabes
Unidos e Irán de la región del Medio Oriente, Egipto y Etiopía de
África. Algunos han sido aliados tradicionales de EU de quien
dependen en materia de seguridad, pero asumen que su futuro
económico está vinculado con las economías emergentes,
en particular de China y Asia. Eligió a laexpresiclenta brasileña
Dilma Rousseff presidenta del Nuevo Banco de Desarrollo
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  (NBD) con sede en Shanghái, cuyos
recursos provienen de ios miembros
de BRICS. Hasta ahora el banco ha

financiaclo70 proyectos por25.7 mil
millones de dólares. Lula planteó que
debe ser más "eficientey generoso"
que el FMI. ¿Podrá sustituirlo?,¿cuál
será la interacción con el Fondo el

Banco Asiático de Inversión en In

fraestructura, impulsado por Beijing?
Se habló de la clesclolarización de la economía global, pero

BRICS está lejos de establecer una moneda propia. Más bien
estimulará las transacciones en monedas nacionales como

elyuan.la rupia, el rublo, losdirhamsyei real brasileño. BRICS+
será un contrapeso al C7 de las economías más desarrolladas.
Baste esta gráfica sobre la participación en el PIB mundial,
antes de la incorporación de los 6 nuevos miembros.

1992 2022

BRICS16.45% 31.67%

C745.80% 30.31%

El peso de los BRICS+ se sentirá cada vez más en la eco
nomía, y en la política mundial, en Naciones Unidas. El grupo
aboga por la reforma del Consejo de Seguridad de la ONU, para
admitir nuevos miembros permanentes, tema que afecta a
México. También promueve un "multilateralismo inclusivo"
y un sistema internacional más justo y equitativo.

Alinear a México con una visión bipolar del mundo de EU
vs. China, sería un error. Si bien nuestro desarrollo económi
co está ligado a EU y América del Norte, México ha luchado
por un mundo multipolar para contar con mayor margen de
maniobra frente a Estados Unidos, nuestro primer socio co
mercial y donde vive parte de la nación mexicana, así como
frente a China, nuestro segundo comercial. Nuestra historia,
cultura, intereses lo avalan. La relación con el resto de América
Latina y el Caribe, Europa, Japón, Corea del Sury otros países
asiáticos y el multilateralismo debe llevarnos a rechazar un
mundo bipolar.

¦

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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• La cantante británica

Adele se hizo viral en re

des, al revelarse un video
donde defiende a un fan

que estaba siendo moles
tado por los guardias de
seguridad, al cantar muy
fuerte y estar de pie.

• La Fiscalía de la CDMX

detuvo a uno de los cinco

generadores de violen
cia más buscados en la

capital. José 'N' estaba
incluido en el programa
de recompensas recién
estrenado.
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• Ryan Christopher Pal
meter, el joven de 21 años
que asesinó el sábado a
tres personas en Florida,
dejó varios escritos en los
que confesaba su odio
contra las personas de
color.
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MUNDO DIGITAL

La pandemia nos obligó a adaptarnos a nuevas
formas de realizar nuestras tareas laborales

I ano 2Q20 marcó un antes y después en
la forma en que trabajamos. La pandemia
del COVID19 nos obligó a adaptarnos
rápidamente a nuevas formas de reali
zar nuestras tareas laborales, y una de
las más destacadas fue el hame office
o trabajo desde casa. En México, como

en el mundo, las empresas tuvieron que implementar esta
modalidad para mantener sus operaciones y asegurar la
salud de sus empleados.

Regreso a la Oficina: un cambio de paradigma. A me
dida que la situación sanitaria mejora, surge la pregunta:
¿qué pasará con el hame office en México? Algunas em
presas están considerando el retorno a la oficina de forma
parcial o total, otras están optando por mantener el trabajo

Fecha: 29/08/2023

Página: 19

Area cm2: 347

1 / 2

Columnas Políticas

Armando Kassian

Costo: 20,126

Página 105 de 195 Índice



remoto como una opción permanente. Esta decisión tiene
implicaciones significativas, para empleados y empresas.

Resistencia ai retorno. Un estudio reciente reveló que
80 por ciento cíe empleadores se arrepienten de haber
implementaclo políticas de retorno a la oficina de manera
prematura. Compañías como Meta y Zoom han impuesto
días obligatorios ele presencia, lo cual ha generado resisten
cia y protestas por parte de los empleados. Muchos de ellos
consideran que el trabajo en un edificio de oficinas durante
ocho horas al día es obsoleto, especialmente después de
haber experimentado las ventajas del trabajo distribuido.

La cultura de trabajo obsoleta. El retorno a la oficina
plantea desafíos para empleados y empresas. Muchas
compañías argumentan que la presencia física es necesaria
para fomentar cultura corporativa, cohesión del equipo
e innovación. Pero, esto refleja una mentalidad obsoleta
basada en el presentísimo y desconfianza a empleados.
Impacto medioambiental y calidad de

vida. Además, el retorno a la oficina plantea
preocupaciones medioambientales. El des
plazamiento diario al trabajo genera emi
siones de carbono. Los empleados que han
experimentado la comodidad y la flexibilidad
del trabajo desde casa valoran la calidad de
vida que esta modalidad les brinda, evitando
el estrés de los desplazamientos diarios.

Elfuturo de la oficina: adaptación y cam
bio. A medida que avanzamos hacia un futuro postpande
mia es necesario repensarel papel de la oficina en México.
En lugar de ser sólo un lugar donde los empleados realizan
sus tareas individuales, la oficina debe transformarse en
un espacio diseñado para socialización e interacción.
Rediseñando el Espacio de Trabajo. Las empresas

deben considerarla implementación de un enfoque más

flexible en el diseño de sus oficinas. En lugar de asignar
puestos de trabajo fijos, se puede crear un entorno similar
a una cafetería, donde los empleados pueden interactuar
de manera más efectiva. Esto implica crear espacios co
munesy salas de reuniones equipadas para telepresencia.

El impacto en la cultura corporativa. El cambio ha
cia un enfoque más flexible en el trabajo también tiene
implicaciones en cultura corporativa. Las empresas que
se resisten a adaptarse a esta nueva realidad corren el
riesgo de volverse poco atractivas para el talento. Por otro
laclo, aquellas que comprenden el cambio y se adaptan
a él tienen más posibilidades de atraery retener talento.

El desafío de la arquitectura y diseño. La transfor
mación de la oficina no es sólo un desafío cultural, sino
también arquitectónico y de diseño. Las empresas deben
invertir en espacios que promuevan colaboración e inte
racción, alejándose de la idea tradicional de cubículos. Esta
transformación requiere una visión innovadora.

Conclusiones. El horne office llegó para quedarse en
México. La pandemia nos demostró que es posible trabajar

de forma efectiva y productiva desde casa.
Sin embargo, el futuro de la oficina no impli
ca su desaparición, sino su transformación.
Las empresas que comprendan este cambio
tendrán más posibilidades c!e atraery retener
talento y fomentar una cultura de confianza
y flexibilidad.

En resumen, el home office ha cambiado
nuestra forma de trabajar en México. La oficina
debe evolucionar para convertirse en un espa

cio que fomente interacción, en lugar de ser simplemente
un lugar donde los empleados real izan ta reas individuales.
La adaptación y el cambio son esenciales para construir
un futuro laboral más flexible y satisfactorio.
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LA EDUCACION
ES UN SUPERPODER

a educación no cambia al mundo, cambia a
las personas que van a cambiar al mundo',
es la frase del pedagogo Paulo Freirey en
el espacio de hoy me gustaría visualizar
la importancia de ayudar a que cada vez
más ninas, niños y adolescentes tengan
acceso a la educación.

¿Qué significa educar? Es un proceso que busca el progreso
de las personas. En cada etapa se brindan conocimientos,
habilidades, valores que buscan capacitara las y los alumnos
para que puedan comprender su realidad y transformarlacie
manera consciente y eficiente. Todas y todos nacemos con
ciertas habiliclaclesy conforme crecemos adquirimos diversos
conocimientos al ver la televisión, escuchar a personas, a tra
vés de internet, etc. De manera similar a como la inteligencia
artificial mejora con más información, la educación es un
proceso de optimización que nos permite comprender mejor
nuestro entorno y obtener resultados más satisfactorios.

A nivel personal, el conocimiento nos brinda seguridad
y eficiencia en la resolución de problemas laborales y fami
liares. En retrospectiva, es común notar cómo situaciones
que antes parecían abrumadoras se vuelven manejables
gracias a nuestra evolución intelectual. Ahora, veamos cómo
la educación impacta en la riqueza y el bienestar, tanto a
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nivel individual como nacional. En

1999, se llevó a cabo un estudio con
gemelos que compartían carga ge
nética y ambiente familiar, pero con
distintos niveles de educación. Los

resultados revelaron que cada año
adicional c!e educación se traduce en

una mayor productividad, por ende,
en un aumento salarial. De acuerdo

con Paul Michel Romer, exvicepre
siclente del Banco Mundial, las sociedades con un elevado
número de trabajadores altamente calificados crecen más.

¿Cómo afecta esta situación en México? Siendo una eco
nomía en desarrollo, nos diferenciamos de las naciones más
avanzadas, las cuales aprovechan a los empleados con edu
cación universitaria para impulsar la innovación tecnológica,
generando mayor productividad en el capital y la mano de obra.
En nuestro caso, la economía se favorece ele la población con
educación básica, ya que pueden imitar y adopta rías tecno
logías de los países más ricos, mejorando la productividad
de los recursos tanto físicos como humanos (Romer 1990).

Según la Reforma del Sistema Educativo de la UNAM (2009),
las sociedades que más han progresado en lo económico y
social han cimentado su éxito en el conocimiento adquirido
mediante educación formal. Para alcanzar el crecimiento

económico que mejore la calidad de vida, es crucial garan
tizaracceso a la educación básica a todas las Niñas, Niñosy
Adolescentes (NNA). Sin embargo, este camino es desafiante,
especialmente en contextos como la CDMX, donde un millón
de NNA enfrentan pobreza o extrema pobreza,y el país ocupa
el segundo lugar en violencia contra esta población.

Las NNA representan un tesoro valioso y contribuir a su
bienestar implica no quedarse inmóvil ante sus necesidades.
Organizaciones como Yoiia AClicleran la lucha por su beneficio.
Su campaña "La educación, mi gran poder" busca recaudar
100 mil pesos para aseg urar gastos escolares y brindar techo,
comida, educación y actividades extracurricuiares a 30 niñas,
niñosy adolescentes en situación de calle. Conoce más sobre
Yolia AC en: https://www.yolia.org.mx/

INSTAGRAM / ©FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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¿BEATRIZ
SE
VA?

> Como reguero de póluo
m corrieron las declara

ciones del líder nacional

del PRI. Alejandro Alito
Moreno, cuanto le pregun
taron en torno a la posible
declinación de Beatriz Pa

redes por Xóchitl Gálvez
No dijo que "sí" y tampo
co dijo que "no". Lo cierto
es que las encuestas, se
gún él, no le favorecen y
la incógnita se despejará
mañana. Ella declaró en El

Heraldo de México, ayer
mismo, que su participa
ción no es ninguna simu
lación y entró para ganar.

JULEN
REMENTERÍA

i A propósito del Frente Amplio
por México, nos hacen saber que
las reuniones plenarias de sena
dores del PAN y PRI, que coordi
nan Julen Rementería y Manuel
Añorve, serán hoy por separado,
y, entre los temas está el de la su
cesión sucesión presidencial, así
como los apoyos que cada partido
dará a Xóchitl y a Beatriz

ALICIA
BARCENA

> México y Chile comparten la de
fensa por los derechos humanos.
Ayer, la secretaria de Relaciones
Exteriores, Alicia Barcena, dio
a conocer las actividades que se
realizarán para conmemorar los 50
años del golpe de Estado en ese
país. La idea es evitar que se re
pitan: "nadie quiere una regresión
autoritaria en ninguna parte".
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ALEJANDRO
ENCINAS

> A quien no le ha
¡do nada bien, es
pecialmente con las
madres buscadoras,
es al actual subse

cretario de Gober

nación, Alejandro
Encinas El nuevo

censo de desapa
recidos ha sido uno

de sus principales
talones de Aquiles,
aunque él asegura
que no hay nada de
qué preocuparse,
y pronto habrá
una explicación
a detalle.

ESTEBAN
VILLEGAS

RESPALDO
A LIBROS
DE TEXTO

> Llamó mucho la

atención el apoyo
que dio el gober
nador de Durango,
Esteban Villegas
a la Secretaría de
Educación Públi

ca, pero especial
mente al presiden
te Andrés Manuel

López Obrador
pues al ser de un
mandatario de opo
sición, dijo que "sí"
a la distribución de
los libros de Tex

tos Gratuitos, a
diferencia de

Chihuahua, Mo
ru Campos y
de Coahuila, Mi
guel Riquelme.
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— NSUAFÁNporlograrqueel nuevoAe
Eropuerto Internacional Felipe Ángeles

[AIFA) sea rentable, el gobierno de la
4T alista un nuevo recorte de vuelos

  hacia el Aeropuerto Internacional de
laCDMX (AICM).
La termina! Benito Juárez tiene una

capacidad oficial declarada de 61 operaciones
de llegada y salida por hora. Afilíales de 2022 se
aplicó una reducción que se dijo sería "temporal"
a 52 movimientos.

Sin embargo, ahora se pretende aplicar uni
lateralmente otro tijerazo, con lo que ya serían
dos recortes en menos de un año, lo que llevaría
a quitarle 10 millones de pasajeros, desde los
casi 50 millones actuales.

Las secretarías de la Defensa, que comanda
LuisCresencio Sandoval.y la Marina, que ca
pitanea José Rafael Ojeda, tienen en el AICM y
el AIFA un tema más que las enfrenta.

Los verdes dicen que el AIFA no levanta por
que los blancos no han podido limitar más las
operaciones del AICM, de tal forma que lleguen
más vuelos a la terminal de Santa Lucía, en el
Estado de México (Edomex).

Un segundo recorte afectará a la Tarifa Única
de Aeropuerto [TUA], que es con la que se paga
la deuda que el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador contrajo por cancelar el nuevo
aeropuerto de Texcoco.

La TUA es la garantía para liquidar los 4 mil
800 millones de dólares que se le deben a fondos
como BlackRock, Schroders, Vanguard, Manu
life, Prudential, UBS, Goldman Sachs, Provida y
Moneda.

Cualquier factor que reduzca los flujos de la
TUAyloshagan insuficientes para pagarlosin
teresesy amortizaciones de los bonos, detonaría
demandas internacionales multimillonarias.

Esos bcnclhciciers son los más interesados

en que los flujos del aeropuerto que dirige el
vicea Im i ra nte Carlos Velázquez Tiscareño se
mantengan, para disfj&ar cualquier escenario de
incumplimiento.

Otra razón para sacar vuelos del AICM está
vinculada a la Marina, y es la intención de de
moler la Terminal 1 para construir una segunda
pista de carreteo que le dé en el corto plazo más
viabilidad operativa.
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La administración de Velázquezy la Secretaría
de Infraestructura, que encabeza Jorge Ñuño
Lara, dejaron la decisión de recortar vuelos a las
propias empresas Aeroméxico.Volarisy Viva Ae
robús. Pero obviamente ninguna quiere eliminar
rutas al AICM, de ahí que como primera medida,
el gobierno retirara hace unos días a la compa
ñía que dirige Andrés Conesa de la Terminal t

Tras Aeroméxico vienen más directivas para
las que dirigen Enrique Beltranena y Roberto
Alcántara, lo que implicará una cancelación
masiva de vuelos, como advirtió la Cámara Na
cional de Aerotransportes.

PRECISAMENTE AYER EN Palacio Nacional

estuvieron funcionarios de alto nivel para ana
lizar los principales temas del sector, como la
saturación del AICM, la situación de! AIFA, la red
carretera y los trenes. Asistieron el secretario de
Infraestructura Jorge Ñuño y sus subsecreta
rios de T ransporte, Rogelio Jiménez Pons, y de
Infraestructura, Jesús Felipe Verdugo; también
el de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O y su
subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton;
el director del consorcio que
agrupa el Tren Maya, el
aeropuerto de Tulum
y la nueva aerolínea
Mexicana de Avia

ción, RenéTrujillo;
los directores del

AIFA, Isidro Pastor,
y del AICM, Carlos
Velázquez; el direc
torde Banobras, Jorge
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Mendoza; el jefe de Gobierno de la CDMX, Martí
Batres, y el gobernador saliente del Edomex,
Alfredo del Mazo, y la entrante, Delfina Gó
mez. Los dos últimos ratificaron que el inicio de
operaciones del Tren MéxicoToluca es el 15 de
septiembre próximo y que llevará por nombre
El Insurgente.

SOBRE AHMSA, AYER el pi e
sidente Andrés Manuel

López Obrador volvió a
señalara Alonso Ancira

como el responsable de
la crisisde la compañía.
Reiteró su narrativa de

mala administración

y la larga lista de acre
dores, entre trabajadores,
proveedores, IMSS y fisco. El
golpe llega luego de que la sema
na pasada, tras muchos meses de ausencia
pública, Ancira concediera una entrevista en la
que denunció que es el propio gobierno de la 4T
el que está ahogando a la acerera. También la
semana pasada, efectivos de la Secretaría de
la Marina, que capitanea José Rafael Ojeda, se
apersonaron en las instalaciones de AHMSA en
Monclova, dizque para reforzar las labores de
seguridad privada de la propia empresa.

TAMBIEN LA RELACION DE

Andrés Manuel López
Obrador con el empresa
rio Germán Larrea tien

de a empeorarse. Y es
que la nueva secretaria
de Gobernación, Luisa
María Alcalde, de plano
desconoció losacuerdos

de su antecesor, Adán Au
gusto López, sobre la com
pensación que se le dio a Ferróme:*''*
por la toma de la misma Secretaría de la Marina de
la vía Medias AguasCoatzacoalcos de su filial Fe
rrosur. Hablamos de una extensión de ocho años,
hasta 2044, de la concesión del tramo Medias
AguasVeracruzy derechos de paso en la de Me
dias AguasCoatzacoalcos. Tras la salida de Adán,
más de 100 personas de su equipo, muchos vin
culados a esta negociación, fueron despedidos.
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HOYEN QUINTANA ROO se reúnen representan
tesde la Sociedad de AutoresyCompositoresde
México y de la Entidad de Gestión de Derechos
de los Productores Audiovisuales. Acompañan
al diputado Hugo Alday Nieto para impulsarla
iniciativa de reformas a las leyes de Hacienda
de los 11 municipios del estado. En ella se esta
blece que para tener una licencia de operación,
los propietarios de antros, bares y restaurantes
deberán contarcon un acuerdo de regalías dan
los compositores de la música que usan para
amenizar la estancia de sus clientes. La apuesta
del legisladordel PTse basa en el principio jurídi
co con el que los compositores independientes
lograron obtener de Spotify regalías de hasta
4 dólares por cada mil reproducciones en la
plataforma digital.

CO VARRUBI AS Y ASOCIADOS,

que fundó Ana Cristina
Covarrubias, sería una
tercera encuestadora

que acompañará el
proceso de Morena,
que preside Ma
rio Delgado, para
elegir al candidato
de ese partido para
contender en las elec

ciones de junio de 2024.
Otras dos que le mencioné
fueron Demotecnia, que comanda Rodrigo
Galván de las Heras, y Enkoll, de Heidi Osuna.
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LAS SEMIFINALES

i éste fuera un torneo de fútbol, estaría
Smos en la ronda semifinal del campeo

nato: de los encuentros y desencuen
tros de la próxima semana dependerá
quiénes serán los o las dos finalistas,
que tendrán una eternidad para hacer
campañas formales hasta las elecciones

ele junio de 2024.
Si bien casi todas las encuestas coinciden en señalar a las

favoritas en esta fase (Xóchitl Cálvez y Claudia Sheinbaum),
todavía quedan algunos días c!e competencia tanto en el Fren
te opositor, que definirá el próximo domingo, como del laclo
oficialista, que lo hará el día 6. En esto de la política cada día
puede ser una eternidad, y como bien saben los aficionados
al fútbol, hasta el último minuto tiene 60 segundos.

?entro de lo soporífero que ha resultado su proceso, las
cosas en Morena se han puesto interesantes y hasta emo
cionantes: si bien Claudia Sheinbaum parece tener el peso
de las encuestas y del aparato de Estado a su favor, Marcelo
Ebrarcl ha mantenido su segundo lugar contra vientoy marea.
Varias de sus inconformidades han sido tomadas en cuenta y
eso le permitirá que la concho esté un poco menos inclinada

en su contra.
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De los demás aspirantes, los hay
testimoniales, como Ricardo Monreal;
Adán Augusto López, el otrora"caba
llo negro"; el siempre interesante y
entretenido Gerardo Fernández Noro

ña, que cubre también una cuota de
partido, para el PT,y Manuel Velasco,
quien para sorpresa de muchos se
puso a hacer campaña y será segu

ramente un factor que ayude a inclinar la balanza en uno u
otro sentido.

Las reglas preacorcladashan hecho muy ordenado y pre
decible el proceso, y salvo por alguno que otro desplante
público de los dos punteros, que no les ha sumado, todos
se han apegado al libreto. Sería asunto resuelto de no ser
por esa sana afición mexicana a creer que siempre hay goto
encerrado, y que el presidente López Obrador podría tener
una carta o intención oculta. Sea o no así, le añade un poco
de sabor aun poco atractivo proceso.

Por su parte, el Frente opositor se logró sobreponer a
múltiples tropiezos en el arranque y llegan al final con dos
contendientes muy diferenciadas y bien posicionadas en el
imaginario público: Xóchitl Cálvez lleva ventaja frente a Beatriz
Pareciesen las encuestas telefónicas, aunque no tanta en las
domiciliarias, y no demuestra esa diferencia en los careos
que distintas casas onci estacaras han realizado contra las
dos cartas principales de Morena.

El gran reto para el Frente es que la combinación de dos
encuestas y una votación en casillas resulte transparente
y fácil de entender para la opinión pública, además de que
puedan evitar los riesgos de una ruptura ya fuera del PAN
(para aliarse con MC) o del PRI, para jugar por la libre. La incer
tidumbre del laclo de Morena es lo que pudiera hacer Ebrarcl
en caso de perder: disciplinarse o romper para irse, también,
por Movimiento Ciudadano. Los naranjas, sin jugar, están en
boca de todos. ¿Les redituará la estrategia?

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC

Fecha: 29/08/2023

Página: 10

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

GAbriel Guerra Castellanos

Costo: 15,429

Página 117 de 195 Índice



La invasión de Rusia a Ucrania

cambióel curso ele la historia,
reorganizando o redefiniendo
el mapa geopolítico mundial.

Según el Pentágono, a
18 meses de haber iniciado

el conflicto, se cuantifica
medio millón de bajas (300
mil muertos y heridos rusos
y 200 mil ucranianos), ha
ciendo de esta, la guerra más
cruenta en Europa desde la
Segunda Guerra Mundial.

Hasta ese momento, el
mundo parecía habersupe
rado la era de lasguerrascon
vencionales. Varias potencias

habían comenzado un proceso de transformación de sus Fuerzas
Armadas (FFAA), alejándolas de sus funciones tradicionales para
convertirlas en subsidiarias de la seguridad interior. Así, ejércitos
europeos empezaron a deshacerse de sus inventarios de tanques,
artillería, aviones de combatey submarinos. No preveían necesitar
las y era cada vez más complicado para las burocracias militares
defender su costo ante sus congresos, ministerios de finanzas y,
eventualmente, ante su electorado, pues no había amenazas latentes.
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La Rusia de Vladimir Putin cambió todo esoy ahora lleva a que el
mundo redefina las funciones de sus FFAA, regresando a las necesi
dades convencionales. Según cifras de la compañía de inteligencia
Jane's, se prevé que los presupuestos militares en Europa para 2024,
incrementarán en 20% en comparación con 202.0. En Europa del
Este el alza va a ser de 44%. Estos son números dramáticos.

A la parque Ucrania se convierte en una hemorragia arterial para
Rusia, la competencia entre Washington y Beijing se agudiza. Tras
décadas de crecimiento económico dinámico, la ele China parece
estancarse. La recuperación financiera, tras el COVID no parece
tomar forma y se prevé una crisis inmobiliaria severa en el gigante
asiático. Todo esto aumenta la posibilidad de una guerra en Asia.

Cuando a la retórica de Beijing se le suma actividad militar
alrededor de Taiwán, comienza a delinearse como la potencial
futura hemorragia para China. Esto pone nerviosos a sus vecinos
desarrollados como Japón, Sudcorea, Australia, Filipinas, India e
Indonesia. El alza en los presupuestos militares de la región en el
mismo periodo 20202024 se prevé alcanzará 15%.

En comparación, en el mismo periodo, los presupuestos militares
en Latinoamérica caerán 11%. El "inconveniente" para las fuerzas
militares en América Latina es que no enfrentan una amenaza con
vencional directa, por lo que continúa siendo complicadojustificar sus
necesidades presupuéstales. Aeste ritmo, no habrá suficiente para
combustible o prestaciones, mucho menos para equipo moderno.

Hoy la percepción es que la amenaza principal para la región pro
viene de entes subestatales como el crimen organizado, así como
clefenómenos como la migración o los efectos del cambio climático.
Para combatir con esto se requiere desarrollar organizaciones hí
bridas, que combinen la capacidad logística, de inteligencia y poder
de fuego militar con un nivel de atención que sólo pueden proveer
organizaciones civiles, policiales, educación, salud y desarrollo social.

El futu ro de las fuerzas de segu rielad y defensa en Latam se pre
vén muyeliferentesasuspareseuropeosy asiáticos, pero merecen
presupuestos dignos que les permitan cumplir sus funciones.
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EL CRISTALAZO

Michoacán, el fracaso interminable
Los recientes acontecimien

tos en la zona caliente de
Michoacán, escenario de to
das las desgracias sin límite
ni control, parecen una vez

más arrancadas del almanaque de la
violencia crónica de un estado donde

El Estado (nacional) ha probado su fra
caso. Su permanente fracaso.
En Michoacán se han ensayado to

dos los posibles recursos del gobierno
federal y todos han naufragado. De los
gobiernos estatales, ni siquiera hablar.
Coludidos, involucrados, ineptos e

incapaces. Todos han sido así desde
Lázaro Cárdenas Batel bajo cuya ad
ministración se inauguró la presencia
castrense en las hasta ahora fracasadas
labores de seguridad pública.
Esta información es del fin de se

mana:

" (Exc.o.l.J Durante el primer semes
tre del presente año, la organización
civil "Causa en Común" registró 111
eventos clasificados como atrocidades
en el estado de Michoacán, registrados
en medios de comunicación.
"En su informe "Galería del Horror:

Atrocidades y eventos de alto impac

to, enerojunio de 2023", esta organi
zación detectó que la tortura ocupó el
primer lugar en la comisión y registro
por medios informativos de la entidad,
con 31 casos, en ese periodo.

"Causa en Común" explicó que, para
la elaboración del documento, atroci
dad se define como "el uso intencional
de la fuerza física para causar muer

te, laceración o maltrato extremo; pa
ra causar la muerte de un alto número
de personas; para causar la muerte de
personas vulnerables o de interés polí
tico, y/o para provocar terror".

"Michoacán... se ubica entre los pri
meros diez lugares con más atrocida
des detectadas...
"Luego de la tortura, los actos vio

lentos contra la autoridad, fue la se
gunda atrocidad más cometida en el
primer semestre del presente año, con
29 casos.

"En la entidad gobernada por el mo
renista Ramírez Bedolla, en este perio
do se reportaron 13 masacres, conside
rados como el asesinato de tres perso
nas o más en un solo hecho; 12 casos
de fosas clandestinas, y 7 casos de mu
tilación, descuartizamiento y destruc
ción de cadáveres.
"También se reportaron seis casos

de calcinamiento; cuatro asesinatos de
funcionarios y actores de relevancia
en materia de seguridad, y otros cua
tro casos de asesinatos de mujeres con
crueldad extrema..."
Y así, el fin de semana en la Tierra

caliente se registraron otros delitos:
quemas, bloqueos, toma de carreteras,
todo derivado de la extorsión, fuente
principal de ingresos de la delincuen
cia después del narcotráfico.
Decir, en Michoacán han fracasado

todos, resulta impreciso. Sólo hay un
fracaso: el Estado nacional.

Hace dos años Franco Coppola, nun
cio papal, penetró en la zona de Agui
lilla donde no se atrevía a entrar ni el

Ejército.
"En Italia sabemos —dijo— que la

mafia florece donde el Estado no está".
Con el sibilino lenguaje de la SMI,

Coppola no describió el envés del teji
do: donde el Estado o está o donde el
Estado se hace cómplice pasivo o activo
del desorden y la anarquía. O cuando
es incompetente o cuando no entiende,
como parece ser el caso reciente.
Ante los bloqueos el jefe del Ejecuti

vo (y el Estado), ha dicho:
"Lo de Michoacán ya se está aten

diendo, fue un acto, pues también, más
que nada publicitario, propagandístico.
Tomas, quemas de vehículos, dos in
cendios en Oxxos y ya, básicamente...
afortunadamente nada en cuanto a vio
lencia y pérdida de vidas humanas",
Muy pronto será septiembre. Ven

drán las fiestas y todos recordaremos,
si vamos a Morelia, la granada a la mi
tad del grito cuando Leonel Godoy era
gobernador y sucesor de Lázaro Cár
denas (PRD, ambos) , quien pactó con
Felipe Calderón la entrada del Ejército
a Michoacán.

En la misma tierra donde Enrique
Peña Nieto regularizó a los grupos de
autodefensa y la misma entidad donde
"en los cinco meses de la actual admi
nistración de Alfredo Ramírez Bedo
lla, (Morena), se registraron 684 víc
timas de homicidio doloso. Eso sig
nifica 136.8 personas asesinadas por
mes, 4.56 por día o una cada 5.2 ho
ras" (SE).
Pero menos mal, todo es pura pu

blicidad •
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SUBE Y BAJA

José Rafael OjedaO Durán
Secretario de Marina

La marina armada
de México ha lo
grado un asegura
miento, en dos ope
raciones diferentes,
de más de 4 tonela
das de cocaína.

Bersaín Mirandao Líder de los transportistas
de Chiapas

Bloqueó todas
las carreteras en
la frontera con
Chiapas, por te
mas de seguridad.
No son los méto
dos adecuados.
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OPINIÓN

MC, torbellino inminente
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Tema central del cotilleo político en Ja
lisco, es la versión de que ya se redactan
los documentos para concretar una alian
za entre PAN, PRI y MC para las elecciones
de gobernador del año que entra.

Sí, leyó usted bien, una alianza entre
la fracción Jalisco del MC y los partidos
del Frente Amplio se cocina y el platillo
se presentará en cualquier momento. No
solo incluye la gubernatura sino también
los municipios de la zona metropolitana
de Guadalajara y, claro, Puerto Vallarta
que tiene valor estratégico.

El objetivo declarado es impedir que
Morena se adueñe políticamente del es
tado.

Claro que, de confirmarse la versión,
viene un torbellino en el partido naranja,
donde las cosas cambiarán para siempre.

El Himno Nacional en Maya
Dicen los que saben que ya no hay bole
tos para volar a Campeche, por lo que los
invitados al Quinto Informe de Gobierno
del presidente López Obrador, del próxi
mo viernes, ya buscan vías alternas, co
mo volar a una ciudad cercana y desde

ahí trasladarse en carretera.

Y es que acudirá a la ciudad amura
llada gente de todo el país. La anfitriona,
la gobernadora Layda Sansores, echará la
casa por la ventana. Ya tiene lista una pa
changa de pronóstico reservado.
Una fiesta Maya en modo kitsch

campechano que es la marca de la casa.
Incluye un coro monumental de más

de 100 niños que ya tienen rato practi
cando el Himno Nacional en lengua Ma
ya y claro todo adornado con motivos del
Tren Maya, que tiene en el estado varias
estaciones, incluida una muy controverti
da en Calakmul.
La idea es transmitir la sensación de

que el tren ya está listo y eso será el meo
llo del informe.

Gira nacional de agradeci
miento
El presidente López Obrador se metió so
lito en un callejón. ¿Encontrará la salida?

Anunció que el próximo 6 de septiem
bre entregará la estafeta del Movimiento
de Regeneración Nacional a la corcholata
que gane la encuesta. Lo hará entregán
dole el bastón de mando que él todavía
detenta.

Pero ¿cómo está eso de que el presien
te es el jefe del Movimiento? ¿ No es eso
ilegal? ¿Y si no es el jefe entonces tendría
que ser Mario Delgado quien entregue el
bastón? Al darse cuenta de que derrapa
ba el presidente dijo que él manda, pero
con el ejemplo, lo que fue una salida po

co airosa.

Entonces cuál será la chamba de la
corcholata ganadora. ¿Defender a la
4T supone nombrar a los candidatos a
gobernadores y al Congreso? ¿López
Obrador le dejará las manos libres?
Nadie ha dado el perfil de ese nuevo

puesto y extraño puesto, "coordinar la de
fensa de la 4T". Lo que se adelanta es que
para no detener la campaña permanente
el ganador, o ganadora, de la encuesta ha
rá, ya lo adivinó usted, una gira nacional
de agradecimiento. Su triunfo lo amerita.

Tianguis en LA
La nota en el sector turismo es que to
do está listo para realizar la segunda edi
ción del Tianguis Internacional de Pue
blos Mágicos.
La sede en esta oportunidad será la

ciudad de Los Ángeles, California, del 22
al 24 de septiembre
El programa de Pueblos Mágicos es

uno de los más antiguos y exitosos de la
Sectur. Surgió para colocar sobre la mesa
opciones turísticas diferentes a los tradi
cionales destinos de sol y playa.
El programa logró forjar una marca

atractiva, lo que es un logro histórico.
En el país ya hay 177 Pueblos Mági

cos y la mayoría de ellos ya está listo pa
ra mostrar su oferta en Los Angeles para
profesionales del sector, pero también pa
ra el público en general que podrá acceder
de manera gratuita a los pabellones que
se montarán en The Shrine Expo Hall de
la ciudad californiana •
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Encuestitis aguda
Francisco Báez Rodríguez

fabaez @gmail.com

La democracia mexicana pa
dece una nueva enfermedad:
la encuestitis (itis es una raíz
griega, que significa inflama
ción). No porque haya dema

siadas encuestas, sino porque han cobra
do un papel de extraordinaria relevancia
en la toma de decisiones políticas.
Al menos formalmente, sendas en

cuestas serán determinantes en la defi
nición de los candidatos presidenciales de
la coalición que encabeza Morena y del
Frente Amplio, que cobija a los tres prin
cipales partidos de oposición.

En esta columna hemos señalado ante

riormente algunos de los problemas que
conlleva el uso de estos instrumentos de

medición de la opinión pública, que se
agudizan en los dos ejercicios que se le
vantarán esta semana.

Repasemos brevemente algunos de los
más relevantes. En la de Morena, el pro
blema central y lo han señalado aspiran
tes tan diferentes como Marcelo Ebrard
y Gerardo Fernández Noroña es que la
conducción depende de una comisión
partidista, cuya imparcialidad no ha si
do acreditada. En la del Frente, donde la
encuesta equivale a la mitad de la deci
sión, que se maneja por dos vías: telefóni
ca y de vivienda, que, en la primera criba,
dieron resultados tan diferentes entre sí
que mueven a sospecha.
Pero, como diría el clásico, aún hay

más.

Recordemos que las encuestas, aun
cuando están bien hechas, simplemente
miden lo que hay. No son bolas de cristal
capaces de adivinar el futuro. Son una

fotografía del instante. Eso significa que
no son capaces de definir los resultados
de una elección futura: en todo caso, dan
parámetros generales.
Si analizamos los ejercicios demos

cópicos recientes, pero también los anti
guos, encontraremos una constante, que
a menudo es determinante cuando las en
cuestas se confrontan con los resultados
electorales: en todas ellas se sobrestima
la proporción de la población dispuesta
a ir a votar.

Tradicionalmente, los encuestadores
simplemente se deshacen de quienes afir
man que se abstendrán y también suelen
sacar del cálculo a quienes se declaran inde
cisos. Curiosa, pero no casualmente, mien
tras mayor es la distancia entre la tasa de
participación esperada según la encuesta,
y la participación real, mayor suele ser el
margen de error promedio de las encuestas.
La clave es que una parte de los en

trevistados que dicen que votarán o vo
tarían por alguien, en realidad no lo ha
cen. Se abstienen. Normalmente, porque
la política no les interesa para nada.

Y la otra clave, que puede comprobar
se comparando encuestas con resultados
electorales en 2012 y 2018, es que ese
grupo de falsos votantes suele decantar
se, a la hora de la encuesta, por quien
perciben que será el ganador.

Diferentes ejercicios demuestran que
la mayor parte de los ciudadanos encuen
tra que la mayoría de sus familiares, ve
cinos y amigos tienen las mismas prefe
rencias electorales que ellos. Esto impli
ca la creación de conglomerados socia
les en los que domina una percepción...
que no siempre coincide con la realidad.
El ciudadano que dice que votará y des
pués no vota, en realidad lo que hace al
responder es afirmar su pertenencia al
cluster social de sus familiares, amigos
y conocidos.

Todo esto tal vez ayude a explicarnos
por qué, en los procesos de definición de

los candidatos, la lucha ha sido, para al
gunos, en demostrar que se va adelante
y, para otros, en insistir en que no hay
un ganador cantado. Como no ha habido
debates reales (en un caso, por decisión
presidencial; en el otro, para cuidar una
unidad más precaria de lo que parece),
eso ha sido lo único, porque, en la me
dida en la que se fija la idea de "ganador
cantado", en las encuestas eso se vuelve
profecía autocumplida. Aunque no ne
cesariamente suceda lo mismo a la hora
de una elección.
En el caso que nos ocupa, la percep

ción mayoritaria de hecho, dictada por
otras encuestas es que quienes van ade
lante son Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez. Más allá de las virtudes o la po
pularidad real de estas dos aspirantes,
si esa percepción permea entre la pobla
ción no politizada, significará un empu
jón en sus números. Y no importará que
sea así sólo en las encuestas, porque so
bre todo para la coalición obradorista,
que tiene un Primer Analista Demoscó
pico eso es lo que cuenta.
En su lucha por seducir, más que

por convencer, la clase política mexi
cana ha inflado el valor de la opinión
pública medida. En el camino, no se ha
preocupado por analizar realmente es
ta opinión pública (prefiere los "aná
lisis de víolín": este sube y este otro
baja), y mucho menos por analizar las
diferentes metodologías de medición.
Un par de ejemplos sobre metodolo

gías: Uno, el Frente le da un peso de 30%
a la medición telefónica y un 70% a la
medición en vivienda. Una encuesta te
lefónica bien hecha (no de robot), dirigi
da a teléfonos celulares, tiene mayor dis
persión que una en vivienda, con menor
probabilidad de distorsión por ausencias
en el domicilio. Una encuesta telefónica
de robot o una dirigida exclusivamente a
líneas residenciales es totalmente inser
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vible. Pero en ninguno de los casos equi
vale a 42.9% de una de vivienda. Si luego
encontramos diferencias notables entre
una y otra es, simplemente, porque algu
na está mal hecha (si no es que las dos).

Dos, la dirigencia de Movimiento Ciu
dadano está manejando una encuesta en
donde la mayoría de la población está en
contra de que se una al Frente Amplio.
Suponiendo que la muestra es buena,
¿hay una pregunta que le pida al entre
vistado la razón por la que está a favor
o en contra de esa alianza? Si cerca de

la mitad de los ciudadanos dicen simpa
tizar con Morena, es lógico que estén en
contra. Y, de la otra mitad, ¿cuántos hay

que se han convencido de la historia de
que MC es un caballo de Troya morenis
ta? ¿Cuántos son realmente simpatizan
tes del partido naranja? ¿Cuántos esta
rían dispuestos a votar por él si va solo?

Parte de la encuestitis aguda que pa
decemos está en que a los políticos sólo
les interesa leer la parte de la encuesta
que personalmente les conviene •

ti
Recordemos que las

encuestas, aun cuando
están bien hechas,

simplemente miden lo
que hay. No son bolas
de cristal capaces de

adivinar el futuro

rr
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PLATEA INTERNACIONAL

Fuerzas modernizadoras (2)
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

En la pasada columna nos referimos al
problema filosófico que plantea la disyun
tiva entre izquierdas y derechas, que tras
la preponderancia de la doctrina renova
da del mercado libre (neoliberalismo) y la
derrota del llamado socialismo real ocu
rrido en las últimas décadas puso en el
cesto de la basura la validez de las ideas

de izquierda las radicales y las modera
das si bien no en el de la historia como
sostuvieron ciertos teóricos.

El consumo, el mercado, la innovación,
la superación y la competencia, por men
cionar solamente algunas de las propues
tas en boga durante tantos años, hicieron
ver los postulados de izquierda no sólo co
mo algo anquilosado sino sobre todo pe
ligroso.

Ante la desaparición del socialismo re
al quién querría ser igual en un sistema
en el que se premia la individualidad. Los
más destacados serían la punta de lan
za, aunque se omita mencionar que los
privilegios, y no las cualidades y las ap
titudes, ponen a las personas a competir
en condiciones claramente dispares; en
el fondo no hacen sino prolongar una es
tructura de privilegios concentrados en
unas cuantas manos en la que amplias
mayorías trabajan para superarse sobre
la base de la quimera del éxito individual
recompensado; otros ni siquiera pueden
ambicionarlo claramente, imbuidos en

la sobrevivencia extrema de la pobreza.
Extrema es la desigualdad que se repro
duce así, sin correas conductoras, pues la
libertad del mercado sirve para muchas
cosas, pero sobre todo para que no estén
atadas las manos de los dueños del poder
político y económico.

Desde un punto de vista más amplio, el
desprestigio de las ideas de izquierda en
el mundo, pero particularmente en Mé
xico, sirvieron para justificar toda suerte
de atrasos y peligros, empezando con la
libertad y acabando con la igualdad. Los
que se plantearon el cambio social equi
vocados o no al recurrir al uso de la vio
lencia fue relativamente sencillo desacti
var sus propuesta, sometiéndolos a la eti
queta de delincuentes o disruptores del
orden social; los que optaron por la vía
política de las instituciones, bastó con po
nerles de mala manera la realidad tergi
versada de las realidades comunistas pa
ra desprestigiar su lucha, su organización,
sus objetivos y su vigencia: si acaso emisa
rios del pasado. ¿Qué importa el cambio
social si al final existen cuantiosos recur
sos para mantener el orden social, uno en
el que solamente los mejores son acreedo
res a lo mejor?

Cuando los miembros del tercer Estado

tomaron su lugar a la izquierda del rey ha
ce más de doscientos años, probablemente
nunca imaginaron que la ocupación de su
sitio sería un acto fundacional de un idea
rio que se decantaría con el tiempo. Con
todas las dificultades encima, las ideas de
izquierda mantienen la sustancia de su
origen. La igualdad sigue siendo una as
piración, la fraternidad un ideal y la liber
tad un bien preciado constantemente bajo
acecho de los poderosos.

En ese marco contencioso de las ideas,
cabe insistir en que las ideas de izquierda
han dado lugar al surgimiento de fuerzas
modernizadoras en diversas partes del or
be. En línea con lo propuesto por Donald
Sassoon (Cien años de Socialismo, Edha
sa, Barcelona,1996), anotamos que a lo
largo del siglo XX, el socialismo y el co
munismo dieron cabida a fuerzas de mo
dernización en los ámbitos económico y

social sobre todo, y posteriormente en lo
político con su aprendizaje del valor de la
democracia. No son los únicos ejemplos
posibles y si bien en distintos períodos,
Chile y México son dos ejemplos posibles
de esa simbiosis de izquierdas y democra
cia fuera del teatro de operaciones occi
dental. Donald Sasson argumenta que no
deja de ser paradójico que el socialismo
nació en sociedades industrializadas o en

vías de industrialización en Europa oc
cidental, entre obreros especializados y
no entre el "lumpenproletariado". Subraya
que nació dentro del propio capitalismo,
entre la enorme riqueza que iban creando
los trabajadores, (pp.2324)

Cabe recordar que en el congreso de
1889 en París, en el que se buscó reempla
zar la Primera Internacional ante su fra
caso en 1876 para convertir en realidad
los ideales de la libertad, la igualdad y la
fraternidad, proponiendo que la riqueza
social y el poder económico no fueran pri
vilegio de unos pocos, se postularon como
principios programáticos la extensión de
la democracia, la evolución pacífica hacia
la toma del poder político, la regulación
del mercado laboral y el fin de la discri
minación sexual, así como otras formas
de desigualdad.

Seguiremos»
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"Bueno, lo de Michoacán ya se está
atendiendo. Fue un acto también, más
que nada publicitario, propagandístico:
tomas, quemas de vehículos, dos incen
dios en Oxxos y ya, básicamente. Afor
tunadamente, nada de violencia en
cuanto a pérdidas de vidas humanas.
Hay algunos detenidos. Intervino la
Guardia Nacional con el apoyo de la Se
cretaría de la Defensa, las policías esta
tales. Esto se dio básicamente en tres

municipios, en Buenavista, en Apatzin
gán, creo que Uruapan, y ya se recobró
la paz, la tranquilidad", asegura el man
datario, y pide más preguntas a los re
porteros y aplaudidores de la mañanera.

Pero no es comedia, las palabras del
Presidente golpean de frente en una
realidad que miles de michoacanos,
mexicanos, enfrentan todos los días. Por
eso los otros datos de López Obrador
duelen tanto en esas regiones en donde
los criminales siguen peleando con fue
go y muerte el control de los negocios,
los pueblos y todo lo que represente di
nero. La situación en Michoacán fue, se
gún el Presidente, un "acto también".
Por supuesto, porque todos sabemos
que quemar vehículos y tiendas es solo
una forma peculiar de expresión artísti
ca. ¿Quién necesita galerías de arte
cuando puedes tener calles en llamas?
A los múltiples problemas que de por si
hay ya en Chiapas, de Rutilio Escandón,
se le sumará en estos días una protesta

por la designación de Janette Cosmes
Vásquez delegada de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes en esa
entidad, pues empresarios y transportis
tas acusan ser victimas de prácticas de
presunta corrupción en esa oficina. La
mencionada fúncionaria ocupaba hasta
hace poco el mismo encargo en el estado
de Quintana Roo, de Mara Lezama. de
donde salió acusada de autorizar permi
sos Irregulares para el transporte de
mercancías, consentir el "pirataje" en el
Aeropuerto de Cancún, supuesto actos
de nepotismo y hasta con denuncia por
parte del abogado Gerardo Solís Barreta
por presuntos ilícitos relacionados con
faltas al servicio público.
A horas de que inicie la Plenaria del
Partido Revolucionario Institucional

(PRI), se cierne la posibilidad de que
Alejandro Moreno Cárdenas, líder na
cional del tricolor, emerja como la figura
que presida la Mesa Directiva de Cáma
ra de Diputados. Así lo dejó entrever el
presidente de la íunta de Coordinación
Política, Ignacio Mier Velazco. durante
una conferencia de prensa saturada de
intrigas políticas.

Mientras los periodistas exploraban con
inquisitiva insistencia, Mier no se deja
ba atrapar en la red de dudas y comen
tarios crípticos, manteniendo la intriga
en un ballet de palabras políticamente
equilibrado. Desde los presupuestos de
la Suprema Corte de Justicia, hasta el rol
de A/íío Moreno entre los diputados.
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Que alguien le avise al presidente López Obrador y
al gobernador de Michoacán, ALFREDO RAMÍREZ
BEDOLLA, que los cada vez más constantes hechos
de violencia en esa entidad, como los bloqueos,
balaceras y quemas de establecimientos ocurridos
el fin de semana, no son señales de que se "va
por buen camino", como aseguró el mandatario
local. Tampoco son estos hechos "publicitarios,
propagandísticos" como dijo el mandatario
nacional este lunes, sino un reflejo de cómo las ,
más de 22 diferentes agrupaciones criminales
que operan simultáneamente en esa zona van
ganado terreno frente a la autoridad que debería
garantizar la paz y tranquilidad de los casi cinco
millones de habitantes que hay en la entidad.
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Yeguada flaca
Sara Lovera
PALABRA DE ANTIGONA

En 2024 , si todas las previsiones son reales, 70 años después des
de que las mexicanas logramos el voto universal y secreto (1953), po
dríamos estar ante la posibilidad real de elegir a la primera mujer en
la Presidencia de la República.

No será sencillo. Todo indi

ca que una de las dos
punteras de la oposición
llegará a la candidatura,
para sumarse a las siete
que han competido desde

1982 cuando Rosario Ibarra de Piedra fue

postulada por el Partido Revolucionario
de las y los Trabajadores.
Ella y Patricia Mercado Castro en

2006, por el partido Alternativa Socialde
mócrata y Campesina (PASC), lograron un
millón de votos cada una. íosefina Váz

quez Mota, del Partido Acción Nacional,
en 2012 logró más de 12 millones de votos,
tuvo el tercer lugar Del PRI nunca hubo.

Esta simpleza nos diría que una de las
dos mujeres del Frente Amplio. Beatriz
Paredes Rangel o Xóchitl Gálvez Ruiz será
competitiva ante Claudia Sheinbaum Par
do, quien, gracias a la maquinaria del par
tido oficial, es la favorita.

¿Será posible que una mujer llegue a la
Presidencia de la República? Mi senti
miento es contradictorio, no sé qué pensar,
no obstante, el peso y la importancia en las
encuestas, nacionales e internacionales.

El índice de Normas Sociales de Géne
ro del PNUD reveló apenas en junio medi
ciones que indican un retroceso en el lide
razgo femenino en todo el mundo y poca
confianza en el talento de las mujeres. Esa
medición encontró que 90 por ciento de
las mexicanas y los mexicanos duda de las
mujeres en aspectos como la política, la
economía, la educación y la capacidad fí
sica; mientras el Inegi, aunque no en
contré el dato firme, habría publicado que
67.5 de la población admite que una mujer
sea presidenta.

Hace tres décadas algunas feministas
en el mundo luchan porque las mujeres
lleguen a puestos de decisión, incluso a la
Presidencia, como algo de elemental justi

cia. Esta demanda afirma que primero lle
guen, que sean ejemplo y después se verá

si logran gobernar de otra manera, en de
mocracia y se comprometan con la reivin
dicación de los derechos de las mujeres.

Ese es el tema. ¿Qué significará para
México una mujer en la primera magistra
tura? respecto de tres cosas: democracia,
justicia social y justicia para las mujeres.

Hasta ahora las punteras, tanto en la
Cuatroté como en el bloque opositor, ha
blan de feminismo o de género, ninguna
proviene, sin embargo, del movimiento,
como sí Francia Márquez Mina, vicepresi
denta de Colombia desde el 7 de agosto de
2022, o el caso de Michelle Bachelet leria,
dos veces presidenta de Chile 2006 y
2014 ambas con una hoja de vida reivin
dicativa para las mujeres.

Sheinbaum Pardo tiene una mirada

muy reducida respecto de la emancipa
ción de las mujeres, limitada a sólo lle
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gar, "si pueden", poco profunda y nada
comprometida con la vida y libertad de
las mujeres. Gálvez Ruiz parece más em
pática con los "sufrimientos de las muje
res" y sí cree en su potencial, pero sólo
económico; Paredes Rangel cuenta con
muchos más instrumentos, discursivos;
ha sido aliada de las feministas, y empu
jó asuntos trascendentes desde sus posi
ciones de poder, sabe más. Pero no las
pone en el centro.

Es decir, como dicen los hombres, las
feministas tenemos una yeguada flaca pa
ra enfrentar la crisis humanitaria de la

violencia machista, el feminicidio, la des
aparición, la discriminación contra las
mujeres, las enormes brechas laborales, la
doble y triple jornada, los obstáculos siste
máticos para ser reconocidas en el día a

día; la exclusión y el uso del poder sobre
nuestros cuerpos, nos niegan aborto y
abusan de la maternidad, más la invisibili
dad en la economía y en los medios de co
municación. La cultura que el PNUD llama
Normas Sociales de Género. Veremos

Es decir, como
dicen los hombres,
las feministas tene

mos una yeguada
flaca para enfrentar
la crisis humanitaria
de la violencia ma

chista, el feminicidio,
la desaparición, la

discriminación contra

las mujeres, las enor
mes brechas labora
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ser reconocidas en el
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sobre nuestros cuer
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Doble desaparición
La noticia de la verificación al registro de personas desaparecidas
propuesta por AMLQ seguramente cayó como balde de agua fría en la
Comisión Nacional de Búsqueda (CNB). Ya es suficientemente arduo el
trabajo que realizan desde enfrentar obstáculos de quienes preten
den entorpecer la búsqueda y hasta ofrecer soluciones prácticas a las
exigencias de colectivos como para que ahora también, desde Presi
dencia, se desee desaparecer sus avances. Me parece que la renuncia
de su titular, Karla Quintana, constituye una respuesta contundente a
la propuesta presidencial: "no va por ahí".
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En Palacio Nacional no se ve

con buenos ojos que el nú
mero de desaparecidos siga
al alza; lo más probable, por
motivos propagandísticos de
cara a las elecciones de 2024,

pero creo también, como resultado de un
autoengaflo que lo hace inconcebible
cuando todo "va mejor". Es más sencillo
responsabilizar a las víctimas que admitir
sus propias carencias (ellos decidieron
"desaparecer", aunque, por definición, es
ta es involuntaria y consecuencia de un
delito). De ahí que la revisión al registro
sea, desde su imaginario, sencilla y pro
metedora: el Gobierno podría reducir sig
nificativamente el número de desapareci
dos —porque muchos regresaron a casa—
sin tener que hacer frente al costo político
de encontrar fosas clandestinas.

Para comprender el fenómeno, lo más
indicado es iniciar con una realidad inelu

dible: a ambos, gobierno y criminales, les
beneficia que los desaparecidos nunca
sean encontrados, ni siquiera reportados.
Por un lado, el indicador por excelencia de
la violencia son los homicidios dolosos.

Aunque es muy difícil esconder los cadá
veres una vez hallados, si es factible para
las autoridades nunca encontrarlos {sim
plemente, no buscándolos). Así, es senci
llo sostener que la violencia va a la baja,
aunque ese decremento sea artificial. Ba
jo esta lógica, la CNB constituye su mayor
adversario (de ahí que se especule que
Karla Quintero fue presionada por facili
tar la descarga de datos).

Por otro lado, para los criminales re
sulta sumamente redituable ocultar a sus

víctimas. Sin pruebas fidedignas (no exis
te siquiera el cuerpo del delito) es un ver
dadero reto demostrar su culpabilidad en
juicio. Lo mejor que puede hacer el MP es,
sin más información que el reporte, pre
sentar pruebas circunstanciales e indicia
rías de las que se pueda presumir, de for
ma razonable, su culpabilidad. De hecho,
lo más exitoso ha sido investigar conjun

tos de desapariciones en las que hay uni
cidad del responsable, persona o grupo;
más no por casos individuales (en un test
de totalidad de circunstancias, el mayor
número de pruebas puede contribuir a ar
ticular la acusación).

Desafortunadamente, es poco proba
ble que el número de desaparecidos dis
minuya en el último tramo de esta admi
nistración. Primero, porque continúan vi
gentes las causas subyacentes (las mis
mas que en el homicidio) y por los
incentivos perversos para no actuar. Se
gundo, porque autoridades siguen una ló
gica de control de daños en la que sólo se
atienden un par de casos que acaparan la
atención de la opinión pública {e.g. el
atroz caso de los cinco jóvenes jaliscien
ses), pero no abonan nada en prevenir ca
sos futuros. Por lo pronto, presumo que en
las mañaneras poco escucharemos de un
reconocimiento de errores o una verdade

ra estrategia. Por el contrario, sólo a elusi
vos culpables de intentar dañar al Presi
dente mientras se acumulan más desapa
recidos a un ritmo de 751 mensuales.

Es pOCO probable que el núme
ro de desaparecidos disminuya en
el último tramo de esta adminis

tración. Primero, porque continúan
vigentes las causas subyacentes
(las mismas que en el homicidio)
y por los incentivos perversos
para no actuar. Segundo, porque
autoridades siguen una lógica de
control de daflos en la que sólo se
atienden un par de casos que aca
paran la atención de la opinión
pública (e.g. el atroz caso de los
cinco jóvenes jaliscienses)
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Sí hay novedad bajo el Sol
En cuando menos de 10 días los mexicanos conocerán ya
las dos principales candidaturas para ocuparla Presiden
cia de la República a partir de octubre de2024. Quizás sean
sólo esas dos, aunque todavía no se descarta una más, de
Movimiento Ciudadano, cuyo único objetivo sería intentar
sabotear ala del Frente Amplio Opositor paraasí apoyar la
candidatura del oficialismo.

No, no hay ningún adelanto, madruguetese les llamaba
en el priato, en los tiempos políticoelectorales: casi como
siempre nueve meses antes de la elección presidencial,
que ahora será en junio. Tampoco será la primera vez que
hubiera candidato presidencial en septiembre: lo fue José
López Portilloyotrotempranero,CarlosSalinasdeGortari,
a inicios de octubre, está dentro del parámetro de los nueve
meses, entonces la elección era en julio.

Tampoco las actividades de los "precandidatos" debe
rían ser sorpresa para los mexicanos. En los tiempos del
PRI, como ahora, desde el momento en que se daba a cono
cer el gabinete presidencial comenzábala especulación en
el "juego que todos jugamos": la sucesión.

Nada nuevo bajo el Sol, como dice el Eclesiastés. La in
cipiente democracia mexicana, a la que se quiere destruir
desde el Gobierno federal, todavía no ha dado para saldar
las prácticasy tiempos del priismo de siempre.

El quinto añode gobierno de los presidentes priistas era
el del destape del tapado, vía el dedazo presidencial hoy
llamado "encuesta". Y en cuanto el destape ocurría el po
der del Presidente en funciones comenzaba a declinar pa
ra, decían los "teóricos", trasladarlo a su sucesor, decidido
por él por lo que creía que lo controlaba quien a su vez co
menzaba su deslinde con su destapador... como ocurrirá
también esta vez desdela campaña electoral, y totalmente

si el candidato opositor llegase aganar la elección. Es la re
gla del poder político nacional.

Por eso el quinto año de gobierno era el de las inaugura
ciones de las faraónicas obras del sexenio en turno y tam
bién de recorrer la República, estado por estado, en un
apoyo nada disimulado al candidato oficial; así ocurrirá
nuevamente, aunque hora la única obra que quede por
inaugurar es el Tren Maya; el tren Ciudad de MéxicoTolu
ca fue iniciado y avanzado por Enrique Peña Nieto.

Contra la aseveración del Eclesiastés, en la política
electoral de México hoy si hay algo nuevo bajo el Sol; im
perfecto, claro, como todo lo que inicia, con tropezones, in
certidumbre, errores como en todo proyecto político sin
experiencia previa: el frente amplio opositor.

Una novedad, aunque no se crea. Sí, sí, en la historia ha
habido alianzas entre partidos, también sumisión de par
tidos a la candidatura del PRI, como ocurrirá ante la candi
datura de Morena; elecciones internas en algunos parti
dos, casi siempre reservadas a sus dirigentes, consejos o
asambleas nacionales y, en los mejor de los casos, a lo mili
tantes de ese partido.

Por vez primera habrá unas elecciones primarias
abiertas para militantes de los partidos que se integraron a
ese frente y a los ciudadanos que decidieron inscribirse en
el padrón votantes (casi dos millones de personas).

Y lo mejor de todo: la iniciativa vino de organizaciones
civiles y de ciudadanos ante la prácticamente inexistencia
de los partidos de oposición, por más que presuman mili
tantes y estructuras; ni el PAN, PRI y PRD por sí solos po
drían siquiera competir en el proceso electoral presiden
cial, bueno, ni j untos. La fortaleza del frente oposición es la
de los ciudadanos. Esa es toda la novedad.
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Feminicidios
en Veracruz

El estado de Veracruz ocupa el tercer lugar nacional en materia
de feminicidios, esto en el periodo que va de enero a julio de 2023 y
de acuerdo con cifras oficiales publicadas mensualmente por el Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Dicha
fuente oficial establece que Estado de México se encuentra en el pri
mer sitio con 55 feminicidios, seguido por Nuevo León con 40. Vera
cruz presenta 35.

En el reporte anterior emitido
por el Secretariado se infor
mó que para el primer se
mestre de 2023 nuestra enti

dad figuraba en quinto sitio
con 28 feminicidios. De

acuerdo con la Fiscalía General del Estado

de Veracruz, instancia que reporta al Go
bierno federal cuántos casos hay cada
mes, en junio no hubo ningún ilícito de es
ta naturaleza. Es decir, ese mes se reporta
en "ceros". Llama la atención lo anterior

debido a que de enero a mayo del presen
te año, el estado se ubicó entre el segundo
y tercer lugar nacional, compartiendo si
tio en algunas ocasiones con Estado de
México y la CdMx, entidades con una
fuerte carga delictiva.

Más allá del manejo de las cifras ofi
ciales, el informe más reciente del Secre
tariado reporta que Papantla, Veracruz,
Coatzacoalcos, Medellin de Bravo y Xala
pa son los cinco municipios veracruzanos

que se encuentran entre aquellos con más
feminicidios en el país.

Por si esto fuera poco, la misma fuente
oficial reporta para nuestra entidad un
total de 41 homicidios dolosos y 111 homi
cidios culposos en donde las víctimas
mortales fueron mujeres. Así las cosas, si
retomamos los delitos en mención, tene
mos un total de 187 veracruzanas asesi

nadas de enero a julio del presente año.
Cifra dolorosa que, desde luego, es inhu
mano minimizar.

Como habitantes del estado de Vera

cruz cotidianamente nos percatamos de
un número importante de delitos, sobre
todo aquellos que se dan a conocer a tra
vés de medios de comunicación y que se
convierten en mediáticos para después
desvanecerse en un mar de noticias. Al

menos ese es el trayecto de las notas que
aluden a los feminicidios.

A su vez, las autoridades señalan enér
gicamente que el ilícito se ha reducido de

manera importante o que, a diferencia de
administraciones pasadas, ahora sí se
atiende sin hacer mención detallada de la

atención, seguimiento y debida sanción a
los feminicidas. Si a ello sumamos que el
ilícito se reporta "en ceros" ante la Fede
ración cuando el comportamiento de este
tipo de crimen ha sido cruento en lo que
va de 2023, nos encontramos frente a un
panorama incierto y no hay cambio que se
vislumbre al respecto.
Pareciera que las violencias contra

mujeres, sobre todo aquellas que termi
nan con sus vidas, son manejadas como
un mal menor. Se pueden dar muchos dis
cursos al respecto, pero lo que importa es
lo que se está haciendo para revertir la si
tuación: mucho ruido y pocos resultados.

Más allá del manejo de las
cifras oficiales, el informe del
Secretariado reporta que Papan
tla, Veracruz, Coatzacoalcos, Me
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dellin de Bravo y Xalapa son los
cinco municipios veracruzanos
que se encuentran entre aquellos
con más feminicidios en el país.
Por si esto fuera poco, la misma

fuente oficial reporta para nuestra
entidad 41 homicidios dolosos y 111
homicidios culposos en donde las
víctimas mortales fueron mujeres.
Así las cosas, si retomamos los

delitos en mención, tenemos un
total de 187 veracruzanas asesina

das de enero a julio del presente
año. Cifra dolorosa que, desde
luego, es inhumano minimizar.
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Alejandro Armenta
ITtENTL l)t BATALLA

La Cuarta
Transformación
avanza
A cinco años de iniciada la Cuarta Transforma
ción que encabeza el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, la soberanía nacional así como
los avances en materia energética y financiera repre
sentan la consolidación del Proyecto de Nación.

A unos días del Informe del Ejecutivo federal, el
combate a la corrupción y la implementación de
ahorros a través del adelgazamiento de la burocra
cia dorada que imperó en sexenios anteriores, ha
permitido el fortalecimiento de los programas so
ciales para el bienestar de las familias mexicanas.

En 30 millones de hogares hay, al menos, un beneficiario de los
Programas para el Bienestar, siendo prioritarios los sectores de
los adultos mayores, los jóvenes y las personas en situación de
vulnerabilidad.

11 millones 545 mil adultos mayores reciben pensiones y, para
enero de 2024, el gobierno de México proyecta que esta iniciativa
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aumentará 25 por ciento.
En tanto, un millón 273 mil niñas, ni I

ños y jóvenes con discapacidad de todo elpaís tienen pensión; El Programa de Ni
ñas y Niños Hijos de Madres Trabajado
ras beneficia a 240 mil inscritos, mien
tras que el esquema de lóvenes Constru
yendo el Futuro avanza con dos millones
565 mil personas de 18 a 29 años

Con una inversión de histórica de 84
mil millones de pesos, el Gobierno fede
ral entrega 12 millones de becas a estu
diantes de familias pobres y se otorga
presupuesto público a sociedades de
madres y padres de familia para el mantenimiento de 124 mil es
cuelas públicas a través del programa La Escuela es Nuestra.

En el tema de la sobernía energética, las seis refinerías del
país están reparadas y reciben mantenimiento con inversión de
69 mil millones de pesos. Han aumentado su producción de 38 a
60 por ciento.

Con la refinería Deer Park en Texas, nueva propiedad de la
Nación, se procesan 340 mil barriles diarios e inició la carga de
petróleo crudo en la nueva refinería de Dos Bocas y a finales de
2023 producirá 290 mil barriles diarios más de combustibles.

Y algo muy importante es que, una vez que se consiguió la
rectoría del litio por parte del Estado, será el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología quien trabaje en crear la nueva tecnología
para explotar este mineral estratégico, sin intervención extranjera
que extraiga las ganancias correspondientes a nuestra patria.

En materia económica se registra un crecimiento de más de
tres por ciento tras la pandemia de Covid19; a la fecha, 21 millo
nes 887 mil 307 trabajadores están inscritos en el Instituto Me
xicano del Seguro Social que reciben en promedio 16 mil 243
pesos mensuales, siendo México el tercer país del mundo con
menos desempleo.

¿ivrtnrpc niip

nos comprometen
a seguir Siendo
defensores de la 4 T
a favor de la segU
rMad mefUu am
7~—7:r
biente' educación,
salud y reactiva
ción económica.
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La orgullosa comunidad trans
Este mes es relevante hablar de un
nuevo avance histórico para la comunidad
trans ante el mundo, ya que como es bien
sabido, las personas trans son las más vio

lentadas, acosadas, denigradas e incluso
asesinadas.

Si bien es cierto, ya existen trans reconoci
das en la actuación, en el modelaje, en la
conducción y en algunas otras areas, pero
no existía una mujer transgénero que ga
nara un reality show en México y, sobre
todo, en Televisa, una de las televisoras

más reconocidas en el país.
En 2017 fue el debut de Wendy cuando subió un

video con su amiga Paolita Suárez, en el cual pedían
ayuda para ser ubicadas, porque habían sido aban
donadas en una cita en el cerro; la gravedad e igual
mente la comedia que provocaron fue memorable,
dado que en muchas ocasiones las mujeres trans e
igualmente las mujeres llegan a vivir ese tipo de ex
periencias, y no sólo en el cerro, sino también en la
ciudad donde viven.

El gran detalle del video que realizaron estas fue
que las personas vieron con gracia el hecho de que
estuvieran perdidas, y fue entonces que miles de se
guidores comenzaron a ayudar e igualmente a virali
zar el video. Después de eso, Wendy ganó un premio
MTVMIAW y muchas cosas más.

Con el paso del tiempo, Wendy se convertía en una
mujer trans reconocida y ejemplo de vida para la co
munidad trans, aunque igualmente fue denigrada y
odiada por el mismo sector por alguna vez haber co
mentado que ella no es mujer, sino una mujer trans, y
que no tiene problema si le hablan en femenino o
masculino, ya que no es problema para ella. Wendy
ha aclarado diversas veces que ella no representa ni
busca representar a nadie, simplemente ella es ella

Este 2023 fue convocada para ser parte del reality
show La Casa De Los Famosos México y fue ahí que
ella comenzó a ser querida por un público a nivel
mundial, lo que dio como resultado que el 13 de agosto
surgiera como ganadora del programa. Debemos re
cordar que en ningún reality show en México, ni en el
mundo, había ganado una mujer transgénero.

La comunidad trans ha logrado comprender que
deben de sentirse orgullosos y que nunca deben dejar
de ser quienes son.
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Antigüedades Chipriotas
en Museos del Extranjero
Chipre, con su rica historia y valor cultural, ha cauti
vado a coleccionistas y amantes del arte de todo el
mundo. Situada en el cruce de Europa, Asia y África, a
lo largo de los siglos la isla ha sido un imán para las
interacciones culturales y ha dejado un legado ar
queológico excepcional, testimonio de su importancia
histórica como centro comercial y cultural en toda la
región mediterránea.

El patrimonio cultural está conformado por los
bienes tangibles e intangibles que una nación posee
derivado de su historia, y en el caso de Chipre, sus
antigüedades han sido testigo de un viaje a través de
continentes, encontrando su hogar en museos del ex
tranjero. A medida que avanzaba el siglo XIX, viajeros
y arqueólogos arribaron a la islay comenzó una era de
descubrimientos y adquisiciones. El patrimonio cul
tural de Chipre comenzó así a dispersarse y se puede
admirar hoy en museos alrededor del mundo.

El Museo Británico, por ejemplo, exhibe una vasta
colección que abarca desde el Neolítico hasta la época
bizantina. Igualmente, los museos Ashmoleanen Ox
ford y Eitzwilliam en la Universidad de Cambridge al
berganuna gran cantidad de antigüedades chiprio
tas.No obstante, el alcance de la diáspora cultural se
extiende más allá de Gran Bretaña. El Medelhavsmu

seet en Estocolmo presenta objetos recolectados en
expediciones suecas en Chipre, abarcando desde el
periodo neolítico hasta la época romana; el Museo de
Historia del Arte de Viena también resguarda una im
portante colección, al igual que dos museos de Co
penhague: el NY Carlsberg Glyptothek y el Museo Na

cional. Inclusive el Louvre en París tiene dos galerías
dedicadas exclusivamente aChipre.

Sin embargo, la colección más significativa se en
cuentra en el Museo Metropolitano de Arte de Nueva
York. Luigi Palma di Cesnola, quien reunió una impre
sionante colección durante su tiempo como cónsul es
tadounidense en Chipre a finales del siglo XIX, ha de
jado un legado duradero. La Sala Cesnola exhibe más
de 6000 objetos, incluyendo cerámica, escultura y jo
yería. que arrojan luz sobre la historia de la isla.

Si bien es cierto queestos museos han contribuido
a la difusión del patrimonio e historia chipriota y per
miten a personas de todo el mundo apreciar y estudiar
su rica herencia, también plantean cuestionamiento
séticos y legales en torno a la posesiónde estas anti
güedades. En las últimas décadas, Chipre ha luchado
por la repatriación de piezas que considera robadas o
exportadas ilegalmente durante tiempos de conflicto,
pero el debate sobre la devolución de artefactos se ex
tiende más allá de Chipre, abriendo un espacio de re
flexión sobre la restitución de tesoros culturales a sus

lugares de origen.
Ahora bien, en el caso particular de México, en no

viembre de 2009, fue el propio gobierno chipriota, a
través de su embajador, Vasilis Philippou, quien donó
al Museo Nacional de las Culturas del Mundo un cen

tenar de piezas etnográficas e históricas. Esta genero
sa contribución ha permitido queen la calle Moneda 13
del centro histórico de la CDMX, tengamos la privile
giada oportunidad de apreciar objetos producto de la
milenaria historia y la rica cultura de Chipre.
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¿EL CABALLO DE TROYA?
Pues resulta que en Morena andan to

dos muy nerviosos futureando sobre
lo que va a pasar una vez que se ter
mine la encuesta y se mande a Palacio
Nacional para su debida interpreta

ción por parte de su líder histórico: Andrés Manuel
López Obrador. Del lado de Marcelo Ebrard saben
que la decisión de quien va a ser el candidato se
tomará exclusivamente, parece, del resultado de la
encuesta y la haga quien la haga, va a favorecer a
Claudia Sheinbaum, que trae detrás suyo todo el
acarreo federal y de los gobernadores por instruc
ciones del líder. Hasta donde hacen su cálculo po
lítico se van a quedar dentro del partido y buscarán
para sí las mejores posiciones políticas que se ten
drán que decidir antes de siquiera nombrarla can
didata, mientras el jefe máximo de la 4T pude decir
y hacer lo que se necesite, una vez que ella se trepe
a la candidatura de Coordinador Nacional para la
Defensa de la 4T se comenzarán a negociar los
otros sitios a ocupar en el gobierno y en el Poder
Legislativo.
Ya pesar de que en el team Sheinbaum

están tranquilos, porque apuestan al
líderazgo carlsmático del jefe máximo
de la 4T, consideran que lo más impor
tante es sacar al team Ebrard de las ac

ciones políticas porque creen que puede operar

desde adentro de la campaña en contra de la can
didata y en una de esas hasta ayudar a la oposición
en el 2024. La desconfianza de la tribu de Shein

baum tiene que ver con las fuertes declaraciones
del candidato en contra de las prácticas electorales
y la bufalada al estilo del viejísimo PRI. En fin, la
cuestión es que dentro del bunker de la ex jefa de
Gobierno no ven con buenos ojos incorporar de
ninguna forma a Marcelo Ebrard con quien salda
rán cuentas, dicen, en el 2024 cuando el presidente
ya no lo pueda proteger.
Y hablando de hacer cuentas, en el equi

po de Ebrard hay mucha molestia con
sus dos operadoras: Malú Micher y
Martha Delgado que se supone son de
su entera confianza y, lo que se dice en

los pasillos, es que a la hora de conseguir los apo
yos y los recursos para operar la campaña simple
mente no lo hicieron o no quisieron hasta que fue
muy tarde y varios empresarios empezaron a bus

carlas para ayudarles fue que, dicen, reaccionaron,
pero por lo pronto andan sin lana y pidiendo fiado,
conste, eso dicen.
Nadie en el Frente quiere admitirlo, al

menos no en público, pero nos cuen
tan que Xóchitl Galvez ha iniciado su
efecto de baja en la conversación y en
los reflectores, debido a que su mayor

propagandista, el presidente, ha sido silenciado
por las autoridades. Resulta que esto se debe y
mucho, por la propia Xóchitl Galvez, quien promo
vió recursos de impugnación para aclaraciones en
la "mañanera" así como un cese a la violencia polí
tica de género, lo que hizo que el mandatario fede
ral solo diga a veces la Señora X y ya ni eso, provo
cando que las bases de Morena, también se enfo
quen en otras cosas y baje el nivel de conversación
y reflectores que trata. De uno, que hablen aunque
sea de mala gana ¿o como era el dicho?
El regreso a clases en todo el país provocó

que la agenda política se vea rebasada
por la educativa, aunque la Secretaría
de Educación Pública no lo acepte,
puesto que la polémica de los libros

gratuitos de texto de la SER sigue siendo polémica.
SI bien Chihuahua y Coahuila tienen una suspen
sión por la SC1N para el reparto y entrega de los
libros, la SEP aceptó que Guanajuato, Aguasca
lientes, Querétaro y Yucatán tienen los libros pero
no los han entregado y en el Estado de México, hay
un recurso de juez que debe ser atendido. Cuando
el Gobierno Federal quiera revisar a fondo los li
bros, quizá sea momento de aceptar que es tarea
de más de un hombre, sino de una sociedad que
apuesta a la educación y futuro del país.
Hace seis días se presentgo de manera

inesperada la renuncia irrevocable de
Karla Quintana Osuna como titular de
la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB) y a la titular de Gobernación, Lui

sa María Alcalde, no le corre prisa por hacer la desig
nación correspondiente, aunque esté en el ámbito de
sus facultades, y el chisme es que no hay quien le
llene el ojo al presidente que lo que menos quiere son
los problemas generados por no cumplir con un sis
tema y una política pública en materia de búsqueda
de personas desaparecidas y de identificación hu
mana que no le es políticamente redituable.

Fecha: 29/08/2023

Página: 2

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,451

Página 139 de 195 Índice



• Beatriz Paredes ha estado bajo presión por parte de
Alejandro Moreno, presidente del PRI, en su rol como
aspirante a luchar por la candidatura presidencial del
Frente Amplio. Ahora Moreno dice que las encuestas
no le favorecen y que el miércoles 30 de agosto darán
una postura. Paredes le aclaró al declinante: "Las
encuestas que valen son las del Frente, solo ante esas
tomaré una decisión". El jaloneo está a todo lo que da,
nos dicen. Hagan sus apuestas....

• Norma Piña, presidenta de la Corte, se ganó el aplau
so de ministras, ministros, jueces, magistrados y fun
cionarios cuando habló en defensa del Poder Judicial...
pero la ministra Loretta Ortiz no se vio que moviera
sus manos.

• Enrique Craue, rector de la UNAM, concedió que los
y las aspirantes a la presidencia de la república en
2024 puedan pisar territorio puma, pero bajo un par
de condiciones: que sea después de la elección de rec
tor, lo cual ocurrirá en noviembre, y cuando haya can
didatos y candidatas. "No lo veo como algo deseable
en este momento, no quiere decir que en un futuro
no puedan venir". Y ahí estarán... si quieren.

• Patricia Mercado, quien ha dicho que no quiere vol
ver a ser candidata presidencial, fue puesta en la
palestra por Luis Donaldo Colosio, como apuesta de
MC en el 2024. Hasta donde se sabe, es ella y la dipu
tada Ivonne Ortega las más viables para el partido,
literalmente, Movimiento Ciudadano de Dante
Delgado. Lo demás es puro fuego artificial.
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¿Deoe
preocupar
el postile
lavado de
enero aei
narco a
través de
remesas?
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Kema López
Senadora (PAN)

La investigación periodística
realizada por medios interna
cionales en los que refieren
que el crimen organizado me
xicano utiliza las remesas para
lavar dinero, producto ilegal de
la venta y transportación de
droga, es altamente preocu
pante. La realidad en México
es lastimosa, las familias viven
con miedo de salira las calles y
no tener la certeza de que re
gresarán. Viven con el temor
de que sus seres queridos nun
ca regresen y no se sepa su pa
radero. La política de Morena
de abrazar a los delincuentes
ha generado los índices más al
tos de violencia e impunidad
en la historia moderna de
nuestro país. Ante la compla
cencia de! gobierno federal, los
grupos delictivos utilizan este
tipo de ingresos para limpiar
toda la cadena de pago de fen
tanilo y otras drogas.

Las remesas son fundamen

tales para los mexicanos y es
de las principales fuentes de
ingresos del país. Por ello, al in
vestigar el delito de lavado de
dinero, no se debe criminali
zar a los trabajadores que man
dan de manera legal su dinero
a sus familias.
Las bandas delincuenciales

en el vecino país del norte re
caban el dinero en efectivo, lo
depositan en las remesadoras
y lo transfieren a personas que
forman parte de una red aquí
en México, que por depósito,
obtienen una ganancia apro
ximada de 230 dólares porun
depósito de 8 mil. Sin duda,
ante el aumento de la pobreza
y de la falta de oportunidades,
una propuesta como esta es
atractiva para la gente. Es im
portante alertar a las personas
que reciben este tipo de depó
sitos para que no caigan en la
trampa, porque cometen un
delito y eventualmente serán
objeto de investigaciones, tan
to en México como en Estados
Unidos.
Las autoridades en ambos

países deben investigar sin cri
minalizar y detectar quién
manday quién recibe el dine
ro ilegal, es decir, trazar la hue
lla de estos recursos y reforzar
el sistema financiero.
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Ménica Fernández
Senadora (Morena)

Las remesas constituyen una
fuente de ingresos muy im
portante paramuchas familias
de nuestro país. La migradón
de mexicanos que cruzan la
frontera en busca de mejores
oportunidades de vidano solo
se ven reflejadas en la calidad
de vida en general, sino tam
bién en los ingresos. Esas per
sonas que se van en busca de
un trabajo también lo hacen
para poder ayudar a los suyos
que se quedan en el país. Sin
duda, las remesas representan
un gran apoyo para personas
que se encuentran en una si
tuadón económica precaria.
En últimas fechas se han di
vulgado rumores, sin funda
mento comprobado, relativos
a que se están realizando ope
radones parablanquear recur
sos provenientes de activida
des ilídtas. Regularmente, las
transferendas que se llevan a

cabo desde el extranjero se ha
cen a través de empresas o ins
titudones finanderas, las cua
les son reguladas tanto en el
exterior como a nivel nacio
nal Es dedr, se cuenta con ins
tituciones que tienen la res
ponsabilidad de vigilar que las
operadones finanderas se rea
licen conforme a la ley y evitar
el lavado de dinero. Esas auto
ridades tienen la obligadón de
prever, investigar y, en su caso,
sandonar cualquier actividad
ilídta de esa naturaleza Si así
fuera, debe tenerse plena se
guridad que se actuará con
apego a derecho y se castigaría
a quienes abusen de una cau
sa tan noble como son las re

mesas de los trabajadores mi
gratorios. Los rumores parede
ran tener el propósito de inhi
bir que los trabajadores mexi
canos envíen dinero a sus fa
milias como una práctica soli
daria y, con ello, afectar al sis
tema finandero nadonal, así
como influir en el tipo de cam
bio de la moneda, que duran
te esta administradón se ha
apredado, como consecuenda
de la confianza en el peso y,
por supuesto, en las dedsiones
de política económica, finan
cieras y monetarias tomadas
por las autoridades guberna
mentales y del banco central.
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María Graciela
Gaitán Díaz
Senadora (PVEM)

En este tema, hago referencia
a una investigación llevada a
cabo por laagencia de noticias
Reuters, publicada en semanas
pasadas respecto de un repor
taje que documenta cómo los
cárteles de la droga utilizan el
sistema de envío de remesas
de Estados Unidos de América
a México pata lavar sus ganan
cias obtenidas por la venta de
drogas ilícitas al otro lado de la
frontera, esto es, los cárteles
crean una red de personas que
cumplen la función de cobrar
en nuestro país los envíos de
dinero y luego depositarlos a
diferentes cuentas bancarias;
estas personas reciben, a cam
bio, una pequeña comisión y
sus ganancias aumentan si lo
gran unir a más gente a la red
de cobradores.

El presidente de la repúbli
ca, licenciado Andrés Manuel

López Obrador, fue enfático al
respecto y negó la informa
ción del reportaje cuestionan
do las fuentes utilizadas por la
agencia de noticias de referen
cia. "No son capaces de aceptar

que el pueblo de México es un
pueblo trabajador, fraterno,
que se van a buscar la vida
arriesgándolo todo, salen ade
lante, y no se olvidan de sus fa
miliares, no se olvidan de Mé
xico".
En este sentido, y lo digo

con toda firmeza, las autorida
des del estado mexicano,
cuando menos, deben ocupar
se de llevar a cabo las investi
gaciones correspondientes en
caso de que existan las denun
cias respectivas, es su obliga
ción constitucional y legal, lo
que implica que puede resul
tar que no existan tales activi
dades, en un estado de dere
cho como elnuestro, debe pre
valecer siempre la legalidad,
sobre todo si se considera que
el "lavado de dinero" (opera
ciones con recursos de proce
denciailídta), es un delito pre
visto en el Código Penal Fede
ral, y consiste en ocultar el ori
gen ilícito de bienes y recursos
obtenidos a través de activida
des ilegales, y tiene sanciones
importantes para quienes lo
cometan.
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Nüvia Mavorcia
Senadora (sin partido)
Por supuesto que sí, sobre todo
si consideramos que en esta
administración se ha señalado
como uno de los logros el au
mento de las remesas a pesar
de que pertenecen a un fenó
meno social en el que el go
bierno solo interviene de for
ma negativa. Además porque
las remesas se han posiciona
do, desde hace varias décadas,
como uno de los principales
componentes delProducto In
terno Bruto, por lo que esta si
tuación puede generarproble
mas financieros graves. Es de
cir, es un problema que invo
lucra a una de las principales
fuentes de ingresos de nuestro
país y, por otro, el grave proble
ma de inseguridad en que vi
vimos y que se sostiene gracias
a las grandes sumas de dinero
que se trasladaban en efectivo
de un lugar a otro pero que
ahorayaidearon una forma de
ingresar al sistema financiero
sin que haya un rastro adecua
do para combatirlo. No pode
mos olvidar que nuestro país
forma parte del Grupo de Ac
ción Financiera Internacional

y se ha comprometido a com
batir de forma frontal al lava
do de dinero, no solo a través
de legislación acorde, sino ade
más pormedio de políticas pú
blicas que vinculen de forma
interinstitucional a diversas

dependencias para seguir el
rastro del dinero sucio y cortar
el flujo de tal forma que el cri
men organizado se veaacorra
lado y se erradique esta prácti
ca. Debemos actuar de inme

diato y con la mayorpreocupa
dón posible, ya que en aras de
investigar el delito, se pueden
ver afectadas las transaedones
legítimas y legales de nuestros
paisanos que día a día se es
fuerzan para obtener ganan
das que les permitan mante
ner a sus familias a la distanda,
por lo que simplemente cerrar
todas las vías les afectaría se
riamente e impactaría en el
bienestar de millones de fami

lias en nuestro país. Si bien se
aplica la Ley E'ederalpara Preve
nir e Identificar las Operacbnes
con Recursos de Procedencia Ilí

cita, ahora se deben aplicar es
trategias de fondo.
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GERARDO GALAfíZA

Sí hay novedad bajo el sol
En cuando menos de diez días los mexicanos
conocerán ya las dos principales candidaturas pa
ra ocupar la Presidencia de la República a partir
de octubre del 2024.

Quizás sean sólo esas dos, aunque todavía no se descarta
una más, de Movimiento Ciudadano, cuyo único objetivo
sería intentar sabotear a la del Frente Amplio Opositor para
así apoyar la candidatura del oficialismo.

No, no hay ningún adelanto, madruguete se les llamaba
en el priato, en los tiempos políticoelectorales: casi como
siempre nueve meses antes de la elección presidencial, que
ahora será en junio. Tampoco será la primera vez que hubie
ra candidato presidencial en septiembre: lo fue losé López
Portillo y otro tempranero, Carlos Salinas de Gortari, a Ini
cios de octubre, está dentro del parámetro de los nueve me
ses, entonces la elección era en julio.

Tampoco las actividades de los "precandidatos" deberían
ser sorpresa para los mexicanos. En los tiempos del PRI, co
mo ahora, desde el momento en que se daba a conocer el
gabinete presidencial comenzaba la especulación en el
"juego que todos jugamos": la sucesión.

Nada nuevo bajo el sol, como dice el Eclesiastés. La inci
piente democracia mexicana, a la que se quiere destruir
desde el gobierno federal, todavía no ha dado para saldar las
prácticas y tiempos del priismo de siempre.

El quinto año de gobierno de los presidentes priistas era
el del destape del tapado, vía el dedazo presidencial hoy lla
mado "encuesta". Y en cuanto el destape ocurría elpoder del
presidente en fruiciones comenzaba a declinar para, decían
los "teóricos", trasladarlo a su sucesor, decidido por él por
lo que creía que lo controlaba quien a su vez comenzaba su
deslinde con su destapador... como ocurrirá también esta

vez desde la campaña electoral, y totalmente si el candidato
opositor llegase a ganar la elección. Es la regla del poder
político nacional.

Por eso el quinto año de gobierno era el de las inaugura
ciones de las faraónicas obras del sexenio en turno y tam
bién de recorrer la República, estado por estado, en un apo
yo nada disimulado al candidato oficial; así ocurrir,! nueva
mente. aimque hora la única obra que quede por inaugurar
es el Tren Maya; el tren Ciudad de MéxicoToluca fue Inicia
do y avanzado por Enrique Peña Nieto.

Contra la aseveración del Eclesiastés, en la política elec
toral de México hoy si hay algo nuevo bajo el sol; imperfecto,
claro, como todo lo que inicia, con tropezones, Incertidum
bre, errores como en todo proyecto político sin experiencia
previa: el frente amplio opositor.

Una novedad, aimque no se crea. Sí, si, en la historia ha
habido alianzas entre partidos, también sumisión de parti
dos a la candidatura del PRI, como ocurrirá ante la candida
tura de Morena; elecciones internas en algunos partidos, ca
si siempre reservadas a sus dnlgentes, consejos o asambleas
nacionales y, en los mejor de los casos, a lo militantes de ese
partido.

Por vez primera habrá unas elecciones primarias abier
tas para militantes de los partidos que se integraron a ese
frente y a los ciudadanos que decidieron inscribirse en el
padrón votantes (casi 2 millones de personas).

Y lo mejor de todo: la Iniciativa vino de organizaciones
civiles y de ciudadanos ante la prácticamente inexistencia
de los partidos de oposición, por más que presuman militan
tes y estructuras: m el PAN, PRI y PRD por sí solos podrían
siquiera competir en el proceso electoral presidencial, bue
no, ni juntos. La fortaleza del frente oposición es la de los
ciudadanos. Esa es toda la novedad.
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« HÉCTOR MUÑOZ»

Sheinbaum y Calvez,
punteras en las encuestas
A nueve meses de que se realicen las elec
ciones presidenciales en el país, los nombres de
quienes estarán en la boleta empiezan a perfi
larse.

Hasta hoy las encuestas predicen que ta competencia
será entre Claudia Sheinbaum de Morena, Xóchitl Gálvez
del Frente Amplio y por MC Samuel García. Y es que una
vez que concluyeron los recorridos de las y los aspirantes
presidenciales de Morena y del Frente Amplio que con
forma PAN.PRI y PRD, la exj efa de gobierno y la senadora
lideran las preferencias. Segtm el sondeo realizado por el
periódico el Financiero, realizado el 25 y 26 de agosto a
500 adultos vía telefónica a números residenciales y ce
lular. Xóchitl saca una ventaja de 16 puntos sobre Beatriz
Paredes, al obtener 58 por ciento de las preferencias en
porcentaje efectivo, frente a 42 por ciento de la priista.
Mientras que por el lado de Morena la encuesta reporta
lina ventaja de ocho puntos de Claudia Sheinbaum sobre
Marcelo Ebrard, al obtener la exjefa de Gobierno capita
lino 37 por ciento de la preferencia efectiva, por 29 por
ciento que capta el excanciller. El tercer lugar lo ocupa
Adán Augusto López, con 16 por ciento de apoyo. Por su
parte, el Periódico Reforma le da 37 por ciento a Claudia y
22 por ciento a Marcelo. Este estido demoscópico también
contempla resultados entre los aspirantes de ambos blo
ques y en este caso, Sheinbaum aventaja con un 44 por
ciento a Gálvez que registra un 27 por ciento, seguida del
gobernador de Nuevo León, Samuel García con un 12 por
ciento de las preferencias. Sin duda, la buena noticia es
para Movimiento Ciudadano y para su líder Dante Delga

do, porque demuestran que solos en la elección, pueden
covertirse en un partido con fuerza para enfrentar una
elección presidencial y aunque no tienen posibilidades de
ganar, sí de alcanzar los beneficios y prerrogativas que
otorga la ley. Ya veremos, porque lo cierto es que en polí
tica todo cambia y las encuestas sólo son un reflejo de lo
que ocurre hoy y en nueve meses todo puede pasar.

EN MORENA CONCLUYEN RECORRIDOS
POR EL PAÍS; EMPIEZA LA ENCUESTA
No hay plazo que no se cumpla, y en el caso de los aspi
rantes presidenciales de Morena (Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal,
Gerardo Fernández Noroña y Manuel Velasco) este ya se
cumplió. Y es que los 70 días que tuvieron para recorrer el
país a fin de convencer a la militancia y a los electores
llegó a su fin el domingo. ¿Y qué sigue? Ayer, la Comisión
de Encuestas de Morena, junto con cuatro empresas ini
ciaron con la segunda etapa que consiste en el levanta
miento de encuestas para elegir al mejor posícionado; es
tos ejercicios se realizarán del 28 al 3 de septiembre y se
estiman que sean 12 mil 500 cuestionarios. Mientras, del 4
al 6 de este mes se procesarán los resultados y el 6 serán
dados a conocer. Marcelo Ebrard, cerró en la Arena Ciu
dad de México donde consideró que empieza una nueva
etapa del proceso y convocó a sus simpatizantes a partici
par en la encuesta de Morena. Mientras, Claudia Shein
baum estuvo en Xalapa, Veracraz, donde se mostró muy
confiada en que ganará la encuesta que la llevará a ser
coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación y despúes en la candidata presidencial.
LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO WEB
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Textos y contextos
Miguel Alejandro Rivera
Leí Un libro sin recetas para la maestra y el
maestro y esto encontré
Dicen que la historia la escriben los ganadores, algo que,

sin duda, es verdad. Desde los años 60 hasta 2018, los mexi
canos estuvimos bajo una narrativa qué ocultó, o manipu
ló, muchos momentos históricos de nuestro país, los cuales
afectaron en demasía a la sociedad.

La estructura gubernamental, en todos los niveles, domi
nada por el Partido Revolucionario Institucional, desde los
años 90 ya apoyado por Acción Nacional, logró permearen la
mayoría de aparatos ideológicos del Estado que bien descri
be Louis Althusser: medios de comunicación, ejército, iglesia,
escuela.

Los medios de comunicación, más aún las grandes empre
sas masivas como Televisa, TV Azteca, o diarios como Refor
ma, ayudaron al régimen a posicionar las ideas y formas de
pensamiento que más le convenían para perpetuarse. Cómo
olvidar que en 2013, el gobierno priista de Enrique Peña Nie
to utilizó la telenovela Corazón Indomable para promover su
reforma Energética con diálogos en el melodrama donde se
hablaba de las bondades y beneficios de la inversión extran
jera.
Con este contexto y, ante innumerables críticas, leí Un li

bro sin recetas para la maestra y el maestro (Fase 6), material
con el que, según los opinadores y políticos de la derecha,
terminaría el lector siendo admirador de Lenin y amante del
comunismo. No es así.

El libro cuenta la otra historia, la que a tantas generaciones
le ocultaron y la cual jamás estuvo en noticieros o telenove
las de Televisa. Incluye nombres como Librado Rivera, Rubén
Jaramillo, Lucio Cabañas, personajes de los que, ciertamente,
los libros de texto durante décadas jamás hablaron, y los cua
les marcaron la historia de México.

Emiliano Zapata, si a caso, era el personaje más rebelde del
qué hablaban antes los libros de historia convencionales, los
que repartía el gobierno a través de la SEP. De ahí en fuera, no
había una conciencia social clara que pudiera contraponerse
al sistema capitalista en el que vivimos.
Más aún, el nuevo libro de la SEP, que es sólo una guía para

los profesores, es decir, no obliga a ninguno a transmitir su
contenido, habla de otros personajes también negados para
muchos mexicanos: Miguel Nazar Haro, Francisco Quiroz Her
mosillo, Mario Arturo Acosta Chaparro, entre otros que pro
movieron y ejecutaron cuentos de desapariciones forzadas
en el periodo denominado como la Guerra Sucia.
Puedo entender que los opositores a los libros de texto

se quejen de la forma en la que se describe el episodio en
el que muere Eugenio Garza Sada, efectivamente asesinado
por miembros de la Liga Comunista 23 de Septiembre, pero,
¿cómo explican ellos que por tantos años se hallan minimi
zado los movimientos sociales y magisteriales de izquierda

que hoy cuenta el libro de la SEP y donde se explica sobre la
enorme represión que vivieron durante décadas?
Se critica este libro como si los docentes de la SEP fueran

personas sin inteligencia y sin criterio, quienes no son capa
ces de entender, discernir, analizar y contrastar la informa

ción que en él se contiene, cosa que es absolutamen
te falsa. Los profesores tienen, sin duda, la formación
necesaria para complementar la historia que durante
décadas fue la oficial, con esta nueva narrativa que du
rante las mismas décadas fue minimizada.

Asimismo, el libro propone métodos de enseñanza
que sin duda resultan funcionales para un niño de edu
cación básica, por ejemplo, el que vayan a un parque
y analicen qué ha cambiado de antes y después de la
pandemia por covid19, para interiorizar cómo el tiem
po va dejando una huella histórica en su ambiente in
mediato.

Sugiere también que los temas que se vayan a en
señar a los niños sean relacionados con situaciones de

su vida cotidiana, lo que ayudará a su comprensión y
entendimiento.

Me gusta el término "Enseñar saberes emancipado
res", qué el libro define como: "Retornar al camino del
conocimiento crítico, volviendo a los conocimientos
'herramientas de formación de ciudadanos'".

La conciencia de clase, el saber cuál es tu papel en la
sociedad es fundamental, y lo que no entiende la opo

sición es que un tipo de educación basada en pre
ceptos, por ejemplo de Freire, puede empoderar a
tal grado que las nuevas generaciones, más críti
cas, sean quienes más exijan al gobierno en turno,
siendo este incluso emanado de Morena, lo que
sería contraproducente para el partido en el po
der que hoy propone esta nueva base educativa.
¿Se pueden mejorar? Claro. ¿Tendrán que evo

lucionar? Por supuesto, sin embargo, estas pro
puestas narrativas que, se insiste, no son para dar
directamente a los niños, sino una guía de profe
sores, complementan perfectamente la forma en
la que se educó a la sociedad durante décadas.
Finalmente, y esto si incluye a los libros de texto

gratuitos entregados a los niños y adolescentes
de educación básica, los meteríamos de la SEP son
sólo una parte de la educación, la otra es el maes
tro y finalmente la que los padres o tutores guían
en el desarrollo infantil. Aquel que le tiene miedo
a un libro que le dan a su hijo, es porque se siente
incapaz de acompañar su educación, y, muchas
veces, será la misma persona que, a ese mismo
niño, le dé acceso libre a un celular con Internet
donde puede encontrar, ahí sí, videos, fotografías,
contenidos, que perturben su mente.
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Luchas y causas valiosas
El nombre de la Plaza de

las Tres Culturas, recor
dada como el lugar don

de ocurrió la masacre del Mo

vimiento Estudiantil de 1968,
uno de los sucesos más san

grientos del siglo XX en
México, proviene de la conver
gencia de elementos arquitec
tónicos pertenecientes a tres
etapas históricas diferentes.
El 2 de octubre de 1968, dos

años después del fin de la
construcción del conjunto
NonoalcoTlatelolco, diseña
do por el arquitecto Mario
Pañi, cientos de estudiantes y
simpatizantes del movimiento
estudiantil que buscaba el fin
de la represión gubernamental
se encontraron rodeados por
militares y policías, que dispa
raron sin piedad contra los ma
nifestantes.

En el territorio cercado por
el complejo arquitectónico mo
dernista, se encuentra un sitio
arqueológico que contiene ves
tigios de un centro ceremonial
mexica que perteneció en su
momento al señorío Tlatelolco,
así como un templo franciscano
que era la antigua sede del
Colegio de Santa Cruz de
Tlatelolco, a cargo de los evan
gelisadores Bernardino de Sa
hagún y Juan de Zumárraga
hasta finales del siglo XVII.
Allí inició una lucha de largo

aliento que aún se encuentra
inconclusa. Un movimiento del

cual somos herederos y partici
pantes. Un anhelo que perse
guimos, pero que exige una
continuidad perpetua ante las
constantes injusticias y accio
nes que buscan evitar la cons
trucción de una sociedad equi
tativa.

Estas son algunas de las ra
zones por las que Ricardo
Monreal Ávila decidió reali
zar, en este icónico lugar, la
última Asamblea Informativa

de su caminar rumbo a la se

lección de quien coordinará a
nivel nacional los Comités de

Defensa de la Cuarta Trans

formación.

Después de décadas de
lucha, de 70 días de intensos

El nombre de la Plaza de

las Tres Culturas, recor
dada como el lugar don

de ocurrió la masacre del Mo

vimiento Estudiantil de 1968,
uno de los sucesos más san

grientos del siglo XX en
México, proviene de la conver
gencia de elementos arquitec
tónicos pertenecientes a tres
etapas históricas diferentes.
El 2 de octubre de 1968, dos

años después del fin de la
construcción del conjunto
NonoalcoTlatelolco, diseña
do por el arquitecto Mario
Pañi, cientos de estudiantes y
simpatizantes del movimiento
estudiantil que buscaba el fin
de la represión gubernamental
se encontraron rodeados por
militares y policías, que dispa
raron sin piedad contra los ma
nifestantes.

En el territorio cercado por
el complejo arquitectónico mo
dernista, se encuentra un sitio
arqueológico que contiene ves
tigios de un centro ceremonial
mexica que perteneció en su
momento al señorío Tlatelolco,
así como un templo franciscano
que era la antigua sede del
Colegio de Santa Cruz de
Tlatelolco, a cargo de los evan
gelisadores Bernardino de Sa
hagún y Juan de Zumárraga
hasta finales del siglo XVII.
Allí inició una lucha de largo

aliento que aún se encuentra
inconclusa. Un movimiento del

cual somos herederos y partici
pantes. Un anhelo que perse
guimos, pero que exige una
continuidad perpetua ante las
constantes injusticias y accio
nes que buscan evitar la cons
trucción de una sociedad equi
tativa.

Estas son algunas de las ra
zones por las que Ricardo
Monreal Ávila decidió reali
zar, en este icónico lugar, la
última Asamblea Informativa

de su caminar rumbo a la se

lección de quien coordinará a
nivel nacional los Comités de

Defensa de la Cuarta Trans

formación.

Después de décadas de
lucha, de 70 días de intensos

recorridos, de más de 150 mu
nicipios visitados y de más de
80 asambleas, a lo largo de más
de 40 mil kilómetros, afirmaría
el político zacatecano, "regresa
mos a donde todo inició, para
refrendar que Ja transformación
de Ja vida pública del país no ha
terminado,y que su continuidad
es nuestra responsabilidad".
Según el senador con licen

cia, luego de no descansar un
solo día, de darse cuenta de
todas las demandas, preocupa
ciones y necesidades de las y
los mexicanos; también pudo
constatar que el primer piso
de la Cuarta Transformación

está concluido, con una base
constitucional firme.

"Porque en el Congreso de la
Unión, las y los legisladores
cumplimos con nuestra respon
sabilidad, al concretar 40 refor
mas a la Carta Magna, 60 nuevas
leyes y 140 instrumentos inter
nacionales, que fijan las bases
de la 4T".

Motivos por los que, desde
su punto de vista, es importan
te que se mantenga viva la
confianza y la llama de la
esperanza, para estar en con
diciones de continuar traba

jando, en atender las distintas
problemáticas que "me plan
teó la gente durante nuestros
recorridos, destacando la inse
guridad, no debemos callarlo".
Después de más de 40 años

en política, precisaría Monreal
Ávila: "hoy puedo reiterar que
las luchas y causas más valiosas
son las que inician sin que nos
demos cuenta y no sabemos
cuándo terminarán ".

Es decir, aquellas por las
cuales las personas entregan
su vida sin la certeza de verlas

concretadas; de ello, subraya
ría, en estos últimos dos meses
pudo constatar que, en cada
comunidad, municipio, alcaldía
y estado hay cientos de miles
de personas dispuestas a lu
char por una de estas causas:
11Seguir con la transformación
de la vida pública del país. A
todas y todos ellos les expreso
mis eternos agradecimien
tos".

recorridos, de más de 150 mu
nicipios visitados y de más de
80 asambleas, a lo largo de más
de 40 mil kilómetros, afirmaría
el político zacatecano, "regresa
mos a donde todo inició, para
refrendar que Ja transformación
de Ja vida pública del país no ha
terminado,y que su continuidad
es nuestra responsabilidad".
Según el senador con licen

cia, luego de no descansar un
solo día, de darse cuenta de
todas las demandas, preocupa
ciones y necesidades de las y
los mexicanos; también pudo
constatar que el primer piso
de la Cuarta Transformación

está concluido, con una base
constitucional firme.

"Porque en el Congreso de la
Unión, las y los legisladores
cumplimos con nuestra respon
sabilidad, al concretar 40 refor
mas a la Carta Magna, 60 nuevas
leyes y 140 instrumentos inter
nacionales, que fijan las bases
de la 4T".

Motivos por los que, desde
su punto de vista, es importan
te que se mantenga viva la
confianza y la llama de la
esperanza, para estar en con
diciones de continuar traba

jando, en atender las distintas
problemáticas que "me plan
teó la gente durante nuestros
recorridos, destacando la inse
guridad, no debemos callarlo".
Después de más de 40 años

en política, precisaría Monreal
Ávila: "hoy puedo reiterar que
las luchas y causas más valiosas
son las que inician sin que nos
demos cuenta y no sabemos
cuándo terminarán ".

Es decir, aquellas por las
cuales las personas entregan
su vida sin la certeza de verlas

concretadas; de ello, subraya
ría, en estos últimos dos meses
pudo constatar que, en cada
comunidad, municipio, alcaldía
y estado hay cientos de miles
de personas dispuestas a lu
char por una de estas causas:
11Seguir con la transformación
de la vida pública del país. A
todas y todos ellos les expreso
mis eternos agradecimien
tos".
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recorridos, de más de 150 mu
nicipios visitados y de más de

80 asambleas, a lo largo de más
de 40 mil kilómetros, afirmaría

el político zacatecano, "regresa
mos a donde todo inició, para
refrendar que Ja transformación

de Ja vida pública del país no ha
terminado,y que su continuidad

es nuestra responsabilidad".
Según el senador con licen

cia, luego de no descansar un
solo día, de darse cuenta de
todas las demandas, preocupa

ciones y necesidades de las y
los mexicanos; también pudo
constatar que el primer piso
de la Cuarta Transformación

está concluido, con una base
constitucional firme.

"Porque en el Congreso de la
Unión, las y los legisladores
cumplimos con nuestra respon
sabilidad, al concretar 40 refor

mas a la Carta Magna, 60 nuevas
leyes y 140 instrumentos inter
nacionales, que fijan las bases
de la 4T".

Motivos por los que, desde

su punto de vista, es importan
te que se mantenga viva la
confianza y la llama de la

esperanza, para estar en con
diciones de continuar traba

jando, en atender las distintas
problemáticas que "me plan
teó la gente durante nuestros

recorridos, destacando la inse
guridad, no debemos callarlo".

Después de más de 40 años
en política, precisaría Monreal
Ávila: "hoy puedo reiterar que
las luchas y causas más valiosas
son las que inician sin que nos

demos cuenta y no sabemos
cuándo terminarán ".

Es decir, aquellas por las

cuales las personas entregan
su vida sin la certeza de verlas

concretadas; de ello, subraya
ría, en estos últimos dos meses
pudo constatar que, en cada

comunidad, municipio, alcaldía
y estado hay cientos de miles

de personas dispuestas a lu
char por una de estas causas:
11Seguir con la transformación

de la vida pública del país. A
todas y todos ellos les expreso

mis eternos agradecimien
tos".

recorridos, de más de 150 mu
nicipios visitados y de más de

80 asambleas, a lo largo de más
de 40 mil kilómetros, afirmaría
el político zacatecano, "regresa

mos a donde todo inició, para
refrendar que Ja transformación
de Ja vida pública del país no ha
terminado,y que su continuidad

es nuestra responsabilidad".
Según el senador con licen

cia, luego de no descansar un
solo día, de darse cuenta de

todas las demandas, preocupa
ciones y necesidades de las y
los mexicanos; también pudo

constatar que el primer piso
de la Cuarta Transformación
está concluido, con una base
constitucional firme.

"Porque en el Congreso de la
Unión, las y los legisladores

cumplimos con nuestra respon
sabilidad, al concretar 40 refor
mas a la Carta Magna, 60 nuevas
leyes y 140 instrumentos inter

nacionales, que fijan las bases
de la 4T".
Motivos por los que, desde

su punto de vista, es importan
te que se mantenga viva la
confianza y la llama de la
esperanza, para estar en con
diciones de continuar traba

jando, en atender las distintas
problemáticas que "me plan

teó la gente durante nuestros
recorridos, destacando la inse
guridad, no debemos callarlo".

Después de más de 40 años
en política, precisaría Monreal
Ávila: "hoy puedo reiterar que
las luchas y causas más valiosas
son las que inician sin que nos
demos cuenta y no sabemos
cuándo terminarán ".

Es decir, aquellas por las
cuales las personas entregan
su vida sin la certeza de verlas

concretadas; de ello, subraya
ría, en estos últimos dos meses
pudo constatar que, en cada

comunidad, municipio, alcaldía
y estado hay cientos de miles
de personas dispuestas a lu
char por una de estas causas:

11Seguir con la transformación
de la vida pública del país. A
todas y todos ellos les expreso

mis eternos agradecimien
tos".
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UUIS MANUEL
NOVELO

Libros

Miles y miles de estudiantes mexl
quenses regresaron a cLases. En Ati
zapán de Zaragoza fue la Locura con
el bLoqueo que realizaron provee
dores deL gobierno municipal desde
hora temprana y hasta casi la 1 de La
tarde. Muchos estudiantes no Llega
ron a su primer día de clases gracias
al bloqueo de la vi a Ll dad Adolfo Ló
pez Mateos. EL gobierno atizapense
LLegó finalmente a acuerdos con Los
inconformes; quienes redamaban
alrededor de 14 mlLlones de pesos,
y a quienes no Les dejaban de ILover
mentadas y maLdlclones, porque
muchas personas tampoco ILegaron
a sus trabajos.

El diputado morenlsta Max Correa,
presidió una asambLea de organi
zaciones campesinas que manifes
taron su apoyo para que los Libros
de texto sean distribuidos en las

escuelas indígenas. De hecho el
Legislador, aseguró que los amparos
y La negativa de grupos conserva
dores, pretende dar un goLpe a La
exsecretarla de educación y ahora
gobernadora electa Delf Iría Gómez
y el presidente Andrés Manuel
López Obrador, Lo cual, dijeron,

atenta en reaLidad contra Los y
Las estudiantes mexiquenses y su
formación inteLectuaL, por Lo que
aprobaron que se entreguen en Las
comunidades indígenas.

Ya casi se acaba agosto, ya viene
septiembre, ya vienen los cambios
de gobierno en el Estado de México
y ya se le acabó eL veinte aL PRL
De hecho este martes es La última

reunión de Los equipos de transi
ción deL gobernador Alfredo del
Mazo Maza y La gobernadora eLecta
Delfina Gómez. Las cuales han sido

tersas. Vamos a ver cómo se pone La
situación cuando entre eL gobierno
morenlsta. De acuerdo a La propia
gobernadora elects Delfina Gómez
así como Horacio Duarte y otros
morenlstas como Hlginlo Martínez.
Maurllio Hernández y La diputada
Azucena Cisneros. Las cosas cam

biarán radicalmente y La austeridad
será una de las banderas del gobier
no mexiquense que encabezará por
primera vez una mujer, la oriunda
de Texcoco, Delfina Gómez ÁLvarez
a la que ahora le sobrarán amigos,
parientes y fans, porque así es esto
déla política.
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Con una acti
tud denotista antes de tiempo
ayer se mostró el dirigente nacio
nal del Partido Revolucionario
Institucional, Alejandro'Alito*
Moreno, al decir que a su correli
gionaria Beatriz Paredes las en
cuestas no la favorecen, pero que
igual el PRI trabaja para tratar cíe
que repunte; sin embargo, dijo el
mismo ' Alito', que quede claro, lo
más importante es el Frente Am
plio por México y se sobrentiende
no la candidatura de Paredes, por
lo que buscan que el tricolor to
me la mejor decisión, 'No me
ayudes compadre', dirá Paredes
seguramente frente a las decía 
raciones de su líder.

Desde ayer, co
menzaron a desaparecer dece
nas de las pintas que realizaron
los simpatizantes de los aspiran
tes a la candidatura presidencial
de Morena en diferentes bardas
de la Ciudad de México, muchas
de eilas ubicadas en instalaciones
públicas. Ahora, en el lugar que
ocupaban ios nombres de los
morenistas, aparecen enormes
manchones blancos como hue
llas de las batallas que libraron y
así es c orno los aspirantes echan
dinero a la basura, para tratar de
incrementar el número de simpa 
tizantes.

Si bien ios nombres de los presi
denciable;. ya fueron borrados en
algunas de las pintas aun sobre
vive, pr tncipalmei ite. el no»nbre
de la alcaldesa en tztapalapa. Cía 
i a Brugada, a qt«en de plano no le
tiiteresa violar la ley pues en el
ámbito loca! no existe ninguna
contienda abierta pero ella, muy
en su papel de saber gober na¡. ya
tapizó buena parte de las paredes
en ia vía pública. Si aho» ita es eso
no imaginamos qué va a pasar en
unas semanas, cuando Mor ena
dedai e abierto su proceso en
bu&cí del candidatoa tejefatuí a
de Gobierno,
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Política al día

De que hablaremos sin campañas:
» Ahora que hay una pausa en el proceso adelantado de suce

sión, muchos van a tener que buscar una nueva temática para pla
ticar o hacer sus análisis de café, pues ahora lo que tenemos es un
vacío en esta temática que para muchos es casi un deporte nacional.

Sorpresas:
» Respecto a las encuestas que se harán para definir a las candida

tas presidenciales, el resultado que se obtendrá tendrá que compararse
con los previos que se dieron a conocer, por lo que no se puede descar
tar una sorpresa a pesar de los datos previos.

El mensaje de la inseguridad:
» Como no había sucedido en sexenios anteriores, el tema de

la inseguridad es hoy uno que influye mucho en el escenario políti
co, pues el crimen organizado manda mensajes que se tienen que
descifrar para entender cuáles son sus objetivos en el corto plazo.

Se acabaron los recorridos y las asambleas informativas
en Morena. (Foto: Cuartoscuro)
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Se agrava la inseguridad en el país. Michoacán, en código
rojo. (Foto: Cuartoscuro)

El IndependienteFecha: 29/08/2023
Página: 2

Area cm2: 171

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 9,290

Página 155 de 195 Índice



Teoría de la Conspiración
En la semana previa a la

definición de las candi

daturas presidenciales en
el Frente Amplio, primero, y luego
en el bando morenista, habrá que
ver que harán los aspirantes para
que no los mate la espera.

Y es que luego de semanas
de actividades, de recorridos
por el país, de eventos, entre
vistas y guerra contra sus adver
sarios internos, tendrán una se
mana de tensa calma a la espera
de que se realicen las encuestas
para definir el nombre de la can
didata presidencial.

Que busquen influir en la opi
nión de quienes responderán la
encuesta, es un hecho.

Cómo un ejemplo tenemos
la petición a sus simpatizantes de

Gerardo Fernández Noroña de

que quiten de las ventanas de
sus coches y casas las cartulinas
de apoyo, porque los encuesta
dores no visitarán los hogares
de quienes muestren alguna
simpatía por alguna de las cor
cholatas morenistas.

También se podría esperar
algún escándalo mediante una
filtración en video o audio para
afectar a uno de los aspirantes en
la competencia interna.

Así que también será una se
mana en la cual se podría esperar
ciertas noticias que sean parte de
los intentos para influir en las res
puestas de quienes responderán
la encuesta.

Pero así es esto del proceso
adelantado de sucesión basa

do en encuestas para definir a
quien será candidato presiden
cial tanto en el Frente Amplio
como en Morena y aliados, no
una elección primaria como se
hace en otros países, en don
de los debates y la difusión de
propuestas son parte de un me
canismo para que los militantes
y simpatizantes de un partido
elijan a su abanderado para la
siguiente elección presidencial.

Aquí, por la desconfianza en
los partidos y los grupos que con
trolan sus estructuras y militancia,
se ha aceptado la opción de las
encuestas. Veremos en que acaba
esta historia.

Comparta con nosotros su
opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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SE COMENTA SOLO CON...

CON BALAS OFICIALES
Por Carlos Ramos Padilla*

Llegó a mis manos una escalo
friante investigación de Noroes
te dando cuenta el número de

personas inocentes que han muerto en
operativos de las fuerzas de seguridad
pública. Al parecer ninguno presentaba
relación o acercamiento alguno con el
crimen organizado.

En sus operativos oficiales y de
acuerdo al criterio de los mandos pre
sentaban comportamientos "indebidos"
y por ello les disparaban las corporacio
nes, federales o locales, en pocas pala
bras sobre las víctimas no había ninguna
sospecha ni presentaban investigación
abierta alguna.

El reporte presenta un número de
mil 524 víctimas, "casos recopilados
a partir de una
larga investiga
ción, que inclu
yó revisiones
hemerográficas,
informes de de
rechos humanos

y expedientes
judiciales. Se
acudió, sobre
todo, a algunas
organizaciones
de familiares de

desaparecidos,
que nos abrieron
su información. Y
se hicieron entrevistas con 191 familia
res directos de las víctimas".

Aquí por supuesto se suman las des
apariciones forzadas que el gobierno
ha tratado de maquillar, vamos ocultar,
para no contradecir al presidente quien
asegura que el registro negro no pue
de ser mayor a sexenios anteriores. De

ahila renuncia de Karla Quintana como

Comisionada Nacional de Búsqueda de
personas desaparecidas.

Ella es Doctora en Derecho por el
Instituto de Investigaciones Jurídicas de
la Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM), Maestra en Derecho
(LLM) por la Universidad de Harvard,
Máster en Estudios de la Diferencia Se

xual por la Universidad de Barcelona,
Licenciada en Derecho por la UNAM,
y licenciada en Lengua y Literatura His
pánicas por la UNAM.

Pero volviendo al reporte, estás mil
524 víctimas confirman que en México
cualquier ciudadano puede sufrir abuso
de poder sin ninguna sanción al igual
que impunemente la violación a sus
más elementales derechos humanos.

Quedamos entonces a la percepción de
lasfuerzas armadas sobre nuestro "inde

bido comportamiento".
Los casos documentados tratan de

jóvenes, que se encontraban de ma
nera individual o en pequeños grupos,
manifestantes, integrantes de sectores
económicamente marginados o de sec
tores estigmatizados, bastaba un tatuaje
en el cuerpo o ingesta de alcohol como
pretexto suficiente para disparar.

Como muestra el reporte presenta
tres casos: "Yolanda Adriana, de 22 años,
fue asesinada en diciembre de 2012 en

Chihuahua. La

mataron cinco

elementos de la

Policía Federal

cuando paseaba
en auto con sus

hijas y su esposo.
Ninguno de los

presuntos autores
está detenido.

"En enero de

2020, en el estado
de Michoacán, Al
fredo fue deteni

do por militares y
entregado al Cár

tel Jalisco Nueva Generación, aun cuan
do solo era un campesino dedicado a la
pizca de limón. No se ha vuelto a saber
de él. No tenía antecedentes penales o
alguna investigación abierta. Víctor, un
adolescente de 16 años, fue desapareci
do en diciembre de 2013 por la policía
Estatal de Veracruz. ¿Su delito? Vivir en
una colonia 'peligrosa', aunque sobre él
tampoco había ninguna acusación".

Estos crímenes son calificados como

de lesa humanidad y hasta el momento
no hay información del gobierno que
constate la aprehensión de los uniforma
dos que han cometido estas atrocidades,
por supuesto Alejandro Encinas ha sido
hermético y omiso en ese sentido.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Aquí por supuesto se suman
las desapariciones forzadas
que el gobierno ha tratado de
maquillar, vamos ocultar, para
no contradecir al presidente
quien asegura que el registro
negro no puede ser mayor a

sexenios anteriores.
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE

LA TREMENDA CORTE:

El enfrentamiento entre el Ejecutivo Federal y
la Suprema Corte va subiendo de tono, con acu
saciones de todo tipo, algo que hay que revisar a
la luz de la polarización que vivimos como país, un
aspecto que es necesario incorporar a los análisis
para entender lo que está pasando.

LA BATALLA POR EL PRESUPUESTO:

Viene una nueva batalla en la que el tema de la
austeridad volverá a ser utilizado para recortes, ade
más de las peticiones de gobernadores, legisladores y
presidentes municipales por recursos, con las consabi
das polémicas por los subejercicios y la corrupción en
la aplicación del dinero.

SEGUIMOS EN CÓDIGO ROJO:
Para no variar, en varios estados del país que sufren

de la violencia derivada de los enfrentamientos de los

cárteles por la lucha del territorio se aplica el código rojo
que tanto preocupa a los habitantes, sin que se muestre
interés de las autoridades por resolver esta problemática.

EL MUNDO DE LAS REDES:

Pese al ruido, a las participaciones y a los miles
de mensajes que circulan en redes sociales de uno
y otro bando en este proceso de sucesión adelanta
da, parece que para el ciudadano común y corriente
esto no tiene importancia, como muestran las en

cuestas que no se mueven desde mayo pasado.
» Carpa Palillo 2024:
En el escenario geopolítico

la candidatura del Frente será

para Xóchitl, con lo que PAN,
PRI y PRD quedarán subordi
nados a los intereses de Clau
dio X. González como el desta

pador del PRIANREDE.
» Lo que viene:
Si no gana, Ebrard se lle

vará sus dice, muy serio 20
millones de votos a otro parti
do. ¡Gulp!

» Digo..., es pregunta:
Si Xóchitl gana las elecciones

constitucionales, ¿quién gober
nará al país: la señora X. o el se
ñor X.?

» Para su agenda:
Dicen en los pasillos del

poder que hacía jueves se
tendría ya el resultado de la
candidatura del Frente Am

plio que se oficializaría el do
mingo 3 de septiembre.

¿Ustedes
saben de

algún en
frentamien
to entre los

candidatos

de Morena,
más allá del
debate nor

mal? Nada,
nada
Andrés Manuel

López Obrador
Presidente de la

República

FAMOSAS
ÚLTIMAS
PALABRAS

Suprema Corte de Justicia de la Nación. (Foto:
Cuartoscuro)

La violencia recorre la geografía nacional. Más
asesinatos en Morelos. (Foto: Cuartoscuro)
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Meme del día. (Foto: redes sociales)
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DE PRIMERA MANO
SE PERFILA JAVIER MAY PARATABASCO
Por Rodulfo Reyes

El anuncio de Javier May Rodríguez de
que renunciará a Fonatur después del
quinto informe del mandatario Andrés

Manuel López Obrador, lo perfila a la candida
tura de Morena al gobierno de Tabasco, que se
disputará en 2024 al mismo tiempo que la elec
ción presidencial.

Luego de que el 21 de agosto el Presiden
te bajara de la contienda porChiapas al director
del IMSS, Zoé Robledo, y el miércoles 23, dos
días después, hiciera lo propio con Octavio Ro
mero Oropesa, titular de Pemex, para competir
por Tabasco, May dio a conocer el fin de sema
na que él no se quedará en el Fondo Nacional
de Turismo, del cual depende la construcción
del Tren Maya.

"Ya estamos en el proceso de entrega a la Se
cretaría de la Defensa, que son los que van a ad
ministrar este gran proyecto del Tren Maya; ellos
tienen que entrar ahora para la parte operativa, el
tema boletaje, la venta, todo lo que tiene que ver
para en diciembre entre en operación", aseguró el
ex alcalde Comalcalco.

Así, May descartó que también él vaya a
ser confirmado por López Obrador en el cargo
con Zoé y Octavio la semana pasada, y adelan
tó que dimitirá luego del quinto informe de Go
bierno de López Obrador, a realizarse el próximo
viernes 1 de septiembre,
aunque aún no tiene la fe
cha exacta.

En declaraciones rea

lizadas el viernes desde

poblado C 28, del muni
cipio de Cárdenas, a don
de acudió como invitado
al Festival de la vida con

el que se festejó los cinco
años de fundación del pro
grama Sembrando Vida, del
cual fue iniciador, May ase
guró que el Presidente está
enterado de su decisión.

"El sabe que tenemos que entregar el proyec
to y que termina una etapa por la que yo llegue a
Fonatur", expuso.

El responsable del Tren Maya y el titular de Pe
mex eran vistos como las cartas de los fundadores

del movimiento de AMLO para buscar la Quinta
Gríjalva el año próximo, por lo que al ser descar

tado el segundo, May toma la estafeta y figura
como representante del lopezobradorismo.

En encuestas difundidas recientemen

te, May siempre ha aparecido en primer lugar,
seguido de Octavio Romero y después por Raúl
Ojeda Zubieta, presidente de! consejo político
estatal de Morena, por lo que al ser excluido el se
gundo, la batalla interna se reduce a dos.

Si se determinara que al partido vinotinto le
corresponde postular a una mujer en 2024, apa
rece en la formación la alcaldesa de Centro, Yo
landa Osuna Huerta; también es mencionada la
segunda del SAT, Rosalinda López Hernández,
pero la revelación del portal Latinus y del perio
dista Carlos Loret de que está ligada a empresas
fantasmas que recibieron 500 millones de pesos
del gobierno de Chiapas, a cargo de su espo
so Rutilio Escandón, parece haberle afectado.

Otra mujer más, la senadora Mónica Fer
nández Balboa, ha iniciado campaña, aunque
es descalificado por ser esposa de Carlos Rojas,
fundador del programa Solidaridad en la adminis
tración el presidente Carlos Salinas de Gortari, y 
además porque desde que asumió en la Cámara
Alta se ha desprendido de Tabasco.

PARA SU INFORMACIÓN...
1. Los operadores de Adán Augusto López

Hernández se encuentran acuartelados desde

hace días, en espera de que concluya la serie de
encuestas para elegir al candidato presidencial
de Morena. Al menos en su tierra hay confianza
entre sus seguidores que el ex secretario de Go
bernación va a vencer a Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard. En redes sociales y en algunos

chats ya están celebran
do, con el argumento de
que los tiempos del se
ñor son perfectos, en alu
sión a que el tabasqueño
ha ganado el apartado
de la confianza del Pre

sidente. Entre quienes se
encuentran dedicados

de tiempo completo a la
causa de Adán Augusto
se encuentra el líder del

Congreso estatal, Jaime
Lastra Bastar.

2. El comité estatal
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del Frente opositor que lleva como bandera a la
senadora Xóchitl Gálvez ha detectado que el PR!
de Tabasco está "operando" para cargar los dados
en las votaciones internas de esa coalición parti
dista a favor de Beatriz Paredes Rangel, quien ese
apoyada por el presidente estatal de este partido,
Dagoberto Lara Sedas, quien pertenece al círculo
de allegados al responsable del CEN, Alejandro
Moreno Alito, a quien en la tierra del Presidente
se conoce como Amlito por ser proclive a ayudar
a Morena, como en el caso de la disputa entre Xó
chitl y Paredes.

Así, May descartó que también
el él vaya a ser confirmado

por López Obrador en el
cargo con Zoé y Octavio la
semana pasada, y adelantó
que dimitirá luego del quinto
informe de Gobierno de López

Obrador...
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INDICADOR POLITICO

LIBROS DE TEXTO: PUGNA
IDEOLÓGICA INEVITABLE POR
EL PROYECTO NACIONAL

En tanto que tiene que ver con la construcción del pensamiento de
los niños respecto a su realidad histórica, la educación y de mane
ra concreta los libros de texto gratuitos se mueven en el escenario

de la disputa ideológica por el proyecto nacional.
Los libros de texto surgieron en 19591962 en un escenario de lucha ideológi

ca entre tres corrientes fundamentales del régimen: el gobierno posrevolucionario
de López Mateos, la punta de la cresta del neocardenismo socialistanomarxista y
la percepción de la alianza conservadora empresariospadres de familiaorganiza
ciones empresariales de que quería parar la radicalización política.

López Mateos encabezaba una corriente burocrática que se movía entre
dos escenarios extremos: de un lado, los radicales socialistas, entre ellos el lí
der de campesino Rubén Jaramillo, y el copamientode organizaciones sindi
cales de empresas del Estado por parte de dirigentes del Partido Comunista
Mexicano; de otro, la burocracia revolucionaria que se movía entre la corrup
ción y el rescate de los valores históricos, pero que sentía que el control del
país se le escapaba de las manos por el radicalismo ideológico, lo cual habría
de explicar las razones de la designación del duro Gustavo Díaz Ordaz y su
operador Luis Echeverría Alvarez en la Secretaría de Gobernación.

López Mateos traía una vena de radicalismo revolucionario que resumió
con toda claridad en aquella declaración del 2 de julio de 1960 y que captó la
atención de los titulares de los periódicos: "somos de extrema izquierda den
tro de la Constitución", pero no pudo entenderse con el activismo del gene
ral Cárdenas y los cardenistas que estaban potenciando la revolución cubana
para construir en México un movimiento de izquierda socialista alrededor de
dos iniciativas: la Conferencia Latinoamericana por la Soberanía Nacional, la
Emancipación Económica y la Paz que derivó en la Organización Latinoameri
cana de Solidaridad y la construcción del Movimiento de Liberación Nacional
que agrupaba a casi toda la izquierda mexicana y sus diferentes dirigentes radi
cales, de manera sobresaliente los cardenistas. El antecedente poco estudiado
y menos aún articulado estuvo 1947 con la reunión de los marxistas mexicanos
en el Palacio de Bellas Artes, abriendo canales de intercomunicación estraté
gica entre la izquierda del PRI, la izquierda marxista y la izquierda cardenista.

Los libros de texto se contextualizaron en el enfoque progresista y naciona
lista del presidente López Mateos, en cuyo sexenio se tomaron cuando menos
tres decisiones estratégicas: la nacionalización de las acciones de la industria
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eléctrica, la negativa de López Mateos a que México rompiera las relaciones
diplomáticas con la Cuba socialista por órdenes directas del Departamento nor
teamericano de Estado y los libros de texto gratuitos para construir un modelo
ideológicoeducativofuncional al proyecto nacional de la Revolución Mexicana.

El debate sobre los libros de texto obligó a la derecha a organizarse y dar
una batalla común: los padres de familia que querían una educación religiosa en
las escuelas públicas del Estado, la iglesia católica que quiso revivir la Cristiada
de finales de los años 20 y nada menos que el Partido Acción Nacional como
el pivote político para llevar la batalla a las instituciones públicas y defender la
educación religiosa en todas las escuelas. El líder panista encargado de esatarea
fue Adolfo Christlieb Ibarrola, encabezando un PAN de configuración ideológi
ca religiosa que lo llevó a tratar de convertirlo en un Partido Demócrata Cristiano.

En noviembre de 1960, cuatro meses después de aquella declaración de
"extrema izquierda" de López Mateos, la cúpula empresarial aglutinó el proyecto
social progresista de López Mateos alrededor de un Estado fuerte y público un
desplegado provocador: "¿Por cuál camino, señor presidente?", decía el texto
firmado por la Concanaco, la Concamin y el sindicato patronal de la Coparmex,
señalaban "con positiva intranquilidad" la expansión económica, política e ideo
lógica del Estado y se preguntaban, en su punto dos: "¿es que nos encamina
mos, a través de un intervencionismo creciente, hacia un socialismo de Estado?"

En este contexto la derecha pasó a la actividad de respuesta y el 2 de fe
brero de 1962 organizó una gran manifestación de protesta en Monterrey,
Nuevo León, sede de la ultraderecha empresarial, para anunciar el incum
plimiento de la obligatoriedad del uso de los libros de texto.

Como la historia es cíclica, las protestas hoy contra los libros de texto
tienen un ayer que hay que reconstruir.

Política para dummies: la política está grabada con tinta indeleble.

El contenido de esta columna es responsabili
dad exclusiva del columnista y no del periódico que
la publica.
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FUERA MASCARAS
EL GANADOR DE LA
ENCUESTA ES: NOROÑA

e r a r d o
FernánG
dez No

rona no será presi
dente de México,
por lo menos no
en el 2024. Sin em

bargo, suceda lo que suceda esta sema
na con las encuestas de Morena, el aspi
rante del Partido del Trabajo es ya el gran
ganador de esta contienda.

Las posibilidades eran nulas, y él lo sa
bía desde el principio, pero lo que el polí
tico de izquierda logró este año va más allá
de todas las expectativas. Apenas unos me
ses atrás Noroña era la burla de la derecha

mexicana, el epítome
del comunista tras

nochado: que si no
se baña, que si huele
feo, que cómo es po
sible que maneje una
Volvo y que vacacione
en Estados Unidos.
Las mofas en los me
dios de comunicación

opacaban cualquiera
de sus aciertos. Debo

confesar que incluso
yo me fui con la finta.
En varias discusiones

políticas lo describí como un "pregonero",
un gritón profesional. Vale la pena decir que
me calló la boca.

Durante estos últimos meses Gerardo

Fernández probó ser un hombre auténtico
y uno de los políticos más congruentes en

la actualidad, que, a pesar de no coincidir
en muchas ocasiones con miembros de su

propio movimiento, no moldea su ideología
a complacencias.

Hace un par de meses me senté con él
a platicar en mi programa Fuera Máscaras,
en SDP Noticias, y resultó una sorpresa.
En ese entonces traté de convencerlo de

abandonar sus aspiraciones presidenciales
y enfocarse en un objetivo más asequible:
la Ciudad de México. No hace falta decir

que se negó rotundamente. A partir de ese
día hasta la fecha he seguido de cerca su
campaña, sus entrevistas y sus mítines. No
es mentira lo que el precandidato dijo en
Zacatecas: "he ido a una competencia des
igual, injusta y llena de reglas arbitrarias".
A diferencia de sus compañeros, Noroña
respetó las reglas. No sé si por gusto o por
falta de dinero, pero mientras Claudia, Mar
celo y Adán tapizaron el país de bardas con
sus nombres, los espectaculares de Gerar
do los pintaba el pueblo en cartulinas o en
las paredes de sus casas.

Por eso me dio gusto ver este lunes en
la encuesta de Reforma, que su esfuerzo
rindió frutos. Según el periódico Noroña
aparece en tercer
lugar, incluso por
encima de Adán

Augusto López. Un
éxito que no se le
puede regatear de
ninguna forma. Y a
diferencia de Mar

celo Ebrard, que ya
coquetea con Movi
miento Ciudadano,
Noroña se compro
metió a no caer en la

tentación de buscar

la presidencia como
candidato de su partido, aunque se lo supli
que de rodillas el dirigente Alberto Anaya. Y
tampoco utilizará esto como trampolín para
irse ahora por la Ciudad de México, cosa
que cualquier político ambicioso, como Ri
cardo Monreal, buscaría sin dudarlo.
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El diputado Noroña no será el próxi
mo presidente de México, pero ya sea
que termine en tercero o cuarto lugar de
la encuesta, esto es un gran mérito para
alguien que sin equipo y sin recursos dio
una batalla férrea por una aspiración le
gítima. Por eso creo que puede y debe
ser una pieza importante del proyecto de
gobierno de quien resulte ganador. Pase
lo que pase esta semana, algo es seguro:
Noroña es pueblo.

Durante estos últimos meses

Gerardo Fernández probó ser
un hombre auténtico y uno de
los políticos más congruentes
en la actualidad, que, a pesar
de no coincidir en muchas
ocasiones con miembros de

su propio movimiento...

Foto: X (afernandeznorona
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AGENDA CONFIDENCIAL

"MARKITO" Y SU
DESCUBRIMIENTO

I dirigenteEdel PAN,
Marko Cor

tés, descubrió las
negras intencio
nes del presidente Andrés Manuel López
Obrador para no perder el poder en las
elecciones del 2024, entre ellas, la que
todo México sabía: Dividir a la inexisten

te oposición en donde se encuentran PRI,
PAN, PRD y Movimiento Ciudadano.

Según Cortés, López Obrador "usará
todos los instrumentos del Estado para
pactar con Movi
miento Ciudadano y
su candidato presi
dencial"; no quiere,
agrega, que MC se
sume al Frente Am

plio por México, por
que una gran alianza
de oposición tendría
aún mayor fuerza
para lograr el cam
bio positivo que el
país necesita". Más
aún, "el presidente
tiene tanto miedo

de que la oposición
se siga fortaleciendo..."

¡Pero si la oposición ya está dividida, y
de ello se han encargado "Alito", "Markito"
y "Chuchito"! Responden los observadores.
Y en cuanto al partido de Dante Delgado,
éste ya declaró a los cuatro vientos que con
el PRI "Ni a la esquina", así que no se pue
de culpar a AMLO de ser el artífice de la

división. Que está utilizando todas las arti

mañas para conservar el poder en 2024, es
verdad, pero lo mismo hizo el PRI durante
más de 70 años y el PAN en la "docena trá
gica". Los únicos presidentes en funciones
que no utilizaron todos los instrumentos
políticos y económicos para que sus parti
dos conservaran el poder fueron Ernesto
Zedillo, quien desde que se sentó en la silla
presidencial prometió echar al PRI de Los
Pinos, y Enrique Peña Nieto, quien concer
tacesionó la entrega de dicha silla a More
na, apuntan los observadores.

Por otro lado, llama la atención que
"Markito" vea visiones, al declarar que "Los
foros regionales llevados a cabo en la últi
ma semana resultaron un gran éxito, mien
tras que sus corcholatas se están apagando.
Por eso todos los días trata de desprestigiar
a Xóchitl Gálvez, ha tratado de calumniar a
los presidentes de partidos, de minimizar la
participación de la sociedad y sigue atacan
do al Frente Amplio en sus mañaneras".

A ver, a ver, acotan los observadores.
Los susodichos foros no fueron un exitazo;
por el contrario, lo único que mostraron
fue que cada uno
de los dirigentes de
los tres partidos te
nía sus propios in
tereses políticos y
económicos; eso de
que estaban unidos
sólo fue "de dientes

para afuera", y final
mente se confirmó

que el proceso fue
una farsa porque
desde el principio ya
se sabía quién sería
la ganadora.

Sobre su percep
ción de que "las corcholatas" de AMLO
se están apagando, los observadores po
líticos objetivos e imparciales señalaron
desde el arranque de la competencia, que
MORENA había montado un espectáculo
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picante y divertido para "disfrazar" el de
dazo" en favor de Claudia Sheinbaum, no
para que se lucieran, lo que podría com
probarse en algunos días más. Las "cor
cholatas" no se están apagando, nunca
prendieron porque ninguna de ellas tiene
luz propia, muchos menos la "señito" Clau
dia, quien por eso trata de imitar al líder
masas e ídolo de multitudes; habla como

él, gesticula como él, hace las mismas pre
guntas, utiliza idénticas frases y "slogans".
En pocas palabras, sin el presidente #Es
Claudia no sería nada ni nadie. Así que
resulta ingenuo decir, como expresa "Mar
kito", que las "corcholatas" que destapó no
resultaron ser lo que él esperaba.

¡Pero si la oposición ya está
dividida, y de ello se han

encargado "Alito", "Markito"
y "Chuchito"! Responden los
observadores. Y en cuanto al

partido de Dante Delgado,
éste ya declaró a los cuatro

vientos que con el PRI "Ni a la
esquina"...

Foto: X aMarkoCortes
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MENSAJE POLITICO

¿SELLARÁ ALIANZA CLAUDIA
SHEINBAUM CON MONREAL?
Por Alejandro Lelo de Larrea

La ex jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, virtual gana
dora de la contienda entre

las corcholatas, tiene en sus manos
la gran decisión estratégica que le
podría consolidar el triunfo presi
dencial en 2024: sellar en definiti
va una sólida alianza con Ricardo

Monreal con lo que no sólo sería el
candidato a jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, sino también
se haría cargo de ganar la elección
en la zona centro del país.

No es descabellada esta alianza

ni que Monreal se hiciera cargo de
esa zona del país, pues se enmarca

en el razonamiento de la instrucción

que les dio a las 'corcholatas' el pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor el pasado 28 de abril en Palacio
Nacional. Sentó a Sheinbaum, Mon
real, Adán Augusto López y Marcelo
Ebrard y les dijo: "La muchacha y los
muchachos; los muchachos y la mu
chacha son los cuatro que se encar
garán de dar continuidad al proyecto
de la 'Cuarta Transformación'".

Desde aquellos días se dijo que
el primer lugar de la encuesta será
la candidata presidencia!; el segun
do lugar el jefe de los senadores;
el tercer lugar de los diputados, y

el cuarto lugar un cargo público
en el gobierno federal.

En realidad, más allá de los car
gos, la estrategia presidencial es re
partir territorios. Es decir, que Ebrard,
por ejemplo, se haga cargo de co
mandar las campañas en el norte y
occidente del país; Adán Augusto en
el sureste, y como se dijo, Monreal en
el centro del país. Serán una especie
de 'vicepresidentes' del territorio que
les asignen, algo parecido a cuando
el presidente Lázaro Cárdenas le en
tregó a los generales ganadores de
la Revolución estados de la república
para terminar de pacificar al país de
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la guerra civil, aunque luego se con
virtieron en caciques.

Es un hecho que Sheinbaum ga
nará la encuesta de AMLO, y los que
saben en Morena estiman que logra
rá aproximadamente un tercio de
¡as simpatías, algo así como el 32%;
Ebrard quedará segundo con alrede
dor del 22%; Adán Augusto y Gerar
do Fernández Noroña (PT) rondarán
el 15%, y Monreal y Manuel Velasco
(PVEM) entre el 6% y el 8%.

Sheinbaum tendría que ser muy
sensible políticamente hablando
al negociar su alianza con Monreal,
pues no debería catalogar su fuerza

política en los puntos porcentuales
que logre en la encuesta, sino en la
labor que cumplió para legitimar
el proceso que la ungirá candida
ta, principalmente para catalizar a
Ebrard, pero también para que se
integrara a Velasco entre las 'corcho
latas', a pesar de que esa intención
de voto se le fue a Monreal, y por
eso es que bajó aproximadamen
te del 10% al 5%. Es decir, Monreal
se convirtió en la autoridad moral
en la interna de Morena.

En esta lógica, Sheinbaum se
guramente también tiene claro que
si no hace un pacto con Monreal
no sólo puede perder la Ciudad de

México, sino hasta la Presidencia de
la República y por eso tal alianza es
mucho más importante que imponer
a Ornar García Harfuch o a Clara Bru

gada en la candidatura a la CDMX.
En el centro del país, Monreal tie

ne trato directo con los gobernado
res que salieron del Senado para ga
nar su estado, y cuentan que le tienen
confianza porque cumple su palabra.
Ahí están Julio Menchaca, de Hidal
go; Mauricio Kuri, de Querétaro, y del
Estado de México Delfina Gómez, in
cluido su principal operador Higinio
Martínez. Es cosa de días para ver si
Sheinbaum consolida la alianza con
Monreal. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON
EL GENERAL QUE A
DOS AMOS ATIENDE

os cuentanN que el gene
ral en retiro

y diputado presidente
del Congreso de la Ciudad de México, Faus
to Zamorano Esparza continúa inquieto por
el chamuscón que se dio y el precedente
que sentó cuando el viernes pasado per
mitió que ingresaran al recito de Donceles
y Allende militares armados, lo cual está
prohibido no sólo por la Ley de! Congreso
y su Reglamento, sino por una muy larga
práctica parlamentaria. Esto ocurrió en el
contexto de que la sesión solemne para de
velar en el salón de plenos la leyenda en le
tras de oro "2023, año del bicentenario del
Heroico Colegio Militar". Los militares que
acudieron a rendir honores a la bandera de

bieron dejar afuera las armas, pero no fue
así. Es evidente que Zamorano no conoce la
normatividad del Congreso, pues debió ha
ber hecho lo mismo que el diputado Santia
go Creel el 1 de septiembre del año pasado,
cuando para rendir honores a la bandera en
la Cámara de Diputados, en su calidad de
presidente de la Mesa Directiva, no permi
tió el ingreso a militares con armas. Lo cierto
es que aunque Zamorano hubiera conocido
la Ley, ni modo que se le insubordinara a su
general secretario, Luis Cresencio Sandoval,
quien fue el invitado de honor a la ceremo
nia. Ni modo, como dice el dicho: el que a
dos amos atiende...

BEATRIZ GENERA PÁNICO
Aspirantes de oposición a la Jefatura

de Gobierno de la Ciudad de México, lo
mismo panistas, priístas que perredistas,
andan apanicados ante el poco probable
escenario de que Beatriz Paredes sea la ga

nadora de la interna para elegir a la virtual
candidata presidencial 2024. Y es que, les
aterra imaginarse que en la capital del país
tendrían que hacer campaña con ella, pues
en vez de sumar como Xóchitl Gálvez les va

a restar, pues Paredes forma parte de ese
priísmo rancio que desterró la gente de la
capital hace casi 3 décadas. Tan es así, que
Beatriz que ya fue dos veces candidata per
dedora a la Jefatura de Gobierno, en 2006
y 2012, cuando apenas llegó al 20%, muy,
muy lejos del ganador.
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AQUI EN EL CONGRESO

JULIÁN FERNÁNDEZ, EL FRAUDE
A EMPRESARIOS DE CANCÚN
Por José Antonio Chávez*

En Cancún, el empresariado prendió
focos rojos con alerta máxima por
los múltiples fraudes del español,

Julián Fernández. Es un personaje que se
presenta como asesor electoral de una de
las cuatro corcholatas presidenciables.

La historia comenzó desde el 2021 y 2022,
previo al destape de las corcholatas, aunque ya
estaban marcadas las cartas que jugarían por
Morena, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto y Ricardo Monreal.

Con su carta de presentación como enviado
especial del líder nacional, Mario Delgado, co
menzó a relacionarse con el sector empresarial y
propietarios de medios de comunicación. Ubicó
a los posibles aspirantes políticos de ese partido.

Cancún agrupa a grandes empresarios
propietarios de cadenas de hoteles bajo el con
cepto de All Inclusive (todo incluido), es el prin
cipal destino en cap
tación de divisas del

país, y está clasificado
entre los 10 mejores
del mundo

Eso fue lo que le
llamó la atención a Fer

nández, por ello se en
tiende que haya deci
dió rentar una propie
dad para establecerse
en la zona residencial

premium de Puerto
Cancún, un complejo
donde residen perso
najes de la clase política y empresarial del más
alto nivel económico.

En las denuncias, establecen que aparentó,
desde su llegada ser un empresario extranjero
con solvencia económica y con un tren de vida
de lo más alto, pues además de la suntuosa re
sidencia donde vivía, a la puerta sobre el mar
había un yate que compró a su llegada, eso si
con promesa de pago.

Desde luego que no dan crédito los empre
sarios, que ese personaje apodado como "el
asturiano" y que haya salido huyendo de Quin
tana Roo, se encuentre en las filas del presiden

ciable Marcelo Ebrard, debido al comprobado
historial delictivo durante su participación en
diversos procesos políticos en distintos puntos
del país. El empresario promotor de Box y pro
pietario del periódico Quequi, José Gómez, de
nunció que Julián Fernández, vive actualmente
en la Ciudad de México porque prácticamente
salió huyendo por las diversas demandas por
los fraudes que cometió.

"Es una rata gigante, un defraudador pro
fesional a quien desafortunadamente conocí y
quien a través de mentiras logró colarse entre
los empresarios y políticos quintanarroenses",
indicó el empresario. Recordó que llegó a
Cancún usando como tarjeta de presentación
a Mario Delgado, su objetivo, involucrarse en
los equipos de campaña pues presumía ser un
estratega electoral, obviamente una estrategia
para conseguir recursos económicos que man
tuvieran su elevado tren de vida.

"Intento sumarse, se presentó conmigo
aquí en Cancún, pero cuando me di cuenta de
su forma de actuar lo pusimos fuera de comba
te porque nosotros no necesitamos rodearnos
de calañas de ese tamaño para avanzar, somos
un sector empresarial y nos damos a respetar y
nos cuidamos mucho", dijo Gómez.

El monto de los fraudes está en proceso
de demandas, ante ello la clase empresarial en

Cancún ya lo conoce bien y el asturiano sabe
que no puede poner un pie en el estado por
que defraudó al dueño de la casa que renta
ba, al dueño de un barco (que le compró y no
pago), tiene una larga lista de pendientes con
los medios de comunicación no pago de espa
cios para los políticos.

Engaño que era socio propietario de la ae
rolínea regional Mayan Air. Siempre presumió,
también que trabajaba como socio con un gru
po de empresarios de Monterrey. Pues también
allá hay demandas porque los defraudó.

Cuando le comenzaron a llegar las facturas,
culpaba que en la dirigencia nacional de More
na no le habían pagado, que había una deuda
de decenas de millones de pesos y que espera
ba cobrar para comenzar hacer los pagos. Ob
viamente, en el partido, Mario Delgado se supo

que ni siquiera lo conoce.
Al interior del equipo de Marcelo Ebrard

cayó como agua helada estas denuncias,
pues desconocían si

sidorealmente haya
contratado. El pro
pio senador por Du
rango, José Ramón
Enríquez, cercano a
Ebrard, ubicó a Fer
nández que tiene
una empresa político
lectoral. Esta semana

que Ebrard estará en
veda, adelantaron
que analizará estás
denuncias contra

este personaje, pues
tal vez ni siquiera él lo conozca.
EL DOMINGO CANDIDATA DE PRI, PANY
PRD; CORCHOLATAS EN VEDA

Ayer fue el primer día sin campañas, to
das las corcholatas, Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal
deberán resguardarse y no hacer, ni actos de
promoción, ni declaraciones, vaya que respe
ten que hay veda por las encuestas para sacar
el 6 de septiembre al ganador o ganadora de
la candidatura. Si esa encuesta es transparente,
puede dar por ganador a Ebrard, si es por de
dazo, será Claudia y si hay una sorpresa, de un
tercero en discordia, será Adán. Monreal va a
CDMX, sin duda.

También enfrente, en la oposición que con
forman el PRI de Alejandro Moreno "Alito", PAN
de Marko Cortés y PRD de Jesús Zambrano,
entraron en la fase final y madrugaron a los mo
renos para adelantar, el próximo domingo 3 de
septiembre a su candidata, entre Xóchitl Gálvez
y Beatriz Paredes. Desde luego que en ese blo
que saben que la panista la lleva de ganar.

Los opositores saben que los números con
la marca AMLO se está emparejando, las últi
mas encuestas le dan 48 por ciento a Morena
más 4 de sus aliados, PT y Verde, contra el PRI
(19), PAN (21) y PRD (3), y 4 puntos más de MC
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si decidieran ir por órdenes de su propietario,
Dante Delgado para sumar 47.

Por ello el llamado a Movimiento Ciudada

no a sumarse a este proyecto opositor, pues
sus puntos ayudarían a ganar la Presidencia
en 2024 y el Congreso de la Unión, es decir
las cámaras de Senadores y Diputados. SI va
solo MC, sin duda no solo no ganará, sino que

quedarán exhibidos de hacerle el caldo gordo
a Morena, cuya estrategia de jugar así, simple
mente es para mermar puntos a los contrarios
del que manda en Palacio Nacional.

*Ja chavez77@yahoo.com

Cancún agrupa a grandes
empresarios propietarios
de cadenas de hoteles

bajo el concepto de All
Inclusive (todo incluido),
es el principal destino en

captación de divisas del país,
y está clasificado entre los 10

mejores del mundo.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
ENCUESTAS FIJAN LA RUTA DEL
2024: XÓCHITL VS CLAUDIA

"odas se cerraTron con Claul cdiaSheinbaum
y Xóchitl Gálvez a la ca
beza de sus respectivos
bloques electorales.

Difícil, casi impo
sible, modificar las
tendencias en los si

guientes 10 días. Así
los sondeos más reco

nocidos y calificados,
difundidos ayer por al menos 4 medios infor
mativos, ya adelantaron que ambas aspiran
tes serán las candidatas presidenciales para
que en junio próximo los mexicanos elijan
a su primera presidenta.

Lo otro que revelan todos los sondeos, es
que a 10 meses de distancia de los comicios
presidenciales, cualquiera de ellas puede ganar

La distancia en preferencias entre una y
otra no marca hoy una posición sobresaliente
para ninguna.

El sondeo de Milenio indica que, bajo la
clásica pregunta de si hoy fuesen las eleccio
nes, usted a quien... coloca a Claudia Shein
baum con un 44 por ciento de votación por
sobre un 27 por ciento de Xóchitl Gálvez. Un
1 7 por ciento de diferencia.

En la encuesta de

El Financiero y bajo
las mismas premisas,
Sheinbaum quedaría
con un 46 por ciento

de votación por sobre
el 37 por ciento que
alcanzaría la senadora

hidalguense.
El Economista dio

a conocer la suya en la
que militantes de sus
respectivos partidos
dicen que un 33.2 por
ciento de Morena, PT y Verde votarían porque
la exjefa de Gobierno de la CDMX fuese su
candidata en 2024 frente a un 24.3 por ciento
que se inclinaría por Marcelo Ebrard.

En cambio entre militantes del PAN, PRI y
PRD un 62 por ciento darían su apoyo a Xóchitl
Gálvez para que fuese la candidata del Frente
opositor en 2024 en tanto un 37.4 por ciento
se inclinarían por Beatriz Paredes.

En ¡a encuesta de ayer de Reforma, y si las
elecciones hubieran sido la semana pasada
que se levantó el sondeo, Sheinbaum se hu
biera llevado el 44 por ciento de los sufragios
frente a un 27 por ciento de Xóchitl Gálvez y
un 12 por ciento del gobernador de Nuevo
León, Samuel García.

Las encuestas, afirman quienes las levan
tan, son una foto de cuando se levantan.

Es decir, las tendencias no permanecen y
cambian de un momento a otro. Como sea,
estos sondeos reflejan un estado de ánimo,
una corriente de simpatías para unos y otros,
una intención electoral basada en el carisma y
credibilidad de los aspirantes.

Seguro al final van a cambiar mucho estos
sondeos. Pero así arrancarán las dos candida

tas presidenciales. Esta es su base. Su Platafor
ma de inicio.

DINERO, SIN DINERO NO HAY NI
CAMPAÑA NI POSIBILIDAD DETRIUNFO

Una vez definidas las candidatas, vienen
las propuestas, el proyecto que se presentará
a los ciudadanos por cada una de ellas, y el
despliegue de su simpatía y penetración, cre
dibilidad y carácter.

Pero eso nóvale nada sin dinero. De lo que
se destine por cada bloque a sus redes terri
toriales, sus operadores distritales, sus promo
tores, a medios, a espectaculares, a volanteo,
a camisetas, bolsas, gorras, etc, etc dependerá
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el triunfo de cada una.

Por eso es importante lo que el INE desti
nará a cada partido el próximo año.

En este reparto y por su posición More
na lleva mano con un presupuesto proyec
tado en 3 mil 139 millones de pesos. Esto
es independientemente de lo que en cada
estado se destine para lo mismo en caso de
elecciones a Gobernador, diputados locales,
alcaldes y regidores.

Le sigue el PAN con un presupuesto pre
visto de 1 mil 876 millones de pesos mientras
que el PRI obtendrá 1 mil 838 millones y el
PRD 723 millons que en conjunto, como un
Frente, suma 4 mil 437 millones de pesos.

Un monto nada despreciable para enfren
tar a Morena y sus aliados, quienes a su vez
sumarían los 4 mil 695 millones en su alianza.

Por fuera correría MC de Dante Delgado
con un presupuesto de 989 millones de pesos.

O sea, los dineros y las candidatas ya casi
están definidos. Y ambos casos y rubros ad
vierten que será una competencia muy reñida.
COLABORACIÓN
IPGOBIERNO EN
SEGURIDAD

Para fomentar la
colaboración entre el

Gobierno y la IP en un

intento por elevar las
condiciones y la per
cepción de la seguri
dad en todo México, la
Asociación Mexicana

de Empresas de Segu
ridad Privada buscará
establecer una colabo

ración mutua con proyectos comunes.
Ello se planteo en el encuentro 'Hablemos

bien de la seguridad', realizado en Tijuana,
Baja California la semana anterior, como parte
de la asamblea nacional de la AMESP.

Ahí se reafirmó el compromiso de esta
asociación a fin de impulsar una cultura inte
gral de seguridad en todo el país.

La AMESP, liderada por Gabriel Bernal Gó
mez, la integran 246 socios distribuidos en 27
estados del país donde se busca dar un servi
cio de alto nivel con capacitación y profesiona
lización de su personal.

Durante este encuentro quedó estable
cido que Tijuana es ya un importante centro
de inversión, manufactura y comercio, espe
cialmente en el ámbito del nearshoring, atra
yendo inversiones significativas, incluyendo
la construcción de naves industriales que a su
vez requieren de un servicio de seguridad del
más alto nivel.

En la encuesta de El Financiero

y bajo las mismas premisas,
Sheinbaum quedaría con un
46 por ciento de votación
por sobre el 37 por ciento
que alcanzaría la senadora

hidalguense.

Foto: X @XochitlCalvez
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LA MAN AÑERA

RATIFICA AMLO INICIATIVA DE
REFORMA AL PODER JUDICIAL

Por José Vilchis Guerrero

Los integrantes del Poder Judicial
Federal podrían bajarse el sueldo,
pues ganan más de 600 mil pesos

al mes los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) pero no lo van
a hacer, se van a amparar y van a violar la
Constitución, como lo hacen ahora, afirmó
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor, quien insistió: enviará una iniciativa
para que sean electos jueces, magistrados
y ministros o de lo contrario van a continuar
los actos de corrupción.

¿Por qué no podrían ser electos por el
pueblo con los mismos requisitos que en
tiempo de Juárez? Desde luego que los can
didatos serían abogados capacitados, perso
nas honorables, "ni modo que el juez que le
dio un amparo a Joaquín Guzmán Loera para
no ser extraditado a Estados Unidos pudiera
ser electo, pero ahí está". Así se podría lograr la
renovación del Poder Judicial: "que se aplique
la transparencia, que dejen de actuar de ma
nera facciosa a favor de Claudio X González si

se deben al pueblo; que no se presten a chi
ca nadas, porque si van a actuar como vasallos,
se van a sentir muy mal".

Sin ganan más que el Presidente y sólo
trabajan de lunes a viernes, ¿cómo van a des
quitar su sueldo? Cuestionó. "Lostrabajadores
inscritos en el Seguro Social ganan en prome
dio 15 mil pesos al mesy los ministros sejustifi
can: es que no nos alcanza si ganamos menos,
no salimos ¿y cómo sí salen los que ganan 15
mi! pesos? Tienen que actuar con honestidad
y servir al pueblo", afirmó.

La polémica se generó a raíz de la pro
puesta de diputados de disminuir el presu
puesto al Poder Judicial Federal con un recor
te de alrededor de 25 mil millones de pesos
para acabar con los excesos, lujos y dispen
dios de sus integrantes, a lo que respondió la
presidente Norma Lucía Piña este lunes que
pedirá un incremento de 4% al presupuesto

en base a la inflación estimada por la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público.

A últimas fechas el Poder Judicial Federal

se ha convertido en un opositor del Poder
Ejecutivo con amparos a gobernadores que
rechazan los libros de texto gratuitos, a ampa
rar a empresas, una de las cuales mantiene un
litigio desde hace 13 años para no pagar 25
mil millones de pesos de impuestos y que el
ministro Luis María Aguilar haya sugerido des
tituirlo. López Obrador respondió:

"El procedimiento es que el Poder Judicial
como el Instituto Nacional Electoral y otros
órganos autónomos envían sus propuestas a
Hacienda, que las envía al Congreso. No pue
de el Ejecutivo modificar el presupuesto que
envía el Poder Judicial. Sí puede hacerlo y lo
ha hecho la Cámara de Diputados, porque es
su facultad. Nosotros no vamos a modificar el

presupuesto del Poder Judicial".
Al expresar su opinión, afirmó que no se

deben permitir excesos. "Ganan muchísimo
los jueces: 600 a 700 mil pesos mensuales,
¿Quién gana eso en México? Sólo los grandes
empresarios y banqueros; ni los gerentes de
esas empresas gana ese dinero". Y no sólo es
el sueldo; tienen muchas prestaciones: co
midas en los mejores restaurantes, fondo de
ahorro especial, servicio médico privado, via
jes, seguridad y mantenimiento de sus casas,
entre otras.

Mencionó como ejemplo el caso de Ricar
do Márquez Blas, titular de la Coordinación de
Fortalecimiento Institucional de la SCJN, seña
lado por el presidente López Obrador como
colaborador cercano a Genaro García Luna,
fue contratado por la presidenta Norma Lucía
Peña y "gana más que yo y no esjuez, ni magis
trado ni ministro; es un funcionario que gana
174 mil pesos en bruto, 122 mil pesos neto
mensuales, pero tiene viáticos, seguro médi
co privado, caja de ahorro especial, y cuando
concluya, se llevará con cargo el presupuesto
8 o 10 millones de pesos adicionales, de la
caja de ahorros, como finiquito", concluyó.
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AN vLISIS A FONDO

XÓCHITL,TISSUE DE KIMBERLYCLARK
Por Francisco Gómez Maza*
• Paredes, solamente fue comparsa
• Un espíritu democrático desechable

Dónde quedó el espíritu democráti
co presumido por los dirigentes de
los partidos políticos de la derecha

Marko Cortés (PAN), Alito Moreno (PRI) y un casi
cadavérico Jesús Zambrano Grijalva (PRD) fir
mantes del autodenominado Frente Amplio por
México, ente opositor al gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

Ante muchas presiones y principalmente
obligado por el mandatario, quien dio a cono
cer que la poderosa clase empresarial había ya
decidido que fuera Xóchitl Gálvez su candidata
presidencial, el grupo opositor apuró el dar a co
nocer ¡a gran impostura de ese Frente opositor
que está concluyendo la farsa (género teatral) de
que el nombramiento de Xóchitl pareciera un
acto plenamente democrático aunque no lo han
hecho muy bien por
que es obvio que han
presionado a los parti
cipantes a renunciar a
su deseo, a bajarse de
la contienda interna, y
apoyara Gálvez

La única candida

ta o aspirante (priista)
que quedó hasta el
final, con el pretexto
de querer la candida
tura presidencial, es
Paredes, no sin antes

ser presionada fuertemente para que se ba
jara de la contienda y dejara libre el camino a
la hidalguense que, en honor a la verdad, no
sé qué tiene, que los poderosos depositan su
confianza en ella, cuando ésta ha demostrado
su ignorancia total en lo que debe ser un o una
aspirante presidencia!, y no tiene ni siquiera la
cultura general de una ciudadana para aspira a
gobernar el país.

Beatriz Paredes ha continuado en la con

tienda con la creencia de que, al final, ella será
la elegida para representar al Frente opositor al
gobierno morenista, lidereado por el presidente
López Obrador. ¿Y de veras lo cree, o es alguien
que se está prestando para legitimar el ejercicio
"democrático" implementado por el PAN con el

apoyo de los hombres del dinero, representa
dos por el Señor X(Claudio X. Gonzálezjunior)?

Y será Gálvez, al final del día, en los primeros
días de septiembre, inclusive antes de que sal
ga el candidato o candidata del Movimiento de
Regeneración Nacional, la que será anunciada

por Cortés, Moreno y Zambrano, como la can
didata que representará al Frente Amplio por
México que deberá confrontarse o con Claudia
Sheinbaum o con Marcelo Ebrard, los aspirantes
con mayores posibilidades de sobresalir en Mo
rena. Y todo parece indicar que será la doctora
Sheinbaum, quien le lleva una ventaja enorme
tanto a Xóchitl como a cualquiera que presente
la oposición.

Pero Gálvez no puede darse cuenta de que
también está siendo usada por la clase domi
nante a través del Frente. Obviamente que el
SeñorXestá consciente de que la oposición no
tiene la suficiente fuerza electoral, la suficiente
cantidad de votos, para ganarle a Morena y me
nos a Sheinbaum Pardo.

Beatriz Paredes ya habrá desaparecido de
la escena, con sus votos y su experiencia de
política y gobernante, porque su presencia en
la contienda interna fue únicamente para ta
parle el ojo al macho; que sólo se prestó para
darle formalidad, que
no legitimidad, al pro
ceso antidemocrático

de la oposición.
Lo realmente la

mentable en la conduc

ta de Paredes Rangel
es que, siendo un me
jor perfil tanto político
como personal, una
priista consciente de en
donde se hizo y segui
ría siendo, se haya pres
tado a la farsa avalada

por el sector empresarial con el instrumento
del PAN, el PRI y el PRD. Están conscientes de
que Gálvez de ninguna manera podría ganar
les a los candidatos de Morena que lleva una
enorme ventaja electoral.

Claudia Sheinbaum va en camino, sin
meterse en broncas, sin verse acusada por
Marcelo Ebrard, quien dice que ha usado
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medios ilegales e ilegítimos como el acarreo
de ciudadanos a sus reuniones públicas; una
aspirante que no hace olas y que, y creo que
vertiginosamente, va viento en popa, o en ca
ballo de hacienda, como se dice en la jerga
de la política electoral.

Así que la señora X no debe desbordarse y
debe tomar conciencia de que sus operadores
del PAN y de la oficina del SeñorX, solamente la
están usando como un Kleenexde los que fabri
ca la empresa de la familia X.

La única candidata o aspirante
(priista) que quedó hasta el

final, con el pretexto de querer
la candidatura presidencial,
es Paredes, no sin antes ser
presionada fuertemente
para que se bajara de la

contienda...

Foto: X (dXochitICalvez
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a famosa
banda deLi
.rock Green

Day, ganadora de
cuatro premios Grammy también le entró a la
vendimia con playeras que llevan estampada
la "maravillosa" fotografía policiaca de Do
nald Trump, solo que el dinero recaudado no
va para la campaña del jefe MAGA, sino que
se destinará para apoyar a los afectados por
los incendios en Maui a través de una orga
nización asociada con músicos reconocidos.

Los rockeros fueron muy astutos al sacar jugo
de la fotografía de Trump, a ver si éste no re
vienta y se lanza a cobrar derechos de autor
a la mala.

Pero no hay que asustarse y dudar de
Green Day. A manera de broma "pesada"
pero aprovechando el "timing", la banda
coloca el nombre de "The Giuliani Legal De
fense Fund" como el supuesto destinatario
de los fondos, el cual tacha con rayas muuuy
grandes para luego colocar la dirección de
la página www.greatergoodmusic.org en
donde se explica de qué se trata esta venta.
Green Day publicó la playera de color negro
en Instagram, con la fotografía deTrump pero
el rostro cubierto con el título de su quinto ál
bum Nimrod sobre un círculo amarillo (igual
que en la portada) es decir el rostro del acu
sado no se ve, pero se deduce que es él. La
cuenta promueve "la última playera Nimrod
disponible solamente por 72 horas", dice
que se trata de una edición limitada y que los

fondos recaudados serán donados a Greater

Good Music, una organización que llevará
alimentos a los damnificados por los incen
dios en Maui, el precio de la playera es de 35
dólares. La promoción se hizo viral a pocas
horas de su publicación y recopiló poco más
de 75 000 "me gusta" (likes) y más de 2 500
comentarios tanto a favor como en contra.

Algunos cuestionaron si son la misma ban
da que alguna vez rechazó a Donald Trump,
otros dijeron que si alguien había entendido
el contenido de la canción "American Idiot".

En fin, otros más si captaron la intención de la
venta de esta playera por parte de la banda,
utilizar la imagen de Trump, que de verdad
jala y produce ganancias, pero en este caso
llevar ese dinero a una buena causa.

En la misma página, la banda de Rock
ofrece un link para conocer qué tipo de or
ganización es Greater Good Music, en su
eslogan dice "Reunimos a las personas y la
música para hacer el bien", explican que se
asocian con artistas musicales reconocidos

a nivel internacional para ofrecer a personas
de bajos ingresos alimentos saludables, y
esta labor se realiza antes de que comience
el concierto en cuestión. El link ofrece una

pestaña para que los seguidores de distintas
bandas hagan sus donativos. Así que la foto
policial de Trump da para mucho, hasta para
hacer obras benéficas y no en su nombre, en
Green Day fueron muy astutos al aprovechar
el "carisma" del rey MAGA, total, que sirva
para algo bueno.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA SEÑORA GRAHAM Y LOS
QUE ODIAN A LA PRENSA

a buena es

trella de loslijeriodistas.
Lo cuenta Katherine

Graham, en su libro
"Una historia perso
nal. "Tuvimos mucha

surte con el caso Watergate". En efecto, cuando
The Washington Post vivía sus horas más difíci
les, se descubrió que Richard Nixon grababa
todas sus conversaciones en la Oficina Oval.

El presidente de los Estados Unidos esta
ba lo suficiente mente loco como para dejar
un rastro de sangre en la nieve, pistas concre
tas sobre toda la labor de encubrimiento que
ordenó y de sus fobias en contra de la prensa.
"¿Quién podría haber contado con ello?"

Richard Nixon

tuvo que renunciar
al cargo, aunque ob
tuvo el perdón abso
luto de parte de su
sucesor, Gerald Ford,
quien trató de corre
gir todas las distorsio
nes que se generaron
en los años de locura.

En efecto, una
de las mayores lec
ciones periodísticas
de aquellos días es
que no basta con escribir la verdad, hay que
hacerla resistir como una piedra de granito.

"Como noticia, escribió Graham, el Water
gate fue el sueño de un periodista, aunque no
lo pareciera en los primeros meses. Pero tenía
todos los ingredientes: suspense, combatien

tes en ambos lados, los que tenían la razón y los
que no, la ley, los malos y los buenos".

La historia pudo ser otra, la que los es
trategas de comunicación de la Casa Blanca
ya habían colocado con cierto éxito: Water
gate era una nota menor, referida a ladrones
de pacotilla, "un intento de robo de terce
ra categoría", como lo definió Ron Ziegler,
pero potenciada por los intereses políticos y
económicos de la familia Graham que, bajo
la influencia nociva y resentida de Ben Brad
lee, el editor, sostenían en La Casa Blanca,
habían creado una fantasía para afectar a
uno de los presidentes más populares, por
que Nixon lo era.

Es más, una de las líneas que coloca
ban con frecuencia en otros diarios era que
McGovern estaba teniendo apuros en su
campaña y que había acudido al Post para
ensuciar a su rival.

Sí, Bob Woodward y Cari Bernstein tuvieron
los astros a su favor, pero antes lesjugaron más
de una mala pasada.

La señora Graham siempre estuvo con
vencida de que estaba en lo correcto, que en
Washington ocurrían cosas terribles, se espia
ba y mentía de modo cotidiano. "Un intento, sin
precedentes, de subvertir el proceso político".

Confió en sus reporteros, aunque es proba
ble que después de eso ya no lo haya hecho de
la misma forma, porque otra investigación de
las dimensiones de Watergate no se ha presen
tado y porque es probable que ni siquiera se le
pudiera caracterizar de esa manera.

Sobre ellos escribió: "ambos son brillantes,
pero Woodward era concienzudo, trabajador
y tenaz, mientras que Bernstein era desorde
nado e indisciplinado. Sin embargo, era mejor
escritor, más imaginativo y creativo".

Contra lo que se cree, la propietaria del
Post señala que nunca tuvo tiempo para re

flexionar sobre el valor, ya que no hubo un
momento decisivo en el que existieran mo
tivos para dejar de informar. Todo resulto un
proceso gradual, aunque bastante estresante.

Una de las claves del asunto radicó en la

paranoia de Nixon y en su odio a la prensa que,
junto a procesos constitucionales, jurídicos y le
gislativos hicieron lo demás.
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Juan Luis Cebrián sostiene que el caso Wa
tergate es también causante de daños en la
hechura de las informaciones, porque no hay
reportero que no quiera tener la medalla de
haber tumbado a uno de los tipos más pode
rosos del planeta.

En efecto, las historias no pueden repetirse
y en muchos casos sus enseñanzas son enga
ñosas. Lo interesante es como las fobias que
se desarrollan desde el

poder contra los perio
distas suelen derivar en

grandes desastres.
El Post inclusive apo

yó no pocas de las polí
ticas de Nixon, pero este

era incapaz de distinguir
y de convivir en la ambi
valencia de las relaciones

que suelen construirse
entre medios de comuni

cación y funcionarios po
derosos. Resultaron igual
de duros en coberturas como las del accidente

de Ted Kennedy en Chappaquiddick, pero no
tuvieron el mismo impacto y no podían tenerlo.

Al paso del tiempo, las reflexiones de Gra
ham ayudan a entender un periodo específico
de la historia del periodismo, pero también el
trazo de los caminos que hay que seguir en el
empeño de informar, desde una perspectiva
de compromiso con los lectores, que trascien
da las tiranteces del día a día.

La señora Graham siempre
estuvo convencida de que
estaba en lo correcto, que en
Washington ocurrían cosas
terribles, se espiaba y mentía
de modo cotidiano. "Un

intento, sin precedentes, de
subvertir el proceso político".

Foto: By File.Katharíne Graham
9279432 (cropped).jpg: Unknown
/ Anefoderivative work: Der
Angemeldete  This file was deríved
from: Katharine Graham 927
9432 (cropped).jpg:, CCO, https://
commons.wikimedia.org/w/index.
php?curid=72638651
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línealO
DEMIS FUENTES

TAN ALTA como un rascacielos puso la
vara Nueva York con la regulación del
hospedaje de alquiler.

COMO MUCHAS ciudades, también
en la Gran Manzana han padecido el au
mento de los alquileres por la explosión de
espacios para renta vía plataformas.

AHORA VOLVERÁN a los orígenes
del modelo y sólo permitirán rentas com
partidas o, de ser inmuebles completos,
única y exclusivamente a largo plazo.

LO INTERESANTE es que no tuvie
ron que crear un aparato burocrático para
implementar las restricciones, pues todo
se hará aprovechando que se trata de un
negocio digital.

LO DIGO John, para que lo entiendas,
Peter.

Y YA entrados en temas de plataformas,
alguien debería poner doble lupa a lo que
está pasando con el cobro de derecho de
piso a taxistas de aplicación.

ES una cuota diaria de dos cifras, pero
que multiplicada por cientos o tal vez mi
les, sin duda tiene un impacto significativo.

Y NO, quienes ya tienen el pretexto en
el lengua deben saber que no hay denun
cias, pues las bandas que la cobran se han
encargado de dar ejemplos de que casti
garán a quien alce la voz.

i.com
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TENDENCIOSOS
Don Cucurulo, añoso caballero, casó con
mujer en flor de edad y caballona. Este últi
mo vocablo es un mexicanismo para descri
bir a la fémina alta, fornida y de abundante
grupa. Dos cosas debió oír y desoyó el ma
duro galán. La primera, el refrán que vaticina:
"Casamiento a edad madura, cornamenta
o sepultura". La segunda, el símil acuñado
por uno de sus amigos. A más de viejo don
Cucurulo era de corta estatura y esmirria
do. Le dijo el tal amigo, majadero: "Cuando
estés sobre tu esposa vas a parecer lagar
tijo en peña". Vulgar comparación, a fe. El
caso es que a pocos días del desposorio el
provecto marido se veía desmejorado, des
madejado y desmedrado. Les explicó a sus
hijos: "Son efectos de la juventud". "¿Juven
tud? se extrañó uno. Papá: tiene usted 70
años". "De la juventud de ella" aclaró don
Cucurulo... Solida, cuarentona célibe, fue
a confesarse con el padre Arsilio. Le dijo:
"Acúsome, padre, de que en la cama tengo
malos pensamientos". Le aconsejó el sacer
dote: "Recházalos con energía". Solida se
alarmó: "¿Y luego si no vuelven?'... Tirilita,
muchacha pubescente, le pidió a su padre:
"Quiero saber acerca del sexo". El señor, atu
rrullado, le indicó: "Habla con tu mamá". Ob
jetó Tirilita: "No quiero saber tanto"... "Men
daz" es una palabra poco usada. Casi todas
las palabras que vienen en el lexicón de la
Academia son poco usadas, entre ellas la
palabra "lexicón". Yo empleo las de escaso
empleo porque pienso que se han de sentir
menospreciadas, pobrecitas. ¿Qué significa
el término "mendaz"? Significa sencillamen
te "mentiroso". El calificativo, pienso, puede
aplicarse a quienes urdieron los nuevos li
bros de texto para uso de los niños y jóvenes
de las escuelas oficiales. Tendenciosos, tales

autores incurren en hipocresías que dan a
ver con claridad su voluntad de adoctrina
miento. Cuando tratan de la acción en la

cual perdió la vida don Eugenio Garza Sada
recurren a eufemismos como "error" y "ac
cidente" para describir lo que en verdad fue
un acto de violencia cometido con torpeza
por extremistas desmañados que ni siquiera
. contaban con apoyo popular. En vez de decir
"secuestro" dicen "retención", disimulo que
sería risible si no fuera culposo. Tal ejemplo
es suficiente para descalificar a dichos tex
tos y a quienes los pergeñaron, pero a eso
habría que añadir los errores y erratas que "
contienen; las insuficiencias y mescolanzas
que exhiben: su falta de rigor pedagógico
y método didáctico: en fin, sus numerosas
fallas, resultado de la premura con que los li
bros fueron hechos y de la intención política
que los preside. Así las cosas, el primer día
de clases no debió ser visto como ocasión

festiva, sino de preocupación para los pa
dres y madres conscientes que no pueden
pagar el costo de la educación privada y que
verán a sus hijos expuestos a una labor de
propaganda más que de educación. Bajo el
actual régimen los mexicanos hemos perdi
do instituciones muy valiosas. ¿Acaso vamos
en el camino de perder también a nuestra
niñez y juventud? Del círculo más cercano al
presidente López salen consignas fincadas
en doctrinas obsoletas cuyo fracaso está de
sobra comprobado y que burócratas radica
les y anacrónicos se encargan de operar. Son
esas consignas las que inspiran la tendencia
de los libros que autoritariamente se han im
puesto. Pobre México, tan lejos de la verdad,
de la razón y la modernidad y tan cerca de
Cuba, de Nicaragua y Venezuela... FIN.

afacaton<ayahoo.com.mx
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Zaldívar juega
al carismático

Hay instituciones donde la gente de derecha
no tiene vergüenza ni llenadera. Y uno de
esos lugares es (o mejor dicho: sigue siendo)
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), un sitio anegado de personajes
mezquinos, protagónicos y corruptos,
empezando, desde luego, por la mayoría de sus
magistrados y magistradas.
Salvo un par de ministras: Loretta Ortiz

Ahlf y, especialmente, Yasmín Esquivel
Mossa. el resto de quienes componen el
máximo tribunal constitucional de México

son, desgraciadamente, un hatajo de alevosos.
Y si a eso sumamos la hipocresía con la que se
conducen, el espectáculo es dantesco.
Le pongo un ejemplo: Arturo Zaldívar,

un ministro que, desde hace mucho tiempo,
ha hecho de la hipocresía y de la simulación
un hábito. Resulta que el expresidente de la
SCJN decidió ponerse "generoso" ante las
cámaras. Y es que el ministro, quien alguna vez
fue propuesto a la Corte por Felipe Calderón,
decidió posar entregando "friendship
bracelets" (o sea: pulseritas) al personal
del Foro Sol en el concierto de la cantante y
empresaria Taylor Swift.
¿Qué llevó a Zaldívar a protagonizar

aquel numerito en redes sociales? Es simple
deducirlo: el anhelo de conectar con la gente,
el deseo de hacerse notar. Y deje usted que el
sucesor de Genaro Góngora Pimentel no
tenga carisma y sea un auténtico plomo. La
verdad es que, como dicen hoy los jóvenes,
nadie lo pela.
Y mire: Zaldívar. francamente, puede hacer

lo que le pegue su regalada gana, incluso ir y
pararse de cabeza a un concierto, de que nos
dicen que no entiende gran cosa, para llamar la
atención sobre su triste estampa. Allá él y sus
manías de notoriedad.

Pero lo que llama la atención es cómo
salieron a celebrar (coralmente) aquella
minucia en los medios de comunicación de la
derecha.

En casi todos los periódicos y radiodifusoras
desplegaron la nota como si fuese un hecho de
la mayor importancia periodística. Y la verdad
es que se trató de una nimiedad.
Lo que hay que preguntar a esa prensa

hipócrita es: si la ministra Yasmín Esquivel
hubiera hecho lo mismo: ir a un concierto,
repartir pulseritas y subir el video a TilcTok, ¿la
prensa de derecha hubiera salido a celebrarla
coralmente? Me temo que no. ¡Hipócritas!
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Se sigue cayendo
Xóchitl Gálvez

La lanzaron con mucha emoción:

pensaron que sería un boom porque le
crearon una historia de gente de pueblo, de
persona salida de abajo, de mujer que lucha
y rompe barreras y estudia y tiene éxito.
Le metieron mucho dinero. Pensaron

que con eso era suficiente, que echándole
millones a su promoción, los mexicanos
caerían redonditos y se irían con ella. Eso
pensaron. Pero no pasó.
Xóchitl Gálvez es un producto de la élite

económica y política de México. Fue la
apuesta de Claudio X. González. Este logró
convencer a los más potentes empresarios
del país de que ella era la buena, que podían
competir si la hacían candidata, que la
oposición renacería si ella la encabezaba.
Por eso decidieron que fuera la candidata y
por eso decidieron invertir en ella millones
y millones y millones de pesos.
Al principio les pegó. La inflaron. La

hicieron que saliera en todas las redes
sociales y a todas horas. Abrías Facebook
y salía Xóchitl. Revisabas Twitter (hoy
X) y salía Xóchitl. En Instagram aparecía
Xóchitl a cada rato. En todos lados la

metieron. Y pensaron que lo habían
logrado. Pero no fue así.
También invirtieron en los medios

tradicionales, el espacio que dominan a
placer. Todos los articulistas hablaban de
lo maravillosa que era Xóchitl. Incluso
algunos afirmaban que era un fenómeno
mediático y político j amás visto en el
mundo. Fue un exceso, un completo
exceso. Pensaron que con eso bastaba,
pero no fue así.
Comenzó a caerse cuando las reuniones

del supuesto "fenómeno mediático" (es
decir, de Xóchitl Gálvez) se veían vacías.
Poca gente. Poca energía. Pocas ganas de
apoyarla. Era evidente que el "fenómeno"
en realidad era el dinero que gastaban en
redes sociales.

Y alio ra, ya también se está cayendo
en redes sociales. Cada vez tiene menos

impacto. Cada vez es más intrascendente
lo que dice. Todavía le meten dinero,
pero ya es menos. No prende. No jala.
No levanta. Xóchitl se les cayó de todos
lados. Y ya no saben ni qué hacer. Están
desesperados. De verdad, desesperados.
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Hacia la
defensa cíe la
Transformación

Este lunes a las 0:00 horas terminaron los

70 días en los que la y los aspirantes a la
Coordinación de los Comités de Defensa

de la Transformación pudieron recorrer
el país para reunirse con la militancia
de todos los estados. Recordemos que
el proceso se siguió en los términos del
acuerdo presentado a principios de junio
en el Consejo Nacional de Morena y
suscrito por las 6 personas aspirantes, en el
que se privilegió por encima de cualquier
cosa la unidad del Movimiento.

Hasta recientemente la democracia no

era algo común en la vida interna de los
partidos políticos, de ahí que el proceso
al interior de Morena resultara en un

ejercicio inédito y no poco discutido en
diversos espacios. La tradición en los más
antiguos partidos de derecha siempre
han sido las negociaciones cupulares,
en donde las y los militantes no tienen
ninguna participación más allá de asumir
la imposición de alguna candidatura. Por
el contrario, el proceso que está a unos
días de concluir en nuestro Movimiento

involucró no solo a nuestra militancia, sino

a todo el Pueblo.

Como sabemos, desde ayer y hasta el 3
de septiembre se levantarán encuestas
en todo el país para elegir a la nueva
o nuevo Coordinador de Defensa de

la Transformación, cuyos resultados
conoceremos el 6 de septiembre. En
este sentido, la dirigencia nacional del
Partido determinó un periodo de veda
para que la ciudadanía tenga oportunidad
de reflexionar y en caso de que llegue
a su hogar la encuesta, pueda tomar
una decisión consciente e informada.

Finalmente, queda recordar que todas
las manifestaciones de apoyo a alguna
o algún aspirante como lonas o bardas
deben retirarse, toda vez que no se
encuestarán las viviendas que tengan
alguna de estas cerca.
Procesos democráticos como el que
atraviesa nuestro Movimiento, sin duda
son motivo de alegría y profundo orgullo.
Por nuestra parte, agradecer a todas y todos
los militantes y simpatizantes, con ustedes
vamos a seguir revolucionando conciencias
y profundizando la Transformación.
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Más allá de los legítimos recla
mos hechos por damnificados de
los sismos del 2017, lo curioso son
los últimos intentos por "man
char" la labor de una de las cor

cholatas, en este caso es la de la ex
mandataria capitalina, Claudia
Sheinbaum. Y es que el naciente
TUCCLA (Todos Unidos Contra
Claudia), aun cuando ya termi
naron las Asambleas Informa

tivas, aún sigue operando para
intentar quitarle uno o dos punti
tos a su ventaja.

Incluso, el presidente López
Obrador, salió en defensa de
Sheinbaum Pardo al reiterar el

gobierno capitalino atenderá
(como siempre lo ha hecho) a los
damnificados del 19S.

Pero no vamo s lej os, ape
nas hace unos dias, la Mesa Di
rectiva del Congreso capitali
no, en cumplimiento a las vistas
ordenadas por la Sala Regio
nal Especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación, en los expedien

tes SREPSC7/2023 y SRE
PSC13/2023, aprobó el acuerdo
en que se determina la no san
ción a la exmandataria capitalina.

El anuncio lo realizó el presi
dente de la Mesa Directiva, Faus
to ManuelZamorano, quien re
cordó que en sesiones anteriores
de esta instancia se determinó la

no imposición de sanción alguna
por diversas sentencias atribui
das a la entonces jefa de Gobier
noy a varios legisladores al care
cerse de facultades para ello.

Y en donde parece que las co
sas no van nada bien es en el FAM

versión CDMX, en donde el fue

go tricolor se ha intensificado en
contra la alcaldesa de Cuauhté

moc, Sandra Cuevas, a quien yale
reclamaron varias intromisiones

y deslealtades enla alianza.
Y quien de plano se le fue ala

yugular de la alcaldesa monrea
lista, fue la diputada tricolor Cyn
thiaLópez Castro, quien ya de
plano le cantó pleito y ya encarre
rada, le adelantó una posible rup
tura con el bloque opositor.
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Fox no tuilea...
nada más tontea

MAESTRO, YASMIN ESQUIVEL DDO QUE LA JUS
TICIA QUE DILATA ES JUSTICIA DENEGADA.

Lo dijo fuerte en la Suprema Corte para que lo oiga el
hijo de MaríaMorales, quien además de favorecer a em
presarios evasores de impuestos, maquinaba la diabó
lica idea de destituir aAMLO, ypor eso ya es repudiado
por el pueblo trabajador que apoya ala4T.
Foxtuiteó: "Nuestro dinero a la calle hundido en

agua", con foto de un aeropuerto alemán anegado
que atribuyó al AIFA.
No tiene la culpa Vicentoloache sino los que le ponen li
ke a sus sandeces, eso sí muy auténticas porque ni pien
sa ni analiza, sólo las suelta.
Vicente agregó: "Bienvenidos a Oaxtepec, perdón
el AIFA, el aeropuerto más moderno de Latinoa
mérica".

En lo último sí le atinó, es la más apantallante base aé
rea de toda AL, pero eso no le quita ser el político burro
con perdón de los nobles asnos que tocó la flauta pre
sidencial por casualidad; 12 años después AMLO tomó
otro flautín y sacó a las ratas de Palacio Nacional.

Xóchitl citó que las encuestas la ponen "bastante
bien", pero "no sé si voy a ser la coordinadora del
FAM".

Lo será por obra, gracia y dedazo del dios nahua de los
monstruos (neoliberales): Xólotl González.
Gálvez y Marko dijeron que AMLO no quiere que
MC se sume al bloque opositor.
Y Movimiento Ciudadano no quiere sumarse a la car
gada prianistaperredista...
Según Dante Delgado, el presidente se mete de más
en la vida política de los partidos.
Los partidos se meten a diario con fake news y otras
falacias y calumnias en el ejercicio político presiden
cial, y hay que contestarles en las mañaneras y en algu
nos medios de comunicación decentes.

En el Edomex hay orden de no distribuir libros de
texto que ya están en escuelas, acatando el amparo
concedido a la UNPF.

Más le valdría a Del Mazo ordenar a su secretario de

Educación liberarlos, tomando en cuenta que el 16 de
septiembre ya no tendrá fuero político y lo van a inves
tigar.
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Buen
espectáculo de
las corcholalas

GANADORES DE "CHOCOLATE"

Sin ánimo de ofender, más bien
con cierta intensión festiva, cuatro
personajes de MORENA y dos "in
trusos" de otros partidos, cual ar
tistas de palenque se "lanzaron" a
diversidad de lugares para hacer
turismo electoral. Cada una de las
"corcholatas" se considera triun

fadora, pero se dio un fenómeno
denominado "mano negra", coti
diano en el ámbito electoral, hubo
acarreados, espectaculares, gas
tos desmedidos y la intervención
de funcionarios de todos niveles,
donde los gobernadores no se que
daron atrás.

Ahora viene una segunda etapa
donde la encuesta tendrá un papel
preponderante. Al parecer las em
presas encargadas de este proce
so, son propuestas por las propias
"corcholatas" y mediante los res

pectivos cuestionarios, cuantifi
carán "simpatías" y tal vez algunas
cualidades.

Las "corcholatas" quedaron in
conformes, mostraron su enojo
contra algunos de sus contendien
tes, ya que, cuanto político pudo
"metió las narices". A la vieja usan
za, las personas que viven de las
"chambas" de puestos de elección
popular, se afilaron las uñas para
"colgarse" de su candidato, con la
finalidad de que, si triunfa, "le pa
sarán factura", esto es, pedirán su
recompensa.
La práctica de las "corcholatas"

fue una buena intención, pero de
bemos aceptar, hubo abusos. En
síntesis, el evento se vio colmado
de las incorrectas y nefastas ac
ciones que en el pasado fueron la
constante.

Dentro del panorama, resul
ta poco ético y nada grato que ca
da "corcholata" considere que ya
ganó; entonces, la pregunta obli
gada es: ¿para qué la encuesta? Se
debe tener cuidado en las precipi
taciones y mucho más en triunfa
lismos que desprecian la voluntad
popular, tal como lo ha expresado
el Jefe del Ejecutivo, de esta mane
ra, quien ya se considera ganador
nos da un claro mensaje: "la opi
nión del pueblo, la encuesta y todo
lo que se haga carece de sentido, yo
ya gané..,".
Sin duda un lamentable retroce

so en nuestra insipiente democracia.
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Cierre (le la
Mesa Directiva

AGRADEZCO A TODOS SU APOYO

Sin duda este periodo como pre
sidente de la Mesa Directiva ha

sido un ciclo muy rápido y así lo en
tendí, por ello, como lo he comen
tado en diversas ocasiones, coloqué
en mi oficina un reloj que conta
ra regresivamente a partir del día
365, para no olvidar que el car
go era pasajero y que teníamos las
responsabilidades para servir, pa
ra ser eficaz, para ser eficiente, en
tonces yo estoy satisfecho.
Esta satisfacción deriva de 3 ini

ciativas que me planteé al llegar al

Senado hace cinco años, la primera
fue la modificación del artículo 4o

Constitucional a favor del planeta
para hacer homogéneos los dere
chos humanos al derecho a la vida

del planeta; la segunda en el tema
del litio al impulsar y apoyar, junto
con mis compañeros legisladores,
la nacionalización y rectoría del li
tio y; en tercer lugar, promoví un
tema muy importante para la salud
"la pandemia de los edulcorantes",
tema que además representa la im
portancia de la aprobación de los
sellos de advertencia, pues México
ocupa el primer lugar en obesidad
infantil en el mundo.

Para mí, además de todas las ini
ciativas presentadas en este periodo,
estos logros en especial representan
una gran satisfacción pues desde mi
trinchera puse todas las fuerzas y el
corazón para contribuir en la mejo
ra de nuestro país y estos son los tres
grandes aspectos que me llenan de
satisfacción y orgullo.
Agradezco a todos ustedes su

apoyo y acompañamiento en esta
etapa tan importante de mi vida y
de mi carrera.
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El mantenimiento lo es todo

En días pasados tuve la oportunidad de visitar Veracruz, es
el estado más largo del país, prácticamente el Golfo de
México baña de norte a sur todas las regiones bellas que

tiene. Conmuclios microclimas, en general es húmedo, caluroso,
lluvioso, nublado.

Colinda al norte con Tamaulipas, comparte región con las
huastecas potosina e hidalguense, tiene límites con la sierra ne 
gra de Puebla, al sur Con Tabasco y Oaxaca, Es un estado por
demás rico en litorales, cuenta con muchos cultivos privilegiados
como café, tabaco, piña, azúcar, vainilla, entre otrós. Cuenta con
dos refinerías y la única planta nuclear generadora de luz de
todo México.

La exquisita comida veracruzana, las conchas con nata y el
café lechero en los distintos lugares del puerto, permiten trans
portarse en el tiempo. Caminar por el Malecón y ver en el hori
zonte un sinnúmero de cargueros trasatlánticos nos hacen saber
que el comercio y el México que hoy conocemos inició en un
pequeño pueblo llamado La Antigua, en el siglo XI, y que en 2022
se mercaron más de 34.2 millones dé toneladas a travésdel puer
to más antiguo del continente.

Conocer vestigios en La Antigua de la que fuecasa de Hernán
Cortés, Ja. primera Hermila de Nuestra Señora del Rosario, así
como El Fuerte de San Juan de Ulúa, la antigua terminal de tre
nes y las; instalaciones de la Tercer Región Naval, sin olvidar las
distintas carreteras que permiten la movilidad de personas y
mercancías; me obligan a reflexionar, cuán rico es.este estado y
todo México.

Sin embargo, y a pesar de tantos años de ser productivo, de
serla puerta dejas migraciones de españoles, africanos, libane
ses, hay mucha pobreza y falta de mantenimiento de cosas que
podrían estar mucho méjor.

De forma y fondo, se requiere mayor presencia de la policía
en los caminos, se requieren obras de mantenimiento en las
carreteras; las Cumbres de Maltrata no están iluminadas y la

carpeta asfáltica en todos lados requiere de mantenimiento. Sin
duda, §1 se mantuvieran los caminos, si se invirtiera en dar a
conocer tantos bellos lugares el estado en general estaría mucho
mejor.

El mantenimiento lo estodo y eso se demuestra con las ins
talaciones impolutas de la..Secretaria Armada de México (Semar)
y el Puerto que desde principios del siglo XVI ha funcionado, el
contraste con la falta de cuidado, luminarias, limpieza, pintura
o la humedad, de varios espacios lo demuestran.

No en balde han declarado cuatro veces Heroica ala Ciudad

y Puerto de Veracruz, desde la guerra dé Independencia, la gue
rra de los pasteles, la invasión de los Estados Unidos en la época
de la Guerra de Secesión, y en la época de la Revolución Mexica
na, han resistido y velado por la soberanía.

Pero invertir un poco del presupuesto en la constante del
mantenimiento resulta más barato que dejar caerlas instalacio
nes, caminos, etc. y hacer del mantenimiento planeado con
constancia y disciplina como lo hacen las Fuerzas Armadas, en
sus instalaciones hacen una gran diferencia.

Y si lo aplicáramos para todos los: servicios en todo el país,
quizás no;se tendrían los problemas quese tienen. Diría mi papá
"los fierras, no entienden de politiquería, si el material dio ser
vicio, tiene caducidad de funcionamiento, en física se llama re
sistencia de materiales" así que el mantenimiento preventivo lo
es todo. Tenía razón, además se dan muchos trabajos y se prestan
mejores servicios con un aspecto pulcro. La humedad es.el ene
migo silencioso del metal, pintura, cemento, madera, etc.

Una mancradereactivar laeconümía y catñbiar el entorno tocal,
es consumir en los pequeños restaurantes y visitar todos los Pue
blitos, todos tienen historiales'el estado en dónde se gesta él México
independiente y soberano con comercio con el mundo.

Nota al pie de página:
Visita México, vive México, come, canta y baila México. ¡México
lo tiene todo! •
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Dos mujeres y el
machismo espiritual

La sangría dé Votos félígiósos sigue én aumento
para quienes se perfilan como las candidatas más
viables que estarán en la boleta electoral a la Pre

sidencia de la República, pues ni Xóchitl Gálvez Ruiz, ni
Claudia Sheinbaum Pardo, llenan los requisitos necesa
rios para qué los líderes dé culto publicó lleven a cabo
campañas a su favor.

Las deficiencias espirituales y morales dé ambas
contendientes que los ministros de culto (no todos)
contemplan a la luz de los estándares que se manejan
en la esfera espiritual no son los mismos con que mi
den a los varones.

Es decir, podrían perdonar que un candidato pudie
ra ser divorciado y vuelto a casaren varias ocasiones, o
qüe haya proCteado hijos, hijas, fuera del matrimonió,
aún sin haber contraído nupciaScon la madre biológica,
pero no serían tan benevolentes con una candidata.

El machismo espiritual aún no está preparado para
que una mujer, como en el caso de Sheinbaum y de Gál
vez que ambas están a favor de la despenalización del
aborto, ocupen cargos de dirigencia política, y menos en
el nivel que aspiran. En el caso de algunas iglesias, cris
tianas, las mujeres siempre "deben estar sujetas" a la
voluntad de los maridos. En otras palabras: no tienen
voz, ni voto, ni opinión quéseaiespetable, por;el simple
hecho de ser mujer, aún cuando su grado de inteligen
cia, liderazgo y capacidad sea mayor que la del varón dé
mayor jerarquía eclesial ocupe.

Aunque son pocas las congregaciones que todavía
ven a las mujeres Como ente menor dentro del ámbito
espiritual, hay conglomerados indígenas donde ellas
comen sentadasen el piso, mientrasilos hombres lo ha

cen en las mesas. No han logrado ni el derecho de deci
dir el número de hijos qüe habrá filia familia.

En esas comunidadesevangélicas (y católicas) no les
permiten ocupar un cargo pastoral (sacerdotal). A pesar
de que ellas han dado méjorejemplo dé integración fa
miliar, ser menos susceptibles a prácticas corruptas, no
sobresalir en las:éstadísticas como practicantes de deli
tos y trastornos sexuales como abuso, acoso y parafílías,
las consideran no aptas para compartir é instruir la fé
cristiana en su comunidad.

De ahí que, por el simple hecho de pertenecer al sexo
féniénino, Xóchitl y Claudia ya tienen puntos menos
entre los representantes del liderazgo moral que no
aceptarán votar por alguien a quien Consideran dé ttté
nor tamaño en la cadena de poder terrenal

Ambas han expresado su simpatía por los derechos
de la comunidad LGBT, los matrimonios entre personas
del mismo sexo, la despenalización de drogas naturales
para consumo lúdico, la educación sexual de menores
de edad por parte del Estado y ambas conocen que la
ideología machista está muy présente en nuestra na
ción, máxime en comunidades de fe como las que he
mencionado. Y saben que la pérdida de esos votos será
difícil de contener.

PALABRA DE HONOR: En Argentina, lá pastora
evangélica Nadia Márquez se perfila como ganadora
en las próximas elecciones para una diputación na
cional, de la mano con el candidato a la Presidencia,
Javier Gerardo Milei, Ella es la secretaria de la Unión
iberoamericana de Políticos Cristianos, cuyo objetivo

Dioses imponer la visión Próvida en el continente,
ños agarre confesados! •
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Capitanes[
Salud financiera

Ya está en desarrollo la Encuesta Nacional de Salud Fi
nanciera en México.
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (InegQ

es quien está llevando a cabo la encuesta, en la que se pre
vé la inclusión de más de 29 mil hogares de todo el País.
Se estima que estará lista en el primer trimestre de 2024

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa
de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) ha
sido una de las instituciones más activas en impulsar el
desarrollo de este tipo de encuestas por la magnitud de
la problemática que existe en el País.

Óscar Rosado Jiménez, el titular de Condusef, ha
señalado en varias ocasiones que México es víctima de
la epidemia silenciosa del estrés financiero, algo que ata
ca a 50 por ciento de la población en el País.

Parte de lo que se persigue con la realización de es
ta nueva encuesta es dejar en evidencia la dimensión del
estrés financiero en México y cómo impacta en la salud
de las personas.

Por otro lado, se pretende equiparar este problema
con la salud física y mental en los usuarios, con la finali
dad de tratar, atender y prevenir este problema

La pandemia puso de manifiesto la vulnerabilidad fi
nanciera de muchos segmentos de la población, pues un
gran número de personas no estaban preparadas para
hacer frente a una prolongada crisis de ingresos.

Primera rectora

Hoy están de fiesta en la Uni
versidad del Valle de Méxi
co (UVM), pues Momea Fo
rres rendirá protesta oficial,
convirtiéndose en la primera
mujer en ocupar el caigo de
Rectora Institucional.

La nueva titular tiene a
su cargo una matrícula de
111 mil estudiantes.

Porres tiene más de 30
años de experiencia en el
campo de la docencia y su
interés por las ciencias ini
ció desde muy joven, cuan
do decidió estudiar Inge
niería en Bioquímica, con
lo que fue una de las pocas
mujeres matriculadas en
aquel momento.

Estar al frente la UVM
no será fácil, ya que está
universidad tiene presen
cia en 18 entidades del País,
opera 28 campus físicos y
un campus online, de donde
han egresado más de 200
mil profesionistas.

Esta casa de estudio está
en el Grupo 3 del Programa

de Reconocimiento a la Ges
tión Institucional y Excelen
cia Educativa de la SEP.

La universidad cuen
ta con el mayor número
de programas acreditados
desde 2021, con COPAES,
CIEES y American Academy
of Finantial Management

UVM está en el Top 3
Mundial de las Aceleradoras
Universitarias, evaluación de
UBI Global para el Estudio
de Referencia Mundial 2022
en 58 países, entre otros va
rios reconocimientos.

Nueva app
de entregas
A la Ciudad de México arri
bará una nueva aplicación
de entregas enfocada en los
vinos.

La empresa dedicada a
la producción y distribución
de bebidas Bepensa Spirits,
que capitanea Osvaldo Va
lente, lanzará mañana la
app que se especializa en
ofrecer vinos y licores, con

entrega a domicilio.
Se trata de Pídele a Pe

pe, un marketplace que co
necta a los principales ven
dedores de vinos y licores
con el consumidor, por lo
que presume que sus pre
cios serán competitivos.

Para la nueva aplicación
hay un nicho de mercado
importante que se puede
aprovechar, ya que en Mé
xico hasta 15 por ciento de
las ventas de comercio elec
trónico corresponden al
segmento de vinos y licores.

Al frente de la nueva
aplicación de entrega estará
Daniela Uribe, quien ya tie
ne experiencia en comercio
electrónico en el País.

Con la Ciudad de Mé
xico, la aplicación llega ya a
su tercera ciudad, pues pri
mero se lanzó en Mérida
y Guadalajara Tiene en la
mira a Monterrey, Puebla y
Querétaro para 2025.

Cambio
de reglas
Para muchos, los cuatro
shows de Taylor Swift en la
Ciudad de México marcaron
una diferencia, pues cambia
ron las reglas en la organiza
ción de eventos en el País.

Previo a estas presenta
ciones, por ejemplo, Ticke

tmaster, que en el País Me
ra Ana María Arroyo, puso
en marcha su SafeTix, con lo
que busca evitar la clonación
de boletos digitales al poner
un código de barras diná
mico que se va actualizando
con segundos de diferencia.

Lo mismo ocurrió con
el Verified Fan, un registro
previo que tenían que hacer
los fans, con el que se puso
mayor control en la venta de
entradas.

Sin embargo, no todos
los pasos tuvieron una acep
tación positiva Pocos días
antes del primer show, Oce
sa empresa que lleva Alejan
dro Soberón Kuri, encalca
da de los espectáculos, cam
bió las reglas sobre el tipo de
bolsos y mochilas que po
dían llevarse al concierto.

Uno de los cambios que
causó mayor disgusto fue
que las clásicas cangureras,
muy socorridas en este tipo
de eventos, no podían entrar
al Foro Sol, donde se lleva
ron a cabo los conciertos.

La Canaco de Ciudad
de México estima que las
cuatro presentaciones deja
ron una derrama económica
superior a los mil millones
de pesos por entradas, hos
pedaje, compra de alimen
tos, bebidas y mercancía
alusiva a la cantante.

EDUARDO
PIQUERO...

Es el director general

cana de Carbono íMe
xiC02), de la Bolsa
Mexicana de Valores.
Con nueve años de

operación en el País,
tiene como objetivo
impulsarlos esfuer
zos para que se desa
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What's
News

3M y abogados de de
mandantes están cer

ca de llegar a un acuerdo
que resolvería cientos
de miles de reclamos de
veteranos de guerra de
que los tapones para los
oídos fabricados por la
compañía y una subsidia
ria no los protegieron de
la pérdida de audición.
3M pagaría alrededor
de 5 mil 500 millones de
dólares en indemnizacio
nes, monto sustancial
mente menor a los entre
10 mil millones y 15 mil
millones que algunos
analistas habían previsto.

? Las aplicaciones de
citas están poniendo
a prueba los límites
de cuánto pagarán los
usuarios en su búsqueda
del amor. Match Group
añadió recientemente
un plan con una tarifa
mensual de alrededor de

50 dólares, frente a su
máximo anterior de 35
dólares, y está exami
nando el interés de los
usuarios en un plan para
Tinder cercano a los 500
dólares al mes. Bumble,
por su parte, está con
siderando un plan de 60
dólares al mes.

? Las acciones de los
principales minoristas
en EU se han desplomado
recientemente a medida
que tiendas como Macy's,
Dick's Sporting Goods y
Foot Locker registraron
desaceleraciones en sus
ventas que debilitaron sus
ganancias y pronósticos.
Sus mediocres resultados
ofrecen más evidencia

de que los consumidores
presionados, al sentir
el peso de una mayor
deuda y mayores precios,
están desviando su gasto
discrecional de ciertos

productos y bienes.

? En las últimas sema
nas, los consumidores
estadounidenses han

visto subir los precios de
la gasolina hasta alcanzar
sus niveles más altos

en lo que va del año. Un
galón de gasolina Regular
promedió alrededor
de 3.82 dólares a nivel
nacional el domingo
pasado, unos 60 centa
vos más que a principios
del año, según OPIS, un
proveedor de datos de
energía. Los precios del
diesel han bajado unos 31
centavos en comparación
con principios de enero,
pero han ganado más de
40 centavos respecto a
julio pasado.

? Estados Unidos y
China acordaron nuevos
canales de comunicación
para cuestiones econó
micas y comerciales, dijo
ayer la Secretaria de Co
mercio, Gina Raimondo,
incluido un nuevo foro

bilateral para discutir
medidas de control de

exportaciones de semi
conductores y equipos
avanzados, y así reducir
los malentendidos sobre

las políticas de seguridad
nacional. "Quiero dejar
claro que no estamos
haciendo concesiones ni
negociando en cuestiones
de seguridad nacional.
Punto", declaró Raimon
do.
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El Rol de las
Instituciones,

2 Parte
En la primera entre

ga, hace unas sema
nas, mencionábamos

que las instituciones son las
reglas del juego en toda so
ciedad, que su evolución ex
plica también la evolución
de una nación, en su creci
miento, desarrollo y compe:
titividad y, que la diferencia
en la eficacia de ellas ex
plica la riqueza y el avance
entre naciones, sobre todo
porque reducen la incerti
dumbre para invertir. Dina
marca es una mejor nación
que México, bajo casi cual
quier estándar y en su ma
. yoría, esto se debe a la dife
rencia en sus instituciones.

Mencionamos también
que las organizaciones de
todo tipo (partidos, iglesias,
colegios, empresas) son los
jugadores del juego basado
en esas reglas y que, cuan
do se rompen los supuestos
de la teoría neoclásica, un
país puede avanzar si se da
la coordinación y la coopera
ción humana por el suficien
te tiempo, como para que la
evolución de las reglas lleve
a la eficiencia y las institu
ciones aunque imperfectas,
sigan siendo marco para or
ganizaciones que cooperen
entre sí para el bien de la
economía y la sociedad

Para que se logre esta
cooperación se requieren
ciertas condiciones, pero en
un mundo como el nuestro,
altamente tecnológico, los
jugadores tienden a ser in
finitos y los juegos son dis
tintos cada vez. Los teóricos
concluyen que es por esto
que todas las ganancias po

En la primera entre
ga, hace unas sema
nas, mencionábamos

que las instituciones son las
reglas del juego en toda so
ciedad, que su evolución ex
plica también la evolución
de una nación, en su creci
miento, desarrollo y compe:
titividad y, que la diferencia
en la eficacia de ellas ex
plica la riqueza y el avance
entre naciones, sobre todo
porque reducen la incerti
dumbre para invertir. Dina
marca es una mejor nación
que México, bajo casi cual
quier estándar y en su ma
. yoría, esto se debe a la dife
rencia en sus instituciones.

Mencionamos también
que las organizaciones de
todo tipo (partidos, iglesias,
colegios, empresas) son los
jugadores del juego basado
en esas reglas y que, cuan
do se rompen los supuestos
de la teoría neoclásica, un
país puede avanzar si se da
la coordinación y la coopera
ción humana por el suficien
te tiempo, como para que la
evolución de las reglas lleve
a la eficiencia y las institu
ciones aunque imperfectas,
sigan siendo marco para or
ganizaciones que cooperen
entre sí para el bien de la
economía y la sociedad

Para que se logre esta
cooperación se requieren
ciertas condiciones, pero en
un mundo como el nuestro,
altamente tecnológico, los
jugadores tienden a ser in
finitos y los juegos son dis
tintos cada vez. Los teóricos
concluyen que es por esto
que todas las ganancias po

tenciales del comercio no
han sido completamente
explotadas.

Axelrod, en 1984, ex
pone que hay soluciones
cooperativas cuando no in
terviene un estado rector,
suponiendo que las partes
tienen que negociar para
salir adelante. Hardin, en
1982, menciona que dos
contrapartes, para escoger
la solución que beneficie a
ambos, dependen de la re
lación costo beneficio, pero
esto requiere ser reforza
do por amenazas (y nues
tro gobierno no refuerza
los contratos privados). Ta
ylor, en 1982 y 1987, propo
ne las condiciones en las
que la cooperación se pue
de mantener aun en anar
quía (nuestro gobierno, en
muchas funciones inexis
tente, produce un estilo de
anarquía), pero esto ocupa
una comunidad con nor
mas y creencias comunes,
relaciones cercanas entre
los miembros y reciproci
dad (pero la desconfianza
de los sectores privados y la
falta de aplicación de la ley
obstaculizan este comporta
miento en nuestro país). Él
dice que el estado destruye
por su naturaleza los ele
mentos de una comunidad,
así como el altruismo. Sobre
lo cual Margolis, en 1982,
menciona que el altruismo
tiene dos formas de funcio
nar: decisiones que favore
cen las preferencias de la
comunidad y las que favore
cen motivos egoístas, sien
do que cada individuo hace
intercambios entre ambas

tenciales del comercio no
han sido completamente
explotadas.

Axelrod, en 1984, ex
pone que hay soluciones
cooperativas cuando no in
terviene un estado rector,
suponiendo que las partes
tienen que negociar para
salir adelante. Hardin, en
1982, menciona que dos
contrapartes, para escoger
la solución que beneficie a
ambos, dependen de la re
lación costo beneficio, pero
esto requiere ser reforza
do por amenazas (y nues
tro gobierno no refuerza
los contratos privados). Ta
ylor, en 1982 y 1987, propo
ne las condiciones en las
que la cooperación se pue
de mantener aun en anar
quía (nuestro gobierno, en
muchas funciones inexis
tente, produce un estilo de
anarquía), pero esto ocupa
una comunidad con nor

mas y creencias comunes,
relaciones cercanas entre
los miembros y reciproci
dad (pero la desconfianza
de los sectores privados y la
falta de aplicación de la ley
obstaculizan este comporta
miento en nuestro país). Él
dice que el estado destruye
por su naturaleza los ele
mentos de una comunidad,
así como el altruismo. Sobre
lo cual Margolis, en 1982,
menciona que el altruismo
tiene dos formas de funcio
nar: decisiones que favore
cen las preferencias de la
comunidad y las que favore
cen motivos egoístas, sien
do que cada individuo hace
intercambios entre ambas

modalidades, él explica có
mo puede haber comporta
mientos electorales que no
parecen hacer sentido en
contextos de individuos que
desean maximizar sus ga
nancias (como obviamente
se refleja en los resultados
electorales en México des
de el 2018, sesgados por las
prebendas).

Ahora bien, ¿cómo es
que, si no hay anarquía en
naciones desarrolladas, el
estado usa la fuerza para la
corrupción y no obstante
hay avance? Quizá se debe
a que, a fuerza de prueba y
error y premio y castigo, los
jugadores llegan a adoptar
el camino correcto y empu
jan la evolución de las insti
tuciones hacia la eficiencia

Desafortunadamente
en México nuestras insti
tuciones son creadas para
servir los intereses de aque
llos que tienen el poder de
producir nuevas reglas. Sin
embargo, cuando los obje
tivos individuales de aque
llos en el poder, bajo ciertas
circunstancias, producen al
menos en parte soluciones
institucionales que resul
tan en decisiones eficientes
en lo social, pudiera dar
se el desarrollo y el creci
miento, pero debe haber la
conjunción de tres fuerzas
que no están presentes en
la sociedad mexicana una
vuelta, aunque sea margi
nal, a la aplicación de la ley
y apartarse de la anarquía;
dos, que se mantenga una
cooperación entre las or
ganizaciones privadas con
base en un juego que se re
pita y lleve algún conjunto
de reglas (con un tercero,
quizá también privado, que
las refuerce) y, tres, sostener
la presencia de las mínimas
instituciones que revisen
que las reglas pongan cier
to límite al abuso entre juga
dores, incluido el estado. No
estamos en ese punto aún.

modalidades, él explica có
mo puede haber comporta
mientos electorales que no
parecen hacer sentido en
contextos de individuos que
desean maximizar sus ga
nancias (como obviamente
se refleja en los resultados
electorales en México des
de el 2018, sesgados por las
prebendas).

Ahora bien, ¿cómo es
que, si no hay anarquía en
naciones desarrolladas, el
estado usa la fuerza para la
corrupción y no obstante
hay avance? Quizá se debe
a que, a fuerza de prueba y
error y premio y castigo, los
jugadores llegan a adoptar
el camino correcto y empu
jan la evolución de las insti
tuciones hacia la eficiencia

Desafortunadamente
en México nuestras insti
tuciones son creadas para
servir los intereses de aque
llos que tienen el poder de
producir nuevas reglas. Sin
embargo, cuando los obje
tivos individuales de aque
llos en el poder, bajo ciertas
circunstancias, producen al
menos en parte soluciones
institucionales que resul
tan en decisiones eficientes
en lo social, pudiera dar
se el desarrollo y el creci
miento, pero debe haber la
conjunción de tres fuerzas
que no están presentes en
la sociedad mexicana una
vuelta, aunque sea margi
nal, a la aplicación de la ley
y apartarse de la anarquía;
dos, que se mantenga una
cooperación entre las or
ganizaciones privadas con
base en un juego que se re
pita y lleve algún conjunto
de reglas (con un tercero,
quizá también privado, que
las refuerce) y, tres, sostener
la presencia de las mínimas
instituciones que revisen
que las reglas pongan cier
to límite al abuso entre juga
dores, incluido el estado. No
estamos en ese punto aún.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Desastre
educativo
El problema con los

nuevos libros de tex
to va mucho más allá

de ejercicios sexuales polé
micos, lenguaje incluyente,
diversidad sexual, ideolo
gía o hasta la defensa de se
cuestradores asesinos.

La bronca de fondo es
que son libros light, mal dise
ñados y que profundizan el
desastre educativo de la 4T.

"En matemáticas hay po
co y malo. Por ejemplo, para
cuarto de primaria hay en
total 11 lecciones de mate,
mientras que el libro actual
tiene 105, unas 10 por mes.
Los nuevos libros ocupan pa
ra todo el ciclo escolar lo que
se dedica en un mes de los
libros actuales", explica Ir
ma Villalpando, doctora en
pedagogía por la UNAM en
un artículo en Nexos.

Su revisión exhaustiva
concluye también que los li
bros son deficientes en lec
tura y utilizan un lenguaje
inadecuado para conectar
con los chavos.

Estos pobres libros de
texto y la ideología antias
piración y propobreza de la
"Nueva Escuela Mexicana"
son el punto de partida que
enfrentan desde ayer los pro
fes mexicanos.

Porque el peso de im
partir una buena educa
ción recaerá de nuevo en el
heroísmo de docentes que
deberán subsanar las defi
ciencias del pobrísimo sis
tema educativo cuatrotero.

"El maestro debe resol
ver lo que el sistema no re
suelve. Es yo te aviento las
cosas— ¡y sálvese quien pue
da!", me explican Pedro y
Martha, dos maestros ejem
plares de Nuevo León (NL).

Una matrimonio con más
de 20 años de experiencia.

El problema con los
nuevos libros de tex
to va mucho más allá

de ejercicios sexuales polé
micos, lenguaje incluyente,
diversidad sexual, ideolo
gía o hasta la defensa de se
cuestradores asesinos.

La bronca de fondo es

que son libros light, mal dise
ñados y que profundizan el
desastre educativo de la 4T.

"En matemáticas hay po
co y malo. Por ejemplo, para
cuarto de primaria hay en
total 11 lecciones de mate,
mientras que el libro actual
tiene 105, unas 10 por mes.
Los nuevos libros ocupan pa
ra todo el ciclo escolar lo que
se dedica en un mes de los

libros actuales", explica Ir
ma Villalpando, doctora en
pedagogía por la UNAM en
un artículo en Nexos.

Su revisión exhaustiva
concluye también que los li
bros son deficientes en lec
tura y utilizan un lenguaje
inadecuado para conectar
con los chavos.

Estos pobres libros de
texto y la ideología antias
piración y propobreza de la
"Nueva Escuela Mexicana"
son el punto de partida que
enfrentan desde ayer los pro
fes mexicanos.

Porque el peso de im
partir una buena educa
ción recaerá de nuevo en el
heroísmo de docentes que
deberán subsanar las defi
ciencias del pobrísimo sis
tema educativo cuatrotero.

"El maestro debe resol
ver lo que el sistema no re
suelve. Es yo te aviento las
cosas— ¡y sálvese quien pue
da!", me explican Pedro y
Martha, dos maestros ejem
plares de Nuevo León (NL).

Una matrimonio con más

de 20 años de experiencia.

Martha, directora de una se
cundaria pública en el área
metropolitana de Monterrey,
y Pedro, que por la mañana
da clases en una secundaria
privada y por la tarde en una
pública Ah, y ambos vienen
de familias de maestros.

O sea, le saben al tema
Han visto pasar ya muuu

chos libros de texto y planes
educativos.

Ambos coinciden: es
tá mal llamada "reforma
educativa" (sorry Andrés,
el que se lleva se aguanta)
es la peor de todas.

"Si ahorita me preguntas
si se van a utilizar los libros
de texto, no tengo la menor
idea. ¿Qué grados trabaja
rán con el nuevo programa?
Tampoco sé", explica Martha

"Imagínate la calidad de
las clases. Ni siquiera hemos
tenido una buena capacita
ción La información llega a
cuentagotas. Vamos a volver a
trabajar casi a ciegas", advierte.

Hombre y hablamos de
NL. De un estado de avan
zada que inclusive tiene
sus propios exámenes es
tandarizados.

"NL prepara cuadernillos
de apoyo para mate y español
para subsanar deficiencias
detectadas con las pruebas
Nuevo León Aprende", me
explica Pedro.

Excelente, estos cuaderni
llos subsanan en algo el mu
grero cuatrotero. Pero aun así
los maestros deben ser héroes.
Como son digitales (PDF) y
alumnos y escuelas no tienen
acceso a internet, deben im
primirse como Dios les dé a
entender.

"Una escuela con recur
sos los imprime. Una sin di
nero pero con proyector, los
proyecta Y si no, se impri
men y se cobran las copias a

Martha, directora de una se
cundaria pública en el área
metropolitana de Monterrey,
y Pedro, que por la mañana
da clases en una secundaria
privada y por la tarde en una
pública Ah, y ambos vienen
de familias de maestros.

O sea, le saben al tema
Han visto pasar ya muuu

chos libros de texto y planes
educativos.

Ambos coinciden: es
tá mal llamada "reforma
educativa" (sorry Andrés,
el que se lleva se aguanta)
es la peor de todas.

"Si ahorita me preguntas
si se van a utilizar los libros
de texto, no tengo la menor
idea. ¿Qué grados trabaja
rán con el nuevo programa?
Tampoco sé", explica Martha

"Imagínate la calidad de
las clases. Ni siquiera hemos
tenido una buena capacita
ción La información llega a
cuentagotas. Vamos a volver a
trabajar casi a ciegas", advierte.

Hombre y hablamos de
NL. De un estado de avan
zada que inclusive tiene
sus propios exámenes es
tandarizados.

"NL prepara cuadernillos
de apoyo para mate y español
para subsanar deficiencias
detectadas con las pruebas
Nuevo León Aprende", me
explica Pedro.

Excelente, estos cuaderni
llos subsanan en algo el mu
grero cuatrotero. Pero aun así
los maestros deben ser héroes.
Como son digitales (PDF) y
alumnos y escuelas no tienen
acceso a internet, deben im
primirse como Dios les dé a
entender.

"Una escuela con recur
sos los imprime. Una sin di
nero pero con proyector, los
proyecta Y si no, se impri
men y se cobran las copias a

los alumnos", concluye Pedro.
La cartita a Santa que

les pedí escribieran refle
ja la triste problemática
de los maestros de escuela
pública en México.

Dime tú si no, esto es lo
que piden:
1. Capacitación de calidad.
2. Escuelas dignas. "No ten
go ni luz (sí, de locos). Debo
recibir a mis muchachos y
no puedo ofrecerles lo mí
nimo para estudiar", clama
Martha

3. Acompañamiento emo
cional "Hay muchos mu
chachos con problemas, so
bre todo en secundaria", ex
plica Pedro.
4. Certeza de los materia
les. "Si la misma autoridad
educativa no sigue las nor
mas que marca la ley, ¿qué
nos dejan a nosotros?".

Terrible.
Porque a fin de cuen

tas, la calidad de un siste
ma educativo la define el
maestro promedio y no do
centes heroicos como Pe
dro y Martha.

"Un maestro con inicia
tiva, trabaja y subsana Uno
sin iniciativa pero con un di
rector proactivo, quizá tra
baje bien. Pero uno flojo en
una escuela —y hay muchas—
que ni al directivo le interesa,
sólo hace como que trabaja",
señala Pedro.

Sentencia Martha "Con
tra eso no puedes luchar, por
que a fin de cuentas no pue
do prescindir de ese tipo de
maestros".

Esa es la bronca
El sistema de la 4T re

quiere héroes... y no hay
suficientes.

Mandan a los maestros
a la guerra... y sin fusil.

Lo trágico es que las
victimas son nuestros cha
vos... y junto con eflos el fu
turo de México.

los alumnos", concluye Pedro.
La cartita a Santa que
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ja la triste problemática
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pública en México.

Dime tú si no, esto es lo
que piden:
1. Capacitación de calidad.
2. Escuelas dignas. "No ten
go ni luz (sí, de locos). Debo
recibir a mis muchachos y
no puedo ofrecerles lo mí
nimo para estudiar", clama
Martha
3. Acompañamiento emo
cional "Hay muchos mu
chachos con problemas, so
bre todo en secundaria", ex
plica Pedro.
4. Certeza de los materia
les. "Si la misma autoridad
educativa no sigue las nor
mas que marca la ley, ¿qué
nos dejan a nosotros?".

Terrible.
Porque a fin de cuen

tas, la calidad de un siste
ma educativo la define el
maestro promedio y no do
centes heroicos como Pe
dro y Martha.

"Un maestro con inicia
tiva, trabaja y subsana Uno
sin iniciativa pero con un di
rector proactivo, quizá tra
baje bien. Pero uno flojo en
una escuela —y hay muchas—
que ni al directivo le interesa,
sólo hace como que trabaja",
señala Pedro.

Sentencia Martha "Con
tra eso no puedes luchar, por
que a fin de cuentas no pue
do prescindir de ese tipo de
maestros".

Esa es la bronca
El sistema de la 4T re

quiere héroes... y no hay
suficientes.

Mandan a los maestros
a la guerra... y sin fusil.

Lo trágico es que las
victimas son nuestros cha
vos... y junto con eflos el fu
turo de México.

EN POCAS PALABRAS...
"Los nuevos libros debilitan
la capacidad cognitiva de los
estudiantes".

Irma Villalpando,
pedagoga de la UNAM.
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::::: Nos cuentan que, si bien poco a poco las au
toridades retoman actividades y eventos de ma
nera presencial tras la pandemia, algunos todavía
prefieren la modalidad virtual. Tal parece que es
así como hasta ahora se siente más cómodo el

Banco de México (Banxico), de
Victoria Rodríguez Ceja,
quien mañana encabezará la
presentación virtual del Informe
Trimestral de la Inflación, del
que la mayoría de los analistas
espera que el banco central ha
ga una revisión al alza de sus
expectativas económicas, pero

Victoria sólo para este año y quizá en lí
nea con los ajustes del consenRodríguez
so, cercanos a una expansión de

3% del PIB. Lo anterior, considerando los últimos
datos sobre la actividad económica del Inegi, que
superaron estimaciones. Sin embargo, la atención
estará en 2024, año de incertidumbre por los pro
cesos electorales en México y Estados Unidos.
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Economia contra practicas desleales
::::: Nos dicen que la Secretaría de Economía, de
Raquel Buenrostro, trabaja en una serie de ac
ciones para apoyar la producción industrial na

cional, sobre todo porque al
país ingresa una gran cantidad
de productos asiáticos en cir
cunstancias desventajosas para
las empresas locales. Así que,
además de que se impusieron
aranceles de 25% a telas, con
fecciones, calzado, productos de
metal, plástico y papel, entre
otros productos clasificados enRaquel
más de 400 fracciones aranceBuenrostro

larias, también va a haber cuo
tas y cupos. Eso quiere decir que se fijará un
monto máximo a importaciones de países que no
son socios de México. Estas acciones se han dado
también en otros países desarrollados, como pro
tección contra prácticas desleales, nos comentan.

Proyecto de Semarnat.
sin fast track
::::: Nos reportan que el equipo de María Luisa
Albores, titular de la Secretaria de Medio Am
biente y Recursos Naturales (Semarnat), se vio
frustrado en su intento de publicar en fast track
la Estrategia Nacional de Movilidad Eléctrica (EN
ME), pues la Comisión Nacional de Mejora Regu
latoria (Conamer) rechazó su propuesta de exen
ción de manifestación de impacto regulatorio, por
proponer que solamente con mayor conciencia
entre los ciudadanos se van a reducir las emisio

nes contaminantes al medio ambiente y se logra
rá mayor utilización de vehículos eléctricos. Nos
cuentan que, ahora, la dependencia tendrá que
llevar a cabo el análisis y responder a los interesa
dos que han participado en el proyecto de estra
tegia, como son el Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE) y la Asociación Mexicana de la Indus
tria Automotriz (AMIA), quienes piden infraes
tructura y subsidios para esos autos.
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Caso Jenrtifer Hermoso:
otro escándalo que opaca
al fútbol mundial
Es de lamentar que, a la vic

toria de la selección femenil
de fútbol española en la Co

pa del Mundo, la haya opacado un
suceso tan deplorable como el beso
no consensuado que le plantó el
presidente de la Real Federación
Española de Fútbol (RFEF), Luis
Rubiales, a la jugadora Jenni Her
moso, así como su gesto obsceno de
celebración tocando sus genitales.
Luego de esto, en una asamblea

extraordinaria de la RFEF, que tuvo
lugar el viernes 25 de agosto, Rubia
les se pronunció ante el hecho con
una declaración que dejó atónitos a
muchos: "No voy a dimitir, no voy
a dimitir, no voy a dimitir...", pero
luego vino algo peor: en su defensa,
argumentó que el beso no consen
suado que le plantó a Jenni Hermo
so era como el que le hubiera dado
a una de sus hijas.
Este sábado, un artículo publica

do en el sitio especializado en de
portes de The New York Times, The
Athletic, dio cuenta de que Rubia
les, antes de lo ocurrido con Her

moso, se la pasó "toqueteando" a
otras jugadoras de la selección es
pañola, lo que desde ese momento
demostraba su conducta impropia
y fuera de lugar.
Pero por increíble que parezca,

la RFEF se pasmó por completo
ante esta situación y sus directi
vos "machines" no hicieron nada;
por el contrario, apoyaron a Ru
biales. Tuvo que serla FIFA la que
suspendiera temporalmente al
directivo, luego de que surgieran
olas de pronunciamientos públi
cos por parte de clubes españoles
y de otras partes del mundo apo
yando a Jenni y a las jugadoras de
la selección española, y sólo así es
que, acorralada por las críticas, la
federación española comunicó,
en una clara reacción tardía, la di
misión de su Presidente.
Es increíble que esto se haya da

do en el contexto de un Mundial
en el que se rompieron varios pa
radigmas a favor del deporte fe
menil: por primera vez, la FIFA
permitió el velo de la hiyab para
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que las musulmanas pudiera cu
brirse la cabeza; en el tema de los
uniformes, los clubes se pronun
ciaron por el uso no obligatorio de
shorts blancos por motivos del pe
riodo femenino; marcas como Ni
ke dieron a conocer nuevos calza
dos pensados específicamente pa
ra las mujeres y su anatomía; la FI
FA permitió, contrario a lo ocurri
do en Catar, en el Mundial de los
hombres, la promoción de causas
sociales (como la campaña 'One
Love' contra la discriminación

LGBT+ y promoviendo la inclu
sión). Sin embargo, lo que no cam
bió fue la actitud machista y sexis
ta de los directivos de las seleccio
nes femeniles de fútbol.
En México, vale la pena recor

dar el caso de las cuatro jugado
ras del Club América que sufrie
ron acoso digital y físico, así co
mo hackeo de sus redes sociales y
celulares, por parte de José An
drés Martínez Hernández, quien
hacía parecer que tenía una rela
ción sentimental con ellas. Ante
estos hechos, el Club América
emitió una postura pública tras la
que el gobierno de la CDMX reac
cionó y capturó al responsable,
pero no lo pudo retener por más
de 24 horas; sin embargo, el ejem
plo de impartición de justicia vi
no por parte de la Fiscalía de Nue
vo León, que ya tenía documen
tados casos similares y había ob
tenido una orden de aprehensión

en contra del sujeto. Fue así como
las jugadoras víctimas pudieron
acceder a la justicia.
Así, han sido muchas las expre

siones de apoyo hacia Jenni Her
moso y otras jugadoras víctimas de
violencia de género, lo que debe re
conocerse. No puede haber punto
de retorno en esta lucha en la que
sumamos todos. Visibilizar los

abusos y actuar en consecuencia
debe ser la norma por seguir para
lograr su erradicación.

Cambiando de tema. Innecesa
rio enfrentamiento entre el Po
der Judicial y el Poder Legislati
vo por el presupuesto del 2024.
La Corte inició con un discurso

que no tomó bien el presidente
de la Jucopo y líder de Morena,
porque parecía mandar señales
de amenaza al Legislativo y, ade
más, porque el proceso presu
puestario en la Cámara de Dipu
tados aún no inicia. Quizá la pre
sidenta de la Corte se vio obliga
da a dar un mensaje así porque
no tiene diálogo con nadie del
Ejecutivo ni del Legislativo.
Como sea, parece que es un mal

inicio de cara a las próximas discu
siones del presupuesto; lo bueno es
que desde el Congreso ya se han
mandado señales de que invitarán
a la Presidencia de la Corte a dis
cutir el presupuesto. Ojalá sea un
diálogo fructífero. •

Twitter: @JTejado
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MexBeb:
a vapor batiente

Bajo la batuta de Andrés Massieu Fernández, !a Asociación
Mexicana de Bebidas tiene una muy amplia agenda para
2030. El primer cambio tras el nombramiento fue transfor
mar a la Asociación de Productores de Refrescos y Aguas
Carbonatadas (Anprac) en MexBeb, con el objetivo de con
vertirse en la asociación de empresas productoras de bebi
das no alcohólicas, porque la mayoría de las 16 empresas
que la integran no sólo producen refrescos, sino una gran
variedad de bebidas no alcohólicas.

Además de ser vicepresidente de Bebidas no alcohóli
cas en la Concamin, Massieu es miembro del International
Council oí Beberages Association (ICBA) y la agenda 2030
tiene como primer compromiso reducir la huella de resi
duos y fomentar la economía circular; ampliar de 60% a
80% el acopio y reciclaje de PET y utilizar, al menos, 30%
de materia! reciclado.

El segundo es aumentar la eficiencia en el uso del agua
y Massieu asegura que la industria refresquera tiene años
de trabajo en lograr una mayor eficiencia hídrica y la meta
es bajar de 1.55 litros de agua por cada litro de bebida pro
ducida a 1.47 litros.

El tercer compromiso es reducir en 16% las emisiones
de gas efecto invernadero con medidas como flotillas de
vehículos híbridos y eléctricos, y apoyar a los comercios a
utilizar refrigerados más eficientes en uso de energía.
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Hay evidencia
mayor oferta de 

conto4ido calórico 
El cuarto compromiso es au
mentar la oferta de productos
sin calorías o de bajo conte
nido calórico. Reconoce que
México es uno de los países
que menos productos de bajas
calorías consume, con sólo 10% del mercado total mientras
que otros países como Brasil y Argentina están arriba del
50%. La meta es ampliar de 55% a 75% la oferta de bebidas
sin calorías o de bajo contenido calórico.
Sobre la polémica de si los productos con aspartame

son cancerígenos, Massieu asegura que es una informa
ción sacada de contexto. La Organización Mundial de Sa
lud el pasado 14 de julio presentó los resultados del Centro
Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer y el Co
mité Mixto FAO/OMS de expertos en Aditivos Alimentarios
(JEFCA). El estudio del CIIC señala que hay evidencia limi
tada sobre la carcinogenicidad en los seres humanos del
apartarme, mientras que el |ECFA reafirmó que la ingesta
diaria admisible es de 40mg/kg de peso corporal. Massieu
Fernández afirma que esto implicaría que un adulto de más
de 70 kg necesitaría consumir más de 10 latas al día para
exceder la ingesta diaria admisible por el fECFA.

O
CANAERO PIDE NO LIMITAR OPERACIONES
EN EL AICM

La Cámara Nacional de Aerotransportes demandó al
AICM, que dirige el vicealmirante Carlos Velázquez
Tiscareño, que no haya una reducción adicional a los 52
vuelos por hora acordada el año pasado.

Una reducción adicional y unilateral, alerta Canaero,
afectaría la planeación de las operaciones y cancelación
de vuelos, aunado a que México no ha recuperado la Ca
tegoría aérea 1. Añade que el problema del AICM no es la
capacidad de operaciones por hora, sino la antigüedad y
deterioro de su infraestructura.

El problema, en realidad, es doble: por un lado, que el
AICM no puede quedarse con la TUA que pagamos los pa
sajeros, porque son la garantía de los bonos NAIM y, por el
otro, que López Obrador y Sedeña quieran a toda costa
incrementar la afluencia del AIFA, aun en detrimento de
los pasajeros y la combatividad del país.

Hay evidencia
limitada sobre la

carcinogenicidad
en los seres
humanos

del apartarme.
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El parche no aguanta
Hoy, es claro que fue un error el acto fundacional de este
gobierno. Cancelar la construcción del aeropuerto de Tex
coco ha sido un error en todo sentido que se tomó desde el
capricho político: hasta los tres asesores más cercanos al
Presidente en ese tema se lo advirtieron.

En alguna mañanera, el jefe del Ejecutivo confesó que
Carlos Urzúa, Javier Jiménez Espriú y Alfonso Romo le
dijeron que era mejor seguir con el NAIM, pero que, tras una
noche de insomnio, se le ocurrió una encuesta, en la que
prácticamente nadie votó, para tomar una decisión que a
más de cinco años sigue causando muchísimos problemas.

Para no irritar a los inversionistas internacionales se les
pagó completamente a los proveedores por obras que, en
el mejor de los casos, tenían una tercera parte de avance;
sin duda un gran negocio para ellos. Por eso no hubo de
mandas ni quejas.

A los tenedores de 4 mil 200 millones de dólares en bo
nos garantizados por el TUA del AICM se les sigue pagando
puntualmente y, por lo tanto, tampoco hay ninguna queja.
El problema es que este dinero, que resultaría fundamen
tal para la principal terminal aérea del país, se destina a
nada productivo para los mexicanos, pero sí a inversionis
tas privados.
REMATE PAUPÉRRIMO
El AICM no tiene recursos suficientes. Cuando se le asignó a
la Semar la operación, ellos buscaron que se les devolviera
el TUA o que les dieran una partida presupuestal. Hasta
donde se sabe, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio,
ya les informó que cumplieron con la orden presidencial y
les comunicaron que no habrá recursos adicionales para
la terminal aérea.

La terminal que dirige Carlos Velázquez Tiscareño ha
estado haciendo punto menos que milagros. Ha cobrado a
los que se les tiene que cobrar, disminuido gastos e incre
mentado la eficiencia; sin embargo, esta lucha es insuficiente.

Ha podido paliar problemas gravísimos como el hundi
miento de la terminal, mantiene una lucha frontal en contra
de los criminales (la semana pasada dieron un gran golpe a
traficantes de drogas), ha puesto orden en la operación de
las líneas aéreas y un larguísimo etcétera que podría llevar
muchos párrafos de esta columna.

Sin embargo, no es suficiente. Los marinos que hoy ope
ran la terminal aérea están dando una lucha en desventaja
contra el crimen organizado. No tienen recursos suficientes
para poner en total operación los escáneres o conseguir
unos de mejor tecnología, por lo menos ésos están en pro
ceso de licitación.

A pesar de que han puesto orden en los s/ofs y horarios,
que se ha obligado a las líneas aéreas de carga a salir hacia
el AIFA a principios del mes próximo no ha resultado su
ficiente. La Canaero, que preside Diana Olivares, emitió
un comunicado en el que expresan su miedo a una nueva
reducción de operaciones por parte del AICM.

Más allá de que no hay evidencias concretas de que se
va a tomar esta medida, sí es un hecho que la decisión de
mover la carga no es una solución definitiva y que, por el
contrario, está generando mayores problemas, como es que
aún no permite regresar a la autoridad aeronáutica mexica
na la Categoría 1 de la FAA y tensión operativa.
REMATE PUNTUAL

Difícilmente el Presidente y sus equipo pueden presumir
que la decisión de no continuar el aeropuerto de Texcoco
fue adecuada:

1. No se combatió la corrupción, puesto que no había.
No existe ninguna carpeta de investigación en contra de
nadie vinculado al NAIM.

2. Se favoreció a empresas privadas y se están desvian
do recursos, que deberían corresponder al AICM, a empre
sarios privados que no generan absolutamente nada.

3. El AIFA simple y sencillamente no funciona, siguen
teniendo pérdidas. La intención de darle vida artificial por
la vía de obligar a los vuelos de carga a operar todavía no
comienza, pero ya tiene efectos negativos, como la posi
bilidad de que Estados Unidos acuda a tribunales por la
violación de acuerdos bilaterales.

4 A pesar del gran trabajo que ha hecho el titular de la
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes, Jorge Ñuño, el gobierno de México sigue sin recuperar
la Categoría 1, lo que afecta a la aviación mexicana, que
sigue perdiendo terreno en el mercado internacional más
importante del mundo.

No parece probable que, al menos en el muy corto plazo,
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el gobierno de México pueda cambiar la visión que tiene
la autoridad de transportes de Estados Unidos, a la que no
pudieron convencer, a pesar de haber invitado al secretario
de Transporte de USA, Pete Buttígleg, a conocer el AIFA.
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1 Aunque hay avances en el aprovecha
•miento de gas natural, lo cierto es que

el venteo a la atmósfera es una situación
que Pemex, dirigida por Octavio Romero,
no ha podido erradicar. Entre abril y junio
se emitieron 290 millones de pies cúbicos
diarios, lo cual se explica principalmen
te por la producción de gas altamente con
taminado con nitrógeno, mantenimiento y
fallas de equipos, así como el rechazo en
los Centros Procesadores de Gas. Desde el
año pasado, la empresa ha invertido cerca
de dos mil millones de dólares para reducir
hasta en un 98% las emisiones de gas en los
procesos de exploración y producción, ac
tualmente está en 94.2%, por lo que aún le
falta cosas por resolver.
2 La Asociación Nacional de Fabrican

tes de Pinturas y Tintas, que presi
de Marcelo E. Herrera Díaz, está lista para
inaugurar la 42 edición de su Convención
Anual, que se celebrará del 30 de agosto al
2 de septiembre en Cancún. El evento atrae
rá a líderes de organismos cúpula, asocia
ciones empresariales, líderes de opinión y
funcionarios de Quintana Roo, estado que
gobierna Mara Lezama, quienes comparti
rán su visión sobre los desafíos económicos,
políticos y sociales del país, así como de este
sector productivo. Actualmente, la Anafapyt
representa a 80% de los fabricantes de pin
turas y recubrimientos del país, que em
plean a 12 mil 732 trabajadores. El valor de
mercado es de 69 mil 754 millones de pesos.

3 Parecía, pero no. La descentralización
•de las dependencias gubernamenta

les no se quedó en el tintero. El titular de la
Secretaría del Trabajo, Marath Bolaños, re
cién inauguró las oficinas de la dependencia
en León, Guanajuato, gobernado por Diego
Rodríguez Vallejo. En esas instalaciones
se ubicará la Dirección General de Capaci
tación Laboral, así como la representación
estatal del programa Jóvenes Construyendo
el Futuro y del Servicio Nacional de Empleo.
El programa insignia de esta administración
federal ha apoyado a más de 2 millones 600
mil jóvenes, con 100 mil millones de pesos.
En Guanajuato se ha capacitado para el tra
bajo a 37 mil jóvenes, con una inversión de
mil 252 millones de pesos.
4 Rogelio Ramírez de la O, titular de

•la Secretaría de Hacienda, trabaja a
marchas forzadas para tener listo el Paque
te Económico para 2024, que integrará la
iniciativa de Ley de Ingresos y el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación;
y es que Ramírez de la O debe entregar en
tiempo y forma este documento, que sería el
último de esta administración, al Congreso
de la Unión. El funcionario también espera
recibir a los integrantes de la cúpula priva
da, encabezados por Francisco Cervantes,
para aportar sus consideraciones al Presu
puesto. Además, los empresarios tocarán
puerta con los diputados para establecer
mesas de trabajo y lograr tener un gasto
acorde a las necesidades del país.
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Cierres masivos,
advierten aerolíneas,
si AICM se ajusta más;
¿subsidio a AIFA?

La Cámara Nacional de Aerotransporte (Canaero), que agluti
na varias aerolíneas, entre ellas Aeroméxico, advirtió de ma
nera clara lo que pasaría si ajustan más los vuelos desde el
aeropuerto capitalino: habría "cancelación masiva de vuelos".

¿Qué están viendo las aerolíneas? Un decreto. Otro más
en la aviación, en donde vendrá un ajuste en las operaciones
de despegue y aterrizaje en el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM), que de por sí ya se ha ajustado.
LAS REUNIONES EN PALACIO

Nos comentan que las reuniones se han dado a alto nivel
en Palacio Nacional, en donde el mismo presidente López
Obrador está enterado del tema.

La 4T, al parecer, no encuentra una solución para llegar a
una mayor demanda en el Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles, al que, como sabemos, le falta infraestructura para
llegar a él. Lo construyeron sin accesos de transporte público
ni vías alternas ni carretera dedicada. Y está lejos de la Ciudad
de México.

A pesar de que las aerolíneas comerciales, Aeroméxico,
Volaris y Viva Aerobús, mantienen vuelos desde el AIFA, el
aeropuerto manejado por la Sedeña no logra despegar. Los
pasajeros, turistas y de negocios siguen prefiriendo el AICM.
MARINA MEJORAN EL AICM Y...
Y ahí viene el siguiente problema: en la 4T podrían empezar
a quejarse del buen desempeño de la Secretaría de Marina,
a cargo de Rafael Ojeda, quien puso al frente del AICM al
almirante Carlos Velázquez Tiscareño, quien ha buscado
eficientar el aeropuerto capitalino. Y, por lo menos, han me
jorado en horarios de despegue y aterrizaje.

Sin embargo, la Marina se ha quejado de la falta de pre
supuesto, donde 400 millones de dólares anuales de la Ta
rifa Única Aeroportuaria ÍTUA) se van a pagar la deuda del
extinto aeropuerto de Texcoce.
AJUSTE EN AICM, PERO YA SE DIO
Así las cosas, frente a l i eficiencia que, poco a poco, está re

cobrando el AICM y ia taha de demanda del AIFA, en Pala
cio Nacional están preparando un decreto donde vendría un
ajuste de operaciones en el AICM, con la intención de obligar
a las aerolíneas a irse al Felipe Ángeles, que, hasta la fecha,
apenas y tiene 60 operaciones diarias (cuando el AICM tiene,
ya ajustado, 52 operaciones cada hora).

Además, dicen las aerolíneas comerciales, el ajuste en
el AICM ya se dio. Recordemos que en septiembre de 2022,
con base en pláticas de la Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes (a cargo de Jorge Ñuño) y va
rias autoridades, como Velázquez Tiscareño, acordaron
con las aerolíneas reducir las operaciones del AICM de 61
a 52 por hora.
VOLARIS, POR HORARIOS, YAHORA AEROMÉXICO AT2
Después, Velázquez Tiscareño siguió poniendo orden, como
quitar el horario comercial de despegues, donde el más afec
tado fue Volaris, dirigido por Enrique Beltranena.

Después vino el ajuste de vuelos para Aeroméxico, don
de la aerolínea dirigida por Andrés Conesa tuvo que ajustar
sus operaciones sólo en la Terminal 2. Pero ahora, se quiere
un ajuste que a nadie conviene, porque daría al traste con
la de por sí saturada aviación comercial.
FELIPE ÁNGELES SUFRE POR FALTA DE ACCESOS
POR LA CATEGORÍA 2
Parecería ser cierto que la 4T quiere reducir a fuerza el AICM
para obligar a pasajeros y aerolíneas irse al Felipe Ángeles.
Pero el problema no es ése, sino que no se tiene acceso al
Felipe Ángeles. Además de que no se tienen nuevos vuelos a
Estados Unidos por estar en Categoría 2. En cambio, lo que sí
se podría hacer en el AICM es tener otra terminal. Una Termi
nal 3 en el AICM. Espacio hay, ahí en los hangares que eran
de Presidencia, Sedeña, Marina y Aeromar. Pero al parecer la
decisión es frenar el AICM y, por el inminente decretazo, las
aerolíneas comerciales piden no dañar más al AICM. Ajusfán
dolo no es la vía para hacer atractivo el AIFA, sino creándole
a éste vías de acceso y posibles conexiones.
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Los nuevos 'adolescentes'
tienen 60 años
Si de los 12 a los 18 la gente

sufre cambios... ¿Cómo
califican lo que pasa de los

50 a los 70, ahora que vivimos
tanto tiempo?

El asunto está poco atendido,
pero parece cobrar fuerza. Fue
abordado en un artículo de la
revista The Atlantic llamado "The
New Oíd Age".

Algunos a esa edad buscan ju
bilarse. Otros están activos como
directivos de empresas o en lo po
lítico. Xóchitl, Claudia y Marcelo,
los tres aspirantes presidenciales
punteros, ya pasan de los 60 y por
ese hecho, tienen 50 por ciento de
probabilidades de llegar a los 90.

¿Cómo está la mente a esa
edad? ¿Quién los entrena para el
largo periodo que sigue? ¿Qué
buscan ahora quienes ya alcan
zaron otras metas en su vida?
José Antonio Fernández

quiere dejar un legado en FEMSA
y Fernando González persigue
un añorado grado de inversión
en Cemex, pero en corto y como
niños, uno presume aerogenera
dores que alimentan los OXXO; el
otro, apps de reparto estilo Uber y
el reciclaje del cemento.

"Cuando jóvenes, tendemos
a querer lo que otras personas
quieren: las cosas que nos traerán
afirmación, estatus y ganan
cias financieras. Pero en la fase
'encore', los estudiantes se ven
obligados a pasar de perseguir los

deseos extrínsecos que el mundo
recompensa a perseguir sus
deseos intrínsecos", detalla The
Atlantic en su texto escrito por
David Brooks.

Explica que Stanford Univer
sity creó un instituto para educar
a una parte de la sociedad en esa
etapa de su vida. Claro, a la parte
que puede pagar a esta institución
privada de California, conocida
por su innovación tecnológica... y
sus colegiaturas. Le llaman "Dis
tinguished Career Institute".

Stanford brinda acceso a
cursos, una comunidad de apoyo,
recursos de bienestar, explora
ción del significado de la vida,
colaboración intergeneracional
y una red activa de alumnos. Se
concentra en tratar una etapa de
transición, no de finalización,
porque ante el avance de la cien

"¿Educar a las
personas en esa
etapa puede
contribuir en lo
económico?"
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cia, el final cada vez está más lejos
de los sesenta.

Existe un paralelismo. Hace
casi 100 años la gente empezó a
estudiar y atender esa etapa de
transición entre la infancia y la
madurez en la que todos somos
incomprensibles o de plano
repulsivos. Ahora a los miembros
dé ese segmento poblacional los
conocemos como "teenagers" o
adolescentes y toda una industria
los atiende.

¿Qué nombre debe tener esa
etapa en la que entusiasman me
tas distintas a las profesionales?
Algunos empiezan a denominarla
justamente 'encore', un verbo
que en inglés refiere un logro que
supera al anterior.

"Hay una segunda lógica,
más profunda en la vida, la
lógica del don, que nos guía a
medida que formamos relacio
nes importantes, servimos a
quienes nos rodean y cultivamos
nuestra humanidad plena. Ésta
es una lógica de contribución,
no de adquisición; rendición, no
dominación. Es una lógica moral,
no instrumental, y está llena de
paradojas: hay que dar para
recibir. Tienes que perderte para
encontrarte", advierte Brooks
para The Atlantic.

¿Educar a las personas en esa
etapa puede contribuir en lo eco
nómico? Es posible. ¿Qué tanta sa
tisfacción conseguirían los 'encore'

en entrenar a los niños en ciertas
habilidades que ellos tienen?

Pero para conseguir que los
maduros apoyen a los chicos es
indispensable instruir a los pri
meros. Antes que nada, mediante
el reconocimiento de esa necesi
dad de entrenamiento, como hoy
damos por hecho la educación en
la infancia.

La educación que está na
ciendo en Estados Unidos para
adultos incluye en algunas uni
versidades clases de escritura de
memorias, en un interés autorre
flexivo respecto a cómo quieren
ser vistos. En Notre Dame, de
plano, mandan a los alumnos
a los cementerios a escribir su
propio obituario.

México tuvo su "bono demo
gráfico" en millones de niños y
niñas nacidos desde los setenta
hasta 2010. De entonces a la fe
cha, a decir de los datos de INEGI,
vamos en ruta al pago de ese bono
con filas de gente llegando a los
60 a razón de un millón por año.

Conviene hacer productivo a
ese ejército que mayoritariamen
te cobrará pensiones del Bienes
tar, llámese 'encore', 'legado', o
como quieran que se llame... hay
que entrenarlo, pero no con cole
giaturas como las de Stanford.
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Mayor producción
eleva proyección
de ventas de
Mitsubishi México

La armadora japonesa Mitsu
bishi Motors México confía en
superar sus ventas de vehículos
este año, debido a una mejora
en la cadena de producción
global, así como la introducción
de nuevos vehículos tanto de
combustión como electrificados
al mercado mexicano.
AhKin Vázquez, nuevo

presidente y CEO de Mitsúbislii
Motors de México, dijo que la
empresa 'Ya le dio la vuelta" a
problemas logísticos y de sumi
nistro derivado de la pandemia,
además de agilizar sus impor
taciones en el puerto de Lázaro
Cárdenas en Michoacán, para
hacer la entrega de vehículos a
tiempo.

"El plan que teníamos para
este año era de 22 mil 500

unidades, hoy puedo decir que
estaremos cerca de las 25 mil
si no es que más arriba porque
hemos conseguido más pro
ducción, con el tema logístico
podemos entregar más rápido,
vamos bien sobre la meta, nues
tros vehículos más vendidos son
la L200, nuestro segundo best
seller es la Xpander, con esos dos
productos hemos logrado buen

volumen", detalló Vázquez.
Por otro lado, destacó que la

marca recién lanzó su último
modelo electrificado, la Out
lander HEV híbrida, con la que
esperan vender este año hasta

mil unidades, mientras la marca
se alista para un par de lanza
mientos rtíás hacia el 2024.
..."En el tema de electrifica
ción tenemos un plan de cada
vez tener más productos con
algún tipo de electrificación, ya
sea plug in hybrid, eléctrico o
híbrido, cada vez veremos más
productos en México. Mitsubishi
tiene un plan para el 2030 de
tener 50 por ciento del Une up
con algún tipo de tecnología con
algún tipo de electrificación",
dijo, aunque en tanto las tecnolo
gías híbridas enchufables serán
por ahora la principal apuesta.

Nuevo Mercado
deTampicova
por derrama
de 1,500 mdp
Con el Nuevo Mercado de pes
cados y mariscos, La Puntilla, el
puerto de Tampico, Tamaulipas,
busca convertirse en una poten

cia en la comercialización de
productos del mar en el centro y
noreste del país.

El gobierno municipal que
encabeza Jesús Nader invirtió
más de 70 millones de pesos
para la modernización de este
punto de acopio y distribución
de pescados y mariscos, mientras
que los empresarios pesqueros
destinarán una cantidad similar

para la captura y comercializa
ción diariamente de 30 tonela

das de productos del mar, lo que
generará una derrama de mil
500 millones de pesos anuales.

Con la remodelación del Mer
cado La Puntilla, el puerto se va
a convertir en una potencia en el
Golfo de México en la comercia
lización de pescados y mariscos
que va a detonar en 400 empleos
directos, pero con la suma de
embarcaciones de todos tama
ños los empleos podrían dupli
carse hacia el final del año.

Buscan cura para
el cáncer de pulmón
La biofarmacéutica AstraZeneca,
liderada en México por Julio
Ordaz, en alianza con la Emba
jada Británica en México reali
zará hoy en Ciudad de México la
segunda edición del Foro LatAm
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Actúa Hoy 2023, el cual tiene por
objetivo promover el diagnóstico
oportuno del cáncer de pulmón,
debido a que este padecimiento
es la primera causa de muerte a
nivel mundial.

El proyecto, que también se
llevará a cabo de forma virtual

en Brasil, Argentina, Colombia,
Chile, Costa Rica, Panamá,
Guatemala, Perú y República Do
minicana, reunirá a especialistas
internacionales y organizaciones
aliadas del sector, las mejores
prácticas, actualizaciones clíni
cas e innovaciones en el abordaje
de este padecimiento, un ejem
plo de ello es el uso de inteligen
cia artificial en radiografías de
tórax, lo que ayuda a identificar
en una etapa temprana el riesgo
de cáncer de pulmón en 14 mer
cados, brindando apoyo a más
de 12 mil pacientes en menos de
un año.

Uno de los objetivos de la
compañía británicosueca es de
sarrollar una cura para el cáncer,
es por ello que han logrado un
sólido desempeño en el campo
oncológico consolidando un
pipeline líder en la industria,
con un crecimiento total de más
del 80 por ciento en los últimos
años y su ambición para 2025 es
duplicar el tamaño de su negocio
en América Latina, alcanzando
los 2 mil millones de dólares.

"(En Mitsubishi) el
plan que teníamos
para esíe año
era d&22mil 500

unidades, hoy
puedo decir (pie
estaremos cerca

de las 25 mil si no

es (pie más arriba
porque hemos
conseguido más
producción"
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MONEDA EN EL AIRE

¿Innovación Fintech
para todos?
Jeanette
Leyva Reus

La tecnología y la innova
ción van de la mano y así
como hay un Consejo de

Estabilidad del Sistema Finan
ciero creado durante las pasadas
crisis, ahora pongan atención
porque se creará el Grupo de
Innovación Financiera, en
donde las principales Fintech y
autoridades buscarán el mejor
camino para que más servicios
y productos se mejoren y sean
accesibles.

A diferencia de otros en
cuentros, esta primera semana
Fintech fue organizada por
el subsecretario de Hacienda
Gabriel Yorio con las diversas
asociaciones que hay en esa
industria; recordemos que no
hay una sola como en el gre
mio bancario (que por cierto la

Asociación de Bancos de México
no estuvo invitada como tal,
pese que hay bancos ya comple
tamente digitales), o de seguros
que se agrupan en la AMIS, que
sí tuvieron acto de presencia.

Lo interesante de este en
cuentro, además de que se logró
por parte de la industria Fintech
tener un acercamiento de pri
mer nivel con las autoridades e

iniciar un dialogo cercano sobre
los cambios que deben de reali
zarse, es justo la creación de este
grupo de Innovación Financiera
porque además de que se podrá
discutir las tendencias que más
pudieran servir en el mercado
mexicano y alienar con ello la
regulación, es que pensemos se
tendrá al menos en ciertos temas

'piso parejo' en cuanto a lo que
busca el ecosistema digital.

También, como bien dijo el
subsecretario, las Fintech pue
den elevar el potencial del sector
financiero, ya que si se juntan
con la oferta bancada tradicio

nal crece el abanico de opciones.
Y como decía, aunque a nivel

gremial la ABM no estuvo pre
sente aun cuando han trabajado
en estos temas de tecnología
e inclusión financiera, sí lo
estuvieron los grandes bancos
como BBVA México que sí fue

invitado, y tiene lógica el banco
de origen español, porque tiene
más clientes digitales y otorga
más crédito por esos canales que
cualquier Fintech; también fue
invitado Bineo que es el nuevo
banco del Grupo Financiero
Banorte que se espera arranque
operaciones el próximo año. Sin
duda, un encuentro que gene
rará conversación a largo plazo
sobre aportes y cambios en las
Fintechs y banca tradicional.

Y en el otro lado de la mo

neda, la competencia por atraer
empresas internacionales para
que se instalen en México por
parte de los bancos está más que
presente, y toca el turno a buscar
nuevos clientes al banco de ori

gen canadiense Scotiabank, que
tendrá este martes en Monterrey
su foro sobre nearshoring y en
el que Adrián Otero, director
del banco, será el anfitrión de
Rosario Marín, extesorera del
Gobierno de Estados Unidos, de
Luis de la Calle, director general
de De la Calle, Madrazo, Man
cera y de empresarios locales
para hablar de la necesidades
que hay en esa materia.

Nuevo León es sin duda por
su posición geográfica el 'rey1 en
la captación de empresas inter
nacionales, solo recordemos que

será ahí donde Tesla se instale

con una inversión que se calcula
en más de cinco mil millones de

dólares, y la cual, como efecto
dominó, ha detonado el interés
de más de 60 empresas adicio
nales de invertir en la entidad,
esto puede suceder en otras
partes del país, como la zona
Bajío, eso si si se logra trabajar
en conjunto tanto sector público
como privado; por lo pronto en
el tema del nearshoring todos
alzan la mano.

Y otra monedita a seguir
son los cambios en el banco de

BNP Paribas, quien ya presenta
oficialmente este martes a su
nuevo director Aurelién Nicolás,
quien era el jefe de banca de
inversión para Chile, Perú, Bo
livia y Ecuador y ahora tomará
las tiendas del banco, luego de
que estos meses estuvo al frente
como director interino Elidió
Maniera, quien se desempeñaba
como director de mercados glo
bales aquí y asumió las riendas
del banco en este periodo. Sin
duda, con poco más de dos años
de operación y contar con un
banco global de respaldo, crecer
y consolidarse en el competido
mercado mexicano será todo un
reto. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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r*COORDENADAS
¿Ya tienen su triunfo amarrado Claudia y Xóchitl?

Enrique
Quintana

El día de ayer, El Financiero presentó su más re
ciente entrega de los sondeos de preferencia
entre la población para definir a quien enca

bece tanto la coordinación de Morena y sus aliados,
como del Frente Amplio Opositor.

En realidad, se trata de los candidatos o candida
tas presidenciales de ambas fuerzas, aunque por ley
no se les pueda denominar de esa manera.
Claudia Sheinbaum, como ocurrió desde que co

menzó formalmente este proceso, aparece adelante
en las encuestas.

Esto implica que es la favorita en el sondeo que
va a realizar Morena.

Sin embargo, debe insistirse en que las encuestas
son un ejercicio probabilístico y por ello no pueden
anticipar con plena certeza ningún resultado.
No sabemos qué pueda pasar en los siguientes

días, si eventualmente podría cambiar la percepción
de los entrevistados, en cualquier sentido. Tampoco
conocemos pues se ha mantenido en reserva ma
yores detalles de la metodología, de la muestra y

de la manera en la que se realizará el levantamiento.
No sería sorpresa si Claudia ganara la encuesta,

pero tampoco es imposible, aunque sí improbable,
que el resultado sea otro.

En el caso del Frente, anticipar el resultado es
aún más complicado pues no se trata de un solo
procedimiento de selección, sino de dos, que son
completamente diferentes: una encuesta y una
elección primaria.

La encuesta, al igual que en el caso de Morena, se
aplica en principio a todos los ciudadanos, es decir,
a todos los que acepten responder a ella.

La primera encuesta, en la que se definieron los
tres finalistas (antes de la declinación de Santiago
Creel), generó ciertas dudas debido a la diferencia
tan grande entre las mediciones hechas a través de
entrevista en vivienda y las que se hicieron telefó
nicamente.

En la domiciliaria, Xóchitl Gálvez obtuvo 32.8 por
ciento de las respuestas favorables y Beatriz Paredes,
el 29.6 por ciento. Una diferencia de tres puntos.

En la telefónica, Xóchitl capto el 51 por ciento y
Beatriz el 17.5 por ciento. La diferencia fue de 33.5
puntos.

No es inusual que haya ciertas discrepancias en
los resultados según el tipo de levantamiento, pero
es altamente inusual que los resultados sean tan
diferentes.

¿Es algo que se puede repetir en la encuesta que ya
se está levantando?

No lo sabemos.
Pero, el tema más complejo lo ofrece la elección

primaria.
Se trata de una elección limitada al listado

registrado a través de la aplicación usada por los
aspirantes del Frente mediante la cual se recabaron
firmas, aunque luego siguió activa hasta el 20 de
agosto.

Un estimado grueso indica que son algo así como
2.8 a 3 millones de personas.

El registro fue con la aplicación, pero la manera de
votar será presencial.

La única forma de hacerlo será a través de mesas

que aparentemente se instalarán en las cabece
ras distritales, pero aún no hay claridad respecto al
número y ubicación de éstas.
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Dadas las circunstancias y las dificultades para
votar no es imposible que tengamos una baja parti
cipación en el proceso, lo que ha llevado a diversos
analistas a considerar que ganará quien tenga mayor
capacidad de movilización de la población registrada.

Como el PRI, quizás con excepción de Morena, es
la fuerza política con mayor presencia territorial, no
sería raro que la candidata que proviene de las filas
de ese partido, Beatriz Paredes, ganara la elección
primaria.

La decisión final dependería de la posible ventaja

de Xóchitl en la encuesta y de la de Beatriz en la
elección.

Y, seguramente, habría un cuestionamiento
respecto a si fue el mejor método de selección, al
margen del resultado.

La conclusión, finalmente, es que, si bien Claudia
y Xóchitl pueden considerarse favoritas, sobre la
base de los resultados que arrojan la mayoría de las
encuestas, están lejos de poder considerarse, ya de
antemano, las triunfadoras.

Aún hay muchas cosas que pueden pasar en los
siguientes días.
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PERSPECTIVA GLOBAL

No habrá recortes a la tasa
de interés en México este año

Gabriel Casillas

He dedicado este espacio
en las últimas cuatro
semanas a comentar

sobre aspectos que me parecen
muy relevantes tanto en torno al
crecimiento económico de nues
tro país, como a la dinámica de la
inflación y la respuesta del Banco
de México ante ésta. Considero
que tanto la relevancia del tema,
así como la intensidad en torno
a los eventos y publicación de
datos lo amerita. En este sentido,
la semana pasada el INEGI dio
a conocer el índice de Precios al
Consumidor (INPC) de la primera
quincena de agosto y el Banco de
México publicó la minuta de su
reunión de política monetaria del
10 de agosto pasado. Asimismo,
esta semana el INEGI dará a
conocer la cifra revisada del PIB
para el segundo trimestre del
año ("estimación tradicional") y
el Banco de México publicará su
Reporte Trimestral. En resumen,
la inflación continúa disminu
yendo, pero no tan rápido como
había estado cayendo. Una parte
de esto se explica por la fortaleza
de la economía mexicana y esto
hará que el Banco de México no
pueda relajar la política moneta
ria tan rápido como lo anticipan
la mayoría de los participantes de
los mercados financieros locales y
a nivel global.

En cuanto a la inflación anual,
ésta disminuyó de 4.8. por ciento
en la segunda quincena de julio,

a 4.7 por ciento en las primeras
dos semanas de agosto. Por su
parte, la inflación subyacente
que excluye los componentes
más volátiles y menos ligados al
ciclo económico de México (Le.
energía, productos agropecuarios
y tarifas controladas por el go
bierno), cayó de 6.5 por ciento
en la segunda mitad de julio,
a 6.2 por ciento en la primera
quincena de agosto. La inflación
general tocó su pico más reciente
en la segunda quincena de agosto
del año pasado en 8.8 por ciento,
mientras que la subyacente lo
hizo en la primera quincena de
noviembre de 2022 en 8.7 por
ciento. Entonces no hay duda
de que la inflación ha venido

cayendo substancialmente. Sin
embargo, como comenté, en este
último dato ya lo está haciendo a
una menor velocidad.

Esta disminución de la veloci
dad de la desinflación tiene que
ver con dos factores estructurales,
además de un efecto aritmético
de base de comparación. Por un
lado, que los componentes que
deben de responder a la restric
ción monetaria (e.g. servicios)
continúan contribuyendo a la
inflación de manera similar al
año pasado, en la que se observó
la inflación más alta en veinte
años y por el otro, que los precios
de frutas y verduras frescas y
energíaprincipalmente gas LP,
que habían ayudado a bajar la
inflación significativamente, ya
no solo están decreciendo, sino
que están creciendo. Por ejemplo,
la contribución de la dinámica
de los precios de los servicios a
la inflación general en la pri
mera quincena de agosto fue de
7.7 puntos base (0.077 puntos
porcentuales), mientras que la
del año pasado fue de 7.3 puntos
base. En particular, las colegiatu
ras tuvieron una incidencia de 4.7
puntos base (pb) en este último
dato, mientras que en este mismo
periodo en 2022 fue de 3.3pb.
Esto quiere decir que las escuelas
y universidades están pudiendo
transferir mayores precios a los
consumidores, todavía más que
el año pasado. Normalmente esto
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sucede cuando la economía está
observando un buen crecimiento.

Asimismo, los precios de los
energéticos que habían estado
contribuyendo negativamente
en la mayoría de las quincenas
de este año (5pb promedio
por quincena), ahora están
teniendo una incidencia positiva
(I lOpb en la primera quincena
de agosto). En línea con esto, la
contribución positiva del com
ponente no subyacente puede
acentuarse en lo que resta del año
en agropecuarios debido a que el
acuerdo de guerra entre Rusia y
Ucrania para exportar grano no
se renovó hace algunas semanas
y por los efectos del fenómeno
climatológico de "El Niño" ("Los
peligros económicos de El Niño y
La Niña", 22 de agosto).

En cuanto al crecimiento eco
nómico, es muy probable que esta
semana observemos una tasa de
crecimiento trimestral del PIB de
1.0 por ciento, ligeramente arriba
de la primera publicación ("esti
mación preliminar") de 0.9 por
ciento hace casi un mes. No tengo
duda de que observaremos un
robusto crecimiento económico,
principalmente impulsado por el
sector servicios por el lado de la
oferta agregada, así como por el
consumo privado, por el lado de
la demanda agregada, como he
comentado anteriormente ("La
economía mexicana continúa
tomando vuelo", 1 de agosto).

Así, en cuanto a política mone
taria, considero que el Banco de
México mandó un mensaje con
carácter muy restrictivo (o en el
argot financiero, "hawkish", de
halcón) en la minuta de la reunión
del 10 de agosto, que publicó la se

mana pasada. Si bien un miembro
de la Junta de Gobierno (miem
bro #1), ya no comentó que "aún
es muy prematuro para considerar
la posibilidad de recortes", como
lo hizo en la minuta de la reunión
anterior (22 de junio) yeso se
puede interpretar como "dovish"
(paloma en español, que se inter
preta como laxo), otro miembro
(miembro #3) de plano quitó de
su argumentación las condicio
nes bajo las cuales pensaba que
Banxico debería de comenzar
a ajustar la tasa de referencia a
la baja ("hawkish"). Pero más
importante aún, en mi opinión, la
mayoría de los miembros consi
deraron que habría que continuar
comunicando que el nivel actual
de la tasa de referencia (11.25 por
ciento) se debe mantener por un
"periodo prolongado". Inclusive,
el miembro #2 comentó sobre
. .la conveniencia de mantener

la postura monetaria en terreno
restrictivo durante todo el ho
rizonte de planeación...". Esto
quiere decir que este miembro se
pronunció por no recortar la tasa
en los próximos 24 meses. Vamos
a ver esta semana los mensajes
más actualizados de la Junta de
Gobierno tanto en su Reporte
Trimestral, como en la conferen
cia de prensa que lo acompaña. Mi
conclusión, como lo he comen
tado desde hace varios meses es
que no habrá recortes a la tasa de
interés este año.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Nearshoring
mexicano, con
ojos en la nuca
"Objects in niirmr uiv closer llian they
appear"

Advertencia de seguridad en el espejo
retrovisor derecho de un auto.

Esta expresión se ha convertido
más allá de un famoso "war

ning"y un "disclaimer" populari
zados por la industria automotriz
mundial, en una frase digna de

aplicarse como alegoría para muchas cir
cunstancias de la vida; retomada por ejem
plo, por MeatLoafen su canción "Objects
in the rear view mirror they appear closer
than they are", entre otros más.
Hablando del efervescente nearsho

ring y particularmente, en relación con el
sector financiero mexicano, es claro que
en la medida en que se implementen polí
ticas públicas asertivas que incentiven in
versiones estratégicas para el desarrollo
de infraestructuras que faciliten estas acti
vidades, al tiempo en que se apoye a los
distintos niveles de participantes, comen
zando por las micro y pequeñas empre
sas, y continuando con los jugadores me
dianos y grandes, se sientan bases para
lograr resultados favorables.
Al respecto, las distintas entidades del

sector financiero mexicano están promo
viendo sus productos especializados,
principalmente enfocados al otorgamien
to de créditos, factorajes y sistemas de pa
go digitales, ágiles y eficientes que coad
yuven con las empresas incrementando
sus capacidades y potencial. Pareciera
que el efecto nearshoring versa exclusi
vamente sobre la planta productiva y que
por lo tanto, es sólo cuestión de ofrecer
buenos servicios financieros adecuados
a las necesidades que plantea. Pero ¿po

demos pensar también que se pueden
dar movimientos para posicionar en Mé
xico jugadores financieros que aprove
chen al igual que una fábrica la ola del
nearshoring?
Paradójicamente, en la medida en que

se desarrolla más la tecnología se relativi
za la importancia de la ubicación física o
geográfica para la prestación de ciertos
servicios financieros sobre todo digitales;
sin embargo, en la práctica esto no es del
todo cierto. La cantidad de jugadores del
sector que están llegando del sur del con
tinente es importante, y no es casualidad.
Desde el punto de vista económico y

demográfico, según cifras de 2022 del
Banco Mundial, vemos países como Bra
sil con una población de alrededor de
215 millones de personas, un PIB de 1
billón 920,000 millones de dólares, al
tiempo que Argentina reporta poco más
de 46 millones de personas y un PIB de
632,000 millones de dólares, mientras
que México con una población de poco
más de 127 millones de personas y un
PIB de 1 billón 414,000 millones de dóla
res. Después de Brasil somos el mercado
más grande de Latinoamérica.

El tema de inclusión financiera tiene va
rios indicadores que pueden servir de re
ferencia pero para efectos prácticos, con
forme a las últimas cifras publicadas en el
FINDEX por el Banco Mundial, en México
el 36% de los mayores de 15 años cuenta
con una tarjeta de crédito o débito, mien

tras que en Brasil es el 70%, en Argenti
na el 56% y en Chile 79 por ciento. La in
clusión financiera sigue siendo una tarea
pendiente en México y consecuentemen
te, una importante área de oportunidad.
Adicionalmente, en el tema de reme

sas se espera que implique para México
más de 60,000 millones de dólares es
te año lo que podría representar alrede
dor de un 4.5% de nuestro PIB, mientras
que, en los casos de Brasil y Argentina,
ese concepto ronda el 0.3% y el 0.2%,
respectivamente de sus correspondientes
cifras de PIB. Obvio, el número de opera
ciones también es creciente por su propia
naturaleza y los umbrales a las que se en
cuentran sujetas. Es un nicho de merca
do relevante.
Así las cosas, si a lo anterior le agrega

mos la demanda de operaciones que el
nearshoring por sí mismo puede implicar,
no es gratuito que un buen número de en
tidades financieras principalmente brasi
leñas, argentinas, chilenas y colombianas
estén llegando a México para participar
como jugadores en el sistema financiero
tradicional, Fintech, regulado y no regula
do, y ese es un aspecto que debe tomar
se en cuenta porque de no implementarse
las estrategias adecuadas para anticipar
se a este efecto y preparar a los jugado
res nacionales, la derrama económica es
perada a partir del nearshoring podría
volverse relativa. En otras palabras, se re
quiere una visión 360° para aprovechar
en mayor medida esta oportunidad.
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Quinto Informe de Gobierno,
¿buenos datos de crecimiento?

En uno de los primeros spots o
promocionales con motivo del
Quinto Informe de Gobierno

del presidente López Obra
dor, este presume algunos da

tos sobre el desempeño de la econo
mía. En el segundo spot que subió a
su cuenta de X comienza afirmando:

"Les presumo para orgullo de todos,
la economía está creciendo...".

Como buen político, el presidente
pretende hacer creer a los mexicanos
que su administración está siendo exi
tosa, al ser evaluada desde el punto
de vista del crecimiento económico.
Ese ha sido el mantra de los funciona

rios de su gabinete a lo largo del pre
sente año, particularmente los funcio
narios hacendarios.

Es verdad que este año la econo
mía está creciendo, pero es el primer
año de los cinco de la actual adminis

tración en el que realmente puede afir
marse que la economía está crecien
do. Y para poder evaluar la gestión
del presidente y su gobierno, no es
tá de más echar un vistazo a lo que
ha ocurrido con el desempeño del
Producto Interno Bruto (PIB) de nuestra
economía desde que inició la adminis

tración, en diciembre de 20 I 8.
Por ejemplo, si tomamos el valor en

términos reales del PIB del primer tri
mestre de 2023, que según INEGI fue
1 8 billones 761 millones 767 mil pe
sos, de 2013, y lo comparamos con
el valor en términos reales del PIB co

rrespondiente al cuarto trimestre de
201 8, 1 8 billones 544 millones 443
mil pesos, también de 2013 desde
luego, observaremos que el PIB ha te
nido una tasa media de crecimiento

trimestral raquítica, de 0.07 por cien
to por trimestre, es decir, trimestre con
tra trimestre previo.

En el mismo lapso de tiempo, el PIB
de los Estados Unidos ha tenido una
tasa media de crecimiento trimestral

de 0.5 por ciento. Es decir, en el mis
mo período, la economía de EUA cre
ció a un ritmo de casi siete veces el
ritmo de crecimiento de la economía

mexicana. Lo anterior nos indica que
en los últimos cinco años, la economía
mexicana ha crecido con mucho reza

go respecto a lo mostrado por la eco
nomía de nuestro vecino del norte.

Así que eso de presumir, "para
orgullo de todos", que la economía
mexicana está creciendo, bien vale la
pena que lo pongamos en contexto.
Esto es importante porque como mexi
canos no debemos conformarmos con

la tiranía del dato aislado, presumido

sin contexto. Como muchas cosas en

la vida, todo es relativo, y cuando ha
blamos de crecimiento económico, es
imperativo que nos comparemos con
tra lo ocurrido hace un trimestre, sí,
pero también con el desempeño acu
mulado durante la gestión de cual
quier gobernante.

De la misma forma, también es im
portante comparar lo que ha ocurrido
con nuestros socios comerciales, co
mo es el caso de la economía de Es
tados Unidos. Al hacerlo nos daremos

cuenta de que, en el caso de la admi
nistración del presidente López Obra
dor, no hay muy buenas cuentas que
se puedan presumir, por lo menos en
términos del crecimiento económico.
Si a eso le agregamos el crecimien

to poblacional, observaremos que en
términos del PIB per cápita, simple
mente no hay buenos resultados que
presumir, pues esté tiene un desem
peño negativo a lo largo de los cinco
años de esta administración.

Así que en época de promociona
les por el informe de gobierno, hay
que tomar los datos con pinzas, por
lo menos varios de los que se presu
men, para que luego nadie se diga
engañado.

*El autor es economista.

Fecha: 29/08/2023

Página: 26

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ramírez Ímpetu Económico

Gerardo Flores Ramírez

Costo: 194,918

Página 4 de 11



Biotecnología,
dependencia o autosuficiencia

éxico tiene una indus

tria biotecnológicaMdormida, por no decir
apagada.
El gobierno debe

avanzar hacia una postura de mayor
protección a la industria nacional.
La industria local lo que pide es cer

tidumbre para poder invertir en investi
gación y tecnología.
Se tiene que generar un ecosistema

de investigación; y, la industria nacio
nal es la única que puede invertir en
investigación.
Las empresas internacionales no

van a invertir en investigación en Méxi
co, porque ya lo hacen en sus propios
países.

La autosuficiencia en materia de me

dicina biotecnológica, implica que Mé
xico tenga la capacidad de innovar, di
señar, investigar y fabricar.
El gobierno mexicano debe tener la

capacidad para importar medicamen
tos biotecnológicos para cubrir una
parte de la demanda, pero al mismo
tiempo debe planear y organizar a to
dos los actores para que se genere el
ecosistema que permita en el mediano
y largo plazos, contar con una indus
tria biotecnológica nacional.
Se debe avanzar hacia la autosufi

ciencia y evitar la dependencia total de
la compra de medicina biotecnológica
en el extranjero.
Esas son las premisas básicas de

la doctora Sonia Mayra Pérez, quími
co farmacéutica biólogo egresada de
la Facultad de Química de la Universi
dad Nacional Autónoma de México,
con maestría y doctorado en Ciencias
en Inmunología por la Escuela Nacio
nal de Ciencias Biológicas del IPN.
Es la encargada de dirigir la Unidad

de Desarrollo e Investigación en Biote
rapéuticos, centro medular de la investi

gación e innovación tecnológica.
La doctora PérezTapia se ha espe

cializado en la innovación, desarro
llo, evaluación y regulación de bio
lógicos y biotecnológicos para uso
humano.

Es innovadora, educadora y repre
sentante de la nueva generación de
científicos emprendedores en México,
seleccionada por la revista Forbes en el
2020 y 2021 como una de las mujeres
con mayor influencia en el país.

La doctora PérezTapia es miembro
permanente del Subcomité de Evalua
ción de Productos Biotecnológicos del
Comité de Moléculas Nuevas de la Co

misión Federal para la Protección con
tra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) y ex
perto técnico del Control Analítico y
Ampliación de Cobertura (CCAyAC).

La doctora PérezTapia sabe del te
ma y tiene muchos méritos que la
respaldan.
Su perspectiva está sustentada en el

conocimiento profundo del tema y en su
larga experiencia.

En las últimas semanas se han regis
trado movimientos positivos desde la
Cofepris para avanzaren la importa
ción de medicamentos biotecnológicos,
pero también para buscar una política
de fomento de la industria biotecnológi
ca nacional.

Destaca que percibe una postura po
sitiva de la autoridad sanitaria.

Cofepris está clara anota de que
tiene que apoyar a los laboratorios
nacionales.

La científica y tecnóloga mexi
cana es optimista recalcitrante.
Observa con entusiasmo lo que está
ocurriendo en México, luego de un lar
go periodo en el que la industria bio
tecnológica se mantuvo dormida o
apagada.

Recuerda que hace un lustro, en Mé

xico se registraba un impulso sostenido
en biotecnológicos y biosimilares.

Luego se detuvo; cayó en stand by
y posteriormente vino la pandemia del
Covid19.

Es muy clara y específica al señalar
que lo que requiere la industria nacio
nal es certidumbre legal. Es un elemen
to esencial para detonar las inversiones
en el sector.

La industria local a través de sus in

versiones puede generar un ecosistema
de investigación.

La industria nacional es la única que
puede invertir en investigación, reitera.

La industria internacional no va a in

vertir en investigación en México, sim
plemente porque ya lo hacen en sus res
pectivas sedes.

Por eso en México se tiene que pro
curar la investigación básica, fomentar
ecosistemas de investigación, generar
propiedad intelectual. Eso no les intere
sa a las grandes trasnacionales en Mé
xico porque ya lo tienen en sus países
de origen.
Asevera que los medicamentos bio

tecnológicos a nivel mundial y las te
rapias avanzadas, son la terapéutica
moderna.

Y advierte que "tener únicamente co
mo proveeduría productos de importa
ción, nos pone francamente en un es
tado muy sensible, de dependencia
tecnológica y sensible de no poder ofre
cerle a nuestra sociedad, medicamen
tos de vanguardia a buen costo".

Hoy se tiene la gran oportunidad de
analizar cómo vamos a generar fuentes
de trabajo y cómo vamos a aprovechar
este reordenamiento que se está dando
a nivel mundial con respecto a la bio
tecnología y a la fabricación de princi
pios activos.
La perspectiva es muy clara. En la

agencia sanitaria, Cofepris, tienen
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claro el panorama. Entre los laborato
rios nacionales agremiados en Ame
laf, presidido por Juan de Villafranca,
hay interés y disposición. Ojalá se re
únan todas las piezas y se tome la me
jor decisión para México. Al tiempo.
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Aviación: ¿la gallina de
los huevos de oro?

Durante muchos años una queja recurrente
del sector transporte aéreo era el escaso
interés que suscitaba la industria para los
gobiernos. Desde que dejó de considerar
se "estratégico y prioritario", diversos as

pectos de la marcha óptima del sector se soslayaron
y esto explica, en parte, que en dos sucesivas audito
rías de la Administración Federal de Aviación de EU

(FAA) México haya sido degradado, aunquecomo
sabemos la primera vez se logró recuperarla en ó
meses, para que ese mismo gobierno volviera a de
jar al sector en el olvido.
Hoy, sin embargo, la industria aérea tiene más

que atención de parte del gobierno federal... des
graciadamente. Todo empezó por considerar que el
nuevo Aeropuerto de Texcoco era sobre todo el sím
bolo de los gobiernos anteriores y no un detonador
de negocios, de crecimiento y competitividad que
podría darle al país un gran centro de conectividad
con derrama económica. Es decir, se puso el foco en
un aspecto crucial de la aviación, pero de la peor
manera.

Las derivaciones posteriores siguieron el mismo
rumbo. Construir un aeropuerto civil en la base aé
rea militar de Santa Lucía condenó a esta infraes

tructura a vivir en una esquizofrenia en la que, ade
más, se ha sumido al resto del sector aéreo donde,
en los hechos, existen tres autoridades: Sedeña, Ma
rina y la SICT.

La disputa por ver quién le da gusto al presidente y
cómo interpretar mejor sus deseos, ha terminado por
convertir a la aviación en rehén de las mejores ocu
rrencias que, mezcladas con el escaso conocimiento
sobre la aviación civil de algunos actores relevantes,
mantiene sumida a la industria en el desastre. Por un

lado, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (Al
FA) que le fue asignado a Sedeña junto con algunas
terminales que pertenecían a Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA), lucha por lucir como la mejor idea
para el traspaso de los vuelos comerciales, sin permi
tir que dicha infraestructura vaya ganando mercado
orgánicamente, lo cual perjudica a los usuarios del
transporte aéreo que, pese a las muchas deficien
cias, es un mercado que sigue creciendo.

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM), por su parte, ha sido obligado a limitar
sus operaciones y, a fuerza de restringirle recursos,
a mantener los edificios con el mínimo disponible
con el consecuente riesgo. Hoy se estudia restringirlo
aún más, lo cual, a decir de la Cámara Nacional del
Transporte Aéreo (Canoero) que agrupa a casi todas
las aerolíneas que operan en México, sería un gol
pe mortal para las empresas aéreas, pero también
para los usuarios y, en consecuencia, para la econo
mía mexicana.

Para terminar, la famosa Categoría 1 que no lle
ga todavía, ha provocado pérdidas que poco se ha
estimado o parece no importar a quienes toman de
cisiones. En la estación de invierno que viene, las
aerolíneas estadounidenses ya han planificado abrir
nuevas rutas, frecuencias y capacidades. Esto impli
ca que las empresas aéreas mexicanas dejarían de
ganar en una temporada, un estimado de 400 millo
nes de dólares sólo en el mercado bilateral con EU.

Mientras tanto, se busca cómo obligar a nuestras
empresas aéreas a volar desde el AIFA para que su
construcción no parezca fracaso cuando estamos a
punto de terminar el sexenio. ¿Están matando a la
gallina de los huevos de oro?
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Lq gran depresión

Maíz biotecnológico,
¿caso perdido o propaganda?

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Hay quien podría decir que Cana
dá no tiene vela en el entierro, o
si se prefiere, tortillas en el comal,
pero lo cierto es que el gobierno
de Quebec se suma a la disputa

por el maíz biotecnológico del lado de Estados
Unidos para cerrar una puerta ideológica que
afecte otros productos.

Está en marcha el establecimiento de un pa
nel de solución de controversias en el marco del

acuerdo comercial México, Estados Unidos y
Canadá, el que conocemos comoTMEC, pa
ra determinar si México tiene razón o no en pro
hibir la futura importación de maíz modificado
genéticamente.

Por supuesto que las dos partes, ahora tres,
creen que tienen la razón en este diferendo.

Por el lado mexicano el argumento es que
las regulaciones de importación de maíz ama
rillo transgénico son consistentes con lo que
México firmó en el TMEC y que, una vez que
se modificó el decreto original de López Obra
dor sobre la importación de estos granos, no
hay afectaciones comerciales.
Estados Unidos, y ahora Canadá, usan el

argumento de la afectación futura que habrá
una vez que el decreto presidencial ponga ba
rreras a la importación de este tipo de cultivos
biotecnológicos en apenas cuatro meses.
Pero, sobre todo, el argumento de los paí

ses del norte es que México no cumple con sus
obligaciones científicas y de análisis de ries
go suscritas por los tres socios en el capítulo de
medidas sanitarias y fitosanitarias del TMEC.

La tesis de los socios comerciales se resume

en presumir que en la determinación mexica
na de impedir esos cultivos no hay ciencia. Y la
realidad es que no la hay, no existen estudios

contundentes que sustenten los argumentos de
ese grupo dogmático que le habla tan cerca al
Presidente.

Los argumentos de los ministros canadienses
de comercio internacional de Canadá, Mary
Ng, y de Agricultura, Lawrence McAulay, van
más allá del producto modificado genética
mente, tienen que ver con la facilidad con la
que, sin bases de ciencia y con simples creen
cias, se pueda poner en riesgo el libre comer
cio norteamericano. Mañana, cualquier otra
creencia puede cerrar la puerta a algo más.

El panel de expertos es independiente y su
resolución es incontrovertible, y claramente el
gobierno mexicano tiene las mayores posibi
lidades de perder porque sus argumentos ya
fueron derrotados hace años en otros conflic
tos similares.

En la Organización Mundial de Comercio
(OMC) Estados Unidos ganó a la Unión Euro
pea un diferendo similar.
Esto, además de ser un antecedente, abre

otro frente de posible conflicto para el gobier
no mexicano.

La prohibición de importaciones de maíz
biotecnológico alcanza a otros países que no
miembros del TMEC, pero sí integrantes de la
OMC, que lo único que tendrían que hacer es
pedir que se recurra al archivo de los casos
perdidos en la materia para que se obligue a
México a cambiar su decreto o bien a sufrir las
consecuencias.

La única pregunta que queda es si no ha
brá realmente la intención gubernamental de
generar un pleito externo que cumpla con los
manuales de propaganda de tener un "enemi
go externo" del cual defender algo tan emble
mático como el maíz y en pleno año electoral.
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Kinfon Reamen, una cadena de restaurantes de aco
mida japonesa que opera en Canadá, dijo que busca socios
para abrir franquicias en México.

La empresa eligió a la consultora Lizan Retail Advisors co
mo su asesor para el desarrollo de negocios en México, por lo
cual Jorge Lizan, el director general, visitará el país junto al di
rector ejecutivo de Kinton Ramen, Jamgs Kim, durante la setjia
na del 16 de octubre.

Kinton Ramen cuenta c0n 29 sucursales en Canadá jotres
más en Estados Unidos,

DiDi Global, una compañía de movilidad china que ope
ra en distintas partes del mundo, dijo qu© expandirá su será*
ció de entregas en automóvil y motocicleta a 1 1 ciudades de
México.

La empresa dijo que su servicio DiDi entrega auto, la opción
para enviar objetos de mayores dimensiones, siempre y cuan
do puedan caber en la cajuela de un automóvil, ya está dispo
nibbenColimay Nuevo Laredo.

En tanto, DiDi entrega moto, la opción para realizar envíos
de paquetes pequeños, ya opera en Morelia, San Luis Potosí,
Tampico, Torreón, Villahermosa y Zacatecas;.

DiDi también dijo que ambos servicios de entregas ya están
disponibles en Durango, Ensenada y Ciudad Victoria,

3M, una compañía estadounidense cpl product'equipa
miento industrial, está a punto de llegar a un acuerdo con los
abogados demandantes para rSSolver cientos de miles de re
clamos dé^teranos del ejéreíto de que los taponas para los
oídos fabricados por la compañía y una subsidiaria no los

protegieron de ja pérdida de audición.
De acuerdo con los términos que se están discutiendo, 3M

pagaría alrededor de >5,500 millones de dólares. Las nego
ciaciones <:ontBWiT 'ijpp establCS^S» ontffl^p.

El monto del acuerdo que se está considerando es sustan
cialmente menor que los 10,000 a 15,000 millones de dóla
res que algunos analistas consultados predecían qyeefcaso le
costaría a 3M

El litigio sobre tapones para los oídos ge coñvirtió eri el ma
yor agravio masivo en la historia de Estados Unidos, con m<|s
de 300,000 reclamaciones. Los veteranos blegan que 3My
Aearo Téahnologie% unaempresa que 3M adquirió en 2008,
produjeron tapones para los oídos defectuosos que no prote
gían' su audición del daño causado por el ruido cuando se los
entregó el ejército estadounidense.

Vista Energy, la única petrolera mexicana queRtiza ao
tualmente en el mercado bursátil, racibió un incremento en el
precio objeto de .sus acciones por parte de los analistas de
Citibanamex, tras una actualización de su modelo con los rer
saltados de la compañía en el segundo trimestre y para incor
porar una reducción de los precios del petróleo en el merca
do interno.

Los analistas de Citi aumentaron 21 % el precio objetivo pa
ra las acciones de Vista, de 52X3 a 635.8 pesos, al tiegipo
que mantuvieron su gcomendaciónefi 'Compra' con riesgo al
to para los títulos.

El precio objetivó de los analistas seubica 45.7% por arriba
del precio de cierre de 435 pesos del 25 de agosto éñ la Bol
sa Mejicana de Valores.

Fecha: 29/08/2023

Página: 19

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 169,845

Página 9 de 11



Sin

fronteras

El mensaje de Jackson Hole:
tasas altas por más tiempo

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
B ¡oaquinld@eleconomista.mx

La semana pasada concluyó el
Simposio Anual de política mo
netaria organizado por la Fed
de Kansas City en Jackson Hole,
Wyoming.

El evento es un foro para el intercam
bio y discusión de ¡deas sobre econo
mía y política monetaria que cuenta
con la participación de alrededor de
100 personas, incluyendo las cabezas
de los principales bancos centrales, mi
nistros de finanzas, académicos y ana
listas de todo el mundo.

Sin embargo, el perfil de este even
to comenzó a crecer de manera impor
tante a partir de la crisis financiera del
200809, de la mano de la creciente
influencia en los mercados de las medi

das de política monetaria implementa
das a partir de ese choque.
En esta ocasión, la atención de los

mercados estaba centrada en la inter

vención del presidente de la Fed, Jay
Powell, buscando señales sobre el rum
bo futuro de las tasas de interés en Es
tados Unidos.
Hasta antes de la intervención de

Powell en Jackson Hole, el mercado es
taba apostando a que el incremento de
julio que llevó la tasa de interés de re

ferencia a un rango de 5.25 a 5.50%
habría sido el último de este ciclo y que
la Fed podría comenzar a recortar la
tasa en el segundo trimestre del 2024.
Sin embargo, el mensaje de Powell

fue contundente: la Fed considera que,
a pesar del avance en el combate a la
inflación en los últimos 12 meses, ésta
sigue siendo demasiado alta.

Por lo tanto, Powell afirmó que la Fed
está dispuesta a mantener la tasa de in
terés en un nivel restrictivo y realizar al
zas adicionales hasta asegurar que la
inflación baja consistentemente hacia
el nivel objetivo de la Fed.
No obstante, Powell también sua

vizó un poco esta afirmación al reco
nocer que la Fed actuará con cautela
dada la magnitud del alza en tasas
desde que comenzó el actual ciclo al
cista y el efecto rezagado que suele te
ner la política monetaria en la actividad
económica.

Estas declaraciones dejaron prácti
camente sin cambio la expectativa de
mercado de que la Fed mantendrá la
tasa sin cambios en la reunión de po
lítica monetaria del 20 de septiembre
(el mercado de futuros asigna una pro
babilidad implícita de 80% a que la ta

sa se mantendrá sin cambios, nivel casi
idéntico al de hace un mes).
Sin embargo, la probabilidad implí

cita de un aumento para la reunión de
noviembre se incrementó a 60% (des
de 43% hace una semana y 33% ha
ce un mes).

Asimismo, el mensaje de Powell tam
bién impacto las expectativas sobre re
cortes para el año entrante. Partiendo
del escenario en que la tasa se mantie
ne en el nivel actual, la probabilidad
de un recorte en el primer trimestre del
año entrante bajó de 50 a 20%, mien
tras que la probabilidad de un recorte
en la primera mitad del año descendió
de 84 a 58 por ciento.

La intervención de Powell este año
fue más detallada que la del pasado,
pero el propósito de su mensaje fue si
milar, convencer al mercado que la ta
rea de la Fed aún no concluye.
Aunque el ansiado soft landing pa

rece estar al alcance de la Fed, Powe
ll reconoció que el nivel actual de ta
sas se encuentra en territorio restrictivo

y que alcanzar la meta inflacionaria
de manera consistente podría requerir
un periodo de crecimiento por debajo
de tendencia y un mercado laboral con
condiciones de mayor holgura.

En la opinión de este columnista, es
to significa que, a menos de que la in
flación dé una sorpresa positiva en las
próximas lecturas o que el mercado la
boral comience a mostrar debilidad, la
Fed volverá a incrementar la tasa an

tes de que concluya el año y la podría
mantener en dicho nivel hasta finales
de la primera mitad del 2024.
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¿Cómo logró que me contraten?
En todo el mundo la gente pier

de su trabajo, por diferentes ra
zones. Las empresas tienen que
competir unas con otras y muchas
veces tienen que reducir costos,

para que sus precios puedan permanecer
competitivos.

En México sin embargo el problema es
mucho más complejo y grave. Como to
dos sabemos, no hay empleo formal sufi
ciente y por eso la mitad de la población
que se coloca lo hace en la economía in
formal. Por eso ha crecido tanto.

Eso mismo presiona los salarios, por
que el mercado laboral, como todos los
mercados, se mueve con la ley de la ofer
ta y la demanda. La demanda de empleo
(el número de personas buscándolos) es
muy superior a la oferta (la cantidad de
empleos disponibles).

Por eso es tan importante no sólo adqui
rir habilidades que buscan y valoran las
empresas, sino también aprender a posi
cionarse como uno de los candidatos prin
cipales para el puesto.

En México muchos trabajos (sobre to
do posiciones gerenciales o directivas) no
se publican y se obtienen a través de bús
queda directa, referencias, networking
o reclutadores especializados (headhun
ters). Las ofertas que sí se publican sue
len ser posiciones iniciales u operativas.
Eso hace que según tu nivel de experien
cia, tu estrategia de búsqueda de empleo
será distinta.

A pesar de ello, las empresas reciben
una enorme cantidad de solicitudes, apli
caciones y currículums para cada una de
sus vacantes. Cientos de ellas. Muchas ve
ces utilizan sistemas llamados ATS para fil
trar esas solicitudes y emparejarlas con
las habilidades requeridas para el pues
to. Esto les permite reducir en gran medi
da el volumen de currículos a revisar. Es

tos sistemas utilizan palabras clave que
definen el grado de correspondencia en
tre el curriculum del candidato y el puesto
solicitado, pero también análisis sintácti
cos y semánticos de las palabras. Hay ya
versiones con inteligencia artificial.

Eso significa que, aún cuando envías
tu curriculum, si no pasó el filtro del ATS,
es posible que nunca llegue al reclutador.
Pero además, los reclutadores hojean rá
pidamente los que sí reciben (miran cada
una durante sólo unos segundos) a me
nos que algo capte su atención. De es
tos salen los pocos que seleccionan pa
ra entrevistar.

Eso significa que tu curriculum tiene
que estar muy bien hecho. Debe ser fá
cil de leer por los sistemas ATS, contener
las habilidades y la experiencia requeri
das para la posición y además contener
información que lo haga resaltar.

¿Cómo haces que el reclutador
se fije en el tuyo?
Tristemente mucha gente hoy se va por
el formato. Hoy están muy de moda los
currículums con dos columnas, con colo

res y que además ponen algunas "habi
lidades" en una escala gráfica (que mu
chos sistemas ATS no están preparados
para descifrar y por lo mismo suelen
descartarse).
Pero no se enfocan en el contenido,

que es lo más importante y lo que en rea
lidad puede ayudarnos a conseguir una
entrevista (sumado a una buena estrate
gia para que el mismo llegue a las ma
nos de los responsables de contratación
del puesto que te interesa).

¿Sabes cuáles son los dos
errores más importantes?
1 .La gente pone una lista de las habilida
des que cree que tiene [o que les han di
cho que se "deben" incluir) pero nunca

un ejemplo concreto de las mismas.
2.Cuando ponen la experiencia, se li
mitan a describir funciones, pero no
resultados.

Por eso destacan los currículums que se
enfocan en destacar los resultados y có
mo sus habilidades lograron marcar una
diferencia.
Te voy a dar un ejemplo: hoy vi en

Linkedln un CV de una persona que en
sus últimos 5 años fue Gerente de Man
tenimiento y Compras Retail. Cuando
describe su experiencia en esa posición,

se limita a decir las funciones que tenía,
como:

• Elaboración y seguimiento de progra
mación de obra civil eléctrica, equipos
electromecánicos, de carga, HVCA, lim
pieza, etc.
• Conciliación de presupuestos y contra
tos bajo subastas y/o licitaciones a nivel
nacional.

• Supervisión y gestión de pagos a con
tratistas por trabajos ejecutados, etc.
Todo esto en realidad no me dice na

da. Lo que en realidad quiero saber es
qué aportó, cuáles fueron los logros que
consiguió con sus habilidades.
¿Qué cambios propuso e implemento

para hacer más eficiente el mantenimien
to de los equipos, o para asegurarse de
que las obras fueran ejecutadas en tiem
po y sin desviaciones presupuestóles? En
otras palabras: ¿Qué diferencia marcó
ella en ese puesto? No lo dice y eso es
un gran error.
Lo que hace destacar aun candidato

y llama la atención del reclutador son sus
logros y el valor que puede ofrecer a la
empresa. No el formato o los colores que
utiliza en su curriculum.

En la segunda parte abundaremos so
bre eso y también sobre cómo manejar la
entrevista de trabajo.
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MEXICO SA

Piña: ¿"asfixia" presupuesta!? tí Cerca de medio
billón de pesos tí La justicia, negocio redituable
CARLOS FERNANDEZVEGA
AL BORDE DE la lágrima, pañuelo

en mano y con una puesta en es
cena que no convenció a nadie, la
ministra presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,

Norma Piña, expresó su pesar: "no podemos
aceptar un recorte presupuestad porque la
mentablemente la consecuencia directa de as
fixiar (financieramente, desde luego) al Poder
Judicial de la Federación es colocar a los más
vulnerables en una condición de aún mayor
desventaja para acceder a sus derechos", en el
entendido, dijo (y nadie le creyó), que "el acce
so real y efectivo de los mexicanos a la justicia
no puede ser negociable" (sic y recontra sic).
Por ello, estiró la mano y solicita cerca de 85
mil millones del erario para que sus deseos se
cumplan y se nulifiquen sus oscuros presagios.

LLEGÓ LA HORA de repartir el pastel de los
dineros públicos (a más tardar el próximo 8 de
septiembre el Ejecutivo federal, vía la Secreta
ría de Hacienda, debe presentar a la Cámara
de Diputados su paquete económico para el
ejercicio 2024, que incluye la propuesta de
presupuesto de egresos de la federación) y, co
mo es tradición por estas fechas, en el jaloneo
de la cobija tirios y troyanos se pelean hasta el
último centavo, y en estas artes el Poder Judi
cial de la Federación con la ministra Piña a la
cabeza no podía quedar fuera, alza la mano y
grita: ¡Presente! ¿En serio el Ejecutivo que se
limita a incorporar al presupuesto de egresos
las peticiones de los ramos autónomos, como
el Poder Judicial y la Cámara de Diputados
única legalmente autorizada para aprobar,
modificar o rechazar tal presupuesto preten
den "asfixiar" financieramente a Norma Piña
y a sus siempre austeros cuan cumplidores
muchachos? (nunca dispuestos a ceder un solo
centavo, porque "la justicia no puede ser nego
ciable", según dice la ministra presidenta, aun
que de ello hay sobradas pruebas en contra).

LA MINISTRA. PEÑA se queja amargamen
te del intento de "asfixia", pero un botón de
muestra (las cifras son de la Secretaría de Ha
cienda) clarifica el tema: sólo en el transcurso
de la presente administración gubernamental
(20192023) el Poder Judicial ha recibido
recursos públicos por un acumulado superior
a 353 mil millones de pesos, y si se suma (y
aprueba) la petición para 2024, el saldo au

mentaría a cerca de 438 mil millones. ¡Qué
"asfixia"! ¿Qué representa esa cantidad? El 109
por ciento del presupuesto público canalizado
a la Secretaría de Educación Pública para el
ejercicio fiscal 2023, o casi 10 veces el asig
nado a la Universidad Nacional Autónoma de
México y 22 tantos el autorizado al Politécnico
Nacional. Si se prefiere, la "asfixia" (Piña dixit)
acumulada del Poder Judicial de la Federación
equivale a 2.4 veces el presupuesto de 2023 pa
ra la Secretaría de Salud y así por el estilo.

ENTONCES, SÓLO EN el sexenio de la 4T
(de aprobarse tal cual los recursos solicitados
por Norma Piña para 2024), el Poder Judicial
de la Federación a los mexicanos les ha costado
y costará, en promedio, más de 200 mil pesos
cada 24 horas, incluidos sábados, domingos y
días festivos, lo que ni de lejos parece un inten
to de "asfixia", sin dejar de lado que, contrario
a lo que dice la quejosa, el acceso real y efectivo
de los mexicanos a la justicia sí es negociable
y muy redituable para los integrantes de ese
"poder autónomo".

POR CIERTO, ESO del "acceso real y efectivo
de los mexicanos a la justicia no puede ser ne
gociable", es una muestra de humor negro pa
ra justificar el brutal rezago del Poder Judicial
de la Federación: más de 500 mil casos "pen
dientes" de resolución, lo que contrasta con
la rapidez con la que ministros, magistrados y
jueces resuelven si hay "moti vaciones" econó
micas y políticas de por medio. Por ejemplo,
las decisiones del ministro Luis María Aguilar
Morales: a los gobiernos panista y priísta de
Chihuahua y Coahuila, respectivamente, los
amparó en cinco y tres días, en cada caso, para
evitar la distribución de los libros de texto gra
tuitos, o para que el SAT cobre el adeudo fiscal
de Ricardo Salinas Pliego, van ocho meses
de retraso (y contando), congeladora de por
medio. Entonces, el lacrimoso reclamo de la
ministra Norma Piña no convence.

Las rebanadas del pastel

MONUMENTO A LA ignorancia y oda al creti
nismo: "nuestros niños no necesitan el Kamasu
tra escondido en los libros de texto gratuitos",
corean los participantes en la escuálida Marcha
Nacional en Defensa de la Educación, a todas
luces defensores de la sábana con agujerito.
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1 ° de septiembre: día de luto para la oposición
El escandaloso presupuesto del Poder Judicial,
Alito dice que Beatriz declinará; ella lo niega
ENRIQUE GALVAN 0CH0A

NO SE HA devaluado la mo
neda nacional. No ha huido la
inversión extranjera. No se ha
desplomado la Bolsa Mexicana
de Valores. No se han disparado

la inflación ni la carestía. Hay 20 millones de
familias recibiendo algún tipo de apoyo eco
nómico del gobierno; 12 millones son adultos.
No ha habido gasolinazo. No hay millones de
personas con hambre deambulando por las
calles. El empleo y el salario han crecido. Se
ha venido abonando la inmensa deuda here
dada del prianismo con escrupulosa puntua
lidad, incluso el Fobaproa. No se ha peleado
con el Presidente de Estados Unidos. México
no es otra Venezuela. No tiene la intención
de quedarse como un dictador vitalicio. No
ha suprimido la libertad de expresión y de
asociación, la mayoría de los medios lo critica
cotidianamente hasta el insulto. Hay absoluta
libertad religiosa. No ha subido los impuestos.
Este ls de septiembre de 2023, cuando el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador rinda
su quinto Informe de gobierno, será registra
do por los grupos de oposición como un día
de luto. Sus predicciones sobre el fracaso eco
nómico del gobierno de la 4T resultaron falli
das. No es perfecto. Heredará a su sucesor(a)
el problema del crimen y la impunidad.

Comisionistas

EN ALGUNOS PUEBLOS de la antigüedad
el reino cobraba los impuestos por conducto
de personas que se quedaban con un impor
tante beneficio y entregaban la mayor parte
al emperador. En Roma se les conocía como
pubíicus. Esto viene a cuento porque el Poder
Judicial mexicano presentó ayer su proyecto
de presupuesto para 2023 y es mayor a 85 mil
millones de pesos. Es un escándalo, pero en el
video que distribuyó la oficina de comu nica
ciones no aparece un rubor en el rostro de la
presidenta de la Suprema Corte y del Consejo
de la Judicatura, la ministra Norma Piña. El 80
por ciento lo componen sueldos y prestacio
nes. La cifra no considera el ingreso que reci
ben los funcionarios del secretario de acuer
dos hasta la cima por la venta de amparos y
otros servicios. ¿Cuánto es? La cifra es incalcu
lable, pero los asuntos que se ventilan deben
tener un valor de muchos, pero muchos miles
de millones de pesos. ¿No sería bueno seguir

un esquema como el de los pueblos antiguos? Se
trata de ponerlos a trabajar a comisión.

Alito quiere retirar a Beatriz

AUNQUE LAS ENCUESTAS favorecen a Bea
triz Paredes para convertirse en la candidata del
Frente Amplio a la Presidencia de la República,
el presidente del PRI, Alito Moreno, aparente
mente ya negoció su declinación y es probable
que la anuncie mañana. Dice que no la favore
cen las encuestas, lo cual es falso. Beatriz ha
dicho que seguirá hasta el final . La idea de Alito
es no llegar al proceso de votación programado
para el próximo domingo. Desde principios del
mes pasado el presidente López Obrador había
revelado que la candidata sería Xóchitl Gálvez,
porque el gerente de la alianza, Claudio X. Gon
zález, así lo había arreglado con los machucho
nes que pondrán billetes para la campaña.

Ombudsman Social
Asunto: la coima

POLICIAS DE ZAMORA, Mchoacán: trán
sito, municipales y estatales, conjuntados,
impiden la entrada a esa ciudad a los taxis
provenientes de localidades circunvecinas, así
como su salida, argumentando que obedecen las
disposiciones de la Comisión Coordinadora del
Transporte Público de Michoacán. Pero en un
rasgo de "generosidad" permiten retirarse a los
presuntos infractores mediante una coima ge
nerosa. Esta arbitrariedad perjudica sobre todo
a los enfermos que tienen necesidad de acudir a
nosocomios de los que carecen en sus pueblos,
lo mismo sucede con pequeños comerciantes y
artesanos en su búsqueda de insumos para sus
negocios. ¿Será muy aventurado pensar en un
posible contubernio con las flotillas locales, la
Central Camionera y el crimen organizado?

J.M.G.

R: SÓLO PUBLICO sus iniciales, no vaya a
ser la de malas, ya ve cómo andan las cosas en
Michoacán.

Twitterati

SI LAS ENCUESTAS no te favorecen no nece
sitas declinar. Con que pierdas la encuesta es
suficiente.

@BlaSalces

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail. com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Tiempo y
espacio
MIGUEL PINEDA

LOS AVANCES TECNOLÓ
GICOS cambian los concep
tos de tiempo y espacio. Una

persona puede estar presente en
una acción que se realiza a miles de
kilómetros de distancia de su ubi
cación física y también puede estar
presente en un tiempo distinto al
fijado por nuestras medidas tra
dicionales. Esta es precisamente
la gran revolu ción de las nuevas
tecnologías.

A LO LARGO de la década de los
60 del siglo XX, Marshall McLuhan
desarrolló el concepto de Aldea
Global para señalar que la infor
mación se difundía en cualquier lu
gar casi en tiempo real. Con ello, el
mundo se había convertido en una
pequeña comunidad integrada.

LA TRANSMISIÓN DE conteni
dos visuales, escritos y orales en
tiempo real en diferentes espacios
acabó con las fronteras físicas y
de conocimiento. La limitante era
que la transmisión de mensajes
se realizaba en forma unidireccio
nal, es decir, la persona recibía la
información, pero no podían inte
ractuar de inmediato con el emisor
del mensaje.
A PARTIR DEL desarrollo del In
ternet ese proceso se transformó.
Ahora, se interactúa en tiempo
real, sin importar la hora y el lugar
en que cada persona se encuentre.
El emisor puede estar en China,

por ejemplo, y a las tres de la
mañana contestar un mensaje al
receptor ubicado en la Patagonia
Argentina sin importar distancias
ni husos horarios.

EL AVANCE LOGRADO no
sólo se refiere a la transmisión
de información, sino a la acción
desarrollada en forma inmediata.
En espacios distintos se compran
empresas, se contrata personal, se
votar en una elección e incluso se
puede declarar la guerra o activar
una bomba nuclear.

NO HAY LIMITANTES para reali
zar cualquier actividad en espacios
y tiempos diferentes. Además, a
través del Internet, del metaverso,
de la nube y de la inteligencia arti
ficial se interrelaciona como si las
personas se encontraran en el mis
mo tiempo y lugar. Hasta las reac
ciones y sentimientos profundos
salen a flote en forma inmediata.

LA NUEVA ALDEA global ya no
se limita a la comunicación, sino a
la acción ante cualquier evento en
que se participe. Se puede ir al fu
turo o al pasado y vivir esa realidad
virtual como parte del día con día.
De esta forma los conceptos tradi
cionales de espacio y tiempo se han
transformado. Las dimensiones
físicas que considerábamos inmu
tables se vuelven flexibles.

miguelpineda. ice@hotma.il. com

Fecha: 29/08/2023

Página: 22

Area cm2: 143

1 / 1

Columnas Económicas

Negocios y Empresas / Miguel Pineda

Miguel Pineda

Costo: 12,503

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



En las reuniones de ejecutivos de aerolíneas y en los pa
sillos del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé

xico corre la versión de que en esta misma semana podría
publicarse un decreto o un acuerdo para reducir de 52 vuelos
máximos por hora a un nivel de entre 42 y 44 operaciones,
el cual ha puesto en alerta roja a la Cámara Nacional del Ae
rotransporte, que encabeza Diana Olivares: advierten que
una reducción unilateral provocaría la cancelación masiva
de vuelos y desconexión en México y el mundo..., y lo que
no se dice pero es un hecho, vendría una auténtica tormenta
de amparos y probablemente el adiós a la Categoría 1 ante
Estados Unidos.

Como se comentó en esta columna, es
innegable la saturación en los edificios ter
minales del aeropuerto a cargo del vicealmi
rante Carlos Velázquez Tiscareño, es decir,
en el "lado tierra", aunque en el "lado aire"
los vuelos se realizan de manera segura y
precisa en la medida de lo real para movi
lizar muy probablemente 52 millones de
pasajeros este año; también, uno de los pla
nes del Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador es lograr que 10 millones de clien
tes del AICM se hagan clientes del Aeropuer
to Internacional Felipe Ángeles, a cargo del
general Isidoro Pastor, para que pueda tras
ladar al cierre de 2024 unos 15 millones de

personas y que esa infraestructura se acer
que a su punto de equilibrio financiero.

El asunto es que los clientes del AICM,
las 20 aerolíneas que ahí operan, no han
sido consultados y temen que aparezca un
decretazo de la noche a la mañana y, sur
jan más tensiones con el Departamento de
Transporte, que encabeza Pete Buttigieg, y
la Agencia Federal de Aerotransporte, que

lleva ahora Polly Trottenberg, y se impida la
recuperación de la Categoría 1 ante EU, la cual
México perdió hace ya más de dos años.

De hecho, las aerolíneas echan de menos
los oficios del exsecretario de Goberna

ción Adán Augusto López Hernández, que en
mayo del 2022 estableció las "Mesas de Buca
reli" para poner orden en el espacio aéreo del
Valle de México (luego de una larga lista de in
cidentes aéreos) y negociar la reducción tem
poral de los vuelos en el AICM, pasando de 61
a 52 operaciones máximas por hora.

Pero el acuerdo con el hoy aspirante pre
sidencial fue una reducción temporal..., no
definitiva como la que podría suscitarse
ahora. Si el plan para reducir el AICM es
definitivo, igual de definitivo sería el encon
tronazo legal para mal del transporte aéreo.

Y, bueno, el origen de todo este desga
rriate está en la cancelación obradorista del

Nuevo Aeropuerto Internacional de México
y la deuda generada por los bonos MexCat
que absorben el grueso de los ingresos del
AICM para pagar un aeropuerto y un pro

yecto de desarrollo que ya no existirá.

Terrés, chafa y caro. Quien haya ido a la
muy exclusiva Mueblería Terrés en el Cen
tro Comercial Santa Fe seguramente se ha
llevado un chasco: la supuesta atención per
sonalizada de la que se jacta por 30 años de
experiencia presumidos en su página web,
se esfuma de dos patadas. La deficiente
atención del personal y los precios exorbi
tantes que cobran por "intervención de es
pacios" con diseños exclusivos y hechos a la
medida, no los respalda ni la responsabili
dad en errores, ni la calidad en los productos
ni el servicio a sus clientes. La prepotencia
es otra insignia de Terrés, donde la emplea
da Sil via Serna y su jefa, Omayda Ávila, lapi
dan el prestigio de la mueblería con una acti
tud grosera y poco profesional. Vaya manera
de echar a perder un negocio.

Hornbeck, hombre al agua. Como aquí se
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enteró, tras cuatro años de litigio, el pasado
16 de junio se canceló la inscripción de la na
viera Hornbeck Offshore Services LLC ante

el Registro Público Marítimo Nacional para
navegación de cabotaje entre puertos nacio
nales, esto por demostrarse ante la Suprema
Corte de Justicia, que el control de esa em
presa es de inversionistas extranjeros y no
nacionales como establece la Ley de Nave
gación y Comercio Marítimos.

La Secretaría de Marina, a cargo del al
mirante Rafael Ojeda, ganó el litigio y sienta
un importante precedente para enfrentar la
simulación y fraude a la ley. Ojo, que en este
litigio salió a relucir el nombre de Enrique
Garza Tello, socio director de las oficinas
en México del despacho internacional, con
sede en Inglaterra, Clyde & Co., conocido
por "armar" este tipo de esquemas de simu
lación de origen del capital.

Está por verse las sanciones que esta
blezca la Semar, y si los directivos londinen
ses de Hornbeck detienen ese tipo de mañas
en otros países..., porque en México, ya no
más no.

Canek paga... ¿de dónde? Recordarán las
broncas legales de Canek Vázquez, dizque
coordinador de apoyo a Adán Augusto en
Hidalgo. Pues resulta que a regañadientes
y ya vinculado a proceso pagó la deuda
por pensión alimentaria a sus hijos..., pero
ahora deberá demostrar a la autoridad fiscal

el origen del dinero, pues sus gastos nomás
no cuadran con los ingresos que ha manifes
tado públicamente.
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POR ARTURO DAMMARNAL

Análisis: distinción y separación
de las partes de algo para cono

cer su composición.

Durante la primera quincena de agosto, en términos
anuales, comparando con la misma quincena del año
anterior, la inflación fue 4.67 por ciento. Una quincena
antes, durante la segunda quincena de julio, fue 4.78. Un
año antes, a lo largo de la primera quincena de agosto de
2022, fue 8.77. La inflación ha bajado pero, después de
29 meses de estarlo, sigue estando por arriba de la meta
de inflación del Banco de México, tres por ciento, más
menos un punto porcentual de margen de error.

Que la inflación haya sido 4.67 por ciento no quiere
decir que todos los precios aumentaron en ese porcenta
je, sino que el Indice Nacional de Precios al Consumidor,
INPC, aumentó en 4.67 por ciento.

El análisis de la inflación debe comenzar por la dis
tinción entre la inflación subyacente y la no subyacen
te. La inflación subyacente "se obtiene eliminando del
cálculo del Indice Nacional de Precios al Consumidor,
los bienes y servicios cuyos precios son más volátiles, o

bien, que su proceso de determinación no responde a
condiciones de mercado. Así, los grupos que se exclu
yen son agropecuarios, energéticos y tarifas autorizadas
por distintos órdenes del gobierno". Así, tenemos tres
inflaciones: la general (IG), la subyacente (IS), y la no
subyacente (INS). Alahora del análisis, délas tres, lamás
importante es la IS.

Durante la primera quincena de agosto la IG fue 4.67
por ciento. La IS 6.21 por ciento. La INS 0.13 por ciento.

De la IS (6.21 por ciento), éste fue el comportamien
to de sus distintos componentes: alimentos, bebidas y
tabacos, 8.75; mercancías no alimenticias, 5.10; vivien
da (renta de vivienda, servicios domésticos, otros servi
cios el hogar), 3.61; educación (colegiaturas), 5.35; otros
servicios (loncherias, fondas y taquerías, restaurantes
y similares, telefonía móvil, mantenimiento de auto
móvil, consulta médica, servicios turísticos en paquete,
etc.), 6.48.

De la INS (0.13 por ciento), éste fue el comportamien
to de sus distintos componentes: frutas y verduras, 8.66;
pecuarios, 0.20; energéticos, menos 6.67; tarifas autori
zadas por el gobierno, 5.35.

Además de la IG, la IS y la INS, debemos considerar la
inflación de la canasta de consumo mínimo, ICCM, está
compuesta por los 176 bienes y servicios que conforman
la canasta alimentaria y no alimentaria del CONEVAL. Se
trata de lo más básico de lo básico. Durante la primera
quincena de agosto la ICCM fue 4.17 por ciento.

Resumiendo. La IG fue 4.67 por ciento; la IS, 6.21;
la INS, 0.13; la ICCM, 4.17. Lo que más aumentó fue
alimentos, bebidas y tabacos, 8.75. Lo que menos au
mentó fue productos pecuarios, 0.20. Lo que bajó fue
energéticos, 6.67. La banda inflacionaria fue de menos
6.67 a más 8.75.

Por último, en cuan to a la incidencia (la contribución
porcentual de cada uno de los componentes del INPC a
la IG), éste fue el resultado para la primera quincena de
agosto: la IS tuvo una incidencia del 99.27por ciento y la
INS del 0.73. Dentro de la IS las mercancías tuvieron una

incidencia del 61.96 por ciento y los servicios del 38.04.
Dentro de la INS la incidencia de los productos agrope
cuarios fue de más 1,358.82 por ciento y la de energéticos
y tarifas autorizadas por el gobierno de menos 1,258.82.

Así este primer análisis de la inflación.
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Que envidia
de Nvidia

Discurso aburrido y reiterativo
en torno al actuar de la Reser
va Federal en el futuro. Jero

me Powell, en Jackson Hole, Wyoming, vol
vió a insistir sobre un determinado y fuerte ac
tuar contra la inflación. En resumen, dijo que
hasta que no se llegue al objetivo de 2%, no se
puede descartar que suba otra vez la tasa de
interés y, por otro lado, un periodo muy pro
longado de tasas altas. Lo único distinto que
interpretó el mercado es que puede hacerse
una pausa en septiembre y, de ser necesario,
volver a subir en noviembre.

A ver cómo sale la inflación de agosto y la
creación de empleos. La cifra de nuevos em
pleos se dará aconocer este viernes; se esperaun
dato entorno a 190 mil plazas creadas en agosto.
Algo muy importante y que pesó mucho en

el ánimo del mercado fue el reporte de Nvidia,
unaempresadedicadaala fabricación dechips
con inteligencia artificial QA). Su reporte, cre
cimiento, ventas y utilidades han sido especta
culares. El crecimiento de la empresa por valor
de capitalización también es increíble. Es una
de las mayores empresas del mundo, que en el
último año ha triplicado su tamaño; además, la
perspectiva de crecimiento es muy buena por
que la IA solo tiene un rumbo: crecer.
En la agenda global destacó la reunión de

los Brics (Brasil, Rusia, India y China). Un
bloque económico que se creó hace más de
dos décadas y que busca su expansión incor

porando nuevos países para hacer un bloque
comercial con alianzas y beneficios fiscales
que faciliten el crecimiento y comercio glo
bal, así como su fortalecimiento en mate
ria energética. Están buscando incorporar a
Arabia Saudita, Irán, Egipto, Emiratos Arabes
Unidos, Argentina y Etiopía. Es algo que hay
que seguir de cerca, aunque el momento sea
complicado para muchos de estos países en la
actualidad: Rusia en guerra y con vetos y em
bargos, China desacelerando fuerte, Brasil ha
sido muy volátil y qué decir de Argentina; sin
embargo, esta alianza en el largo plazo puede
rendir frutos.
En México conocimos la cifra de inflación

de la primera quincena de agosto y vimos u na
desaceleración de 4.67% anual. Esto fortalece
la teoría de que Banxico ha llegado a su tope en
la tasa de referencia, pero en sus minutas deja
el mismo mensaj e que la Fed: tasas altas por
un periodo prolongado y sin descartar futuros
incrementos. También es muy probable que
este año no veamos disminución en la tasa de

referencia y se quede hasta el primer trimes
tre de 2024 en 11.25%.

Esta semana no hay muchas referencias
económicas aparte del empleo en Estados
Unidos, pero en la agenda local destaca el re
porte trimestral y de inflación del Banco de
México. El tipo de cambio está fuerte y por
debaj o de los 17 pesos por dólar, lo que dificul
ta, por un lado, a muchos sectores de la econo
mía y, por otro, siendo atractivo para la con
formación de portafolios y activos que cotizan
en esa moneda
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CRECIMIENTO

Uber Eats invertirá
200 mdp en Jalisco
Uber Eats, que dirige Daniel
Colunga, invertirá más de
200 millones de pesos en Ja
lisco este año. De la mano de
su directora de Nuevas Ver

ticales, Paola Aguilar, dieron
a conocer que Guadalajara es
la tercera ciudad en volumen

de negocio para la firma en el
país, donde en solo cinco años
creció de 500 a 50 mil estable
cimientos asociados.

CAMPAÑA MUSICAL

Pepsi celebrará los
50 años del liip hop
Pepsi, que en México preside
Roberto Martínez, celebrará
el 50 aniversario del hip hop
con un tributo a The Noto

rious B.I.G. La marca planea
una campaña inmersiva que
conectará el ritmo del can

tante con los géneros actuales
para traer de vuelta su música
usando disruptivas experien
cias físicas y virtuales me
diante el arte callejero.

CITA EN LOS ANCELES

Estarán 136 Pueblos
Mágicos en Tianguis

El secretario de Turismo, Mi
guel Torruco, confirmó la
participación de 136 locali
dades de 24 entidades para el
Tianguis de Pueblos Mágicos,
que se realizará del 22 al 24 de
septiembre en Los Ángeles,
California. Además de pabe
llones, habrá área gastronó
mica, de artesanías, citas de
negocios y agenda cultural.

TRANSICIÓN ENERGÉTICA
Hitachi une su fuerza
a la de Google Cloud
Hitachi Energy y Google Cloud
crearán productos y servicios
de software para acelerar la
transición energética global.
La primera demostración del

valor conjunto de las firmas
es la plataforma de Precios de
Energía en Velocity Suite de
Hitachi, que ya está disponi
ble en el metabuscador.

CENTRO COMERCIAL

Alistan apertura de
plaza en Riviera Maya
A partir del 31 de octubre se
abrirá la primera etapa del
centro comercial Grand Out

let Riviera Maya, que alberga
rá marcas de lujo como Dol
ce & Gabbana, Zegna, Arma
ra, Carolina Herrera, Bath &
Body Works y Lacoste, en
tre otras. El proyecto es desa
rrollado por Gicsa, que presi
de Elias Cababie Daniel.
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IQ FINANCIERO

El Efecto Lazo
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Durante varios años, la Se
lección Nacional de Ba
loncesto acumuló triunfos

y triunfos en las contien
das deportivas que necesi

taba este equipo para lograr la clasifi
cación al Mundial en donde se miden
los mejores.
Antes, una década antes, bajo la res

ponsabilidad de la Asociación Mexicana
de Baloncesto (ADEMEBA), que México
no tocaba las duelas mundialistas y pa
ra muchos parecía una utopía. Pero no
resultó así porque bajo el patrocinio del
empresario Carlos Lazo, propietario del
Tequila Híjole y la firma Upick, los triun
fos comenzaron a presentarse y muchos
aficionados soñaron con el triunfo por
que los jugadores mexicanos sí lograron
ganar a la potencia estadounidense. El
propio Omar Quintero, el entrenador
del seleccionado mexicano, atribuyó el
fenómeno a la confianza que caracterizó
a la nueva época inaugurada por un pa
trocinador que no sólo aportaba dinero,
sino que se ocupaba de conocer y cubrir
las necesidades estratégicas del equipo,
incluyendo el empuje, el entusiasmo y la
actitud que se requieren para triunfar.
Así, ni siquiera la negativa de algunas
estrellas mexicanas del baloncesto que,
en momentos clave, se negaron a jugar
con nuestra selección nacional porque
tenían otros intereses económicos.

Pero en la Selección Nacional de Ba
loncesto ese no fue problema y los triun
fos permitieron que el deporte ráfaga re
gresara a las duelas mundialistas.

Sin embargo, ya no lo hizo de la ma
no de los patrocinadores que confiaron

en este trayecto. Al final, la ADEMEBA,
la misma que dejó fuera nuestro balon
cesto de las competencias internaciona
les, impidió que siguiera la misma ges
tión que hizo que la Selección Nacio
nal de Baloncesto brillara en las burbu
jas para la selección de las contiendas
mundialistas.

Es una lástima porque en México,
en las escuelas no falta una cancha de
baloncesto y me consta que, frente a la
buena racha de la Selección Nacional,
muchos niños y muchas niñas renova
ron sus sueños.

Insisto, es una lástima que las viejas
prácticas frenaran la victoria que pudo
ser porque México frente al pequeño
país de Lituania perdió un partido que
era clave. La otra derrota fue que al fi
nal dominaron los intereses económicos

que capturaron otra vez y como siempre
a la Selección Nacional de Baloncesto. El
medio especializado ESPN reportó que
el rompimiento entre Carlos Lazo, co
mo patrocinador de la Selección Nacio
nal de Baloncesto, se presentó cuando
—con las evidencias de que las prácticas
en el baloncesto profesional tenían que
cambiar— se creó el Comité de Balon
cesto Mexicano (CMB) para impulsar a
este deporte bajo las mejores prácticas
empresariales. Es una lástima porque la
variable "Efecto Lazo" dejó a la Selec
ción y la Selección perdió y con ello per
dimos todos.

AEROMÉXICO, SIN INFORMAR SOBRE
CAUSAS DE CANCELACIONES EN ROMA

COMIENZA A ATENDER A PASAJEROS

Finalmente, después de varios días de
cancelaciones, angustia e incertidumbre
y, desde su centro de llamadas de la Ciu
dad de México, los pasajeros de varios
vuelos que fueron programados y vendi
dos por Aeroméxico en la ruta entre las
ciudades de Roma y la Ciudad de Mé
xico, recibieron la noticia de que otras
aerolíneas los transportarían a Madrid

para que, desde ese aeropuerto, pudie
ran regresar al país.
Sin que hasta el momento la aerolí

nea haya informado qué sucedió desde
el 25 de agosto cuando comenzó a can
celar los vuelos entre Roma y Ciudad de
México, Revista Fortuna confirmó que
los pasajeros afectados y que, durante
varios días, fueron víctimas de la de
mora, después de la cancelación y de
maltrato por parte del personal en tie
rra de la aerolínea, comenzaron a regre
sar a la Ciudad de México, pero no por
Aeroméxico.

Algunos, luego de solicitar el reem
bolso del monto que pagaron por sus bo
letos, decidieron comprar otra vez sus
pasajes de avión, pero con otra aerolí
nea. Algunos regresaron por AirFrance
o por Alitalia, dejando para más tarde el
reclamo a Aeroméxico.
Uno de los afectados que decidió

comprar boletos con otra aerolínea dijo
a este medio que, aparentemente, la em
presa de transportación aéreo está dis
puesta a que proceda el reembolso.

SIN INFORMACIÓN EN ROMA

Durante varios días, las políticas de mi
tigación de Aeroméxico ante este proble
ma contemplaron el pago de hospedaje
—pero no en todos los casos—; tampo
co establecieron protocolos para el pago
de alimentos ni transporte, lo que gene
ró mucha inconformidad y rabia en mu
chos de los viajeros afectados.
Ante la impotencia que causó el trato

de Aeroméxico y de su personal quienes
esgrimieron diferentes causas del retra
so como el "mal tiempo", "un desperfec
to", los pasajeros comenzaron a grabar
videos y a reclamar en las redes sociales,
lo que, según testimonios, provocó que
personal del aeropuerto agrediera a los
ya de por sí maltratados viajeros que no
sólo eran mexicanos.
La aerolínea pidió en varias ocasio

nes que los pasajeros abordaran la ae
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ronave, pero después de varias horas de
espera les notificaran que el vuelo no
saldría y que se les pedía abandonar la
aeronave. Horas después les regresaron
su equipaje. Todo un viacrucis para los
pasajeros.

TERRÉS, ELENGAÑO COMO REGLA
Y hablando de los derechos de los con

sumidores, les cuento que denuncias re
portadas en PROFECO contra la mueble
ría TERRÉS señalan que puede existir
una práctica de engaño a clientes como

el cobro de anticipos muy altos para fa
bricar muebles exclusivos a la medida
y garantizando una fecha determinada,
pero, en los hechos, ellos mismos no res
petan esos tiempos de entrega. La pesa
dilla se vuelve mayor para los clientes
cuando reclaman, ya que no solo se ven
obligados a soportar un trato despecti
vo, sino que los dejan acorralados al no
devolverles su dinero por el incumpli
miento del trato.

Se presume que TERRÉS podría estar
haciendo estas prácticas para autofinan

ciarse, afectando a clientes y obligándo
los a que sus entregas sean en las fechas
que les convienen. A ver si no resulta
más caro para los dueños de TERRÉS el
poco profesionalismo que demuestra su
equipo de ventas y atención al cliente
que los propios muebles que fabrican •

Directora
Revista Fortuna

Negocios y Finanzas
www.revistafortuna.com.mx

Twitter: @LaVillegasl
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Nearshoring: la encrucijada de México (Parte III)

Como lo hemos ido reflexionando en este espa
cio, el nearshoring o relocalizatión de empresas
transnacionales en México presenta una enor
me oportunidad, misma que como empresarios
no debemos darnos el lujo de dejar ir. En este
sentido algunos sectores ya han empezado a ver
los efectos de este proceso económico mundial.

No podemos olvidar la noticia en la que
Elon Musk anunció que Tesla instalaría una de
las plantas más importantes. Aunque el proce
so está en marcha y se puede ver desde la calle,
también nos podemos imaginar el impacto que
tendrá en la economía, tanto del estado de
Nuevo León, que es el primero beneficiado, co
mo en el país. Si profundizamos un poco en el
análisis, desde una perspectiva más fenome
nológica, podemos encontrar efectos colatera
les de este proceso; por ejemplo, por el mo
mento debe haber un importante incremento
enelrequerimiento de materialesde construc
ción y de todos los servicios qué hay alrededor
de ello para construir la planta.

Confórmela planta de Tesla entre en funcio
namiento se irán requiriendo, ademásde la ma
no de obra calificada, productos y servicios para
el funcionamiento de la misma, desde insumos
básicos de oficina, hasta productos altamente
tecnificamoscomo son los electrónicos, micro

chipsytransporte, por mencionar algunos.
Como podemos ver, la instalación de una

sola empresa como Tesla atrae oportunidades
en las cadenas de valor directas o indirectas con

respecto a los automóviles que van a construir.
Este tipo de empresas se convierten en empre
sas tractoras, es decir, empresas que para fun
cionar necesitan atraer servicios yproductos.

También, como podemos imaginarnos, las

empresas que provean productos y servicios a
Tesla y a otras similares que se instalarán en
México, necesitan contar con estándares de
servicio y producción a la altura de los requeri
mientos de estas empresas tractoras.

En éste sentido estar hablando de digital!
zación es una cuestión indispensable pero
también ya del pasado.

La digitalización de los procesos, la estan
darización, la calidad y los efectos de la pro
ducción en el entorno social y ecológico son
elementos muy relevantes a considerar. Es de
cir tenemos que contar con las competencias
adecuadas para poder insertarnos en estas ca
denas de valor.

Como empresarios en México ¿estamos a la

altura?, ¿en nuestras localidades contamos
con todas las políticas tanto de mano de obra,
infraestructura, agua y energías limpias? Esta
reflexión es una tarea en la que nos hemos en
focado desde Coparmex.

Como sindicato patronal y gremio empre
sarial, Coparmex cuenta con la capacidad de
hacer converger análisis y soluciones para po
der enfrentar estos retos que tenemos por de
lante. Por lo pronto, y derivado de esta urgente
necesidad, hemos decidido crear un espacio al
que hemos llamado FUE (Feria Iberoamerica
na de Innovación y Emprendimiento) primera
edición que en conjunto con la novena edición
del IBF (Innovation Business Forum) buscará
dar respuesta a todas las preguntas que se tie
nen al respecto.

Te invitamos a que te conectes a esta opor
tunidad que hemos diseñado para ti, de mane
ra gratuita, registrándote fiiecoparmex.com.
#OpiniónCoparmex
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En SC JN recurso minero vs ley al vapor, Pérez Dayan
ponencia y frena 4T nodal inversión

Con una economía global que apunta a crecer
menos, máxime las apreturas de China, las co
tizaciones de los minerales no muestran el me

jor panorama.
De por si aquí el rubro encajado en Cami

mex de íaime Gutiérrez enfrenta una difícil co
yuntura con Andrés Manuel López Obrador.
Hay líos laborales como Peñasquito y la Mina
San Martín de GMéxico de Germán Larrea

rumbo a desahogarse en el TMEC por las pre
siones de Napoleón Gómez Urrutia.

Si bien los precios délos metales aún ayudan,
la situación de la industria es gris en el primer se 
mestre con un nivel productivo lejos del 2018.

Además el horizonte es desfavorable por
una baja inversión, amén de que Semarnat de
María Luisa Albores tiene paralizados todos los
permisos con apoyo de Profepa de Blanca
Mendoza y la Comisión Nacional del Agua de
Germán Martínez.

En minería se vive algo equivalente a lo
energético con la CRE de Leopoldo Melchi, la
CNH de AgustínDíazy Cenacede RicardoMota.

Todas las (MIA) presentadas no avanzan y
las nuevas concesiones deben sujetarse al es
crutiniodel Estado vía el Servicio Geológico.

Con ello el riesgo, inherente al ámbito mine
ro se ha elimina do en un momento en que co n la
"energía verde" la producción minera es nodal.

Claro que cientos de firmas han interpuesto
amparos contra la nueva legislación desde
GMéxico, hasta Peñoles de Alejandro Bailleres.
Hay muchas suspensiones en primera instan

cia y lo importante es que se camina a lograr
una sentencia de inconstitucionalidad en la
SC1N de Norma Piña.

Hay todo a favor, máxime que la ley y otras
afines se aprobaron sin discutirse en Conamer
y peor aún con vicios legislativos. El asunto ya
está en la SCJN y la ponencia está a cargo del
ministro Alberto Pérez Dayán.

Por lo pronto en"stand by" negocio estraté
gico.

NICOLAS NUEVA CABEZA DE BNP
PARIBAS MÉXICO Y MÁS DE UN RETO
Hoy se hará la presentación del nuevo director
general de BNP Paribas México quien releva a
Francisco Hernández. Se trata de Aurélien Ni

colás. Con él también se anunciará la presencia
de Elidió Maniero como director adjunto en
mercados globales. La francesa que opera des
de hace más de 2 años un banco corporativo y
de inversión, está más que comprometida de
cara al "nearshoring", los retos energéticos,
ambientales y el desarrollo económico para
disminuir la desigualdad en el país. Todo por
hacer.

CARTA PORTE MARGINAL, PYMES Y
BEMOLES POR ROBOS

Ayer el SAT de Antonio Martínez Dagnino in
formó que 97 mil 662 contribuyentes ya se su
bieron a la Carta Porte. La cifra es marginal y el
grueso son grandes empresas. Las pymes dado
la pesada tramitología siguen en veremos. Por
fortuna se pospusieron las multas. Para el IM
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CP que preside Laura Grajeda, facturar con el
complemento Porte debe ser sólo para los con
tribuyentes mayores. Ybuenoya ni resaltarlos
bemoles dada la inseguridad en carreteras.

MORA ASUME TIMÓN SWELL
ESPECIALISTA EN PYMES

Hay nueva directora en la firma financiera
Swell, especialista en créditos a pymes funda
da en 2010. Se trata de Ethel Mora, tras la desti
tución de la anterior cabeza. Ejecutiva con 20
años deexpertís en el rubro. Previamente cola
boró para Global Cash, Engel Capital y Ele
ment. Swell cuenta con una cartera de casi 240

mdp de unos 200 clientes.

MÁS PRESIONES EN AICM Y CAN AERO
PIDE LA ESCUCHEN

Tras conocerse que el AICM de Carlos Veláz
quez prepara más restricciones de vuelos en el
AICM, la respuesta de Canaero de Diana Oliva
res, no sehizo esperar. Seadviertequelamedi
da "unilateral" generará una cancelación ma
siva de vuelos con el daño a la conectividad del

país. De ahí que se pida la inclusión de sus ex
pertos para construir una estrategia, máxime
que ni siquiera México recupera la categoría I
de laFAA. Falta deoficio.
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La empresa de hospitales MAC está por hacer una
oferta pública inicial de acciones doble, tanto en
el mercado de Nueva York, como en México

onocí de primera mano la fascinante histo
del empresario Miguel Khoury, funda

don e la cadena de hospitales MAC (Médica
Avanzada Contigo). Me relató la forma en
la que decidió construir su primer hospital.

Originario de Celaya.Guanajuato, Miguel
pertenecía a una familia del mundo de las

prendas c!e vestir. Su primer negocio fue una fábrica c!e sué
teres que fue adquirida por su papá. Ese negocio prosperó,
pero tuvo diferendos por la gestión familiary decidió iniciar
su camino en solitario.

Inicialmente desarrollaría un edificio de oficinas, para lo
cual solicitó un crédito bancario. El banco le pidió un estudio
defactibilidac!, porque se dudaba que el mercado de oficinas
celayense requiriese un edificio.
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La conclusión fue que había demanda para despachos
de abogados, contadores, etcétera. Por esas mismas fechas,
sin embargo, su madre enfermó, y tuvo que internarla en un
hospital maloliente, viejo, y caro. Con esa experiencia a flor
de piel decidió que su primera edificación sería un hospital y
un edificio de consultorios. Así nació MAC.

La historia de MAC es sorprenden
te por la velocidad de su éxito desde
2008. A la fecha esta empresa cuenta
con 20 unidadesy tiene presencia en
17 ciudades. Su crecimiento es verda

deramente vertiginoso: actualmente
construye nueve hospitales. La firma
se enorgullece de haber atendido ya
a un millón y medio de pacientes.

La estrategia de MAC consiste en
tener al menos un hospital en cada una de las ciudades del
país que tenga una población de 500 mil habitantes. Esto
será posible con recientes capitalizaciones que ha logrado
de fondos como Actinver, PineBridge y General Atlantic. En
la mira de Khoury está hacer una oferta pública inicial de
acciones doble, tanto en el mercado de Nueva York como en
México. Ya ha dado pasos importantes hacia ese cometido
con una emisión de deuda y la solidificación de su gobierno
corporativo.

Miguel se enorgullece de que sus hospitales cuentan con
los más recientes equiposy la última tecnología de diagnós
tico. Su diferenciación está en el precio, porque, apunta, una
tomografía en MAC puede costar una cuarta o quinta parte de
lo que cuesta en uno de los hospitales de marca legendaria.
En adición, toda su operación está certificada con estándares.

¿Cuál es la diferencia de MAC además del precio? La cali
dez de su gente, señala Miguel. La cultura organizacional de
esta empresa parece ser de lo más destacado que hemos
visto en la última década. ¿La clave? No querer verle la cara
al paciente con estudios que no requiere, ni medicamentos
que no necesita.

CANACAR

La Cámara Nacional de Autotransporte de Carga celebrará
su Convención Nacional en Cancún, el 20 ele septiembre. Los
temas clave serán la seguridad carretera, el neorshor/ng.y la
modernización ele la flota. El ramo aporta 3.5 por ciento del PIB.
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De la mano de la mayor producción de refinados,
Pemex amplía la atención a la población del estado
de Hidalgo donde está la Refinería de Tula

ntre los avances que reporta Pemex anote
el incremento en refinados con miras a re

ducir las compras al exterior, pero también
en apoyos a comunidades donde tiene
sus plantas.

De acuerdo con la empresa que enca
beza Octavio Romero Oropeza se registra

un mejor desempeño operativo en las refinerías de Salina
Cruz, Tula y Minatitlán que registraron niveles de proceso de
crudo de 193 mil barriles diarios (Mbd), 175 Mbd y 128 Mbd,
respectivamente.

Las refinerías que registran utilización por encima del
promedio del sistema son Salina Cruz y Tula, las cuales tienen
un uso de capacidad instalada de 58.4 por ciento y 55.6 por
ciento, cada una.
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Pero al mismo tiempo Pemex ha buscado "resarcir las
molestias que en muchas ocasiones genera la actividad pe
trolera, y que de acuerdo con su director general intensificará.

Por lo pronto, Romero Oropeza estuvo el fin de semana
pasado en Hidalgo para la entrega de automóviles que el go
bierno estatal y algunos municipios podrán utilizaren labores

de beneficio para la ciudadanía.
Y es que en más de cuatro años

y medio que lleva la actual adminis
tración Pemex ha autorizado 790

millones de pesos para el estado de
Hidalgo para distintas acciones de
responsabilidad social, entre ellas,
por ejemplo la entidad ubicada en
el centro del país ha recibido más
de 12 mil toneladas de asfalto y casi

7.5 millones de litros de combustibles que suman unos 329
millones de pesos.

LA RUTA DEL DINERO

Luego que México es el país de América Latina con más ci
berataques existe preocupación entre las empresas porque
el gobierno de la Cuarta Transformación en los últimos años
ha recortado significativamente en el presupuesto destina
do para la compra de bienes y servicios de Tecnología de la
Información y Comunicaciones.

La nota es que hacia el final de la actual administración
es cuando se trata de enderezar el barco, y de acuerdo con
la consultora The CIU, que comanda Ernesto Piedras, para
este año la partida proyectada se modificó recientemente
para alcanzar34mil900 millones de pesos, loque implicaría
un incremento de 11.5 por ciento con respecto al gasto efec
tivamente ejercido durante 2022.

A decir de la consultora el repunte previsto para 2023
evidencia la creciente necesidad gubernamental de contar
con más tecnología para la provisión de servicios públicos,
realizartrámites, acceder a recursos de información, así como
optimizar sus tareas y procesos internos.

En otro tema, en el Día Nacional de las Personas Adultas
Mayores la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel infor
mó que 11.5 millones de mexicanos reciben la Pensión para
el Bienestar, la cuál tendrá un incremento de 25 por ciento el
próximo año para llegar a seis mil pesos bimestrales.
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"Votar por el proyecto", la prioridad presidencial
No tiene empacho el presidente An

drés Manuel López Obrador en
usar recursos públicos, con la di
fusión desde Palacio Nacional de

su conferencia mañanera, para hacer abierta
campaña a favor de su partido político y sus
candidatos. Lo hizo ayer, y lo hace con fre
cuencia, porque puede y porque sabe que no
tendrá mayores consecuencias.
El abierto llamado al voto por su facción vio

la claramente las leyes electorales. Y además
lo sabe, porque uno de los líderes sociales que
más luchó desde la oposición por lograr una
regularidad democrática y una competencia
electoral pareja fue López Obrador.
Pero ahora desde un poder con tintes au

toritarios hace exactamente lo contrario, y a
niveles no vistos, almenos este siglo, porque el
presidente tiene un solo objetivo, conservar el
poder al costo que sea.
Con todas sus letras, como para relevar cual

quier presentación de pruebas, López Obra
dor confiesa que para él "lo más importante en
estos tiempos es votar por el proyecto".
Y después, adelanta la forma como él mis

mo pretende subirse a la boleta electoral.

López Obrador le dará un tratamiento de re
feréndum a las elecciones del 2024. Pretende
que sus seguidores vayan a las urnas con la
idea de estar votando por él y no solo por su
ungida, sí ungida.
Ese no es precisamente un adelanto de un

retiro de la política, es una primera llamada
de un Maximato morenista con quien ya ha
jurado que a la autollamada Cuarta Transfor
marión no le va a cambiar ni una coma.

Ahora, el éxito de la estrategia electoral del
Presidente va a depender de muchas cosas.
De la capacidad de movilización de sus bases,
lo cual no implica ningún problema con la
cartera de presupuesto abierta.
Depende también de la manera como el

descomunal poderpresidencialpuedaapabu
llar y silenciar cualquier intento de las autori
dades electorales, Instituto Federal Electoral
y Tribunal Electoral, de quererse atrever a que
se cúmplanlas leyes.
Y también va a depender de que la opción

opositora no despierte muchas expectativas
entre aquellos que alcancen a ver un poco más
allá del carisma presidencial.
Faltan 277 días para la jornada electoral,

poco más de nueve meses, que podrían ser
suficientes para que los electores, incluso los
seguidores del lopezobradorismo, optarán
al menos por equilibrar el poder vía la confor
mación del congreso.
Por lo pronto, ya que el Presidente confesó

que, para él, hoy, lo más importante es que
se vote por su proyecto, lo que sigue en estos
días es garantizar que internamente no haya
mayores rupturas tras la confirmación de
quien siempre ha sido su carta fuerte para la
candidatura.

Ya después, de la mano de su amigo Dante
Delgado su Movimiento Ciudadano, vendrá
todo el peso para frenar a la oposición y con
ello tratar de evitar que el país repita lo que
ha sido la constante democrática del siglo: la
alternancia en el poder.
Hay que decirlo, el Presidente no engaña a

nadie, dice lo que piensay lo hace, porque "su
pecho no es bodega" y ahora nos anuncia su
prioridad de gobierno, conservar el poder. Sí,
al precio que sea.
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lokun It vil Ktwe fia y Judo, ctm más de 21) ¿ifio» de experiencia, ls un eventu
( iiü i ansa, pues lie h; rrusnnladií se donará para (pie los aliiiiiiius tlel t luí)
ÉSÍ&tíin a la XXXIV Copü riiuakdshi, a felehi¡irse del K1 al I Tí de uéftjhrc en
San Migue! Allende, (iuauajuaio.
INICIA LA VEL\r>A DI MUERTOS i:N SEAL Nl l HAÍÜU)
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Tnims los jiicives di' wrln el ano el rísia 111;¡ i M i dt; üumhifl o;i\,K|iiiiri;i Ht al tlil
flijt rn, illiiiiuJtH'tt tu /ním IÍosü, llt'.Vwtrt ¡i ¡fsS.mi hi Vúliidii ¡le MuriKis **( lotidirmíjl*'
l;g VmIii. lírcorijiiniiu l;i Mucni'", luí ¡ota riiinecián ilf Ak'ÍMinlni Fiiiigjcr. fin medio
fk" un umldtsitt" c<ndkd. ¡ishttv/iiiki tjt hurnm1. dífílo^s fsnx:ásflt%js y ía intiM 
pmhirióii de cíinridiics iiic\í< ;iiiíis qut:< rvy< ;iii n 1» IVwiifidtfil íiiás üupuriiiiiU1
(i«rl fi ¡iknins v nüuirc'w nt ithii ¡'I dul "uírai muido nsn l;t
piM»Jiíi|fi kNiiñh de IíjIjiiiislian dpjjiiiu lunilla kíhuií f iidn kíiliin, L;i ( iiliiiin,
I.Vi I Jíiruuíi y 1:1 ejtiufij M<'\» ;uiu. KI diriT lui1 lii'i i< ^Uiiii.iuU'. Hutad Sanvedni,
Kiiiliosu tjup. I;» iíJwi sílice rif l;i ÍM|ií¡t'lud clt* las projiius Irtrfeiiis txlrarijrros
fin111; ilí;nj .1 ki t:¡i|>il¡11 ilnl pnis y iiiu¡rí;iii ronotfr obras rchicioiniíl;^ ron Li
(¦iiliuni y l>i* iriiilifitiiKis nii'sicíin¡i.s. I)n ,111 i surgí' l,i \ 1 1¡kI;i iln Murrios. doudr
Iok vísíimiiK's pudiVui di.sfruüina en ¡ ;¡;il<|iiic: mes 1 U*l üfni.ni oiii|;,in;idn.sdc un
Ittfi'ii niu/chI \ pknillus df k> guNrranniii'fa wis®tt|Bcfra« ¡riihott.ibu<!iiu!
I SM : l'l.()Ki:S. M I VOCOMISIDNMX; '}!•. I A (1111 ll'DACDMX

lísH' niMtrroko. it(HíIí' ¡i^o^iu, i'iimlini proli'su !;i ttittn u <liri«I¡Vii ilc la ('omisión
I ¡lífjífiitiiijc.riciiDrt dt> |í<!iiírl|jtó? lluDiaiKis |mrn o| DosjijtoIH» 1K1 1:ik Ain^rii'its
((¦Ií)l JPDAj, (laiiiluli) QÍMX, tui til \hdit¡)iin Urtuvi» J'iiz dt¡l Sctiatln de hi
Kt?pid)li< ¡1. Los mu'vus romísioumtos. nmnlu'Ziidos por 1'saú I Imus. fí> roin
pnniuiUTÚn vi^itai l«i> (tenelín* htíiwi.to?í dí; los nipil;i':i:o,H \ dctiunciíir los
HtmpHlIos (pie rom man Iíis ¿üUoridndí'K rlurnnU1 id pri indo 2ÜIÍ3 !Í0IÍ3S

D)ren.ür di? PasaportE: 'nformatii/c
wW W. [ja S r"' r LP'l'.fO 11 firl r ivo. i rME

1 .P p r 1 n (11 srafSC
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China y el Poker Face de
Powell
Si ¡levas de cerca esra ln>|i}iia de inirig¡j y ilincm que ¡rnnjez;'i

ruando la Kesrrva ftertiwl át? ¡ü' decidióemprendí1!'sn estrategia
fifi ¡nrremenío y las lasas jrli; iiili.'tósi sabrás íjut) los mercados
Ifl'Viitl IIIchcs halando di alHiai'lc ;i! íunii de |;is declaraciones
(Id Ilis autoridades niMtifiuiiis (Jil (iNC ¡itn's.

lodos están pendientes, hasia de hi raj» c)iií¦ pone «'1 presi
douiüde l;i Í'i:i), j(fíirnf l'owell, í|tncn el pasudo \ ¡erijo \es;>ró

a haict iln l§| suyas. Sint'iniirgQiMilf y<> rivai ipíe«<' iraia unís hjf|i de un Poker
Face pues ii»!%tl<' liíKT ! lempo íijiie'[¡os ponsanios <pie el periodo ¡ir al/a cu l;uf
tüsas do inlorrs ¡ormino.

l.it su esperado discurso t*n la ri'itni&i anual en Jncksíin fbfl'p l*uv»ílt dijo
que por ahora jirelien* liiiijilffwrí' sin caminos las lasas ii¡' nitores, Sin embargo,
\olvio a iMíilcr la [lililí ¡i! derinple jtfMlría estar jiisiífic¡idu un "tmíVor líiiiinn 
('iiiitíMiltf tkí la políbin itioiiniíii ia si lit eciiiioiiiía nosndtwaeduni ¡osuikkíuisrc.
Síi^úm l'tmtíll, loduvla hay rios^osinllarioiiarHiH y poroso necosiiati nimile

níli" nna esiticia vigilancia <l« la economía para «pin se iliaSiiíStiterc lo su 11c¡<¦ 11r
rüiti para bajar la iiiflnfjiáíl pi^tO .astil 'I'"' ®íís genere la i 11<¡ il >l< ¦ reeesión,

lisíisiB mi amplio consenso onel sentido d« tjiip la MJJ mantendrá las lasas de
inlerésenlnc y XflíKí»rn su reunión de sí plioTiihi o pem empieza a citiít
la kwhi"a y algunos yci piensun que .si st* subirán las ¡asas, l,w es el (¡léelo de
la Poker lace de Pnu'ell, unijiiieie mosirar ahieri.Hiienie *us carias.
Mipfftia» lanío Cliina liare mi chamba para qtií? los capitales golondrinos

que salieron ¡011 la |iiifJtl<Mn¡a regresen ,i su lerrilono, Id gobierno de Itoijmg
anunció (iti i e oííi" ,il impuesto a ¡a negociación de accione.

Posiblemente lúa 11 hi('an se ¡rala do una .lyudiía a sus morrudos que se viernn
alertadas por los vahóme del mayor grupo tomo ltil ¡«trio kviijgratwlt', ni i!ml
lleva varios meses di' cuniplieanone^ v Imt.illandi! con la i|nicbni.
Sin emlian>o esij» i;anÍM(hi trajo elerus sj(iiindaii(j.s ¡ai el eompurlaiiiifnHo

dn los: proíáds del pí'Hóleo por<|(u\da i(LKiih¡ul(W l¿i rediiríióii de lus imptR's
!(»> un i»}® pais. no solo pudría iiitaut'f tn.is invt'isión de capital, sino liiinliiéu
iiH'orsitiií pr!idiieu\it.

Vientas, hay ¡pie lomar en cuinto ipn" en Iiin pw'v.viun>f< días se ronoeerá r|
lando stí rnriiizcacl índice de ¡^(wini cs de rompías del secior iiiannlacinrerí)

dr Cliifia a! mes de agoslo. SiMüiprra ipJe el imíieadorse mantenga en iii'iinrrns
«ijus vímkl u(ru stJiinl lie (Jtt« ia economía china tístáen rafenlí. i.in pumo inurrlo
o iiüdnso en c(íiilra<:ción.

Asi, niiciilras l'íitvcll le fnoua a darnos lükulo jiiii olro íiinni'nto en ¡as íasas,
los chitm.s h1 ??11IñansiisraraMi»iislUa»cííIus a los ¡m ermoinsuis itUFniaeíiuwk's.
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Sim iiislihlo.N rundas dr jnp;¡ir i:mi liis fUWfH iums y ¡i Vtii i'seffli liis i*rmv:¡(.>iu's
iir Ihk liniífitis ijiíl (liutOTX

firi Tur.nijiugia y Nfg'nrias.
Diiácinr fv f.i.2t'.r:jíHíi[jnjiVs v.vs.

j¡:riL]ijüüüni:«¡':'íi
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Las crecientes disputas
comerciales contra México
Lii dispulsi í^üjiiTUtiíilii fsi:r l'.smdtis I nicíris id pasado 17 di1 .igosio,

l ííiiim las rvulrirriorlra tJi'f ^olHcrno tlír .Vltíxtrn al ¡¡mí/ Hauis^i'iiíí o,
rtlamiinalada y soporinilaianiliirii pr>r(;ui<i(Iú.podriiit¥ím;íMl:íi,s#|»ri
iiiKisim |»iiit i|j;il tlolin (kirilInriauMl los píiltílUBs iiH'.srH.

Los ministros ilc coiihíixío y de agrien Ituni iln ('annilá. Mary NG y
I.;ivvn<ii(i> Sai Atilfty, iii«iiirfííiic*iiuii vilo In mhdútii*mn<ivííij,irl volu
ÍIjími (Íii^xporiru idiitís fifira iosprúsiiiKis tiniwtsy t*l diísiinudol IMlX 1.

Ií>s bloques de apis» en íi'tnuilii y El esiíin li««rt rlefiniiius. T«kI:is te tigrupu
(io(tp> fie ¡igii<i)]l oí estimáis flus ii.uitmesliuii rc.w|>ul(lj.Hl< i umi* «¡til >ien h >s rt»i un
trí ijerrem im J.íi|HSf;títirados qiw prohibió 1:ik nitnpias t'JtI tirano ¡4eiiéiirainenie
rnodií < adaa las veririosdel norte. mienlr.is iioseiieTNiiesireque li.iy ríceos ¡ffjt»
el eapíiski ilc ¡Hedidas S*utlt¡iri4bf y liiisgMiiwriíisdt* tl S\IA ÍTMW11 punto es
qitt? México no IÚ.TKMW n>spul;b íieulifiai. y sol» stuitlnule que nuestw piiís quiere
peruirluir¡riñeres;» 'mínenle <1 eomeneíoeon ¡nidios soikik.

Iji México lasopiníonew ONr;'m divididas,(Mi» inicnunrtcl í "onsejo Nacional A«l'o
|km uiirid [í NA] rtü'bu/íi hi ptiiieióu de AMJJ), [torrim3 ¿decíani emuerrilo ml¡iter¡il,
la i'\t ,en vu/rlc rííiíiriníM lamí.su lfi&ar*nloi'it«l¡nlde México, ni luí imiiniiV^Mdd
íipo\o;i ¡;j determinación de] ópezObrador<le nocomprarni sci librar dieliograna

l.itútiictK ¡filní'kij11£¦ í>¡ perdemus tu eoiiliovcrsia. habrá que pagar muchopor
rsí! decisión.

Crista i'Ore/., quien íorm.i parttí niel equipo encai ¡*.ido de
anali/ar .ispéelos re|íulaU« ios en BH\A Research México,
ha señalado que desde JW7 hasta 2022 se concluyeron 23
demandas conlra México, donde se redamaron más de
í mil 162 millones de «Solares como indemnización, en el
marco del TI .CAN \ diversos Acuerdos para la Promoción >
Protección Reciproca de Inmersiones fAPPRls). I>e ellos, nueve
íiHTon resuellos a íau>r de los inversionistas extranjeros a
ios que México pa?»ó mas de 260 millones de dólares como
compensación, sin considerar intereses ti otros uastos.

|ji el SiüfJ tic ttttgill, concluido en 2.Í.H lí í, México TíUJ millónos i ti > dóúaes,
tu ticiynr cifra pacida liasia el muTr.' tiio.

12 casos fueron resuellos a favor (le Móviro y iUjm lio roiif iJiiiar'nti, por lo qlld
ii país un tu\d qim payar ¡tidcimitetiHUK1^, auiiqiii' si que (Ji'siiunr mcursiis
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pliti su 'l<U ri,sii,
la Secretaria ilc Irconoinía admite la existencia de II
<ia isos de tmcrsiiHiísíjds extraJiberos con la intención tje
someter iiii.i reclamación a arbitraje contra México; es
decir, que esperan llegar a una solución con el gobierno
antes de iniciar una disputa internacional. í >e ellos.
I .i se presentaron tle 2018 a la lecha, siendo 20¿í() el
año tle 111a)oj íreciieiicia, ton cinco notificaciones.

Lennotnw riiliMíi 13 cíisus ¡n i¡vos ipil' i'si.iii siendo liiigmlos (.IcmIc lí() ¡r> a Iji
iniriiinmrrfáltíS, IT 11 mw>sítcl¡vus!ír iíuÍíiiiulii wássik' 8 mí!

394 mil 11 imswta t lóhi itsííUí ii 11 kn 111 iiz¡u'i<iti, si ncni is¡< litrrir los míaos (|ii« no rtívilán
111 i.j cniulditfl. I'sül dfm viviw ni;iyui cjim H uuimo p;in¡ulri por Vlávico en las
< iisiw qiiu lia |««nlii¡<i en 21 ffllfis.
I l;)v í) ¡iiijinrufcs contro W'vien Itojij el TU \\ y ¡.'] lMH' en |.i

¡rin\ot t iliactj ¡iu afta

Lie idIu.s,,H(t jí'^iMífRisifHi cn;iim ju cj uu'.sdc j.il it>: í ifsl Mii jcstic SilvtM Citiificríá^
Sílsri* tal {(««(Hirrt'ií Uuitírif.i}. Arlmr Ottd'ttiriohN üiliitmnlw) y Mari»
UjllElSfHll'Ie), llfl Í\JH|(JS i1?! Sil Illiiyíll'iíL llf |)(llilk'¡is j|f* lii JirestMIin ¡ItknijlisllílCUIII.
(J iiiHiitij n.'rkiniaíln tokll se i ü.
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Area cm2: 123

1 / 1

Cartones

Ruben

Costo: 4,017
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Fecha: 29/08/2023

Página: 12

Area cm2: 261

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,524
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PROPAGANDA OJATROTERA'
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EMPRESA?

Fecha: 29/08/2023

Página: 6

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,360
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PROPAGANDA GJATROTERA

LéPGL
¿al«_ESí5AtSTfi.»TC¡W

TM «TsS* *6 HA c<*r»o
tt Pfl rfWMM PtfiÁ «MSTRÍ

turase

Fecha: 29/08/2023

Página: 28

Area cm2: 94

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,030
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AVISO
LUY

HAY

INJERENCIA
DE NADÍE

Fecha: 29/08/2023

Página: 2

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 10,159
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Fecha: 29/08/2023

Página: 13

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 13,692
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POR:

D A I LY BACON

PICTOLINE

JAIME ADOLFO MARTINEZ, 21 AÑOS DANTE CEDILLO,
22 AÑOSOBRERO EN LA CONSTRUCCIÓN,

SEGÚN SU HERMANA ANA: CICLISTA, GANÓ DOS OROS EN LA
OLIMPIADA NACIONAL Y ESTABA

POR PONER UN NEGOCIO.

XXES MUY FELIZ,
LE ENCANTABA

BAILAR, SIEMPRE
NOS TENÍA DIEGO ALBERTO

LARA, 20 AÑOSSONRIENDO".

ES HERRERO CON SU
PAPÁ Y EN PALABRAS

DE SU MAMÁ:
XXES UN CHICO
MUY ALEGRE".

8

"¦§
<3URIEL GALVAN,

19 AÑOS

PRACTICA BOXEO
sY SEGÚN SU PAPÁ:ROBERTO
o
CQOLMEDA, 20 años XXES MUY AMIGABLE, CQ

OBUEN HERMANO, BUENLE DICEN XXEL COCHI". £Z
CU

OHIJO. LO AMO Y MEADEMÁS DE PRACTICAR
<DHACE MUCHA FALTA". "OBOXEO, ESTABA en
O
DOESTUDIANDO rd

"¦§
INGENIERÍA .3

O 2"OINDUSTRIAL O

rd

s ^
oo

CD co
S

on

O *cDO g
O

rd

un §"EN MÉXICO HAY MÁS DE 100 000 PERSONAS DESAPARECIDAS
c= lo
O oY JALISCO TIENE EL MAYOR NI MERO DE REPORTES. CO

Vf o

c g
3 T"

g*29 de agosto. y 2
V G

.'o
c 5ó
3
LL. OC

Fecha: 29/08/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Pictoline

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 29/08/2023

Página: 2

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Jorge Del Ángel

Costo: 8,561
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